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Reporte Síntesis Informativa 

08/marzo/2024  
SECRETARIO 

 
(B-095) Evalúan Agricultura y la Agencia de Cooperación Internacional del 
Japón (JICA) proyectos de investigación agrícolas y marítimos en México 
Agricultura y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) acordaron 
renovar e incrementar en México la cooperación técnica en materia agrícola, 
pesquera y acuícola, lo que facilitará innovaciones agrícolas para el desarrollo 
sostenible en la producción de alimentos y materias primas. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-la-jica-evaluan-proyectos-de-
investigacion-agricolas-y-maritimos-en-mexico/ 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-098) Reconocen papel de las mujeres en el desarrollo agroalimentario y rural 
En reconocimiento al papel fundamental de la mujer rural y sus aportaciones en el 
desarrollo agroalimentario, para garantizar el abasto oportuno de alimentos a la 
población, Agricultura realizó la semana: “En la agricultura defendemos los 
derechos de las mujeres”. El Valle Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000209nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2024/03/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-
agroalimentario-y-rural/ 
https://encuentrodemichoacan.com/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-
agroalimentario-y-rural/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-
agroalimentario-y-rural/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Llevan-a-cabo-semana-de-Reconocimiento-a-la-Mujer-
Rural--2024737 
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1765851278251286963 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1765861283474387384 
  
(B-094) Suman esfuerzos en pro del crecimiento sustentable y ordenado del 
aguacate 
Agricultura, gobiernos estatales y la agroindustria acordaron sumar esfuerzos para 
seguir avanzando en el crecimiento ordenado, sustentable, sostenible e integral de 
la producción, empaque y comercialización del aguacate mexicano y favorecer el 
cuidado y preservación de los ecosistemas, sus procesos ecológicos, servicios 
ambientales y biodiversidad en las zonas productoras. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-
sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/ 

https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-la-jica-evaluan-proyectos-de-investigacion-agricolas-y-maritimos-en-mexico/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-la-jica-evaluan-proyectos-de-investigacion-agricolas-y-maritimos-en-mexico/
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000209nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2024/03/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/
https://acustiknoticias.com/2024/03/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/
https://encuentrodemichoacan.com/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/
https://encuentrodemichoacan.com/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconocen-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-agroalimentario-y-rural/
https://www.contrareplica.mx/nota-Llevan-a-cabo-semana-de-Reconocimiento-a-la-Mujer-Rural--2024737
https://www.contrareplica.mx/nota-Llevan-a-cabo-semana-de-Reconocimiento-a-la-Mujer-Rural--2024737
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1765851278251286963
https://twitter.com/NTPnewss/status/1765861283474387384
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/
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https://www.tierrafuerte.mx/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-
ordenado-de-la-industria-del-aguacate/ 
 
Rezaga Gobierno a mujeres de mando 

La mayoría de los puestos de mando dentro de la Administración Pública Federal 
siguen siendo ocupados por hombres, pese a que desde 2022, por primera vez, las 
mujeres son el género más numeroso en el Gobierno. En la Secretarías de Estado se 
refleja la inequidad de género en los puestos de mando la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural cuenta con el 64.1%.  Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001286nc.pdf 
 

Trabajan menos en agropecuario 

La participación de las mujeres en las actividades agropecuarias se reduce. De los 
26.9 millones de colaboradores del campo sólo 16% son mujeres, cuando en 2007, 
según el Censo Agropecuario, era de 20%. Datos de la Secretaría de Agricultura 
señalan que 84.6% de las mujeres que se desempeñan en el sector primario lo hace 
en la agricultura, 12.5% en la ganadería y 2.9% en otras. Reforma, 2/ El Valle Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001452nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000209nc.pdf 
 

Defiende gobierno apoyó a productores 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó a El Heraldo de México 
que en Coatepec, Veracruz se ha apoyado a 861 productores de café (6,285 mil 300 
pesos), mil 308 productores de azúcar (9 millones, 548 mil 400 pesos), 108 
productores de granos (707 mil 200 pesos) y 81 productores de miel (591 mil 300 
pesos). El Heraldo de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000362nc.pdf 
 

Mujeres al frente en 7 de cada 10 negocios en todo el país: Anpec 

El comercio en nuestro país depende fundamentalmente del papel de las mujeres, 
ya que siete de cada diez puntos de venta son operados o administrados por ellas, 
aseguró la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). Al respecto, la 
Secretaría de Agricultura estimó que un millón se desempeñan en el sector 
primario donde 84.5% se dedica a la siembra, 12.5% a la ganadería y 1.7% a la pesca, 
1.2% a otras actividades. 24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001003nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://www.tierrafuerte.mx/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/
https://www.tierrafuerte.mx/suman-esfuerzos-en-pro-del-crecimiento-sustentable-y-ordenado-de-la-industria-del-aguacate/
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001286nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000209nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000362nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001003nc.pdf
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AGRICULTURA 

 
Valor del Trabajo doméstico de mujeres representa más que la industria y 
comercio 

El trabajo no remunerado que realizan las mujeres en sus hogares —como el 
quehacer doméstico y el cuidado de hijos o familiares— es más valioso, que la 
producción de los sectores industriales y económicos más importantes del país. Así 
como más de tres veces el tamaño de la aportación del transporte, que alcanzó 7% 
del PIB y, de cuatro a seis veces, el valor económico de la industria de la construcción 
y la agricultura, que en 2023 contribuyeron con 6% y 488 del PIB, respectivamente. 
Publimetro, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000068nc.pdf 
 

Las Mujeres en la Producción de Alimentos o Identidad Mexiquense 

En el marco del Día Internacional de la Mujer, que se conmemora el 8 de marzo, la 
Secretaría del Campo reconoce la labor de las mujeres dedicadas a la actividad 
agrícola y pertenecientes a los pueblos originarios, por hacer del Estado de México 
una entidad con desarrollo, cultura y tradición. La Calle Edomex, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000280nc.pdf 
 

Reemplaza el aguacate a la amapola en Guerrero 

En la Sierra Madre del Sur, donde antes crecían amapolas, ahora florecen los 
aguacates y otros productos; cerca de 2 mil mujeres, encabezadas desde hace años 
por Aurora Aguilar Rojas, campesina titulada de ingeniera agrónoma, cultivan el 
fruto, ya que la producción de amapola ha dejado viudas y miles de huérfanos y 
desplazados, al grado que muchos tuvieron que emigrar a Estados Unidos. Estas 
mujeres conformaron la Zona Agroecológica Libre de Plagas y Enfermedades El 
Aguacate, que abarca tierras de los municipios de Lecpan de Galeana y Petatlán, en 
la Costa Grande, y de Coyuca de Catalán y Ajuchitlán del Progreso, en la Lierra 
Caliente. La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001062nc.pdf 
 

Mujeres rompen estigma en las labores del campo 

Impulso Productoras de Milpa Alta señalaron que queda un largo camino para que 
exista una mayor inclusión en el sector Considerado como un trabajo exclusivo para 
hombres, en el campo la equidad de género avanza para abrir espacios a mujeres 
en tareas que por muchos años les fue negada como la operación de tractores, 
abriendo puertas a las nuevas generaciones. La señora Cruz, quien es productora de 
nopal, relató a 24 HORAS que al escuchar la oportunidad de aprender a manejar un 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000068nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000280nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001062nc.pdf
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tractor por parte de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural 
(Corenadr), le pareció un reto y decidió participar. 24 Horas, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001089nc.pdf 
 

Mujeres mexiquenses tienen papel fundamental en el campo y la educación 

La Secretaría del Camp informó que un n llón 149 mil 732 mujeres mexiquenses 
viven en zonas rurales, que representa el 13.8% de la población femenina. En el 
marco del Día Internacional de la Mujer, que se conmemora este 8 de marzo, 
dependencias del Gobierno del Estado de México destacaron el papel y 
contribución de las mujeres mexiquenses en el campo y educación. La dependencia 
precisó que, de acuerdo con el Censo Agropecuario de 2022, en la entidad hay 54 
mil 721 productoras agrícolas, 4 mil 361 se dedican a tareas pecuarias y 869 al sector 
acuícola, cuyo sector se caracteriza porque las mexiquenses son dueñas o líderes de 
la unidad de producción. Heraldo Estado de México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000918nc.pdf 
 

8 M Fuerza femenil en estados 

Alejandra Ramírez socia y experta en Capital Humano en Salles Sainz Grant 
Thornton, destacó que las industrias con mayor participación de mujeres directivas 
a nivel global son agricultura y educación, que alcanzan el 40% y los cargos que más 
ocupan son los que típicamente se relacionan con el género femenino como 
Recursos Humanos, con el 46%, seguido de finanzas con el 39% y ventas con el 26 
por ciento. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000645nc.pdf 
 
Compromiso con la industria cafetalera 

Nestlé México opera en Veracruz desde hace más de 60 años, cuando inauguró en 
el estado su fábrica de lácteos en Coatepec. Desde entonces, el vínculo con los 
veracruzanos ha sido un gran compromiso para la compañía como para miles de 
productores que se convierten en socios estratégicos de la empresa, haciendo 
realidad un mismo propósito, el desarrollar todo el poder de la alimentación para 
mejorar la calidad de vida, hoy y para las futuras generaciones. En 2022, guiado por 
este propósito, Nestlé inauguró la segunda fábrica de café en el país y la más 
importante, moderna y sustentable de la compañía. Reporte Índigo, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000802nc.pdf 
 
Presume poderío cafetalero 

La candidata de Morena a la gubernatura de Veracruz, Rocío Nahle García, aseveró 
en una reunión con cafeticultores asociados a la Federación Nacional de Cafetaleros 
Sustentable de México A.C. (Fencamex) que Veracruz es referente nacional e 
internacional en producción de café; mientras que cafetaleros de Coatepechan 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000918nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000645nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000802nc.pdf
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denunciado abusos por parte de Nestlé y otras compañías. La exsecretaria de 
Energía enfatizó que desde que desapareció el Instituto Mexicano del Café, hace 35 
años, la producción y precio del aromático entró en una fluctuación. El Heraldo de 
México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000358nc.pdf 
 

Cerveza artesanal tiene 1% del mercado: Cerve est 

En 13 años, la participación de mercado de la cerveza artesanal apenas creció 0.5 
puntos porcentuales para llegar a 1 por ciento del total, pese a la implementación 
de medidas para hacer más equitativo el sector, limitando a grandes empresas y 
abriendo oportunidades a los pequeños empresarios, reveló José Alfonso Torres 
Cabello, director general de Cervefest. Milenio Diario, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000958nc.pdf 
 

Trabajan menos en agropecuario 

La participación de las mujeres en las actividades agropecuarias se reduce. De los 
26.9 millones de colaboradores del campo sólo 16 por ciento son mujeres, cuando 
en 2007, según el Censo Agropecuario, era de 20 por ciento. El 76.4 por ciento de la 
mano de obra permanente, es decir, con un punto fijo sin incluir jornaleros, son 
hombres y 23.6 por ciento mujeres. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001452nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Ahora sí, etiquetas en latas de atún indican cantidad de soya 

Hay latas de atún que no son 100% pescado, contienen soya, pero contrario a lo que 
ocurrió en el 2019, ahora sí lo indican en la etiqueta, aunque algunas tienen una 
mayor cantidad de lo que indican, siguen dentro de la norma, de acuerdo con un 
estudio de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). "Los fabricantes 
utilizan soya para reducir costos, pues así no utilizan tanto atún", por normatividad 
tienen que indicar el porcentaje de dicho grano, permitiéndose hasta 50% de soya 
en las latas, lo cual se tiene que indicar en la etiqueta. La Crónica, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000118nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Índices de consumo mínimo y canasta básica 

La relajación en el precio de los alimentos mantuvo al índice de consumo mínimo y 
al de la canasta básica por debajo del promedio nacional. En febrero de 2024, el 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000358nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000958nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000118nc.pdf
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índice de precios de consumo mínimo aumentó 4.0% respecto al mismo mes de 
2023. El Economista, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000752nc.pdf 
 

Precios bajo control 
La inflación anual en México cerró en febrero a 4.4 por ciento, menor al 4.88 por 
ciento de enero pasado, informó el Inegi. Milenio Diario, 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000930nc.pdf 
 

Inflación baja durante febrero 

La inflación general anual se ubicó en un nivel de 4.40 por ciento, lo que representó 
la primera baja en cuatro meses, según el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Según el Inegi, durante el periodo de referencia la inflación fue 
presionada por mayores costos en frutas y verduras, superior hasta en 15 por ciento 
anual, destacando el caso de la cebolla o pepino. Otro componente que impactó a 
este indicador durante febrero fue el precio de servicios, especialmente el de 
alimentos preparados fuera de casa, ya sea en restaurantes, loncherías, torterías y 
taquerías. El Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000587nc.pdf 
  
Inflación a la baja en México 

La inflación general anual de febrero se ubicó en 4.40 por ciento, su nivel más bajo 
de los últimos tres meses, gracias a la baja en el precio de productos agrícolas, de 
acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi). Esta baja 
se debió en gran medida a que redujeron 4.6 por ciento los precios de los productos 
agropecuarios; la disminución de 8.4 por ciento en las frutas y verduras, destacando 
la baja en costos del el jitomate, tomate verde y nopales. El Heraldo de México, 18 / La 
Prensa, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000366nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001504nc.pdf 
 

Frutas y verduras dan alivio a la inflación 

La caída en los precios de algunas frutas y verduras llevó a que la inflación. En México 
se registró un alza anual de 4.4% durante febrero, informó ayer el Inegi. El resultado 
se ubicó debajo de lo previsto por analistas, aunque alertaron que persisten los 
riesgos en cuanto a la carestía, debido a factores estacionales para algunos cultivos, 
como también por los niveles elevados de sequía. Destacaron los casos de 
productos como el tomate, con una baja de precio de -41.8%; tomate verde, -21.1%; 
chile poblano, 20.7%; calabacita, -7.3%, y huevo, con -1.8%. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001580nc.pdf 
 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000752nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000930nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000366nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001580nc.pdf
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La inflación anual desaceleró en febrero y se ubicó en 4.4% 

El dato de febrero fue resultado de la contracción mensual de 8.43% en los precios 
de frutas y verduras, destacando los casos del jitomate con una baja de 41.8; tomate 
verde, 21.1; chile poblano, 20.7%; calabacita, 7.3%; y huevo, 1.8%. La Crónica, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000119nc.pdf 
 

La inflación anual desaceleró en febrero y se ubicó en 4.4% 

En febrero la inflación en México reportó un alza anual de 4.4%, más de lo esperado 
por los especialistas, según datos publicados ayer por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). El dato de febrero fue resultado de la contracción 
mensual de 8.43% en los precios de frutas y verduras, destacando los casos del 
jitomate con una baja de 41.8; tomate verde, -21.1; chile poblano, 20.7%; calabacita, -
7.3%; y huevo, 1.8%. En su interior, los precios de los productos agropecuarios 
observaron una baja mensual de 4.6%, con lo que el incremento anual llegó a 4.77%. 
La Crónica, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000119nc.pdf 
 

Desacelera inflación tras baja de agroalimentos en febrero 

Después del rebote que sufrieron los precios de los alimentos durante la cuesta de 
enero, la inflación desaceleró al cierre de febrero a 4.40% desde el 4.88% que había 
alcanzado. Los genéricos con mayores incidencias en la quincena fueron gasolina 
de bajo octanaje (la Magna), el gas doméstico LP, vivienda propia, el pollo y las 
loncherías, fondas, torterías y taquerías. Mientras que los genéricos con menores 
incidencias fueron jitomate, nopales, tomate verde, paquetes de internet, telefonía 
y televisión de paga y las calabacitas. 24 Horas, 14 / Ovaciones, 25 / Reforma, 23 / La Razón 
de México, P,p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000994nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001612nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001368nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001250nc.pdf 
 

Precios agrícolas favorecen desinflación 

El comportamiento estacional de algunos productos agrícolas y los precios fijados 
por el sector público permitieron una reducción en la tasa de inflación. Nuevas bajas 
en el jitomate, el tomate verde, el pollo, los nopales y el huevo, entre otros productos, 
tuvieron las mayores Incidencias a la baja en el índice general de precios. En el 
segundo mes del año, la inflación subyacente, que excluye de su cálculo la energía 
y los alimentos frescos, reportó una variación anual de 4.64%, mientras la no 
subyacente, que incluye los precios más volátiles, se ubicó en 3.67%. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001237nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000119nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000119nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000994nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001612nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001368nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001250nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001237nc.pdf
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COMERCIO EXTERIOR 

 
Exportaciones a EU, récord en enero 

Las exportaciones mexicanas de mercancías hacia Estados Unidos alcanzaron un 
nuevo récord histórico en el primer mes de 2024, según los datos oficiales de la 
Oficina del Censo de ese país. Entre los crecimientos más notables de exportaciones 
de bienes están los del sector agropecuario, que aumentaron 8.8% anual, la 
industria del plástico y hule con 8.5% y las relacionadas con la industria de las 
bebidas y tabaco con 7.3%. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001400nc.pdf 
 

EU busca más azúcar ante bajo excedente en México 

La caída de los rendimientos de México ha llevado al Departamento de Agricultura 
de Estados Unidos (USDA, por su sigla en inglés) a modificar una cuota arancelaria 
para el azúcar para permitir más importaciones con aranceles bajos, dijo un 
funcionario del USDA al medio especializado Inside US Trade el jueves Se trata de 
una intervención inusualmente temprana para apuntalar el suministro interno, a la 
luz de las expectativas de una cosecha reducida en México, en donde está pasando 
factura una sequía prolongada. El Economista, 37 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000720nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Urgen organizaciones a implementar acciones para el desafío hídrico de la 
capital 
Los diez puntos para detonar soluciones urgentes ante la actual escasez hídrica los 
promueven Agua Capital, Fondo de Agua de la Ciudad de México, Asociación 
Nacional de Entidades de Agua y Saneamiento (ANEAS), Asociación Mexicana de 
Ingeniería y Ciencias del Agua (AMINCA), Asociación Mexicana de Hidráulica (AMH), 
Consejo Consultivo del Agua (CCA), Consejo Nacional Agropecuario (CNA), 
Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos 
(Concamin), Consejo de la Comunicación y el Colegio de Ingenieros Civiles de 
México (CICM), consisten en: DIEZ PUNTOS 1. PRIORIZAR la agenda del agua en una 
Estrategia Nacional con visión al 2050. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001405nc.pdf 
 
Urgen para agua 158% más en gasto 

México requiere una inversión de, al menos, entre 140 y 160 mil millones de pesos al año en 
infraestructura hídrica, 158 por ciento más que la actual, para atender la actual crisis de abasto 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001400nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000720nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001405nc.pdf
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de agua en el País, plantearon organizaciones civiles. Los Compromisos por el Agua -suscritos 
por la Concamin, el Consejo Nacional Agropecuario, el Colegio de Ingenieros Civiles de México 
y la Asociación Mexicana de Hidráulica, entre otros- señalan la necesidad de actualizar la Ley 
de Aguas Nacionales y cumplir con la postergada reglamentación de la reforma al artículo 
cuarto constitucional en materia de derecho humano al agua y al saneamiento. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001323nc.pdf 

 
 

COLUMNAS 
 
Columna invitada / No olvidemos a los 1,700 millones de mujeres del mundo 
rural / Gerardine Mukeshimana 

El 8 de marzo se celebran los derechos de las mujeres, de todas las mujeres. En esta 
ocasión, pongamos el foco en los 1,700 millones de mujeres -una quinta parte de la 
humanidad- que viven en las zonas rurales de los países en desarrollo. Recordemos 
que las mujeres son cruciales para la seguridad alimentaria del planeta. 
Representan aproximadamente el 40% de la mano de obra agrícola en los países en 
desarrollo. Los pequeños agricultores -hombres y mujeres- producen un tercio de 
los alimentos del mundo. Por lo tanto, debemos una parte significativa de los 
alimentos que tenemos en nuestros platos a las mujeres de las zonas rurales de los 
países en desarrollo. El Economista, 38 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000724nc.pdf 
 

Sacapuntas / Celebran ley impulsada por Ana Lilia / Redacción 

Muy buena recepción ha tenido la nueva Ley General de Alimentación Adecuada y 
Sostenible, impulsada por la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera. Incluso 
La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación 
celebró su aprobación y expuso que es un “gran paso” dirigido hacia sistemas 
agroalimentarios más eficientes. El Heraldo de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000372nc.pdf 
 

Momento Corporativo / ¡Mucha Sed! / Roberto Aguilar 

Agua Capital, Fondo de Agua de la Ciudad de México, Asociación Nacional de Entidades de 
Agua y Saneamiento, Asociación Mexicana de Ingeniería y Ciencias del Agua, Asociación 
Mexicana de Hidráulica, Consejo Consultivo del Agua, Consejo Nacional Agropecuario, 
Confederación de Cámaras Industriales, Consejo de la Comunicación y el Colegio de 
Ingenieros Civiles de México, trabajaron conjuntamente en una serie de propuestas para 
enfrentar con carácter urgente la escasez, la contaminación, la sequía prolongada y al impacto 
climático para diseñar una Estrategia Nacional Hídrica. El Sol de México, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000561nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001323nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000372nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000561nc.pdf
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Redes de poder /OLVIDAN A OTRO INVOLUCRADO EN TURBA NARANJA 
/Redacción 

Conforme pasan los días comienzan a surgir versiones de otros miembros de 
Movimiento Ciudadano involucrados en los actos vandálicos en el Congreso para 
evitar que Luis Enrique Orozco tomará protesta como gobernador interino. Nos 
dicen que al encargado del despacho de la Fiscalía General de Justicia, Pedro Arce, 
se le olvidó el arraigo para Armando Víctor Gutiérrez, mano derecha del secretario 
de Desarrollo Agropecuario de Nuevo León, el ex priista, Marco González. Reporte 
Índigo, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000893nc.pdf 
 
Tierra de Negocios/ Alimentos mexicanos conquistan Japón/ Mariana Otero-Briz 

El mercado de alimentos, bebidas y foodservice de Japón representa 225 billones de 
dólares. El país asiático importa el 60% de su consumo de alimentos. Pero, además, 
los consumidores son cada vez más sofisticados y se interesan por las culturas 
alimenticias de otras regiones México estuvo presente, al mismo nivel de otros 
expositores e incluso, mostró el segundo pabellón más grande de América Latina, 
con la participación de Michoacán, Jalisco, Sinaloa y organizaciones como la 
Asociación Nacional de Exportadores de Berries (Aneberries), Empacadoras de 
Mango de Exportación (Emex), la Mexican Pork y la Asociación de Productores 
Exportadores de Aguacate de Jalisco (APEAJAL). El Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024100568wd.pdf 
 
Desbalance / La cebolla hace llorar a los bolsillos 

Como ya se volvió tradición, nos reportan que la cuesta de enero se extendió a 
febrero y alcanzará a la primavera. De todos los productos y servidas que el Inegi 
vigila en el país, nos hacen ver que la cebolla fue, por mucho, la que hizo d mayor 
agujero en los bolsillos, cuyo precio se disparó 177% el mes pasado y se trata del 
mayor incremento en 14 años. Tan sólo en la capital mexicana, el kilo se triplicó de 
25 a 62 pesos en el último año, según el instituto que preside Graciela Márquez. 
Detrás de aumentos, nos comentan productores, se encuentran los altos costos del 
gas y otros insumos, así como el mal clima y una demanda sostenida de alimento. 
El Universal, 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001460nc.pdf 
 

Registro Tlaloc / La sobreexplotación de los acuíferos, la otra crisis en gestación 
(III) / Ramon Aguirre Diaz 

Deberíamos trabajar en las soluciones para los 32 acuíferos que contienen aguas 
subterráneas salobres o que están en proceso de salinización de su suelo. Esto se ha 
provocado por una combinación entre la sobreexplotación del acuífero, junto con 
técnicas de riego con agua que contiene altas concentraciones de sales o bien, la 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000893nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024100568wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001460nc.pdf
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falta de un sistema adecuado de drenaje que puede provocar la acumulación de 
sales en el suelo, situación que ha comenzado a ser un problema serio para algunas 
zonas agrícolas en los estados del centro y norte del país.  Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001190nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Derribaremos todas las puertas: padres de los 43 
Después del portazo en Palacio Nacional, padres y madres de los normalistas 
desaparecidos de Ayotzinapa advierten que sólo aceptarán reunirse con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y adelantan que derribaran todas las 
puertas hasta conocer la verdad sobre el paradero de sus hijos. Los padres dicen que 
se sienten enojados, engañados y decepcionados, porque sus hijos llevan, casi una 
década desaparecidos y este gobierno que está por finalizar no les ha dado «na 
respuesta. '"Seguiremos hasta donde tengamos que seguir, tumbando puertas para 
que se nos informe con la verdad sobre el paradero de nuestros hijos y tengamos 
justicia. Los obstáculos y las mentiras las creó este gobierno"  El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001520nc.pdf 
 
Marcan ocurrencias inicio de campañas 
En una semana de campañas, candidatos a la Presidencia, a las Gubernaturas y al 
Congreso han echado mano de ocurrencias para intentar conseguir votos. Ofrecen 
reducir hasta 8 años la edad mínima para pago de pensión de adulto mayor, 
prometen gratuidad en verificación de autos e incluso, firman con sangre sus 
ocurrencias. El PRI dijo que entregará a los jóvenes un fondo de 120 mil pesos, 
denominado 'Ta' que te arranques", para invertir en algún proyecto sin precisar su 
mandamiento. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001188nc.pdf 
 
AMLO: en la irrupción en Palacio Nacional, mano negra  
El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de "vulgar provocación" la 
irrupción de encapuchados en Palacio Nacional el miércoles pasado y advirtió que 
detrás de acciones como ésa hay "mano negra". En su mañanera, que ayer tuvo 
lugar en Ciudad Victoria, Tamaulipas, el mandatario ratificó que dentro de 15 días 
dialogará con los padres y madres de los normalistas de Ayotzinapa desaparecidos 
en 2014, paca entregarles un informe del caso. Sugirió que a esa reunión no acudan 
los asesores y abogados del movimiento a quienes, dijo, ya les perdió confianza, 
porque tiene pruebas de su actuación. La Jornada, P.p 1-3 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000830nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001190nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001520nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001188nc.pdf
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Tiempo de mujeres, sólo si es para todas  
La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, lo 
advierte claramente: la participación de las mujeres, por el hecho de serlo, "no 
garantiza ni trastoca nada." Pero confía en que este será tiempo de mujeres si todas 
nos reconocemos y respetamos para derribar las barreras que cada una enfrenta 
para lograr una igualdad real. -Es tiempo de mujeres, ¿estamos en el climax? -Me 
gustaría replantear esta pregunta, porque no creo que podamos preguntarnos si 
hemos llegado a alguna cima si antes no reconocemos que no puede hablarse de 
las mujeres como una sola o única categoría. Las mujeres somos muy diversas. La 
discriminación, la desigualdad y la violencia contra las mujeres en México son 
diversas para diferentes mujeres. Excélsior, P.p 1-13-19 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024001168nc.pdf 
 
Contingencia por refinería de tula y termoeléctrica: Xóchitl Gálvez 

De gira por Cárdenas, Tabasco, Xóchitl Gálvez Ruiz,  candidata a la Presidencia de la 
República por el PAN, PRI, PRD, agregó que para llevar la prosperidad a Tabasco, 
también se dará a la tarea de certificar y capacitar a jóvenes tabasqueños para que 
puedan trabajar en la refinería de Dos Bocas en el mantenimiento, sistemas 
digitales, procesos de refinación, para que puedan contar con empleos fijos y 
seguros. Uno de sus objetivos, dijo, es apostarle al desarrollo rural con el regreso de 
programas sociales de apoyo al campo y a la pesca, principales fuentes de ingresos 
en la región. El Independiente, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes_08032024/08032024000420nc.pdf 
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LO QUE iba a ser la primera pasarela de presidenciables
se frustró porque Claudia Sheinbaum nomás no
llegó a la plenaria de los consejeros de Citibanamex,
pese a que había confirmado su asistencia.

Y SE NOTA que en el sector financiero tenían ganas
de escuchar a la candidata morenista, pues cuando
se anunció que no llegaría, el lugar se llenó de una
muy sonora rechifla por el plantón.
UNA DE las voceras de Sheinbaum, Ana María Lomeli,
aseguró en redes sociales que desde el 26 de febrero
le informó a Manuel Romo, director general del banco,
que la ex jefa de Gobierno no podría asistir. Por la noche
se informó que están negociando una nueva cita.
NO ES el único encuentro plural del que se ausentará
la candidata del partido oficial. También declinó asistir
a la Universidad Iberoamericana a los Encuentros

por la Democracia. Entre el 19 de marzo y el 8 de
abril, acudirán a la Ibero tanto Jorge Alvares Máynez
como Xóchitl Gálvez; además de quienes aspiran
a la Jefatura de Gobierno de la CDMX.

EXTRAÑA QUE Sheinbaum, quien está curtida
en asambleas estudiantiles, rehuya al encuentro
con una comunidad universitaria y de pilón
le deje el escenario puesto el lunes 8 de abril, un día
después del primer debate presidencial, a su rival,
Xóchitl Gálvez

¿PARA QUÉ sirve un millón de pesos en efectivo?
La pregunta viene al caso porque hace unos días,
en la zona de las Lomas de Chapultepec, un joven
fue detenido por una patrulla debido a una falta de
tránsito... y resultó que estaba transportando dicha

cantidad en fajos de billetes dentro de una maleta gns.

AUNQUE no está claro qué delito se le imputaba,
fue presentado ante el Ministerio Público y, después
de eso, ¡nadie supo nada! Sin embargo, el caso del
millón de pesos en efectivo, dicen que llega hasta los
altos niveles de la Secretaría de Hacienda, donde
recibieron con inquietud la noticia de la detención.

HASTA AHORA, la Fiscalía capitalina no ha dicho
qué fue del detenido y del dinero. Y quienes saben
del asunto afirman que en la SHCP también puede
haber gente que podría contar detalle sobre ese
curioso cargamento de efectivo.

PESE A QUE Michoacán es uno de los mayores
focos rojos de violencia en este proceso electoral,
el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla sigue
sin tomarse en serio el asunto. Resulta que el INE
ha insistido en que exista una mesa de seguridad
bajo un protocolo específico, pero la administración
morenista nomás no le entra.

EL COLMO, el titular de Gobernación estatal, Elias
Ibarra, dijo que ya estaba instalada la mesa, pero ni
las autoridades electorales ni los partidos de oposición
se han sentado en ella. Y mientras tanto, hace apenas
una semana fue asesinado un precandidato panista.
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La perseguida
"Fui alguien a quien varios

de ¡os hombres más poderosos
del país coincidieron en que no solo

debían darme una lección sacándome

del terreno público, sino que era
necesario sepultarme políticamente".

Rosario Robles

Rosario Robles ha sido una per
seguida política Quizá una ra
zón es que es mujer. Fue acu

sada de omisión en el ejercicio de sus
funciones cuando era secretoria de De
sarrollo Social por la llamada Estafa
Maestra. Pasó tres años en prisión pre
ventiva justificada, es decir, ordenada
por el juez Ftelipe Delgadillo Padierna,
sobrino de Dolores Padierna, y no por
la ley, hasta que fue declarada inocente
por un tribunal tras otro. Es la misma
acusación que se le hizo a Francisco
Garduño, director del Instituto Nacio
nal de Migración, por el incendio en la
estación temporal de Ciudad Juárez el
27 de marzo de 2023 y en el que mu
rieron 40 migrantes. Sin embargo, Gar
duño no solo está enfrentando su juicio
en libertad, sino que se le ha manteni
do en su caigo. Claro que Garduño es
hombre, pero además tiene la amistad
del presidente López Obrador.

El 18 de septiembre de 2019 la Se
cretaría de la Función Pública anunció
con bombo y platillo la inhabilitación de
Rosario Robles por 10 años. Se le acusó
de "falta de veracidad en la declaración
patrimonial". Un comunicado señalaba:
"Con esta sanción, afirmó la secretaria

[Irma Eréndira] Sandoval Ballesteros,
se impulsa el principio de honradez
que rige al servicio público, en busca de
una nueva Ética Pública en el Gobierno
de México [mayúsculas en el original],
y se refrenda el compromiso de reali
zar acciones imparciales en el combate
a la corrupción y a la impunidad".

El comunicado no aclaraba cuál
era esa "falta de veracidad". La exse
cretaria, presuntamente, había omiti
do declarar una cuenta bancaria con
2,887.86 pesos. Sí, leyó usted bien; la
SFP de López Obrador inhabilitó a
Robles por supuestamente no declarar
una cuenta con menos de 3 mil pesos.

La Unidad de Inteligencia Finan
ciera congeló otra cuenta de Robles, la
principal, para acusarla de delincuen
cia organizada ¿Cuánto dinero tenía?
"Alrededor de 20 mil pesos", nos dijo
ayer en entrevista a Guadalupe Juárez y
a mí. "No soy muy buena para ahorrar",
confesó.

En su libro Rosario de México es
cribe: "Pero luego de dos libros y cien
tos de artículos, es claro que no se ha
demostrado que desvié para mí o para
campaña política alguna ni un centa
vo. A tres años no me han demostrado
una propiedad, un Pandorapaper o un
Panamapaper, nada adicional a lo que
yo he ganado durante toda mi vida con
trabajo duro y puro". La persecución,
señala, trataba "de destruir toda una es
trategia social que había dado buenos
resultados, sepultarla para poder justi
ficar la entrega de recursos sin reglas
de operación, sin metodología, como si

fueran una dádiva del gobierno actual.
Mi presencia además incomodaba a
López Obrador. Era ampliamente co
nocida en el país, venía de la izquierda
y además soy mujer".

López Obrador culpó a Robles de
la divulgación de los videos de René
Bejarano, esposo de Dolores Padierna,
y de otros funcionarios del gobierno
capitalino que él encabezó del 2000
al 2005. Esta animadversión lo ha he
cho olvidar el apoyo que recibió de
ella como jefa de Gobierno en 1999 y
2Q00 o desde la presidencia del PRD
en 2002 y 2003.

Nadie más ha sido encarcelado por
la Estafa Maestra, ni siquiera Emilio
Zebadúa, el oficial mayor de Sedesol
responsable de manejar esos fondos.
Se ha demostrado que la licencia de
conducir que absurdamente usó el
juez Delgadillo Padierna para negarle
la libertad condicional, pese a que ella
había regresado del extranjero para
presentarse a un citatorio, fue falsifica
da En el caso de Rosario no se buscaba
hacer justicia, sino cobrar venganza.

• LOS ABOGADOS
En esta ocasión estoy de acuerdo con
el Presidente que ayer dijo: "Yo quiero
hablar con las marnás y los papás de los
jóvenes. No me dan confianza los in
termediarios". Efectivamente, los abo
gados de los padres de los normalistas
de Ayotzinapa han estado más intere
sados en demostrar que "fue el Estado"
que en encontrar la verdad.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Te soñé anoche, Terry, amado
perro mío.

Eras uri ángel en verdad siempre
lo fuiste, y volabas por el cielo con
tus grandes orejas de cocker spaniel
a manera de alas. Yo quería ir contigo,
pero ni en el sueño he merecido nunca
el vuelo. Las alturas son cosa ajena
para mí. Cuando subía a la cumbre
de los montes me sentía un ladrón,
un intruso que estaba donde no
debía estar.

Volabas, Terry, y las nubes se abrían
a tu paso como grandes vacas que se
apartaran, mansas y tranquilas, a fin
de no éstorbar tus giros. Todos los perros
van al cielo, y también algunos gatos.
Te encaminabas hacia la casa donde

moran Dios y tú, y te me perdías entre
la multitud de arcángeles, serafines
y querubines que habitan en la mansión
celeste.

La próxima vez que vengas a mi sueño,
Terry, no vayas a la casa del Señor.
Ven a mi casa, donde viviste con
la amada eterna. Quizá ella te verá

y vendrá también. Y entonces mi casa
no necesitará de ángeles y arcángeles
para ser un cielo.

¡Hasta mañana!...
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Callejón sin salida
Noche de bodas. El connubio

gustó grandemente a la des
posada, pues su galán puso

especial esmero tanto en el foreplay,
íntimas caricias y juegos eróticos que
preceden a la amorosa plenitud, como
en el performance o realización del ac
to propiamente dicha Tanto agradó
a la recién casada el juntamiento que
dé inmediato le pidió a su exhausto
maridito un bis o encore, esto es decir
una reiteración de lo hecho. El sentía
la natural fatiga que el varón experi
menta tras el deliquio de la cópula Así,
le dijo a su dulcinea "Espera un poco,
linda". "¿Cómo que espere un poco?
se impacientó ella. ¡Hasta en la tele
hay repetición instantánea!". (A riesgo
de parecer metomentodo exhorto a la
joven esposa a ser más comprensiva
Bien dice don Abundio el del Potrero:
'•No es lo mesmo dar que recebir")...
Procuro siempre huir de los lugares
comunes, pero tan comunes son que
i no hay lugares donde pueda uno es
capar de ellos. Así, diré que el asunto
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa
desaparecidos es un callejón sin sali
da, un problema que no puede tener
solución que a todos deje satisfechos.
El diálogo que piden los normalistas y
los padres de los infortunados jóvenes,
y que finalmente les concederá López

Obrador después del portazo en Pala
cio Nacional, será un diálogo de sor
dos, si bien de mudos no, pues habrá
por ambas partes mucha palabrería
que a nada conducirá, como toda la
que hasta ahora se ha vertido en torno
del trágico suceso. Igual sucede con el
asunto de la recuperación de los cuer
pos de los mineros de Pasta de Con
chos, en Coahuila Todo ahí ha sido
demagogia, simulación, mentira Te
nemos ahora el lacerante caso de los
jóvenes cadetes del Ejército que per
dieron la vida por causa de la culpable
imprudencia de un jefe cuya desaten
tada orden los llevó a la muerte. Sabe
mos bien que los militares, igual que
los clérigos, se protegen unos a otros
para eludir los castigos que ameritan
sus abusos, pero aquí estamos en pre
sencia de un acto que no debe quedar
impune, ni siquiera por los estrechos
e ilegales vínculos económicos y po
líticos que existen entre las Fuerzas
Armadas y el caudillo de la 4T. Por lo
que hace a lo de Ayotzinapa ya vere
mos que el tal diálogo terminará en
agua de borrajas, o sea en nada, y que
el asunto seguirá siendo materia de
la que cada uno que se acerque a él
buscará sacar alguna raja Al tiempo...
El sol asomaba ya las pompas por los
balcones del oriente cuando Chin

guetas llegó a su domicilio tras una
de las farras que acostumbraba co
rrerse con gentuza de su misma laya;
hombres de mal beber y mujeres de
mal vivir. Doña Macalota, la esposa
de Chinguetas, lo aguardaba presa de
justificado enojo. Le reclamó, airada
"¡Por tu culpa no he dormido en toda
la noche!". Replicó el cínico sujeto: "¿Y
a poco crees que yo sí he dormido?".
(Descarado. Razón de sobra tuvo el
hispano Séneca cuando escribió en
su "Tiestes": Ubi non est pudor; non
cura iuris, sanctitas,pietas,fides. "Don
de no hay vergüenza no importan la
justicia, lo sagrado, la piedad ni la fe".
Traducción libérrima, como la mayo
ría de las traducciones)... Don Marti
riano, el sufrido esposo de doña Jo
doncia, le comentó a su tremebunda
cónyuge: "Voy a donar un riñón". En
vez de aplaudir la noble y generosa
determinación de su marido, acotó la
anfisbena "Dona también la pija y el
cerebro. Es lo que menos usas"... La
señorita Peripalda, catequista, pre
guntó en la clase: "¿A dónde van las
niñas buenas?". "Al Cielo" contestó
de inmediato Rosilita "¿Y las niñas
malas?". Con la misma certidumbre
respondió Pepito: "Ésas van a Las Ve
gas, a Cancón, a Nueva York, a Europa,
a todas partes"... FIN.
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SI ALGO podían
presumir en Donceles
es que el abasto de aguí
nunca fallaba, con ó sin
fallas en el Cutzamala.

PUES ayer se rompió
esta racha de años y
durante una hora no
hubo gota alguna ni en
los baños.

ALGO hicieron o a
alguien le rezaron los
responsables, que no
fue mucho el tiempo...
aunque bastante la
angustia.
i Y CÓMO no! Un corte
prolongado entraría en
conflicto con lo dicho
por diputados como
Carlos Cervantes

Godoy, quien asegura
que el Día Cero no
existe y que sólo es un
invento de la derecha.

ANTE esa valentía

negacionista, lo de ayer
califica —sin duda

como un golpe ¡seco!
• • •

PREVIO a la marcha
por el 8M, en el
Gobierno de la CDMX

hubo optimismo, pues
dicen que este año fue
intenso el diálogo con
colectivos.

LO MALO es que, por
andar tan concentrados
en escuchar afuera, no
peláronlos reclamos de
servidoras públicas que

están en contra de que
las obliguen a acudir
como brigadistas de
diálogo. Les preocupa
no estar capacitadas y
ser blanco frecuente

de reclamos y hasta
agresiones.

PERO, bueno, dicen
que no se puede tener
todo a la vez... ¿o no se
quiere?

MALO es que el
Sindicato de Limpia
sirva en elecciones
como un recolector de
votos.

PEOR, que lleve
haciéndolo tanto

tiempo, que hasta
podría escribir
un librito con los

procedimientos... si nc
es que ya lo tiene.
AYER arrancaron el

capítulo de visitas a
las Alcaldías y, como
siempre, pidieron
comprobante de
domicilio, credencial
para votar y ofrecieron
dar el llamado Dígito
Sindical (que mejora
condiciones laborales)
a quienes opten por la
transformación.

MO ES por espoilear,
pero ese texto no tiene
colofón porque —
sexenios van, sexenios
vienen ¡y nunca
cumplen!
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La presión que se le avecina al INE
::::: En Ja primera semana de campañas, tanto en
la Presidencia de la República, como en Morena,
el partido en el poder se lia puesto el acento en lo
que ellos consideran la guerra sucia" en contra
de su aspirante presidencial. Claudia Shein
baum. Es por ello, nos dicen, que en el partido
oScial no quitarán el dedo del renglón en el tema

hasta que el Instituto Nacional
Electoral, como arbitro electo

¡3 ® i ral, defina paia. todas las fuerzas
JK, ,1 ¡Ü políticas que no pueden utilizar

Jr S las "benditas redes sociales" pa
ra este propósito. La próxima
semana, nos dicen, comenzará
una dura presión para que el
INE atienda el tema. A sacar los

Claudia cascos y escudos, pues quienes
Sliekibaimi no estén de acuerdo, seguro re

cibirán metralla desde las mis

mas redes y, desde luego, desde muy temprano
por las mañanas.

¿Por que no estuvo Sheinftaum en
el foro de Citibanamex?
::::: El equipo de campaña de la abanderada presi
dencia] de la coalición Sigamos Haciendo Histo
ria, Claudia Sheinbaum, comentó que doña
Claudia no asistió a la Plenaria de Consejos Con
sultivos de Citibanamex, al que sí acudieron sus
adversarios Xóchitl Gátvez y Jorge Alvarez
Máynez, debido a que su prioridad es visitar los
300 distritos electorales dei país. El equipo de la
candidata detalló que Sheinbaum únicamente
acudirá a foros y plenarias de privados cuando su
agenda coincida en el lugar que se encuentre. Al
gunos de los asistentes, nos dicen, pensaron que

la ausencia de Sheinbaum tenia que ver con el
hecho de que hace unas semanas en el gobierno
federal causó enojo la alerta que Citibanamex
emitió sobre la injerencia del crimen organizado
en las elecciones. Sin embargo, ahora se sabe que
solo fue una cuestión de agenda. En ese sentido,
la candidata sí acudirá a la Convención Bancada

que se realizará en Acapulco a mediados de abril,
nos aseguran.

Xóchitl aprueba a moderadores del
debate

En la casa de campaña de Xóchitl Calvez es
tán de acuerdo con las propuestas del Instituto
Nacional Electoral para que Denise Maerker y
Manuel López San Martin sean los moderado
res del primer debate entre las candidatas y el
candidato presidenciales del próximo 7 de abril. A
diferencia de algunas voces en Morena, que quie
ren vetar a López San Martín, en el equipo de la
coalición opositora señalan que no tienen peros
respecto a los perfiles propuestos. Nos comentan
que en el cuarto de guerra de doña Xóchitl la
mentan que Morena argumente un sesgo del pe
riodista de Tv Azteca, pues consideran que am
bos perfiles son profesionales.

Álvarez Máynez, tour universitario
::::: Nos comentan que, a una semana de campa
ña, el equipo del candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano. Jorge Alvarez Máynez, tuvo
que idear la visita a 50 universidades de todo el
país, pues pocas representaciones naranjas han
mostrado interés en poner su estructura al servi
cio para que el abanderado presidencial visite sus
estados. Nos comentan que, hasta hoy, Alvarez
Máynez únicamente ha sido cobijado por fuerzas
amigas de Luis Donaldo Colosio Riólas y Sa
muel García, mientras continúa en la búsqueda
de que los grupos nacionales de Movimiento Ciu
dadano confien en su proyecto. ¿Será poique
quién tiene un importante control en la estructu
ra de MC a nivel nacional es el grupo Jalisco, que
encabeza el gobernador Enrique Alíaro?
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Exalcalde de Culiacán. entre
mítines y audiencias judiciales
::::: El que anda "con un ojo al gato y otro al gara
bato" en Sinaloa, nos comentan, es el exalcalde de
Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro (Morena), can
didato al Senado por el Partido del Trabajo (PT).

Nos explican que don Jesús tie
f_ '5 ne que atender dos frentes: por

| un lado, la campaña para llegar
| al escaño, pero el más difícil es
 cumplir con ías citas a los juz

gados del Hiero común para evi
tar que le impongan alguna me
dida cautelar que lo saque de la

^8 jugada electoral por el proceso
Jesús Estrada en su contra por ejercicio inde
Ferreiro bido de la fondón pública, ade

más de otros procesos que tam
bién tiene por ahí. pero el problema es que a ve
ces se le empalman los eventos de campaña con
las audiencias y todo por conseguir el fuero que
lo salve un tiempo, al menos. ¡Qué tal!

¿Morenistas en el Poder Judicial?
::::: Donde "sigue la mata dando", nos platican, es
en Veracruz, ya que, de ías investigaciones a la
gestión de la ex di rectora de administración del
Poder Judicial del Estado, Joana Marlén Bautis

ta Flores (Morena), signen sa
liendo presuntas irregularidades

í^T A financieras y administrativas.
M * * iL Nos explican que, durante me
¦k ses, se había advertido de su
' X puestas irregularidades y exce

505 ™ntrarios a la 4T, pero na
die quiso hacer caso hasta fina

\  ^ les de septiembre pasado, cuan
Joana Marlén do fue cesada doña Joana y
Bautista desde entonces surgió "una ma

deja" de posibles evidencias de
malos manejos, aunque, nos dicen, 'Ta pregunta
del millón" es cuándo mandarán llamar a aque
llos liderazgos morenistas que "encantados" me
tían la mano al cajón del Poder Judicial. ¡Auch!

Fecha: 08/03/2024

Página: 15

Area cm2: 201

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 21,165

Página 4 de 188 Índice



¿Falló encuesta en Matamoros?
Donde hay "varias caras largas" en Tama lili

pas, nos comparten, es en Morena, pues no que
daron muy contentos con la designación del di
putado local con licencia José Alberto Grana

dos Dávlla (Morena) como
candidato a la alcaldía de Mata

| moros. Nos explican que los
morenistas aseguran que don
José Luis tiene serios problemas

l S^|\ de lectura y sólo lo recuerdan
ir ' ¿b Kjfl j porque, en su tiempo de Osla

dor, en una reunión de oomisio
. I ! <m nes simplemente no pudo arti

José Alberto cular un párrafo del texto que le
Granados tocaba exponer, al grado que

sus mismos compañeros de
bancada no se aguantaron la risa y no pudieron
ni defenderlo, por lo que alio ra varios cuestionan
cuáles fueron sus méritos para ser abanderado, o
¿será que sólo "no le tienen paciencia"?
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¿Quién dejo escapar a tí Morra?
::::: Más preguntas que respuestas es lo que tiene
la fiscalía capitalina, cuyo encargado de despa
cho es UUses Lar a, luego de que Fabián Osval
do Solís Jr., alias El Cachorro, huyera por la
puerta trasera del Reclusorio Sur y no pudieron
detenerlo, pese a que es uno de los objetivos
más buscados en la capital y por el que ofrecie
ron 3 millones de pesos de recompensa. Nos di
cen que más allá de la decisión del juez federal
de dejarlo libre —Junto a su papá, El Fabián de
la Ronda 88— por considerar ilegal su detención
por la Secretaría de Marina la semana pasada,
las dudas están en que las autoridades capitali
nas presumen una coordinación con las fuerzas
federales, incluso en los gabinetes diarios de se
guridad, y esta vez ¿falló la comunicación? ¿O
los huecos están dentro del sistema penitencia
rio capitalino, o el federal?

Ni Batres ni Limón dejan pasar una
en esta campaña electoral
::::: En la primera semana de campaña en la Ciu
dad de México, los que no han dejado pasar una
sola bola son el jefe de Gobierno, Martí Batres, y
la alcaldesa aliancista de Alvaro Qbregón, Lía Li
. món. Y es que además de que

¡ protagonizaron un intercambio
I de señalamientos por el uso de

mj¡ "• ;J i espacios públicos en dicha de
fjjll .. * J1| marcación, ío cierto, nos aseve
JHL JHfcSj ran, es que don Martí, si le pre

| gimtan, responde todas las acu
gSi Jn  saciones que le hacen de cam

r ñ paña y por eso, ayer, en un
Lía evento de policías, estaba el
Limón contralor capitalino Juan José

Serrano para explicar que los
trabajadores que se sumaron al equipo del panis
ta Santiago Tabeada eran en realidad de la al
caldía Miguel Hidalgo. Y ahí, cuando don Martí le
dio su raspón a la edil de Alvaro Qbregón de que
ha obstaculizado ía realización de eventos, doña
Lía le respondió que era mentira y con ello, le re
cordamos que hace dos días también le contestó
a la candidata de Morena a la CDMX, Clara Bru
gada. sobre el presunto boicot a un evento. ¿Có
mo la vie?
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Y en el Edomex. chocan por
agresión a camioneta de candidato
::::: En el Estado de México, donde también co
menzaron las campañas electorales, pero a nivel
federal, se empieza a calentar el tema. Resulta
que el Partido Verde Ecologista de México difun
dió por la mañana que su abanderado a una di
putación federal, el expresidente municipal y ex

panísta José Luis Duran Re
veles, había sufrido un ataque
porque balearon su camioneta y

V. ^ exigía una investigación. En
respuesta, la fiscalía mexiquen
se, que encabeza José Luis

1 A' i/ Cervantes, salió a señalar que
v mMMí indagará los hechos donde salió
í F/jm herido el chofer, pero no por un

José Liiis ataque, sino porque fue intento
Cervantes de robo. Nos comentan que

más allá de que con la investi
gación se revele lo que realmente pasó, el tema
de las agresiones a candidatos debe tomarse con
seriedad por todas las partes involucradas.
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La presión que se le avecina al INE
::::: En la primera semana de campañas, tanto en
la Presidencia de la República, como en Morena,
el partido en el poder se lia puesto el acento en lo
que ellos consideran "la guerra sucia" en contra
de su aspirante presidencia], Claudia Shein
batlin. Es por ello, nos dicen, que en el partido
oficial no quitarán el dedo del renglón en el tema

hasta que el Instituto Nacional
/ 2 Electoral, como árbitro electo

® 1_ i rai defina para todas las fuerzas
I Ü¡ políticas que no pueden utilizar

HfiSF i las "benditas redes sociales" pa
ra este proposita La próxima
semana, nos dicen, comenzará
una dura presión para que el
INE atienda el tema. A sacar los

Claudia cascos y escudos, pues quienes
Sheinbaum no estén de acuerdo, seguro re

cibirán metralla desde las mis

mas redes y, desde luego, desde muy temprano
por las mañanas.

¿Por qué no estuvo Sheinbaum en
el foro de Citibanamex?
::::: El equipo de campaña de la abanderada presi
dencial de la coalición Sigamos Haciendo Histo
ria, Claudia Sheinbaum. comentó que doña
Claudia no asistió a la Plenaria de Consejos Con
sultivos de Citibanamex, al que sí acudieron sus
adversarios Xóchitl Gátvez y Jorge Álvarez
Máynez, debido a que su prioridad es visitar los
300 distritos electorales del país. El equipo de la
can di data detalló que Sheinbaum únicamente
acudirá a foros y píenarias de privados cuando su
agenda coincida en el lugar que se encuentre. Al
gunos de los asistentes, nos dicen, pensaron que
la ausencia de Sheinbaum tenía que ver con el
hecho de que hace unas semanas en el gobierno
federal causó enojo la alerta que Citibanamex
emitió sobre la injerencia del crimen organizado
en las elecciones. Sin embargo, ahora se sabe que
solo fue una cuestión de agenda. En ese sentido,
la candidata sí acudirá a la Convención Bancaria
que se realizará en Acapulco a mediados de abril,
nos aseguran.
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Xóchitl aprueba a moderadores del
debate

En la casa de campaña de Xóchitl Gatvez es
tén de acuerdo con las propuestas del Instituto
Nacional Electora] para que Denise Maerker y
Manuel López San Martín sean los moderado
res del primer debate entre las candidatas y el
candidato presidenciales del próximo 7 de abril. A
diferencia de algunas voces en Morena, que quie
ren vetar a López San Martín, en el equipo de la
coalición opositora señalan que no tienen peros
respecto a los perfiles propuestas. Nos comentan
que en el cuarto de guerra de doña Xóchitl la
mentan que Morena argumente un sesgo del pe
riodista de Tv Azteca, pues consideran que am
bos perfiles son profesionales.

Alvarez Máynez, tour universitario
Nos comentan que, a una semana de campa

ña, el equipo del candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, tuvo
que idear ía visita a 50 universidades de todo el
país, pues pocas representaciones naranjas lian
mostrado Ínteres en poner su estructura al servi
cio para que el abanderado presidencial visite sus
estados. Nos comentan que, hasta hoy, Álvarez
Máynez únicamente ha sido cobijado por fuerzas
amigas de Luis Doualdo Colosio Rlojas y Sa
muel García, mientras continúa en la búsqueda
de que los grupos nacionales de Movimiento Ciu
dadano confíen en su proyecto. ¿Será porque
quién tiene un importante control en la estructu
ra de MC a nivel nacional es el grupo Jalisco, que
encabeza el gobernador Enrique Alfaro?
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Ef 8 de marzo y la próxima
Presidenta de México
Hoy, Sde marzo se con

memora a nivel
mundial el Díalnter

naeional de Ja Mujer. Su ori
gen se remonta al año 1910,
cuando se proel amó el "día de
la mujer trabajadora" para
promover la igualdad de dere 
chos entre hombres y muje
res. Más de seis décadas des

pués, una resolución de la
ONU declaró al año 1975 como
el "Año Internacional de la

Mujer", conmemorándolo por
primera vez el 8 de mareo. A
partir de entonces, el 8M reco
noce la lucha de las mujeres
para reivindicar sus derechos
ante la desigualdad en la que
viven frente a los hombres. In
vita a reflexionar sobre los

progresos alcanzados, al tiem
po de avanzar en ios desafíos
aún pendientes. También, sir
ve para recordar las acciones
valientes y determinadas de
muchas mujeres que han ju
gado roles cruciales en la evo
lución de nuestros derechos.
Este año por primera vez en

la historia de México se elegirá
a una mujer Presidenta, lo cual
tiene una importancia simbó
lica, pero al mismo tiempo
plantea retos fundamentales.
El hecho de que sea una mujer
quien ocupe la presidencia no
garantiza que su gobierno sea
feminista, cabe esperar que el
género no sea utilizado única
mente como una estrategia
electoral, sino como una carac
terística que ayude a disminuir
la brecha queexisteentre hom
bres y mujeres. La próxima Pre
sidenta tendrá la responsabili
dad histórica de avanzar la

agenda de género como nunca
se ha hecho, con acciones in
tegrales, implementando pre
supuestos adecuados para
atender muchos de los pen
dientes en la materia.

La desigualdad en la que ví
venlas mujeres en nuestro país
está definida por una serie de
factores estructurales que es
necesario modificar.
Diariamente son asesinadas

10 mujeres por el hecho de ser
mujeres, 7 de cada 10 han su
frido algún tipo de violencia a
lo largo de sus vidas y 4 de cada
10 son violentadas por su pa
reja o un familiar cercano. Co
mo agravante, el 98% de los de
litos de violencia de género
quedan impunes. Es funda
mental que el próximo gobier
no avance en la prevención y
atención de la violencia en

contra las mujeres y las niñas,
así como en el acompaña
miento a las víctimas. Asimis

mo, que se garantice el acceso
a una justicia expedita, sensi
ble y con perspectiva de géne
ro,altiempo de generarlos me
canismos necesarios para re
ducir la impunidad.
De acuerdo con la Encuesta

Nacional de Ocupación y Em
pleo (ENOE), en México la par
ticipación de las mujeres en la
economía remunerada es del

46%. De los países de América
Latina, México es el tercer país
con menor presencia de muje
res en puestos de mayor nivel
jerárquico en el sector público.
Asimismo, tiene una de las ta
sas más bajas de participación
laboral de mujeres en la región.
Ocupan 25% de las direcciones
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de áreas y solo 4%, una direc
ción general. La presencia de
mujeres en consejos de admi
nistración en nuestro país es
de 13%,loque significa un 17%
menos que el promedio mun
dial. Es urgente avanzar y tra
bajar en el empoderamiento
integral de mujeres y las niñas,
con políticas que desde edades
tempranas les permitan rom
per estereotipos de género, fa
cilitando y promoviendo su in
clusión en todos los sectores y
niveles de la actividad econó
mica nacional. Las necesida

des y dinámicas de vida fami
liar en nuestro país inciden en
que las mujeres ocupen una
parte considerable de su tiem
po en actividades considera
das como no económicas. Su
profesionalizaron e inclusión
en el mercado laboral tiene el

potencial de impulsar la eco
nomía del país.
Las breclias de género en el

ingreso y el nivel de escolari
dad se vuelven aún mayores en
algunas intersecciones entre
variables de interés. Tal es el

caso de la población de muje
res indígenas, cuyo porcentaje

de analfabetismo alcanza el
20% y debe enfrentarse a una
triple discriminación, debido a
su género, pobreza y condición
de indígena. Se deben imple
mentar estrategias y políticas
que contribuyan al empodera
miento de todas las mujeres,
considerando su diversidad.
Atender las causas estructu

rales tiene que ir más allá del
discurso, requiere de políticas
que aseguren la igualdad de
oportunidades, la integración y
la no discriminación de las mu

jeres. así como políticasdiferen
ciadas que disminuyan la vio
lencia en contra de mujeres y
niñas. Será tarea de la próxima
Presidenta atender esta agenda
a la altura de las necesidades,
con la trascendencia de ser la

primera mujer que logra este
cargo en nuestro país. »

(qjFuTiíceRetKfoji

Una miyer en la presidencia no ga
rantiza que su gobierno sea/eminista;
ojalá el género no sea utilizado única
mente como una estrategia electoral.
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Las imágenes de
mujeres incomodan
::::: En las rejas del Centro de la
Imagen se lleva a cabo la exposi
ción "Documentar el presente:
14 mujeres en el fotoperiodis
mo", como parte del compromi
so del Centro de la Imagen por

reconocer y difundir la produc
ción fotográfica de mujeres. La
mayoría de las imágenes coinci
de en que son registros de la so
roridad que hay durante las mar
chas del 8M. por la despenaliza
cíón del aborto, así como temas
como el cáncer de mama y las
infancias. Justo en vísperas del
Día Internacional de la Mujer, las
fotografías de la fotoperiodista
Sashenka Gutiérrez —ganadora
del Premio Ortega y Gasset en
2022— fueron vandalizadas con
mensajes violentos y con pintura

grañti que borra los rostros de
sus protagonistas. En pleno
2024, las mujeres que se expo
nen para exigir sus derechos y
mostrar su libertad desafortuna
damente aún incomodan.

El Munal sigue
dando de que hablar
::::: En el Munal los problemas si

guen. Nos cuentan que Jas salas
cenadas por la falta de custodios
se ha vuelto un problema recu

rrente cada vez mas. La prioridad
son las exhibiciones temporales,
por lo que los usuarios tampoco
están muy contentos; de las es
cuelas envían a los estudiantes a

ver obras muy específicas, pero
no lo logran por el cierre de las
salas. El meollo, nos infonnan, es
que se cambia de empresas de
seguridad, pero no se envía al
número suficiente de elementos;
van cambiando de salas según el
personal que tengan. El fin de
semana pasado, de todas las sa
las del Museo sólo abrieron la la,

Ib, 5a, 18, las rnonotematicas y la
Sala temporal de planta baja.
Quienes conocen el Museo saben
que esto es poco sí se piensa en
la cantidad de salas que tiene el
recinto. Es lamentable ver que en
el Munal siempre hay problemas:
sí no es la infraestructura es la
cancelación de eventos a ultima

hora porque las condiciones no
dan, o el cierre de salas que, más
que un problema, parece un vie
jo rumor.
Escríbanos al correo colítmiuicri
menycastigo@gjnail.com
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MARCELA
GÓMEZ ZALCE
A PUERTA CERRADA

Eí esperpento y eJ/astidio social
El fracaso de este régimen en

abordar la polarización —en
cabezada hace años por el jefe

del Estado mexicano— la violencia y
la inestabilidad.en amplios territorios
del país. está teniendo repercusiones
profundas y muMfacéticas en todos
los aspectos de la sociedad abarcan
do desde lo político y económico has
ta lo social y cultural.
Esta descomposición alcanza ni

veles insospechados y emerge la
punta de un enorme iceberg cuyos
componentes más sólidos son la

corrupción y el innegable empode
ramiento del crimen organizado en
te tres niveles de gobierno. El re
sultado está a la vista de todos.

En unbreve periodo de tiempo las
voces que se han sumado a la preo
cupación del estado que guarda el
próximo proceso electoral han pues
to el dedo en la llaga de la euatroté: la
oposición, el Episcopado mexicano^
la ONU, la clase empresarial y actores
de 3a comunidad internacional entre

otros, lian expresado desde diversas
tribunas que en México los grupos
criminales son el mayor riesgo de las
próximas elecciones.
La narrativa cobra mayor fuerza

cuando hace semanas el cabecilla de
un gnipo criminal señala en un vi
deo que circuló en redes sociales, ha
berentregado dinero parala campa
ña de López Obrador en el2006. Ac
to seguido irrumpen de la nada en
otro video, mía presunta banda de
delincuentes perfectamente unifor
mados y armados^ adesmentirlo di
cho por tal sujeto y de pilón defien
den al Presidente (¿?) de lo que con
sideran son calumnias.
El contexto que raya entre lo su

rrealista e irracional termina sus
tentando el relato de un narcoesta
do que con su espiral de violencia
y corrupción institucional viene
encendiendo hace meses las alar

mas internacionales.
En escasos meses han sido ase

sinados cerca de dos docenas de

precandidatos y candidatos de to
dos los partidos políticos. El am
biente se enrarece rápidamente y
no parece haber un control de da

criminales son el mayor riesgo de las
próximas elecciones.
La narrativa cobra mayor fuerza

cuando hace semanas el cabecilla de
un gnipo criminal señala en un vi
deo que circuló en redes sociales, ha
berentregado dinero parala campa
ña de López Obrador en el2006. Ac
to seguido irrumpen de la nada en
otro video, mía presunta banda de
delincuentes perfectamente unifor
mados y armados^ adesmentirlo di
cho por tal sujeto y de pilón defien
den al Presidente (¿?) de lo que con
sideran son calumnias.

El contexto que raya entre lo su
rrealista e irracional termina sus
tentando el relato de un narcoesta
do que con su espiral de violencia
y corrupción institucional viene
encendiendo hace meses las alar
mas internacionales.
En escasos meses han sido ase

sinados cerca de dos docenas de

precandidatos y candidatos de to
dos los partidos políticos. El am
biente se enrarece rápidamente y
no parece haber un control de da

ños y manejo de las crisis que de
bilitan aún más la imagen del go
bierno de López Obrador cuyas ci
fras horrorizan; México es el lugar
número uno en el índice Global de
Crimen Organizado, la euatroté tie
ne el mayordéficit público de las úl
timas décadas,lacorrupción se per
mite para el círculo presidencial, el
número de homicidios dolosos al

canza unaciframayoralSOmil, hoy
#8M está presente la cifrade ÍO mu
jeres asesinadas diariamente y los
cárteles cogobieman de facto en
amplios territorios del país. La duda
genuina es si a este "esperpento" se
le pretende dar continuidad. ¿Estos
son los cacareados cimientos del

2do piso de la transformación?
Y por si faltaran señales hacíalas

erráticas conductas en el palacio,
López Obradortuvo respuestaante
sus sistemáticas agresiones contra
sus dos socios comerciales; el go
bierno canadiense canceló subdi
tamente la Autorización Electróni

ca de Viaje (eTa) —que la UE im
plementará también para los me

ños y manejo de las crisis que de
bilitan aún más la imagen del go
bierno de López Obrador cuyas ci
fras horrorizan; México es el lugar
número uno en el índice Global de
Crimen Organizado, la euatroté tie
ne el mayordéficit público de las úl
timas décadas,lacorrupción se per
mite para el círculo presidencial, el
número de homicidios dolosos al
canza unaciframayoralSOmil, hoy
#8M está presente la cifrade ÍO mu
jeres asesinadas diariamente y los
cárteles cogobieman de facto en
amplios territorios del país. La duda
genuina es si a este "esperpento" se
le pretende dar continuidad. ¿Estos
son los cacareados cimientos del

2do piso de la transformación?
Y por si faltaran señales hacíalas

erráticas conductas en el palacio,
López Obradortuvo respuestaante
sus sistemáticas agresiones contra
sus dos socios comerciales; el go
bierno canadiense canceló subdi
tamente la Autorización Electróni
ca de Viaje (eTa) —que la UE im
plementará también para los me

xicanos a partir de noviembre pró
ximo— anunciando nuevos visa

dos para ingresar a su país. En pa
ralelo Trump y Biden endurecen
sus discursos acerca de la amenaza

latente para la seguridad regional la
política mexicana de los abrazos
presidenciales y su fracaso migra
torio, hoy epicentro de las campa
ñas en Estados Unidos.
El fastidio social, el descontento

generalizado y la violencia en las
protestas son síntomas irrefutables
de un gobierno desbordado. La
transformación fracasa en el fango
del caos y la corrupción patalea por
oxigeno seis años más.
Así de peligrosamente claraesia

realidad. •

El ambiente se enrarece rá1|
pidamente y no parece haber
un control de daños y manejo
de las crisis, mmmmsmmmamm

Fecha: 08/03/2024

Página: 5

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 21,797

Página 13 de 188 Índice



ASTILLERO

Feminismo más allá de los poderes // No bastan
cargos ni paridad# Simu laciones e injusticia //
Mensaje de Claudia: no relección
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES EVIDENTE LA notable incor
poración progresiva de mujeres a
cargos de representación política y
ejercicio de gobierno. Para no ir tan
lejos: la silla presidencial tendrá este

año a una mujer como ocupante, por primera
vez, y en general se sostiene una proporción
paritaria en candidaturas y no tanto, pero tam
bién, en gabinetes.

NO ES SUFICIENTE la cuantía proporcional
ni la paridad numérica, pues con frecuencia los
mandos masculinos designan a mujeres en car
gos o les asignan candidaturas por necesidad
convenenciera, pose electoral y exigencia legal,
aunque a la hora del ejercicio práctico del po
der las relegan o disminuyen en sus funciones
(un ejemplo fue visible, pero no solo ése, en el
primer tramo del presente sexenio en la Secre
taría de Gobernación).

PERO LA EXPERIENCIA cotidiana de las
mujeres de a pie sigue siendo difícil por la sub
sistencia de la cultura machista o patriarcal
(que simula atenuaciones o remodelaciones
para tratar de sostenerse en las nuevas cir
cunstancias) y, en especial, por la incapacidad
e ineficacia de los mecanismos del Estado
mexicano para protegerlas en una primera ins
tancia preventiva o, ya frente a hechos delicti
vos consumados, para otras formas de cuidado
y procuración y administración de justicia.

EN ESE CONTEXTO difícil, e incluso con la
referencia inmediata del portazo en Palacio
Nacional por parte de activistas del movimien
to de Ayotzinapa, se producirá este viernes una
movilización que reivindicará demandas y lo
gros de un feminismo expansivo y vigoroso. Al
paso de las marchas que se realizarán en varias
partes del país, y particularmente en la de la
Ciudad de México, habrá grupos convencidos
de la necesidad de ir contra símbolos del poder,
incluso mediante acciones físicas.

MAS ALLÁ DE lo que suceda en estas mar
chas, lo cierto es que la problemática femenina
está cada vez más presente en la discusión pú

blica, y que el inminente acceso de una mujer a
Palacio Nacional (muy probablemente Claudia
Sheinbaum) debería conllevar la adopción de
mejores políticas de atención a las mujeres,
en especial en el acompañamiento y defensa
de mujeres agredidas, en busca de justicia y
protección.

EN OTRO TEMA: es relevante la propuesta
de reforma constitucional que desde ahora
anuncia Claudia Sheinbaum para prohibir la
relección a cualquier cargo de elección popu
lar. De ganar la Presidencia de la República y
hacer avanzar tal propuesta (que paradójica
mente tendría que ser aprobada por los mis
mos legisladores que en buen número estarán
en sus asientos gracias a la relección), estaría
frenando la tentación de continuismo en los
cargos que en los hechos está creando una
perniciosa casta política, como en los tiempos
del porfirismo.

ES INEVITABLE ANOTAR que, igualmente,
con esa reforma se apagarían las pretensiones
de algunos férreos seguidores del obradorismo
que, a contrapelo del contundente rechazo
del futuro residente de la finca La Chingada a
mantenerse en la política, consideran que una
mayoría legislativa calificada de Morena y sus
aliados podría abrir la puerta a relecciones dis
continuas, incluso en el máximo cargo nacional.

Y, MIENTRAS AYER la escritora y entrevista
dora Sabina Berma 11 señalaba: "la derecha ha
sido arrasada por esta lucha feminista. Solta
ron todas sus banderas machistas. (Por ejem
plo), ya soltaron la lucha contra el aborto legal
y gratuito que enarbolaron durante décadas, ya
ni quien la recuerde. Ya soltaron la idea de que
somos empleadas domésticas gratuitas y de
que por amor las mujeres hacen lo que hacen
en los hogares". Consideró además que la veta
más radical del feminismo "se va a ablandar
con la presencia de una Presidenta, siempre
y cuando ésta convierta en política pública el
feminismo" (https://goo.su/rdYT76F), ¡hasta el
próximo lunes, con los padres y madres de los
43 respondiendo al presidente López Obrador
que no irán a ninguna reunión condicionados a
que no los acompañen sus abogados y que no se
arrodillarán ante el poder presidencial!
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MEXICO SA
Salario e inflación ff Tecnócratas
falsarios // Basilio, cancerbero
CARLOS FERNANDEZVEGA

ALO LARGO DEL régimen neoli
beral, los tecnócratas defendieron
hasta el hambre no la suya, desde
luego, sino la de millones de traba
jadores su "tesis" de que aumen

tar el salario de los mexicanos sólo espoleaba la
inflación y, en consecuencia, como parte de su
política económica depredadora, aplicaron un
bestial control salarial durante 36 años al hilo,
con el consiguiente incremento de las utilida
des empresariales y, en paralelo, de la pobreza
de la población, cuyos niveles de bienestar de
por sí estaban en la lona.

DICHA POLÍTICA TAMBIÉN fue uno de tan
tos anzuelos de los seis gobiernos neoliberales
consecutivos para fomentar la inversión nacio
nal y foránea, pues México contaba con mano
de obra calificada a precios de ganga, siempre
con tendencia descendente. A no pocos corpo
rativos extranjeros les sedujo esa promoción,
especialmente cuando se enteraban de que
la diferencia salarial entre lo que pagaban en
sus países de origenespecialmente Estados
Unidos y lo que pagarían aquí era de entre 10
y 15 tantos, en detrimento, desde luego, de los
trabajadores mexicanos.

Y CON ESA "tesis", aplicada férreamente du
rante 36 años, más la propaganda de que Méxi
co resultaba "altamente competitivo", millones
de mexicanos pasaron a engrosar las filas del
ejército de pobres, mientras los corporativos
se frotaban las manos, porque la abismal di
ferencia salarial de inmediato se convertía en
mayores utilidades.

AYER, EL PRESIDENTE López Obrador
se refirió a este asunto y dijo que "nos tenían
engañados estos corruptos neoliberales, oli
garcas, tecnócratas, de que si aumentaba el
salario aumentaba la inflación, y por lo mismo
no aumentaban el salario y empobrecieron al
pueblo. México tuvo 36 años sin aumentos de
salarios, se perdió en todo el periodo neoliberal
75 por ciento del poder adquisitivo del salario.
Y la mentira que usaban era que, si aumentaba
el salario, se incrementaba la inflación... Sofis
mas, mitos, mentiras".

COMO SE HA comentado en este espacio, para
dimensionar el permanente deterioro del salario
mínimo durante el régimen neoliberal, vale re

cordar que en sus 36 años de ejercicio, el incre
mento nominal acumulado en el periodo y "per
mitido" por los tecnócratas fue de 27 mil 762

por ciento, con una inflación, también acumu
lada, de 63 mil 235.96 por ciento, es decir, ésta
creció 2.28 veces más que el "aumento" a dicho
ingreso, el cual, no lejanamente cumplió con el
mandato constitucional (artículo 123: "los sala
rios mínimos generales deberán ser suficientes
para satisfacer las necesidades normales de un
jefe de familia, en el orden material, social y cul
tural, y para proveer a la educación obligatoria
de los hijos. Los salarios mínimos profesionales
se fijarán considerando, además, las condiciones
de las distintas actividades económicas").

ALGO MAS: SI se toma el salario mínimo de
1969 (primer año del que el Inegi tiene registro
para su "calculadora de inflación") y el cierre
de 2018, entonces el "aumento" acumulado
del salario mínimo en ese periodo se aproximó
a 300 mil por ciento, mientras el incremento
inflacionario, también acumulado, fue cercano
a 900 mil por ciento; es decir, cuando menos
desde el sexenio del asesino Díaz Ordaz, todos
los inquilinos de Los Pinos violaron el artículo
123 constitucional, como tantos otros. Y desde
los tiempos de Salinas de Gortari a los de Peña
Nieto, los tecnócratas contaron con un can
cerbero inamovible: Basilio González, quien se
aferró 27 años (cinco gobiernos al hilo, 1991
2018) a la presidencia de la Comisión Nacional
de los Salarios Mínimos, durante los cuales la
reivindicación económica de los trabajadores
no fue considerada ni por error.

CON EL TAL Basilio despedido, los tecnó
cratas fuera de Los Pinos y el nuevo gobierno
en Palacio Nacional, el incremento nominal
acumulado al salario mínimo en la presente ad
ministración ha sido de 181.72 por ciento, con
una inflación, también acumulada, de 29.76
por ciento, más la creación del salario mínimo
para la zona libre de la frontera norte.

Las rebanadas del pastel

PARA QUIEN SEPA leer, el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, subraya que
"hacemos lo que nos corresponde para una
transición suave y ordenada, y este compromi
so se seguirá en el último año de este gobierno;
se mantiene la estabilidad macroeconómica, la
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política fiscal impulsada durante la actual ad
ministración ha buscado salvaguardar la esta
bilidad macroeconómica y conservar la deuda
en una trayectoria estable. De cara al cambio
de gobierno, se cuenta con 213 mil millones de
dólares en reservas internacionales".

Twitter: (wcafevegti
cfvmexico_sa@hotmail.com

En su conferencia de ayer, el presidente en el periodo neoLiberal, el salario perdió 75%
Andrés Manuel López Obrador aseguró que de su poder adquisitivo. Foto Presidencia
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Rayuela
Ya son "más de la
mitad del cielo": 108
mujeres por cada 100

hombres.
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Que la candidata presi
dencial de la coalición Fuerza

y Corazón por México, Xóchitl
Gálvez, llegó con sus cartas
fuertes Santiago Creel, Kenia
López Rabadán, Enrique de
la Madrid e Ildefonso Gua

jardo ayer a la plenaria de Ci
tibanamex, a cuyos consejeros
demandó "no ser derrotistas",
porque les aseguró estar a 10
puntos en las encuestas, pero
como le faltó tiempo para expo
ner su plan de gobierno, dio una
conferencia de prensa en la que
hasta le cantó "Las mañanitas"
a un xotchilover.

ue por cierto, Ana Ma
ría Lomelí, enlace con el sec
tor empresarial de Claudia
Sheinbaum, aclaró que desde
hace más de una semana notifi

có al director general de Citiba
namex, Manuel Romo, que la
candidata presidencial de Mo
renay los partidos del Trabajo
y Verde Ecologista no podría
asistir a la reunión plenaria,
porque estaría de gira de cam
paña. La también candidata a
una diputación federal lamen
tó que no se les haya informado
"en su debido momento" a los

consejeros de esta situación.

Que la Comisión de Vigi
lancia de la Auditoría Superior
de la Federación de la Cáma
ra de Diputados tuvo ayer una
asistencia de ¡siete de 37 inte

grantes! en su reunión con los
auditores especiales del órgano
de fiscalización, por lo que lapa
nistaMaría Elena PérezJaén
expresó de plano vergüenza y
enojo ante el ausentismo de los
legisladores de todas las fuerzas
políticas que abandonaron ya
sus responsabilidades en el Pa
lacio de San Lázaro por andar
en campaña electoral.

Que es una baja sensible
para Morena la renuncia al
partido de los principales ope
radores del ex alcalde Víctor
Hugo Romo en la Miguel Hi
dalgo, entre los que figuran Ir
ma Sánchez, de la colonia San
Joaquín; Judith Zacarías, de
la Reforma Pensil; Amparo
Martínez y Armando Herre
ra, de la Anáhuac, y Fabiola
CastañedayViridianaReyes,
de Los Manzanos. Asimismo, se
sumaron aestas deserciones las

de Ariadna Ruiz y David Pa
checo, ex operadores de Parti
cipación Ciudadana del gobier
no capitalino.
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Vivir con Tnimp

Los abrumadores resultados

de las elecciones primarias
el martes y la decisión de la

Suprema Corte de Justicia de EU un día
antes permitiendo a Trump competir
ratificaron lo que se sabía: la elección en
noviembre en EU será una repetición
de 2020 que terminó, gracias a Donald
Trump, con la toma violenta del Capito
lio en Washington con el objetivo de im
pedir la ratificación de Joseph Biden, el
ganador de aquella contienda

Desde esa elección Trump ha sido acu
sado, juzgadoy encontrado culpable de va
rios delitos, incluido abuso sexual y frau

de financiero. Sus intervenciones públicas
son cada vez más exageradas y absurdas;
sus insultos a sus adversarios, incluido el
presidente Biden, cada vez peores.
El martes se ratificó: Donald J. Trump

es el rey, el dueño del Partido Republica
no, el mayoritario en el Congreso, el de
Lincoln, Nixon, Reagan, Eisenhower...
ahoraDonald Trump.
¿Es un accidente? ¿Un extraño mo

mento en la historia que pasará si pierde
esta elección? ¿O tan

solo el representante
de una derecha con

servadora, religio
sa que dej ó de creer en
el partido que tradicio
nalmente los repre
sentaba y, por lo tanto, un movimiento
que tiene paralargo?
Hay cosas, temas que permanece

rán más allá del resultado electoral. Dos

afectan a México y no poco. El primero,
por supuesto, es la migración.
Treinta años, o poco más, sin acciones

reales para ordenar y legalizar el asunto
migratorio entre los dos países que com
parten la mayor frontera por tierra del

mundo y que además tienen tantas di
ferencias económicas ha provocado este
sentimiento que Trump ha sabido explo
tar, pero que él no creó. Décadas de no ha
cernada tienensus consecuencias.

El segundo, y que en caso de que gana
ra Trump en noviembre pondrá en serios
problemas al gobierno mexicano, es el del
libre comercio.

Enpocos temas es tan evidente el cam
bio del republicanismo como en éste.

Fue con George
Bush que se negoció el
primer TLC y lo único
que lo puso en peligro
momentáneo fue el

triunfo de Bill Clinton,
un demócrata

Trump forzó una renegociación en
su primer mandato, pero ha utilizado los
aranceles como amenazaylos impuso a
otros países sin importar consecuencias
económicas. En dos años queda la rene
gociación del tratado. Si es con Trump, no
estará sencillo, las consecuencias de no
lograrlo serían desastrosas para el país.
Vivir con Trump no está sencillo, pa

ra nadie.
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Los programas
sociales son 25
millones de votos

Los expertos en economía y
líderes opositores han ar
gumentado desde las épo

cas de Andrés Manuel López Obra
dor en traje de jefe de Gobierno que
programas sociales como pensiones a
adultos mayores y becas a chicos que
no estudian ni trabajan son dádivas
que solo sirven para generar una masa
de votantes, populismo puro, y no para
resolver los vaivenes económicos que
azotan a este país.

Los beneficiarios razonan que ese
dinero les ayuda en su vida cotidia
na y preferible que se lo entreguen a
ellos a que sea malgastado en el gasto
del gobierno o malversado con tran
sas propias de la corrupción enquis
tada en todos los niveles de la admi

nistración pública. Y, por supuesto,
votarán por la fuerza que creó y pro
meta sostener esos programas e in
cluso mejorarlos.
Con el arranque de las campañas,

sin embargo, algunos de los principales
críticos de esa estra

tegia se convirtieron
de pronto en auténti
cos cruzados y defen
sores de los progra
mas sociales. Es decir,
como por arte de ma
gia, las dádivas populistas devinieron
programa de gobierno de la oposición,
sea a escala federal con Xóchitl Gálvez

(que hasta con sangre firmó), sea en la
capital con Santiago Taboada
No es la teoría política la que expli

ca el tema ni la economía Sino núme
ros, matemáticas básicas. Mire usted:
a la 4T le interesa sobre todo esa masa

de votantes, la que vive en condiciones
de algún grado de pobreza. Para ellos se
diseñó esa estrategia que alcanza hoy a
25 millones de personas dividida en
adultos mayores, personas con disca
pacidad, madres trabajadoras, becas
niveles básico y medio superior, escri
biendo el futuro yjóvenes construyen
do el futuro.

Contando con esa masa a su favor, es
decir, una cifra cercana a los 30 millo
nes devotos con los que AMLO ganó en
2018, la 4T y Claudia Sheinbaum ase

guran una cuarta par
te del electorado po
tencial, calculado por
el INE en 99 millones

23 mil 975 personas.
El proceso anterior
tuvo una participa

ción de 63 por ciento con 56 millones
de votos, con lo que los 25 millones de
beneficiarios pueden rebasar ahora la
mitad del eventual sufragio total.
Estos números explican el despre

cio desde Palacio a la clase media y el
repentino interés opositor por pro
meter que mantendrán los progra
mas sociales.
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La próxima
presidenta yTrump

Nos podrán quitar la esperanza,
pero no la ilusión.

Florestán

En el supermartes de Estados Unidos
quedó claro que Joe Biden será el
candidato presidencial por el partido

Demócratay Donald Trump por el Republicano,
lo que nos lleva al escenario de 2020 pero repo
tenciado, pues el que gane estará en su segundo
periodo donde los presidentes no tienen freno
por no contar con la reelección.

Y el tema vital, para nosotros, es México y la
relación de la Casa Blanca con la próxima presi
denta, ya Claudia Sheinbaum, yaXóchitl Gálvez.
En este eje hay un factor que se llama López

Obrador, quien sorprendentemente ha tenido
una mejor relación con Tr ump que con Biden,
no a partir de coincidencias ideológicas sino del
factor populista común.
¿Quién hubiera pensado que el único viaje

que hizo en laprimeraparte de su gobierno fuera
a Washington para apoyar la campaña reeleccio
nista de Trump y que luego le llevara semanas re
conocer el triunfo electoral de Biden?

Ese es López Obrador.
Pero se va en seis meses y 22 días y la suceso

ra tomará posesión el 1 de octubre, a 34 días de
las elecciones en EU, el 5 de noviembre, cuando
se decidirá el futuro de ese país, del mundo, pero
sobre todo de México, el más cercano, indepen
dientemente de quién gane aquí.
Y en estos momentos no veo a ninguna can

didata ocupada en esto, que entiendo por estar
sumidas en sus campañas, pero el 3 de junio será

prioridad de la sucesora
En caso de ganar Trump y Sheinbaum, és

ta tiene dos operadores, uno público, Marcelo
Ebrard, y otro privado, pero con eficacia calada
cuando estableció la relación entre el republiea
noy López Obrador, en 201516, que entonces era
imposible y lo logró.
En el caso de ser Gálvez, ésta contaría con Ilde

fonso Guajardo y, de ser necesario, con el mismo
eficaz operador privado que lo haría por el país.
Pero el único que no puede intervenir es López

Obrador, de ganar Claudia

RETALES
1. AUSENCIA. Ayer en plenaria de Citibana
mex, los asistentes chiflaron cuando anuncia
ron que Claudia Sheinbaum no asistiría, Xóchitl
Gálvezsí. Por la tarde, Ana MaríaLomelí informó
que desde el 26 de febrero informó a Manuel Ro
mo, su director general, que la candidatano asis
tiría por estar de campaña. Como sea alos conse
jeros les quedó el sabor del plantón:
2. ENTIERRO. En los momentos estelares déla

4T confirma la desaparición de la Comisión Na
cionalparael ConocimientoyUso delaBiodiver
sidad, ejemplo mundial que creó y dirigió el doc
tor José Sarukhán. Hasta en sus estertores sigue
su ofensiva contraía inteligencia; y
3. FARSA. Tras el asalto al palacio presidencial
por compañeros y padres de los desaparecidos
de Ayotzinapa, la mayoría morenista de la Cá
mara de Diputados pidió y guardó un minuto de
silencio por los 43 normalistas y, claro, en apoyo
de López Obrador. Ni una mención al asalto. ^

Nos vemos el martes, pero en pri vado
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Mujeres
20162022

ito textualmente del boletín

¡ de Coneval sobre pobreza y
género en México.

• De 2016 a 2022, la jornada sema
nal del trabajo del hogar no remune
rado fue más extensa en mujeres, con
un promedio de 32 horas para ellas, en
contraste, con las 14 horas observadas
en los hombres.

• De 2016 a 2022, el trabajo al que las
mujeres dedicaron el mayor tiempo fue

al cuidado aotras personas del hogar, con
27 horas en promedio, indistintamente
de su situación de pobreza
• En el periodo de 2016 a 2022, labre

cha de género en la participación econó
mica se situó en un diferencial de apro
ximadamente 30 puntos porcentuales,
dado que las mujeres tuvieron unaparti
cipaciónpromedio en el mercado laboral
de alrededor de 50%y los hombres cerca
na a 80%.

• A nivel nacional, el
empleo subordinado
sin pago fue hasta el
doble de frecuente en

las mujeres (8%) con
respecto de los hom
bres (4%), de acuerdo
con cifras promedio de2016a2022.
• Eltipodeempleosalqueaccedelapo

blación total es predominantemente sin
seguridad social, sobre todo en contex
tos de pobreza donde en promedio 92 de
cada 100 mujeres ocupadas no tuvieron
acceso alaseguridad social (como presta
ciónlaboral) de 2016 a2022.
• El salario por hora que percibiéronlas

mujeres es menor al de los hombres en

tre 2016y2022, sobretodo en contextos
de pobreza donde, en promedio, las mu
jeres ganaron 75 por cada 100 pesos que
ganaron los hombres.
• Los hogares con jefaturas de mu

jeres son los que potencialmente pre
sentan mayores presiones económicas
para solventar sus necesidades, ya que
registran mayor población dependien
te económicamente.

Todo lo más por decir.
La pregonada cuar

ta transformación no

se ve por ningún lado y
las mujeres salen ama
nifestarsehoy contraía
discriminación, la ex
plotaciónyla violencia,

igual que lo han hecho otros años.
Son ellas las que sí han cambiado, har

tas de estrellarse una y otra vez en el mu
ro sordo de este y otros gobiernos, en el
hecho estructural, antiguo y renovado,
de que tienen el primer lugar en todas las
discriminaciones y todos los abusos. ¿Por
qué? Por razones estrictas de género. Por
el hecho de ser muj eres.
Tienen razón: ya basta. ^
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Fotografía

Me ha dado por pensar
que ya soy mi retrato
de viejo. Sí, ese mar

co que mi hija y mi hijo pondrán
en una repisa o una mesa esquine
ra de la sala de su casa acompañado
por otros personajes borrosos que
se desvanecen. Hay que limpiar el
cristal Feri, sacudir un poco Alo, só
lo entonces brillarán la soledad y el
olvido. Tienen mala prensa la sole
dad y el olvido, pero les aseguro que

no traen armas blancas, sólo el os
curo desvanecimiento de la memo

ria, algo natural que trae consigo la
vida misma.
Veo en la foto todas mis edades.

Busco en mis ojos y no encuentro
la mirada que cautivaba a mi ma
dre cuando me hacía cosquillas en
la cama, y me tomaba del cuello y la
panza y yo a carcajadas. Entonces
era inmortal. Una noche, una tem
pestad se desató en su cabeza y al
fondo un relámpago precedió aun
rayo. Los médicos
le llaman ictus, in
farto cerebral. Des
de entonces me vol

ví vulnerable, como
un diente de león: le

soplas y desaparece.
Encontré muchos dientes de

león al pie de árboles de tronco del
gado, esa planta que muchos con
sideraban milagrosa. Dilapidé mi
lagros a mansalva. Muy delicadas
esas plantas para mi cruel curiosi
dad infantil.

Mi retrato se ha desvanecido, no
veo con claridad la ropa que llevo

puesta, detrás de mí hay un cuadro
del que no puede verse más que una
bruma incomprensible. La familia,
lo que queda de ella, me dice que
me parezco a mi padre, su vivo re
trato, decía mi mamá. En eso tuvo
razón porque esa imagen está viva y
cuenta una parte de nuestras vidas,
buenas o malas. Alguien mandaba
cartas par avión rumbo a Alemania,
una hermana quería ser actriz, y lo
fue, y quiso además hacer la revo
lución, cosa que no logró; otraher

mana fundó una fa

milia y se fue para
siempre a otro país,
¿quién no se va un
di a y no vuelve nun
ca?; la otra hermana
camina triste mien

tras fuma y mira sus sueños en el
humo venenoso del cigarro.
Qué forma de fumar en casa. Sie

te campeones. Cajetillas de Baronet
a granel, sin contar los More de mi
padre y los Casinos de mamá, ceri
llos Talismán y ceniceros repletos
de colillas. Así se pasa la vida, se los
firmo aquí en el retrato.
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Los engañó AMLO.
con la verdad

El 2 de diciembre de 2018, día siguiente a
la asunción de López Obrador a la Pre
sidencia, Vidulfo Rosales, representan

te de los padres de Los 43, celebró el decreto que el
nuevo mandatario firmaría un día después orde
nando la reposición de las investigaciones del caso
Iguala y la creación de una comisión de la verdad
inspirada en lo que determinó el 31 de mayo de ese
año el primer Tribunal Colegiado del Décimo Nove
no Circuito en Tamaulipas.
Aquel fallo, aberrante y absolutamente inconsti

tucional, pero inapelable, es el que permitió la libe
ración de alrededor de 70 inculpados por la desapa
rición de los normalistas de Ayotzinapa, entre otras
"razones" porque respaldó la mentira de que habían
sido "torturados", cuando lo demostrado cientíñca
mentees que solo fueron nueve.
La sentencia referida, que dinamitaba jurídica

mente lo actuado por la Procuraduría General de la
República fue saludadapor los deudos y el oficialis
mo en el Congreso, por el corrosivo y faccioso Gru
po Interdisciplinario de Expertos Independientes y
hastapor el respetable Centro Miguel Agustín Pro y
la Comisión Interamericanade Derechos Humanos.

Cinco años y medio después —el 23 de enero re
ciente—, López Obrador acusó al Poder Judicial de
proteger a los criminales y dij o tener pruebas "para
sostener que dejaron libres a quienes habían parti
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cipado en la desaparición de
los jóvenes (...). Y las organi
zaciones, supuestamente de
defensa de derechos huma

nos, se quedaron calladas...".
Para entonces AMLO había

ya expresado su total descon 
fianza en el GIEI, injuriado y
descalificado al Centro Pro, y
ayer se preguntó y respondió:

"¿Quién hizo esaprimera denuncia defendiendo
alos presos que supuestamente fueron torturados?
El Poder Judicial y los supuestos defensores de de
rechos humanos, los mismos defensores o repre
sentantes de los padres de los muchachos, un doble
fuego, que es típico del conservadurismo, la doble
cara, la doble moral, el doble discurso...".
Lo cierto es que la sentencia del tribunal de Ta

maulipas y la falsaria comisión "para laverdad" que
encabezó Alejandro Encinas como subsecretario
solo sirvió para convertir el caso todo en un esper
pento: persona, cosa o situación grotesca, estrafa
laria; adefesio, extravagante, ridiculez, disparate,
desatino, espantajo, mamarracho, para perseguir y
encarcelar sin fundamento a ex servidores públicos
y militares.
La relación entre los normalistas y el Presidente se

pudrió porque López Obrador engaña con la verdad:
Es cierto que la resolución del Tribunal Colegia

do de Circuito en Tamaulipas generó las liberacio
nes indebidas; también que los jueces, dolosamen
te, dieron un plazo perentorio ala Fiscalía General
de la República para exhibir protocolos indepen
dientes demostrativos de que los criminales no ha
bían sido torturados, pero lo que AMLO no dice es
que la irracional exigencia judicial era parte del plan
con el que su gobierno estaba de acuerdo, como se
leerá en El asalto... siguiente. <=:

Fecha: 08/03/2024

Página: 5

Area cm2: 237

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,679

Página 30 de 188 Índice



Feminicidio de da tos

¦ onrisa, compromiso, disciplina le abrie
i | ron el camino a una capacidad de re

lacionarse con todas y todos. Percibió
tempranamente su oportunidad de especializarse
en terapias alternativas. Tenía 32 años y habíaya
consolidado una clínica de atención en una oficina
del World Trade Center.

La medicina era el puente construido para la
relación solidaria con las y los demás. Fue asesi
nada en la alcaldía Benito Juárez, en la colonia
Nápoles. En su departamento. Cerquita de In
surgentes y de todo, incluso, por su generosidad,
de su propia muerte dada su apertura alas demás,
incluido al feminicida.

Este 8M su nombre podrá estar o no entre las
nombradas por miles y miles de mujeres cuyas
voces reclaman un espacio también en los domi
cilios privados a los cuales tienen acceso los per
petradores. Ochenta por ciento de las violencias
contra mujeres son generadas por conocidos y
dentro del hogar de las víctimas.
En tasa por 100 mil, la alcaldía Benito Juárez

ocupa este año el primer lugar de las 16 demarca
ciones en feminicidio. Contrasta esa realidad re

gistrada ante el Ministerio Público, con la afirma
ción del ex alcalde y ahora candidato del Frente,
Santiago Taboada, quien acusó a Iztapalapa, en
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un encuentro empresarial
de mujeres organizado por la
AMM JE —presidida por Zai
ra Zepeda en la CdMx—, co
mo "la número uno en femi
nicidios". El crimen ocurrió
el 19 de noviembre de 2022.

Realidades y datos duros
son las primeras muertas y
fallecidos luego de los fernini

cidios. Especialmente en un contexto de disputa
inevitablemente polarizada. Es cívicamente útil
terminar con la omisión y la resistencia a identifi
car vulnerabilidades enlapropia demarcación en
el afán por descalificar alas demás. En este caso a
Clara Brugada quien, por otra parte, y como una
probabilidad visible de acción integral a favor de
las mujeres, es la única mujer en la competencia
por la Jefatura de Gobierno de CdMx.
La víctima fue drogada y sumergida en una ti

na. Taboada criticó a la Fiscalía General de Jus

ticia, cuya anterior titular, Ernestina Godoy, fue
impedida de permanecer en el cargo por la deci
sión de los partidos de oposición. Curiosamente,
el mismo día de su intervención en el encuentro

aludido, este 6 de marzo, fue detenido el presunto
responsable de aquel feminicidio. Probablemente
Taboadano lo sabía Afin de cuentas, la seguridad,
específicamente la operacióny detenciones en esa
y todas las demarcaciones, corresponde en más de
90 por ciento a la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana, a cargo de Pablo Vázquez, y a la Fiscalía Ge
neral de Justicia de Ulises Lara, en el gobierno de
Martí Batres, a quien aspira a suceder.
En este 8M acompañémoslas no matando los

datos de la realidad en aras de una campaña; su lu
cha trasciende una coyuntura electoral,
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#XóchitlGálvez
Presidenta2004
Pobrecito del Huero Castañeda, por más que

exige una guerra electoral más cochinototota
y casi casi que está a punto de encuerarse pa
ra conseguirlo, el equipo de campaña de Gál
vez no hace más que el ridi: sus trollcenters se

hunden en su propio fango al imponer a la fuerza una eti
queta que suena un poquito demodé: #XóchitlPresiden
ta2004. ¿Es Neta?

Alo mejor tienen un esperpéntico DeLorean del tipo
de Regreso al futuro o ya se les cuatropearon de plano los
transistores al algoritmo importado de HawaiiBombay.
Seguro van a ayudarse acarreando a haitianos de aquellos
tiempos para que voten por el PRIANChu.
Y luego, con su aplomo de huipil gelatinoso de verdad,

la señora Bertha se avienta la chulada de prometer pedia
tras para los adultos mayores, al ritmo de "Doctor pedia
tra, ya no diga tonterías/ doctor pediatra, yo no le pagaré
la cuenta".

Pero esto no es solo responsabilidad total de ella, sino
también de sus asesores y sobre todo el jefe de su campaña
negra, Maxito Cortázar, que me sorprende que a pesar de
sus éxitos no obtenidos, no ha sido echado por las vías del
"más ayuda el que no estorba". Al rato van mover hash tags
en la onda retro de #XóchitlArribaYAdelante, #LaSolu
ciónSomosTodosYXóchitlVaConTokio o #BienestarPa

raLaFamilia (deXóchitl).
Así como van las cosas, LadyXva a llegar a los niveles

de impopularidad de la inñuencer, Mariana Rodríguez,
que nomás no levanta su candidatura por la alcaldía de
Monterrey según afirma la encuestadora De las Heras.
Ella no se ayuda pero la onda fosfofosfo le dio en la línea
de flotación.
Lo bueno es que bajo la lógica de "¡no me ayudes, com

padre!", la dama del mal huipil es apoyada con su arsenal
de noticias falsas por el ex presidiente Jelipillo (a pesar
de que le dijo "Enrique"). Y es que emitió un tuitloretia
no donde acusa al Ejército de violentar a su candidata en
un mitin en Iztapalapa, algo que nuncaj amás existió como
su refinería. Cómo estará la cosa que ni LadyX, que junto
con Alvarez y Guasay Claudio XXXfingen más faltas que
el Chicharito, denunció nada al respecto. Ese Calderas es
unloquillo.
Casi tanto como el ilustre desconocido candidato pa

nista Santi Taboada (un agente del recontraespionaje del
Cártel inmobiliario del PAN) apoyan a los 43 de Ayotzina
pa, alos que antier abominaban. Lo van a acusar de comu
nista en el Yunque. O de misógino irredento por esos chats
que se filtraron y que harían ruborizar a todo el elenco de
La Pulquería 2.
Así los fakeministas.
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Democracia e igualdad
¿Cómo se hará la coperacha que propone AMLO para reparar la puerta de

Palacio destruida por los normalistas? Gil se pone con su cuerno, faltaba más,
pero ¿cómo va a cooperar el Presidente sí solo trae 200pesos en su cartera?

Gil cerraba la semana con al
gunas mortificaciones, una
deellasynolamenor: ¿cómo
se realizará la coperacha que
propone el Presidente para

reparar la puerta de Palacio destruida por
los rufianes normalistas? Gil se pone con
su cuerno, faltaba más, además conoce a
unos ebanistas de primera. Ahora mal sin
bien: ¿cómo va a cooperar el Presidente si
solo trae doscientos pesos en su cartera?
Menudo problema.
En esas estaba Gamés cuando encon

tró en El Conñdencial de España una en
trevista de Angel Villarino con el doctor
Ben Ansell, profesor de la Universidad de
Oxford y miembro de la Academia Britá
nica. Se trata de una conversación sobre
su nuevo libro, que ya circula en librerías
mexicanas, ¿Por qué fracasa la política?

La democracia, la igualdad, la solidaridad,
la seguridad y la prosperidad son asuntos
enormes, muy vagos, sobre los que casi to
dos estamos de acuerdo en términos ge
nerales. Las encuestas dicen que en casi
todos los países del mundo hay niveles de
consenso entre 75 y 90% en estos temas.
Ahora bien, si tenemos claro lo que que
remos, ¿por qué es tan difícil conseguir lo
que queremos?

Estamos más polarizados que nunca,
cuando en realidad tenemos unos niveles

de acuerdo superiores a los de hace cien
años. Han desaparecido casi todas las al
ternativas, como el fascismo, el comunis
mo, la teocracia, el absolutismo, etcétera..
Así que estamos de acuerdo en cada vez
más cosas, pero seguimos estando muy
enojados porque es difícil conseguir lo
que queremos y nos parece todo muy frus
trante. A veces pienso en este libro como
un acto de terapia política. Cuando tienes
un problema y vas al psiquiatra, lo prime
ro que te dice es que mires en tu interior.
¿Qué es lo que estás haciendo mal para que
te siga pasando todo el tiempo lo mismo?
¿Qué tienes que cambiar para sentirte me
j or? Este libro es algo así. Tenemos claro lo

que queremos, pero no tenemos claro có
mo conseguirlo. Un buen terapeuta te tie
ne que ayudar a comprender y mejorar,
aunque no te puede garantizar que vayas
a conseguirlo.

La trampa de la democracia consiste en
que creemos en algo que no existe, que es
la voluntad del pueblo. Es una idea que se
remonta al menos a JeanJacques Rous
seau en el siglo XVIII. Entiendo que en la
Ilustración creyesen eso, que creyesen que
una vez que se deshiciesen del rey absoluto
y de la iglesia, entonces iba a prevalecer la
voluntad del pueblo. Pero ya llevamos 200
años de democracia y empieza a quedar
claro que no es tan fácil. Los sistemas que
más se acercan son los que exigen unani
midad, como sucede en la Unión Europea
con el derecho de veto. Basta que Luxem
burgo se oponga a algo para que no se pue
da hacer. Pero ese sistema es realmente

frágil porque se bloquea enseguida.

Es imposible que todos se sientan cómo
dos con las decisiones en una democracia.

¿Podemos alcanzar un pacto aunque no
estemos totalmente de acuerdo? El éxito

pasa por conseguir sacar adelante deci

siones de manera fluida, sin bloquearnos,
pero sin acabar matándonos los unos a los
otros, sin acabar frustrados, sin provocar el
caos. Esto, que suena sencillo, es un verda
dero desafío.

Lo cierto es que muchas de las institucio
nes aburridas, viejas y aparentemente in
eficientes que tenemos están ahí por una
razón, por razones que no siempre pode
mos ver. Contribuyen a reducir el caos,
proporcionan una estructura que parece
arbitraria, pero que permite evitar cosas
como las que ocurrieron en el Parlamento
Británico en 2019. El sistema se derrum
bó por completo y nadie podía ponerse de
acuerdo sobre nada sin la ayuda de esas re
glas. Es un ej emplo de por qué las reglas son
importantes, aunque no las entendamos o
compartamos todo el tiempo.

Casi todas las personas están afavor de la
igualdad como concepto. Todos creen en
algún tipo de igualdad. Para un liberta
rio eso significa que todos han de tener
los mismos derechos de propiedad y las
mismas libertades. Pero si eres un socia

lista extremo, quizá tu idea de igualitaris
mo es que todos tengan exactamente las
mismas pertenencias materiales. AI revés
de lo que podía ocurrir por ej emplo a prin
cipios del siglo XX, ahora estamos funda
mentalmente de acuerdo en la igualdad,
pero no todos queremos decir lo mismo.
Unos creen que para ser iguales tenemos
que corregir ciertas desigualdades de par
tida, genéticas o culturales, o sociales o de
clase. Otros creen que no. Y el debate se
ramifica con mil variables.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero trae la charola que soporta el Glen
fiddich 15, Gamés pondrá a circular las fra
ses de George Bernard Shawpor el mantel
tan blanco: "Donde la igualdad no se discu
te, allí también hay subordinación".^^

Gils'enva
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1 Equidad. En la víspera del Día Internacional de
•las Mujeres, la ministra presidenta de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación, Norma Pifia, lideró un
evento centrado en la importancia del reconocimiento
y garantía del derecho al cuidado. El acto reunió
a trabajadoras presenciales y vía remota de las 36
Casas de la Cultura Jurídica, para reflexionar sobre
la invisibilidad y discriminación de género ligadas a
las tareas de cuidado, habitualmente relegadas a las
mujeres. Bajo el lema #YoCuido, el evento puso de
manifiesto los desafíos que enfrentan las mujeres,
tanto en México como en el mundo. Mucho se ha

avanzado en el país por la equidad. ¿Lo suficiente?
2 Integridad. En Baja California, que gobierna

•Marina del Pilar Ávila Olmeda, políticos con
antecedentes de violencia, incluida la de género, y
deudores alimentarios, están impedidos a ocupar
cargos de elección popular. Esto choca con la
nominación de Ismael Burgueño por Morena para
gobernar Tijuana, a pesar de antecedentes judiciales
por incumplir el pago de pensiones alimenticias,
A estas alturas es intolerable el desconocimiento

de la coherencia entre el discurso y la acción. La
designación de Burgueño rompe con las reglas
establecidas, hunde en el descrédito al partido y
genera desconfianza ciudadana. Nada más.
3 Confianza. Claudia Sheinbaum candidata

• presidencial por la alianza Sigamos Haciendo
Historia, aseguró que las campañas estatales
y federales serán seguras, contrarrestando la
percepción de violencia electoral. Reconoce la

existencia de candidatos asesinados, pero confía en
las medidas de la Secretaría de Seguridad federal
a cargo de Rosa Icela Rodríguez. Anunció que su
estrategia se enfoca en una campaña 'territorial"
y en mantener un diálogo constante con sectores
empresariales y la sociedad. Por lo pronto, anunció
que se sube al tema Ayotzinapa. No los dejará solos.
4 Todos abordo. Las Semanas Universitarias

•por la Transparencia 2024, lideradas por el Inai
y el Info CDMX, comenzaron con un llamado a la
juventud, con figuras como Adrián Alcalá. Josefina
Román, Julio César Bonilla, Raúl Contreras y Marco
Antonio Zeind para fortalecer la democracia a través
del ejercicio del derecho de acceso a la información.
Este evento, en la Facultad de Derecho de la UNAM,
pretende concientizar a los estudiantes sobre la
importancia de la transparencia y la protección de
datos personales, especialmente en estos tiempos.
Sin duda, los jóvenes son la diferencia.

5 Rápida reacción. La gobernadora de Quintana
• Roo, Mara Lezama, dio una rápida respuesta

ante la conducta indebida de dos taxistas en Playa
del Carmen, involucrados tanto en agresiones a
turistas, como en la venta de drogas. La detención
de los sujetos por narcomenudeo y la solicitud de
la Fiscalía estatal para suspender sus licencias y
cancelar las concesiones de taxi muestran que hay
interés por acabar con la delincuencia. La actitud
proactiva de la gobernadora ante estos delitos
refuerza la postura de cero tolerancia hacia la
criminalidad. No podemos dejar que delincuentes
ensucien un destino turístico como ése.
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Cuando hoy se realice la marcha para conmemorar el Día In
ternacional de las Mujeres, al llegar al Zócalo se encontrarán
con Palacio Nacional bloqueado por vallas y fuerzas de segu
ridad. Es el dispositivo que, año con año, impone esta admi
nistración ante la llegada de contingentes feministas, algunos,
una minoría, francamente provocadores, que no deberían opa
car que la enorme mayoría son de mujeres que, simplemente,
exigen sus derechos.

El blindaje de Palacio Nacional este 8 de marzo, como lo fue
con la marcha ciudadana de febrero, contrasta con la ausencia
completa de seguridad del miércoles, cuando los supuestos ma
nifestantes de Ayotzinapa penetraron con una camioneta robada
a la CFE en una de las puertas de Palacio Nacional. El presidente
López Obrador dijo que eran provocadores que terminó su
mando a un vasto complot internacional en su contra.

Sin embargo, ha sido Morena la que ha prohijado a estos
grupos desde la desaparición de los jóvenes en 2014. Fue Mo
rena y el entonces candidato López Obrador los que insistie
ron en que había sido un crimen de Estado, los que alentaron
y financiaron este movimiento. El principal responsable de la
vergonzosa investigación realizada este sexenio para tratar de
confirmar que había sido un crimen de Estado, la cual encabe
zó Ornar Gómez Trejo, uno de los asesores de este grupo, que
había sido el secretario técnico del GIE1, el grupo de expertos
que fue tan festejado por Morena cuando era oposición.

Y, por supuesto, Gómez Trejo fue designado fiscal en esta
administración bajo el control del subsecretario Alejandro
Encinas. Fue esa Fiscalía la que liberó a los sicarios confesos
del crimen para convertirlos en testigos protegidos y usar
los para acusar a militares y detener como chivo expiatorio
al exprocurador Jesús Muriílo Karam, en todos los casos sin
pruebas. Las únicas presentadas fueron los testimonios de los
sicarios virtualmente comprados a cambio de su libertad.

No hay forma de terminar el caso Ayotzinapa, que ya estaba
cerrado y que fue reabierto este sexenio para demostrar el cri
men de Estado, con la trampa en la que, solo, se ha encerrado
el presidente López Obrador: las Fuerzas Armadas, a las que
les ha pedido de todo este sexenio, no pueden aceptar que
fueron parte de un crimen en el que no tuvieron absolutamen
te nada que ver; los grupos de Ayotzinapa no van a dejar sus
reclamos, más allá de que algunos lo traten como una acción
de justicia (como el Centro Prodh), otros están más interesa
dos en su agenda política y económica, con participación de
grupos armados y criminales. Están también radicales de la
4T que piensan que el caso Ayotzinapa les sirve para alejar el
movimiento de posiciones más moderadas, como lo hicieron
para bloquear la candidatura de Ornar García Harfuch a la
Ciudad de México.

Es un grave error que se olvide que en esto no hay crimen de
Estado, que lo que tenemos, como hemos dicho muchas veces,
es un acto de barbarie, como hemos visto decenas en estos años,
realizado por grupos criminales como una venganza más contra
quienes consideraban sus adversarios. Lo único que falta para
cerrar la verdadera historia es enviar los 114 restos óseos encon
trados en Cocula al Instituto de Innsbruck para confirmar que ahí
murieron —como lo estableció el peritaje de laCNDH, cuando la
dirigía Luis Raúl González Pérez— 19 de los muchachos. Pero
de cerrar el caso ni hablemos. No hay la menor voluntad política.

Si no hubiera una tragedia detrás, esto sería una farsa. La
mejor demostración la exhiben los propios integrantes de la
Escuela Normal de Ayotzinapa. El miércoles, se supone que
indignados, atacaban Palacio Nacional y exigían justicia, pero
para el jueves ya anunciaban la celebración de su aniversario
en Tixtla, Guerrero, donde se encuentra la escuela, con fiesta,
baile, carnaval, en el Lienzo Charro de la ciudad, amenizado,
ayer, por Los Buitres de Culiacán Sinaloa, mañana sábado por
Los Dos Carnales y otros grupos. Todos ellos cantantes de nar
cocorridos. Que siga la fiesta.

MUJERES

Lo que sí debemos celebrar es que este 8 de marzo nos en
cuentre con dos mujeres buscando la Presidencia de la Re
pública. Más allá de las preferencias políticas o partidarias,
Xóchitl y Claudia son dos dignas representantes de sus res
pectivos movimientos. Ya veremos su desempeño en los próxi
mos debates, el primero de los cuales, el 7 de abril, estará
moderado por Denise Maerker y Manuel López San Martín.

COSAS EXTRAÑAS

Suceden cosas muy extrañas con la justicia y las fiscalías en la
Ciudad de México. Tres delincuentes, El Fabián, El Cachorro y
Luis Rey, acusados de distintos delitos, entre ellos el de hacer
los blindajes para los llamados monstruos que usan los grupos
criminales, fueron detenidos en Lindavista en un publicitado
operativo de la policía capitalina.

Pero un juez decidió ponerlos en libertad porque argumentó
que el expediente de la Fiscalía estaba mal armado. Varios fun
cionarios de la Fiscalía y ministerios públicos los esperaban en
la puerta del Reclusorio Sur para, con otra orden de aprehen
sión, detenerlos. Pero, inexplicablemente, no los vieron cuan
do salieron y quedaron en libertad. Son demasiados errores,
es complicidad o corrupción en las autoridades del reclusorio.
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Con tres años (20212023) secos, de bajas
precipitaciones, 117 presas de las 210 más
importantes en México con un almacena
miento menor al 50% y un 60% del territorio
nacional bajo una sequía entre moderada y
severa, se ha comentado en diversos medios
sobre el denominado día cero, que no sería
la fecha en que una ciudad se quede sin agua,
sino, más bien, la fecha en que se estima que
una presa se quedaría sin el vital líquido para
abastecernos. Esta fecha es relativamente fá
cil de obtener en la medida que se conoce el
volumen que queda almacenado, las extrac
ciones programadas, las filtra
ciones y evaporaciones.

Sin embargo, pocas ciudades
del país se abastecen principal
mente de presas, como es el caso
de Monterrey, la mayoría de las
ciudades lo hacen principalmen
te de pozos, de hecho, un 70%
del abastecimiento público urba
no del país depende de fuentes
subterráneas. Sabemos que de
los 605 acuíferos que existen en
nuestro país, los 115 más impor
tantes están siendo sobreexplo
tados y, a diferencia de las presas,
nadie puede estimar con certeza
su día cero, ya que hay mucha
incertidumbre respecto a sus di
mensiones, límites y aún más in
ciertas son sus permeabilidades
a diferentes profundidades.

A los acuíferos les estamos ex
trayendo anualmente cientos de millones de
metros cúbicos de agua por encima de lo que
es su recarga natural. Situación que es preocu
pante porque: (1) sabemos que es fácil sacarles
agua pero su recarga es muy, muy lenta; (II) se
genera un sensible impacto a los ecosistemas,
como, por ejemplo, los manantiales, la flora y
la fauna; (III) en muchas ocasiones se provocan
hundimientos de terreno que afectan edificios,
calles, redes hidráulicas, Metro, etcétera; (IV) el
descenso de niveles piezométricos incrementa
costos de infraestructura y de extracción; (V) hay
deterioro de la calidad del agua, por la moviliza
ción de aguas de baja calidad eje capas inferiotes, ,

No hay duda de que muchas de nuestras
ciudades avanzan lentamente a agotar sus
acuíferos y que llegue realmente el día cero
de su abastecimiento. Llegar a esta situación
sería, en términos ajedrecísticos, literalmente,
un jaque mate, un problema sin solución, ya
que no habría tiempo para resolverlo. Por ello
se trata de un asunto que debería iniciar desde
ya con la elaboración de planes y proyectos
que permitan implementar lo necesario como
una real prioridad de seguridad nacional.

Podemos vislumbrar la dimensión del pro
blema al enlistar algunas ciudades cuyo futu

ro es incierto precisamente por
la sobreexplotación de su prin
cipal fuente de abasto. Estamos
hablando de: Aguascalientes,
Chihuahua, Ciudad Juárez, Du
rango, Ensenada, Guanajuato,
Guaymas, Hermosillo, Irapuato,
La Paz, León, Mexicali, Oaxaca,
Puebla, Querétaro, Saltillo, San
Luis Potosí, Toluca, Torreón, el
Valle de México y Zacatecas, por
citar las más importantes.
Por otra parte, también de

beríamos trabajar en las so
luciones para los 32 acuíferos
que contienen aguas subte
rráneas salobres o que están
en proceso de salinización de
su suelo. Esto se ha provocado
por una combinación entre la
sobreexplotación del acuífero,
junto con técnicas de riego con

agua que contiene altas concentraciones de
sales o bien, la falta de un sistema adecua
do de drenaje que puede provocar la acu
mulación de sales en el suelo, situación que
ha comenzado a ser un problema serio para
algunas zonas agrícolas en los estados del
centro y norte del país.

El agua subterránea es el mayor recurso
de agua dulce de nuestro país. No obstante,
los efectos del cambio climático y la acción
humana están repercutiendo en su conser
vación y existencia. Por lo pronto, en México
estamos.siendo testigos estáticos de una gra
vísima crisis hídrica en gestación.

No hay duda
de que muchas
de nuestras
ciudades
avanzan

lentamente

a agotar
sus acuíferos

y que llegue
realmente
el día cero de su
abastecimiento.
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El 20 de febrero pasado, en el campo militar
El Ciprés, un grupo de 11 cadetes bajo el man
do del teniente coronel zapador. David López
Ordaz, se dirigió a la zona costera de Ense
nada, Baja California, para llevar a cabo una
práctica previa a su graduación como miem
bros de la Guardia Nacional.

Lo que debía ser una rutina y un motivo de
celebración, se transformó en una tragedia. A
pesar de las advertencias de la Capitanía de
Puerto y la presencia de bandera roja por el ¡
fuerte oleaje, los cadetes recibieron la orden
de entrar al agua. Sin embargo, su obediencia
les costó caro: sólo cuatro de los 11 jóvenes
lograron salir con vida. Los otros siete com
pañeros perecieron ahogados, y sus cuerpos
fueron encontrados días después tras una in
tensa búsqueda.

Lo más alarmante de este caso es que, se
gún testimonios, esta práctica no era simple
mente una rutina de entrenamiento, sino una
novatada. Estas prácticas solían aplicarse a los
cadetes de manera clandestina por parte de
oficiales o militares de mayor rango, tanto en
el Colegio Militar como en otros cuarteles e
instalaciones militares, aunque fueron prohi
bidas por violar derechos de los propios mili
tares y amerita sanción.

Si bien, el director del Centro de Adies
tramiento es el único detenido, enfrentando
cargos de "desobediencia" y "abuso de au
toridad", la investigación no se detendrá ahí,
ya que se extenderá a otros mandos de la GN
encargados de supervisar el adiestramiento,
quienes no hicieron nada para evitar que los
jóvenes cumplieran la orden. El general secre
tario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval.
ha ordenado una investigación exhaustiva y
la aplicación ejemplar de la ley militar, pues
estas prácticas no forman parte de los progra
mas de adiestramiento oficiales.
* Nunca en la historia, se había derribado una
puerta de Palacio Nacional, pero ocurrió el pa
sado miércoles por padres y simpatizantes de
los 43 estudiantes de Ayotzinapa. Años atrás
quemaron la Puerta Mariana. Este último inci
dente evidencia la vulnerabilidad de la seguri
dad ¿D^ide: están los servicios
de inteligencia? ¿Y los équipo&de ^gtírtdád y

las cámaras de vigilancia? No hubo nadie que
advirtiera al mandatario del riesgo inminente.
De existir el Estado Mayor Presidencial, el la
mentable suceso no habría siquiera ocurrido,
su misión principal era protegerlo ante cual
quier amenaza.

El movimiento de los 43 normalistas des
aparecidos se ha convertido en un riesgo po
lítico y un bumerán para López Obrador. Se
comprometió a resolver el caso de llegar a la
Presidencia, pero han pasado 10 años y las
investigaciones están más enredadas y des
organizadas que nunca. Alejandro Encinas,
al frente de la Comisión de la Verdad, no logró
más que descafeinar la investigación y abonar
a la liberación de decenas de sicarios confe
sos, todo con el único propósito de culpar al
Ejército mexicano, lo peor, sin prueba alguna;
éste siempre ha cooperado en todo momento
con la investigación.

La Verdad Histórica y la alternativa, son
implacables: los normalistas fueron asesina
dos por los Los Ardillos y Los Rojos cuando se
trasladaban en camiones cargados con droga.
A pesar de esto, los padres fueron inducidos a
creer que sus hijos regresarían con vida.
* La aparición de una docena de presuntos
integrantes del Cártel del Noreste, alineados
en posición de firmes, con el porte de poli
cía o guardia nacional, vestuario con las si
glas "CDN" y armas en excelente estado, hace
pensar que se trata de fake news. Un monta
je hecho por "alguien" que le quiso hacer un
favor al Presidente después de los reportajes
publicados en medios internacionales, rela
cionados con el presunto financiamiento del
narcotráfico en sus campañas de 2006 y 2018.
El video fue tan mal hecho, que al pretender
deslindarse el supuesto CDN exoneró a los
Zetas.

DE IMAGINARIA

El alto mando del Ejército y FAM puede recaer
en una mujer militar con el rango de general
y ser nombrada secretaria de la Defensa, esto,
luego de que la Cámara de Diputados apro
bara la modificación al artículo 16 de la Ley
Oqjanígulel Ejto. yPA^J, en materia de equi
dad de género.
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iXóchitl le revira
ja Epigmenio
i

|De acuerdo con el diccionario de la Real Academia Espa
ñola, la palabra "esperpento" describe a una persona, cosa
;0 situación grotesca o estrafalaria.

El pasado miércoles, en el programa de Ciro Gómez
Leyva en Radio Fórmula, el productor Epigmenio Ibarra,
¡hombre cercano a López Obrador, le endilgó ese calificativo
ja Xóchitl Gálvez y la comparó con los SS nazis, por haber
'firmado un pacto de sangre.

Max Cortázar, coordinador de Comunicación en la cam
paña de la candidata presidencial opositora, y la senadora
¡del PAN, Kenia López, acusaron recibo. Ambos amagaron
Icón denunciar al productor consentido de Palacio Nacional,
{por violencia política de género.

Xóchitl abordó el tema en su Conferencia de la Verdad.
¡Lamentó que dos días antes de la conmemoración del Día
.Internacional de las Mujeres, este "personaje" —asilo llamó
la haya calificado de "esperpento". La candidata recordó que
cuando el expresidente Fox llamó a Gaudia Sheinbaum de
"judía búlgara" y cuando se refirió a Mariana Rodríguez como
¡"dama de compañía", ella condenó los hechos en Twitter.
j "No espero que Claudia lo haga La verdad no lo espero.
:Pero sí le advierto a mi equipo que el que se atreva a refe
irirse de esa manera a una mujer, no va a seguir trabajando
¡conmigo", alertó.
j Epigmenio reviró ayer en la red X Escribió: "Violencia po
lítica de género la que, durante décadas, por su oscurantismo
¡y mojigatería, ha ejercido el PAN; violencia política de género
¡la del PR1 de los packs de Alito, y de esos abusadores como
|el que fuera su líder en la CDMX".
i* Mario Delgado envió a los directores de X, antes Twit
¡ter, Meta (Facebook, Instagram, y Whatsapp), y TikTok, una
jcarta para pedir que detengan la "guerra sucia" de los bots
que promueven el hashtag #NarcoPresidente para referirse
¡a López Obrador.

La misiva no sólo puede leerse como un intento de cen

jsura, sino que también refleja la derrota del régimen en las
¡"benditas redes sociales", como las llamó el propio López
¡Obrador. "Estoy convencido que ni la guerra sucia, la mani
jpulación abonan a nuestra vida pública, sino que nos remi
den a todo aquello contra lo que se ha luchado por décadas",
¡señaló el dirigente de Morena.
i Delgado les solicita que se investiguen y se detengan esas
| prácticas de guerra sucia que, asegura, afectan los derechos
apolíticos de las y los mexicanos. Les propone una reunión con
¡el objeto de exponerles las pruebas que se han recopilado
'sobre las malas prácticas, así como analizar posibles rutas
a seguir para pedir que los derechos digitales de los mexi
canos no sigan vulnerándose. La misiva provocó una casca
da de descalificaciones en redes a Delgado. Se convirtió en
tendencia. Un 90% de los mensajes en X, por ejemplo, eran
negativos. Un 10% neutros o positivos.
• A mediados de semana hablamos con la diputada del
PAN, Margarita Zavala, sobre el anuncio de Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad Pública federal, en el
sentido de que la protección de los candidatos locales está
a cargo de los gobiernos locales.

El gobierno federal, dijo, sólo se ocupa de los abanderados
presidenciales, de los candidatos a gobernador, y de los as
pirantes al Congreso de la Unión. "Si eso se decidió junto con
los gobiernos locales, pues, muy bien. Si lo decidieron por su
cuenta, creo que se equivocan" nos dijo.

La diputada del PAN nos hizo ver que, en lo que va del
sexenio, no se ha apoyado a las policías locales ni se han
dado recursos a los gobiernos estatales y menos municipa
les. Margarita cree que si eso se resolvió así, es porque ya se
habló con los gobernadores. Pero añadió:

"Es irresponsable que suelten, a nivel local, como si no
tuviera nada que ver la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana Todo lo han centralizado salvo cuando no les con
viene. Si en lo que llevamos del proceso ya van 16 asesinados,
me parece que ya no es un problema local, sino federal y la
secretaria de Seguridad federal debe atender el problema que
es a nivel nacional. El crimen organizado es un tema que le
corresponde a la federación", puntualizó.
* Marcela Guerra, presidenta de la Mesa Directiva en la
Cámara de Diputados, estuvo en París. Participó en la Cum
bre de Presidentas de Cámaras bajas, que se realiza en la
capital de Francia.

Ante sus pares de Alemania, Bélgica, Sudáfrica, Tanzania,
Indonesia, España, Francia, y de otras 16 naciones, la dipu
la del PR1 dijo: "La paridad y la igualdad, para que sean
sistentes, deben ser dimensionadas como una garantía
:itucional. La agenda de igualdad sustantiva debe ser

pBStftaria y universal"!
La reunión, organizada por la Asamblea Nacional, se reali

zó en los momentos en que Francia elevó a rango constitucio
nal, el derecho al aborto, algo que en México es improbable
en lo inmediato "por las elecciones", dijo Guerra a la agen
cia EFE, aunque aclaró que aquí el aborto se despenalizó en
2023.
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El #8M: entre avances,
desafíos y campañas
El Día Internacional de las Mujeres se conmemora cada 8
de marzo, y en México, este 2024 ha estado marcado, tanto
por celebraciones de progresos significativos en equidad
de género, como por la reafirmación de la lucha contra la
persistente violencia hacia las mujeres y el alarmante nú
mero de feminicidios. En este contexto, es crucial analizar
los avances, reconocer los desafíos pendientes y examinar
las recientes propuestas políticas que buscan abordar estas
problemáticas.

Avances en equidad: la paridad política y legislativa. Mé
xico ha logrado importantes avances en materia de equidad
de género, especialmente en el ámbito político y legisla
tivo. La paridad de género en cargos de elección popular
y en asignaciones gubernamentales es un logro notable.
Este esfuerzo por equilibrar la representación de mujeres y
hombres en espacios de decisión política es un paso crucial
hacia la equidad de género, pues asegura que las perspec
tivas y necesidades de las mujeres estén adecuadamente
representadas y consideradas en la formulación de políticas
publicas y leyes.

Pendientes en combate a la violencia de género. A pesar
de estos avances, México enfrenta aún enormes desafíos
en la erradicación de la violencia de género y el feminici
dio. Las estadísticas muestran una cruda realidad donde
las mujeres continúan siendo víctimas de violencia en sus
múltiples formas, desde el acoso hasta el asesinato por ra
zón de género. Este escenario exige acciones concretas,
coordinadas y efectivas para proteger la vida y la integridad
de las mujeres.
Propuestas recientes en

México enfrentala agenda electoral. Claudia
Sheinbaum presentó un con aún enormes
junto de 11 puntos enfocados en

desafíos enel apoyo a las mujeres, entre los
que destaca la propuesta de un la erradicación
apoyo mensual para mujeres en

de la violenciasituación de vulnerabilidad y es

trategias específicas para atender de género
y prevenir la violencia de géne

y el feminicidio.ro. Estas medidas buscan no sólo
ofrecer soporte económico a las
mujeres que más lo necesitan,
sino también fortalecer los mecanismos de prevención,
atención y sanción de la violencia contra las mujeres. Al
gunos de los puntos presentados han tenido probada efi
cacia durante su gobierno al frente de la CDMX y otros son
nuevos programas que buscan priorizar la seguridad de las
mujeres como uno de los focos rojos que demandan aten
ción inmediata en la agenda de seguridad.

La postura de Xóchitl Gálvez sobre el aborto. Por otro
lado, Xóchitl ha hecho un anuncio que busca resonar en la
lucha por los derechos de las mujeres: el apoyo al aborto
legal en todo el país. Esta posición representa un colofón
importante en la defensa de los derechos reproductivos de
las mujeres y en la promoción de su autonomía sobre sus
propios cuerpos. La legalización del aborto a nivel nacional
sería un logro largamente reclamado para la garantía de los
derechos y la salud de las mujeres en México.

La ausencia de propuestas de Jorge Álvarez Máynez.
Cabe destacar la ausencia de propuestas concretas en ma
teria de género por parte del candidato de Movimiento
Ciudadano hasta el momento. La participación activa y el
compromiso de todos los actores políticos son indispen
sables para avanzar hacia una sociedad más justa y segura
para las mujeres.

El 8M en México nos recuerda la importancia de celebrar
los avances alcanzados en materia de equidad de género,
al tiempo que nos confronta con los desafíos que aún en
frentamos en la lucha contra la violencia hacia las mujeres y
el feminicidio. Las propuestas recientes de figuras políticas
como Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez son pasos en
la dirección correcta, pero aún queda un largo camino por
recorrer. Es fundamental que estas iniciativas se convier
tan en acciones concretas y efectivas, y que se sumen más
voces y propuestas al esfuerzo por erradicar la violencia de
género y avanzar hacia una verdadera equidad en México.
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Mandela unió,
no polarizó
En el oficialismo les gusta citar a Nelson Mandela como
un ejemplo de luchador social que aguantó la cárcel por
motivos políticos y llegó a presidir su país.

No se equivoca en que el sudafricano, fallecido en 2013,
pasó 27 años en prisión y salió de allí en 1990 para ser parte
del proceso de transición democrática y, luego, candidato
presidencial.

Sin embargo, lo que el oficialismo ignora o prefiere no
recordar es que Mandela no emergió de ese duro e injusto
castigo con ganas de revancha, sino con el ánimo de dejar
atrás el pasado y unir a su país.

De hecho, todo el proceso de salida del apartheid el
régimen de segregación racial que estuvo en vigor entre
1948 y 1992 fue un ejemplo de colaboración política entre
facciones que estuvieron enfrentadas por décadas.

A mediados de los años 80, Sudáfrica estaba en guerra.
El gobierno segregacionista había declarado un Estado de
emergencia y el Congreso Nacional Africano (CNA), el prin
cipal partido de la mayoría negra, se había propuesto hacer
ingobernable al país.

La incapacidad médica del presidente Pieter Botha. en
1989, y su sustitución por el moderado Frederik de Klerk,
así como la liberación de Mandela. contribuyeron a reducir
las tensiones, pero el clima político era comparable a un
campo minado sobre el que había que caminar con sumo
cuidado.
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Mandela comenzó esa etapa
reconociendo los errores que ha
bía cometido el CNA en la lucha
contra el apartheid. En febrero de
1990, pronunció un famoso dis
curso en el puerto de Durban, en
el que llamó a sus partidarios 
aún no convencidos del proceso
de pacificación en el que él esta
ba empeñado a dejar atrás los rencores. "Tomen sus pis
tolas, sus cuchillos y machetes y láncenlos al mar".

Luego condujo, de la mano del presidente De Klerk, un
hábil proceso de negociación, que duró tres años y que logró
aislar a los extremistas de uno y otro bando para sentar las
bases de la nueva Sudáfrica, plural y democrática.

No faltaron retos en esa etapa, como los estallidos de
violencia y asesinatos por motivos raciales, que a ratos pro
vocaron connatos de ruptura en las pláticas. Sin embargo,
persistió el ánimo constructivo y en noviembre de 1993, se
logró adoptar una constitución interina, con base en la cual
se convocaron a las elecciones pluripartidistas de abril de
1994, que fueron ganadas por Mandela y el CNA con 63%
de los votos.

Ya como presidente, Mandela mantuvo su compromiso
de unir al país. Su primera acción fue pedir a los burócratas
blancos que laboraban en la oficina de la presidencia no
renunciar a sus puestos y colaborar con el nuevo gobierno.

Luego, en un acto simbólico, vio el potencial de unión
del país que tenía el rugby deporte preferido de la mino
ría blanca y se opuso al intento de las nuevas autoridades
deportivas de sustituir el mote de la selección nacional. "Si
les quitamos eso, no tendrán ningún motivo para confiar en
su nuevo país", les dijo.

Mandela unió, no polarizó a los sudafricanos. La consti
tución negociada fue la base de la convivencia de facciones
que habían estado en guerra. Por supuesto, la política es un
proceso siempre en marcha y, como sucede en todos lados,
surgen problemas y retos nuevos. Sin embargo, quedan para
Sudáfrica y el mundo el ejemplo de un hombre que supo
dejar atrás los resentimientos personales y pensar en todos.

Por eso, cuando el oficialismo en México,pone como
ejemplo a Mandela. pero sin renunciar a la polarización
e insistiendo en realizar cambios constitucionales que no
contemplan a quienes piensan distinto, no sé a qué hombre
le está rindiendo homenaje.

Mandela unió,
no polarizó. La
constitución
fue la base de la
convivencia.
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49 años de que la ONU reconoció el 8
marzo como el Día Internacional de las

167 de la primera gran manifesta
obreras en la ciudad de Nueva York

del incendio en una fábrica "clandes
de camisas en la misma ciudad, que

la muerte de 146 trabajadoras, aún
logramos una igualdad real de derechos

y oportunidades laborales entre mujeres y
hombres.

No obstante que, desde su promulga
ción, la Constitución de 1917 establece que
todo individuo gozará de las
garantías que ésta otorga, que
a trabajo igual le corresponde
un salario igual sin importar
el sexo o nacionalidad y que
desde 2001, se prohibe toda
discriminación por género; lo
cierto es que, en la práctica,
generalmente no se cumplen.
Es así que, a pesar de que

hoy vivimos en un México en el
que la legislación laboral pro
tege la igualdad entre trabaja
doras y trabajadores, prohibe
la discriminación que anule el
reconocimiento, goce o ejerci
cio de los derechos de las mu
jeres y supone su acceso a las
mismas oportunidades que los
hombres, considerando sus di
ferencias biológicas, sociales y
culturales; en la práctica, todavía estamos
muy lejos de lograr esa igualdad entre mu
jeres y hombres.

Conforme a la ENIGH 2022, existe una
brecha salarial del 43% entre mujeres y

hombres. Según los Datos y Propuestas
por la Igualdad 8M 2024, publicados por
el Instituto Mexicano para la Competitivi
dad (Imco), de los 53.3 millones de mujeres,
28.5 millones no participan en el mercado
laboral y 17.2 millones se dedican exclusi
vamente a las tareas del hogar (únicamente
992 mil hombres lo hacen). Además, 4696
de las mujeres participa en la economía re
munerada, en comparación con 77% de los
hombres; y únicamente 25% de direcciones

jurídicas, 11% de finanzas y 4% de direccio
nes generales son ocupadas por mujeres;
mientras que sólo 13% tiene representación
en consejos de administración.
De acuerdo con el Imco, de seguir esta

tendencia, México alcanzaría la paridad de
género en los consejos de administración
en 28 años y tomaría 119 igualar la tasa de
participación económica; por lo que resulta
evidente que, para lograr la igualdad entre
hombres y mujeres en el ámbito laboral, se
requieren aún más reformas a la legislación.
Entre otros aspectos, es necesario mo

dificar los términos de las licencias de pa
ternidad y considerar licencias parentales

que realmente permitan distri
buir el cuidado de los menores
entre ambas partes, considerar
diferentes esquemas de traba
jo para quien se encargue del
cuidado de los hijos concluida
la incapacidad o licencia, crear
disposiciones que garanticen
de forma eficiente la igualdad
salarial entre hombres y muje
res, y apoyar la creación y ac
ceso a guarderías.
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Sin embargo, no podemos
estar esperanzados a lograr la
igualdad a través de reformas
legislativas; para hacerlo de
una forma más eficiente, real y
rápida, la participación activa y

comprometida del sector privado es funda
mental. Se requiere que, con independencia
de la legislación, las empresas realmente
adopten y promuevan una cultura de igual
dad, otorguen prestaciones y condiciones
de trabajo que garanticen las mismas opor
tunidades de desarrollo a hombres y muje

res, y permitan que los hombres participen
realmente o se encarguen del cuidado de
los menores.

La igualdad entre mujeres y hombres en
el ámbito laboral, no sólo es necesaria para
garantizar iguales oportunidades de desa
rrollo a las mujeres, sino también para que
los hombres tengan la libertad de elegir el
rol que deseen en su vida familiar.

No podemos
estar

esperanzados

a lograr la
igualdad a través
de reformas

legislativas.

28.5
MILLONES
de mujeres no participan en el
mercado laboral y 17.2 millones
se dedican exclusivamente

a las tareas del hogar.
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La llamada filtrada
del Bundeswehr
¦Sjf ... X*
• Sorprendió una conversación sobre envío de misiles
alemanes a Ucrania.

El pasado viernes, la principal noticia internacional era, sin
duda, el funeral del líder opositor ruso Alexéi Navalni. To
dos los medios estaban atentos a los servicios fúnebres, a
fe cobertura en redes sociales y a la cantidad de gente que
Se congregaba a las afueras de la iglesia ortodoxa Apaga
mis penas al sureste de Moscú muy cerca de la estación de
metro Marino, donde el opositor ruso recibiría las últimas
bendiciones antes de partir al cementerio Borisov para ser
enterrado ante miles de personas que sólo pretendían des
pedirse de su persona para siempre.

Mientras estaba siguiendo la nota y viendo si no existía
represión o detenciones por parte de las fuerzas de segu
ridad locales, me percaté de una información que leí y no
le presté mucha atención en el momento exacto, sino hasta
después casi llegando el anochecer del comienzo del fin de
semana: la filtración de una conversación entre cuatro altos
funcionarios alemanes del Bundeswehr discutiendo sobre
el envío de más de cien misiles de largo alcance TAURUS a
{Ucrania y sobre cómo destruir el Puente de Crimea en la Pe
Óínsula de Crimea mediante el uso de dichos misiles siendo
.Controlados por soldados alemanes en suelo ucraniano.

Esperé a que llegara el sábado para saber si lo que ha
bía leído era cierto. Dicho y hecho, el escándalo no se hizo
esperar en Moscú y Berlín. Los medios rusos compartieron
de manera masiva la conversación que fue filtrada inicial
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mente por la directora gene
ral de Russia Today, Margarita
Simonián, durante la mañana
del mismo viernes 1Q de marzo
en su página de la red social rusa
VK.

Hasta el momento y por la
información que tengo, se sabe
que dicha conversaciónllamada
se llevó a cabo el pasado 19 de
febrero en la plataforma Webex,
donde estaban conectados y pre
sentes el general brigadier Frank
Grafe, titular del Departamento de Operaciones y Ejerci
cios del Comando de la Fuerza Aérea de Alemania; Ingo
Gerhartz, inspector de la Fuera Aérea de Alemania; y
otros dos funcionarios del Comando Espacial con los alias
Fenske y Frostedt, quienes fueron grabados y espiados por
casi 38 minutos hablando sobre lo ya comentado en líneas
anteriores. Cabe destacar que uno de los presentes en la
llamada de Webex se encontraba en Singapur atendiendo
un show aéreo junto con otras delegaciones europeas, y se
presume que pudo haber utilizado su teléfono móvil o el
WiFi del hotel sin encriptar sus conexiones al hablar con los
otros funcionarios alemanes.

Hasta ahora, no se sabe quién es el principal implicado
en esa falta, pero sí se ha confirmado que la grabación sea
auténtica.

Así, pues, este asunto apunta a ser no sólo un escándalo
políticodiplomático, sino también una posible escalada
entorno a la OTAN junto con las recientes declaraciones del
presidente de Francia, Emmanuel Macron, sobre cruzar
las líneas rojas entre Moscú y Paris, como también sobre la
posibilidad de enviar tropas francesas a Kiev ante la preo
cupación del avance ruso en el este ucraniano.

El canciller alemán, Olaf Scholz, por su parte, mientras
pretendía declarar no querer ser parte directa de la guerra
cón Ucrania, sus funcionarios del Bundeswehr hablaban
sobre la posibilidad en enviar misiles TAURUS a Ucrania.

Moscú, por otra parte, declara que habrá consecuencias
y íjjÜe Alemania no ha sido desnazificada por completo.
, La amenaza es real. No es un bluf.
Justo parece que no me equivoqué la semana pasada al

escribir mi columna Las líneas rojas y al dar el contexto de
iosübles pronósticos para los próximos meses.

El Kremlin

afirma que habrá
consecuencias

y que Alemania
no ha sido
desnazificada

por completo.
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Eruviel: "traidor", sí;
tonto, no...
No cederemos independencia judicial. ¿Más claro?
Si bien han sido muchos los priistas históricos que, para evi
tar "pasar a retiro" en la disputada arena política nacional,
han optado por dejar las filas del Revolucionario Institucio
nal (PRI) para adherirse al partido del gobierno, Morena, o
alguno de sus aliados parásitos —el Verde Ecologista o el
del Trabajo—, son excepción, a decir verdad, quienes no
sólo han "vendido caro su amor...", sino que, con un pro
yecto personal específico en mano, se aprestan a recuperar
posiciones de poder perdidas...

Uno de estos casos es el del mexiquense Eruviel Ávila
Villegas, que, tras cumplir una larga carrera en el Congre
so local y federal, la alcaldía de su natal Ecatepec y la gu
bernatura estatal, decidió, sí, tras dejar las filas del tricolor
luego de tres décadas de militancia, sumarse al fracasado
lopezobradorismo a cambio de garantizarse una diputa
ción federal plurinominal y, ¡sor ^
préndase!, de conseguir que se le
reconociera el "derecho" a ser él
—"ni siquiera los deslucidos ver
des, a cuyas filas sumó", se di
ría— quien defina candidatos a la
presidencia en media docena de
municipios del Edomex: Ecate
pec, Nezahualcóyotl y otros más,
igual que a presentar opciones al
Legislativo estatal.

A la vista de lo anterior es que
cada vez son más quienes han
comenzado a especular sobre
la eventual reconstrucción del
posicionamiento de Ávila para,
primero, hacerse con el control
total —vía su actual dirigente,
José Couttolenc, se entiende—
del partido en que ahora milita para, después, avanzar en la
recuperación de espacios de poder perdidos en los últimos
años con objeto de ponerlos (ahora) a disposición de la im
presentable exregenta eco Claudia Sheinbaum y, luego, de

todo lo que sume a la reconstrucción del otrora invencible
"imperio mexiquense", sea bajo los colores del "nuevo pri
ismo" liderado por Andrés Manuel López Obrador o los
del "viejo PRI"... pero siempre controlado por él.

¿Será?...
ASTERISCOS

* Evidencia más que clara de cómo es que se hacen las
cosas al interior de la fallida 4T, el inminente debut de la
abogada Daniela Cordero, esposa del impresentable Martí
Batres, como ¡conductora! del semanario Respondes o
resbalas, de Canal Once, que, sabemos, "dirige" el impre
parado Carlos Brito, quien recibió el cargo a manera de
herencia de su "padrino y guía" José Antonio Álvarez Lima.
Lo que hay que ver...
* Reunidos en Querétaro capital para evaluar la regulación
en el metaverso visionario a nivel mundial, funcionarios de
la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT) reco
nocieron al panista Luis Nava como un hombre visionario,
creador del Centro de Innovación, Tecnología y Creatividad,
llamado BLOQUE, que recién abrió, y lo invitaron a parti
cipar como orador en el Día Mundial Virtual de la ONU, el
próximo 16 de junio...
* ¡Vaya singular reconocimiento el que, a través de su pre
sidente, Erik F. Cuenca, hizo la Coparmex Metropolitana a
la alcaldesa Karla Leticia Fiesco por el impulso en la ex
pedición de Licencias de Funcionamiento Permanente en
Cuautitlán Izcalli que, ya hoy, genera certeza de inversión,
desarrollo económico y de empleos, vía la entrega de apoyos
a micro y pequeños empresarios del sector servicios! Bien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
Cada vez

son más quienes
han comenzado

a especular
sobre la eventual

reconstrucción
del

posicionamiento

de Eruviel Ávila
en el Estado
de México.
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Se blinda Claudia
en las alcaldías
• En esta lucha, el temor más grande es que
los dirigentes dividan el voto de la militancia.

Aunque fueron anunciados como coordinadores de cam
paña de Clara Brugada en cada alcaldía, al interior de
Morena se dice que, en realidad, se trata de una especie
de blindaje para Claudia Sheinbaum, ante la caída de su
partido rumbo a la Jefatura de Gobierno.

Y es que las diferencias entre las candidatas presidencial
y local, respectivamente, han agudizado la división de los
equipos políticos, y Claudia teme que el rechazo hacia la
exalcaldesa de Iztapalapa la alcance a ella, al menos entre
los seguidores de la 4T.
Por eso la designación de coordinadores de campaña

fue diseñada para hacer contrapesos a los caciques de cada
zona, y que los afines a la doctora cuiden las manos de
quienes van solamente con Brugada.

Está muy claro que a Sheinbaum lo que menos le inte
resa es que Clara gane la capital, pues significaría el posi
cionamiento de los radicales de Morena, que quieren tomar
el partido rumbo a 2030.

En esta lucha, el temor más grande es que los dirigentes
dividan el voto de la militancia;
es decir, que quienes voten por Más queClaudia no lo hagan por Clara.
y viceversa. representar a
Es así como, por ejemplo, Clara, pareceCarlos Cervantes, sobrino de la

exfiscal Ernestina Godoy, sea el que quieren
coordinador en Alvaro Obregón, amarrarle
donde la panista Lía Limón tiene

las manosgarantizada la reelección como
alcaldesa. a los radicales.
O no confían en que en esa

zona, donde Martí Batres tiene
cierta influencia a través de su hermana, Valentina, vayan
a promover a Claudia. O como ahí el candidato es el mar
celista Javier López Casarín, teman que el excanciller le
juegue las contras.

O de plano que estén dando por perdida la alcaldía y no
Irnosla ya quién la coordine, gero que Marcelo Ebrard no
sepcede lanza. . * íP» 'm [ff  * $a*

Lláma la atención que en alcaldías como Mágdale
naCóntreras, donde el|¿ándidatct'es ÉÉiiando Mercado,
la coordinadora de Brugada sé$ la diputada Elizabeth
Mateos, quien tiene sus canicas en Izía£alco. dónde inclu
so ya gobernó ' >k, *~vw. . | ;

qjué Xo<^lMfé'ó1ífesighálaS^S'faambién diputada
Guadalupe Chávez, cuya grilla siempre ha estado en Tíal
pan y en las gestiones de vivienda a través del Invi, con su
hermano Rodrigo.

También se puede observar que personajes como Jorge
Gaviño, diputado por GAM y que los últimos años ha hecho
trabajo en esa zona, coordine Cuauhtémoc. Y que la expriis
ta Dunia Ludlow, quien fue autoridad del Centro Histórico
con Sheinbaum, coordine Miguel Hidalgo.

Y así, en cada alcaldía más que representar a Clara, pa
rece que quieren amarrarle las manos a los radicales para
que no operen en contra de Claudia. A ver cómo toman
esto los caciques locales..
Seguramente varios duetos sacarán chispas, y en una

de ésas con el calor y la sequía se den incendios políticos
en los territorios.
DCENTAVITOS

Quien recibió ayer un fuerte espaldarazo político fue la can
didata a alcaldesa en Cuauhtémoc, Catalina Monreal, que
asistió a una reunión con grupos empresariales, donde el
invitado especial fue el exjefe de la Policía de la CDMX,
Ornar Hamid García Harfuch, quien se desvivió en elogios
para la hija del senador Ricardo Monreal, y dijo que de
ganar ella, con gusto la asesoraría en materia de seguridad
pública, lo mismo que a los empresarios, para regresar la
tranquilidad a la demarcación. El acto fue importante por
que es de las primeras declaraciones de García Harfuch,
quien hará campaña para senador por la capital, y cuyos
spots inundarán en breve el espacio público, pues dicen
que, incluso grabó varios hasta con Ernestina y Clara, sin
descuidar a sus cuates del PT y el Verde.
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LAS TALLAS

Comúnmente me encuentro con que las tallas son diferentes
¿i de acuerdo a la marca y mucho más en el extranjero, ¿no hay
? normas Internacionales estándar para la ropa ?
¦=>rtr'

«siR. Le comparto que esto es una frustración común de todos
'rj lós consumidores (aquí a mi derecha es testigo y víctima per
roimánente) y cada país o región puede tener su propio sistema
¦ de tallas establecido con medidas variables para cada una.
bu'Por ejemplo, Estados Unidos y Canadá usan principalmente
^'pulgadas, mientras que Europa opta por los centímetros.
í!:Las tallas de ropa pueden ajustarse para adaptarse a los di
ferentes tipos de cuerpo predominantes en cada región. Por

ejemplo, las tallas asiáticas suelen ser más pequeñas que las
occidentales, para tener en cuenta las diferencias promedio de
estatura y complexión; también las marcas individuales pue
den tener sus propias tablas de tallas únicas que difieren de las
estándar o de otras marcas. Esto puede deberse a su público
objetivo, al ajuste de sus prendas u otros factores. Le comparto
los siguientes consejos para encontrar la talla correcta:

* Siempre consulte la tabla de tallas de la marca específica
que está comprando. No se fíe sólo de la letra de la talla (por
ejemplo, L).

* Si es posible, tome sus medidas y compárelas con las de la
tabla de tallas. Ésta es la forma más precisa de determinar la
mejor talla para usted.

* Lea las reseñas de los clientes para ver si otros mencionan
que la talla es más grande o más pequeña de lo esperado.

* Considere pedir varias tallas si no está seguro y devuelva las

que no le queden.

* Tenga en cuenta que el ajuste también puede verse afectado
por factores como el estilo y el material de la prenda.
En mi experiencia, por ejemplo, con dos Tommys: las tallas
en los productos Tommy Bahama son un poco más grandes
que otras marcas conocidas y, en mi experiencia, la calidad es
superior a otra Tommy, de apellido Hilfiger.

EL MODO AVIÓN

¿Exactamente que es el "modo avión" en los celulares?

R. Casi todos los teléfonos inteligentes, tabletas y portátiles
modernos tienen un pequeño icono de avión que permite a los
usuarios habilitar el modo avión, que esencialmente apaga la
recepción inalámbrica para evitar interferencias con el equipo
de navegación y comunicación a bordo de la aeronave.
El modo avión es una característica utilizada en la mayoría
de los teléfonos inteligentes modernos que apaga la radio y el
hardware inalámbrico del teléfono. Esto evita que el teléfono
envíe y reciba llamadas, mensajes de texto, correos electró
nicos y datos a través de la red móvil. Algunos dispositivos
inalámbricos no se conectarán a redes celulares o WiFi mien
tras están en modo avión: otros dispositivos móviles también
permitirán volver a encender la conectividad Bluetooth y WiFi
mientras, técnicamente, permanecen en modo avión, pero el
servicio móvil siempre está bloqueado. En cualquier caso, su
dispositivo inteligente aún podrá editar documentos, mostrar
fotos y reproducir cualquier medio de música o video que se
haya almacenado localmente, así como conectarse a sus au
riculares Bluetooth mientras está en modo avión.
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Capacitadores electorales,
en aprietos
Más que la delincuencia, lo que obstruye el trabajo de los capacita
dores electorales del INE son... los perros. Así lo informó el consejero
Martín Faz, quien dio a conocer que de 611 reportes de incidencias
que se tienen, 23 por ciento son por ataques de los canes a los capaci
tadores de funcionarios de casilla. Habrá que pedirle a los ciudadanos
que amarren a sus mascotas si suelen soltar la mordida, y esperemos
que eso no sea un impedimento para que los servidores puedan llevar
a cabo su labor.

Asuntos electorales,
¿a consulta popular?
Ayer, Claudia Sheinbaum dijo que su propuesta es "que no haya
reelección" de legisladores, como actualmente es permitido. Sin em
bargo, la candidata de Morena anticipó que, de ganar la Presidencia,
"lo vamos a poner a consulta, para la definición del pueblo de México".
Una de dos: o no tomó en cuenta la Constitución, que claramente
dice en su artículo 35 que la materia electoral no puede ser objeto de
consultas, o piensa reformar la Carta Magna. No vaya a ser que quiera
hacer una consulta tipo "aeropuerto de Texcoco" y sobre esa base
hacer una reforma constitucional.

Contundente mensaje
de la ministra presidenta
Por si aún hubiese dudas o no había quedado suficientemente claro,
ayer, la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, sostuvo que
"no cederemos ni un milímetro en lo avanzado por nuestra democra
cia constitucional a favor de la independencia judicial". Las palabras
de la también presidenta del Consejo de la Judicatura se dieron en el
marco de la edición número 16 del Día del Juzgador y la Juzgadora
Mexicanos. Ahí, la ministra advirtió también que "rechazamos tajan
temente que nuestra función se vea afectada por cualquier influencia
interna o externa, ajenas al derecho". ¿Así o más claro?

Termómetro bancario
Ayer, en la plenaria de Consejeros Consultivos de Citibanamex,
cuando se anunció la ausencia de la candidata presidencial de Mo
rena, Claudia Sheinbaum, llovieron los chiflidos y abucheos. Sobre
todo porque se recalcó que a los tres aspirantes presidenciales se les
invitó con igual antelación y los tres habían confirmado. Más tarde,
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Ana María Lomelí, enlace de Sheinbaum con empresarios, aclaró
que desde el 26 de febrero habló con Manuel Romo, director general
de Citibanamex, para informarle que la candidata no podría acom
pañarlos, pues estaría fuera de la ciudad. De cualquier forma, hubo
contraste entre ese reclamo de los asistentes y los aplausos que le brin
daron a Xóchitl Gálvez, y hasta corearon su nombre. Por otro lado,
el hecho no sorprende en función de la audiencia que había.

Derecho de réplica
El senador del Grupo Plural Emilio Álvarez Icaza, siguiendo el
mismo camino de la ahora candidata presidencial Xóchitl Gálvez,
ayer se apersonó en Palacio Nacional, donde entregó en la oficialía
de partes su solicitud formal para exigir su derecho de réplica, luego
de que el Presidente lo acusó de manipular a los padres de los 43 de
Ayotzinapa. El legislador acusó al mandatario de actuar de manera
"cobarde" al "calumniar" e "injuriar", por lo cual exigió ejercer su
derecho de réplica para "debatir sus ataques y mentiras". Es previsible
la respuesta del inquilino de Palacio Nacional, la misma que recibió
Xóchitl Gálvez, quien, por ciento, después, interpuso un recurso lega),
¿Hará lo mismo el senador?

Política de peluche
El presidente de Rusia, Vladímir Putin, se suma a la tendencia de
tener su réplica de peluche. La embajada rusa en México presumió
que en el Festival Mundial de la Juventud, que se llevó a cabo en la
ciudad de Sochi, se dio a conocer a este muñeco del mandatario ves
tido de karateka. Este se suma al deAmlito, Marcelito yXochita, por no
hablar del Dr. Simi. ¿Moda impuesta desde tierras mexicanas?

Fecha: 08/03/2024

Página: 39

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 90,459

Página 51 de 188 Índice



Alvarez Máynez, la campaña
de las universidades
La campaña presidencial de

Movimiento Ciudadano

muestra una primera
característica distintiva. Jorge
Álvarez Máynez decidió hacer
de las universidades pista de
aterrizaje y despegue de sus
mensajes. ¿Qué pretende con
ello y qué ganaría?
MC no tiene una estructura

nacional comparable a la del
frente que postula a Xóchitl Gál
vez y mucho menos a la de Clau
dia Sheinbaum, que descansa
en eso que eufemísticamente
llamamos "operación electoral".

Los naranjas tienen sólo dos
mandatarios estatales, y el de
Jalisco con reservas.

Sin despreciar la suerte, ni
el empeño de Máynez, su rol
esperable es convertirse en un
candidato testimonial; como
ha habido muchos, unos peores
que otros, unos utilitarios al
poder, otros que legítimamente
abonaron a la construcción de la
democracia.
El escenario testimonial está

en el horizonte si se agrega que
Máynez no sólo llegó tarde a
la carrera, sino que sus Carta
Blancas con Samuel García com
plicaron su imagen; sus probabi
lidades de crecer en cinco meses,

por más vehemencia que le eche
Dante Delgado, son bien ralas.

Con eso a cuestas, Máynez ha
decidido que dos terceras partes
de sus visitas territoriales inclu

yan una universidad o plantel
educativo. En la primera semana
ya fue al ITESO (Guadalajara), al
ITAM (Ciudad de México) y a la
Autónoma de Tabasco.

El naranja pretende, en prin
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cipio, hablarle a una generación
de primovotantes. ¿Cuántos de
esos votan? No muchos, según
las mediciones convencionales.

Quiere además mandar el men
saje de que es el que menos miedo
tiene de ir a ambientes no contro

lados (de no acarreados, pues).
Y busca llevar a ese terreno,

donde se siente cómodo, a sus
contrincantes: insistirá en que
haya más debates presidencia
les, no sólo los tres del INE.

¿Ir por el voto joven porque
él es joven (no tanto, pero lo
parece)? No creo que en su
cuarto de guerra asuman eso,
pero se equivocarán si creen que
puede heredar lo que la dupla
SamuelMariana traía: un arras

tre entre jóvenes que sale de las
redes e impacta en la realidad.

Resta ver si logra crear un
exitoso mensaje personal para el
colectivo universitario, que in
cluye, según dicen, a los cuerpos
académicos y científicos, tan vili
pendiados por Palacio Nacional,
tan sobajados por el Conahcyt, y
algunos de ellos hasta persegui
dos por la impresentable FGR.

El primer problema es que
Jorge no es un estudiante, ni
un exPedro Kumamoto (ex
joven, exfresco). Su carrera

no se identifica con la grilla
estudiantil; el ITESO, su alma
mater, es pequeño y, como se vio
últimamente (Signa Lab), poco
ducho en política. Jorge no trae
el aura de los forjados en la lucha
universitaria.

Así no se presentara en
la UNAM en esta campaña,
Claudia sí puede presumir que
sabe de luchas estudiantiles. En

sentido contrario, y a propósito
del 8M, tuvo en su paso por la
Jefatura de Gobierno un fuerte
tropezón con colectivos de muje
res, muchas de ellas aguerridas
jóvenes.

Aunque Sheinbaum y Gálvez
son de otra generación, Máynez
podría ser un bebesaurio: cómo
decir que entiendes a los jóvenes
frente a la vieja política cuando
sin asco has coleccionado par
tidos.

¿Le dará para entusiasmar
a estudiantes? ¿Podrá romper
cercos? (Las universidades son
cotos de poder que muchas veces
en grillas non sanctas negocian
abrir o cerrar el campus). ¿Enca
bezará para fines electorales un
movimiento estudiantil?

En la UNAM solían decir que
es fácil iniciar un movimiento,
que lo difícil es pararlo.

No se perciben elementos
orgánicos en Máynez para que
en torno suyo o a propósito de su
campaña, surja ni algo pare
cido al YoSoyl32. Pero con los
estudiantes, afortunadamente,
nunca se sabe.
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USUSO DE RAZON

Sinaloa: hacer patria con todo en contra
Pablo
Hiriart

Costa Rica, Sinaloa. Es un
antiguo luchador social,
respetado y querido en el

Valle de San Lorenzo, elevado
casi a nivel de leyenda en los ba
rrios de este lugar costero cuando
se supo que había frenado el
negociazo de la venta de reservas
territoriales a fraccionadores

particulares en la sindicatura de
Aguaruto.

Son historias desconocidas,
batallas de héroes anónimos que
se libran a diario en el México

profundo contra el abuso de po
der y el despojo en despoblado.

En una pequeña sombra que
refresca el patio del salón El
Laurel de esta sindicatura, Marco
Antonio García nos da los por
menores de las 22 hectáreas de

reserva territorial que el goberna
dor Quirino Ordaz anunció como
el lugar donde se levantarían mil
400 viviendas de interés social.

Serían para los policías de la

Dirección de Seguridad Pública
de Culiacán y sindicaturas ane
xas. Hubo júbilo entre los policías
municipales por la noticia de que
tendrían, al fin, una casa propia.

En las oficinas de la Dirección

de Seguridad Pública se pusieron
unas maquetas con cuatro casas
de muestra. Se veían bonitas. Los
policías dijeron adelante y se hizo
el padrón de beneficiados con las
mil 400 viviendas que se cons
truirían en la reserva territorial

del estado.

Algo no cuadraba en el anun
cio del gobernador, sin embargo.

Policías que iban a adqui
rir su vivienda acudieron con

Marco Antonio García, abogado
y exsíndico de su natal Quila.
Investigó, y resultame dice
que el gobierno del estado había
"vendido" esas 22 hectáreas de

reserva territorial a un general.
"Ponga vendido entrecomillas,

porque nunca entró ese dinero al
gobierno estatal", vendido al ge
neral Fausto Córdova Zamora. "Él
hizo el contrato de compraventa.
Se lo fiaron".

La propiedad se inscribió en
el Registro Público a nombre de
la empresa Inmobiliaria Carava,
de la esposa del general Córdova,
asesor de la escolta del gober
nador, señala Marco Antonio
García.

El apoderado de la inmobi
liaria resultó ser un ciudadano

colombiano. Todo muy raro.
¿Cuánto costaba cada casa?
Novecientos treinta mil pesos

cada una. Ya estaba arreglado
el crédito con el banco y a los

policías se les iba a descontar lo
correspondiente de la nómina.

El negocio era de unos mil
millones de pesos con terrenos de
reserva del gobierno del estado.

Cuando los policías y sus
familias fueron al lugar, antes de
comprometerse, las encontraron
muy caras. No le entraron. Enton
ces el general puso las maquetas
afuera del terreno y salieron a
la venta del público que quisiera
comprar.

"Vino a verme un capitán de
la policía y me dijo: oye Marco, ¿y
si nos metemos y tú nos asesoras
legalmente? Va. Y entraron al
terreno los policías y gente de la
sociedad".

El colombiano Jorge Gui
llermo Rodríguez llevó a gente de
la fiscalía del estado para presio
nar a los policías a que se salie
ran. "Habló conmigo, se puso feo
el jaloneo. Amenazó, buscó meter
a la mafia en contra de nosotros.

En una ocasión llegaron empisto
lados al terreno. Discutimos otra
vez. Los corrimos".

Rocha Moya, el goberna
dor actual, demandó a Marco,
"pero no la han presentado para
judicializarla (lo que eso quiera
decir). Al gobierno le dijimos que
tenemos las pruebas de que el
general no pagó por ese terreno.
Tenemos las pruebas de que
recibió un crédito de un banco

en la Ciudad de México por 79
millones de pesos, sustentado en
cinco hectáreas. Lo pidieron para
comenzar la construcción".

Venden a 930 mil pesos cada
casa (son mil 400 en total),
con crédito a 15 y 18 años. Era
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reserva territorial del estado y la
vendieron a un particular que no
pagó. "La gente no se va a salir. Ya
no se salió".

Marco García conserva sus
derechos políticos y es candidato
a diputado local del PRD por
el distrito local número 18 que
abarca las sindicaturas de Costa
Rica, Quila, San Lorenzo, El Sa
lado y Las Tapias, del municipio
de Culiacán.

Adentro del salón El Laurel, un
centenar de líderes vecinales con

versan con la que será candidata
a alcalde de la capital, la priista
Érika Sánchez, sobre los proble
mas de la gente en sus colonias y
comunidades.

"Nos ofrecieron (Morena) y
no nos cumplieron... Las madres
tenemos este grave problema de
las estancias infantiles que nos
quitaron... No hay luz en las tres
colonias Infonavit... Dicen que
elevaron el salario, pero una va al
súper y cada vez puede comprar
menos... El gobierno mató al
campo desde que cerraron la
Financiera Rural..."

Entre la gente conversan de
sus angustias y las de sus comu
nidades. Dan ideas: "Cómo nos
hace falta un tecnológico aquí".
Y relatan lo que están haciendo
para apoyar a Marco, del PRD,
a Érika, del PRI, y a Xóchitl, del
PAN.

Hay un país que late sin

aparecer en los medios. Que se
organiza sin hacer ruido. Que
resiste sin violencia. Héroes de

barrios que dicen no a la aplana
dora oficial. Desconfían de las
encuestas. Y salen convencidos

de que van a ganar.
No es fácil hacer patria sin di

nero y con los vientos en contra.
Sin embargo, batallan.

Termina aquí esta cobertura
de Sinaloa. Gracias a Súmate, AC,
y a su presidente, Raúl Ibáñez,
por invitarme a presentar en
Culiacán mis libros El Destructor

y AÑILO, el costo de una locura.
Gracias a quienes se tomaron la
molestia de asistir y conversar
conmigo.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

¿Campañas negativas?
¿Campañas sucias?
Raymundo
Riva Palacio

La virulencia desatada con

tra Jorge Castañeda por ex
presar que el componente

que falta en la lucha de Xóchitl
Gálvez por la Presidencia es una
campaña negativa, no es necesa
riamente desproporcionada. Cas
tañeda pudo haber abusado del
lenguaje e incurrido en ligerezas
por la manera como lo planteó
durante el programa La Hora de
Opinar en Foro TV, al mencionar
"chismes" y "guerra sucia" como
parte de esa estrategia que lo
dejaron en medio del torbellino
de la polarización, pero lo que
explica su linchamiento es que
su argumento es correcto y desde
hace mucho tiempo, "chismes" y
"guerras sucias" han sido utiliza
das por los políticos en el mundo
para obtener ventajas.

Puede gustar el recurso o no,
pero sólo los hipócritas, los inge
nuos o quienes temen a esa estra

tegia, pueden sorprenderse del
planteamiento, empezando por
López Obrador, quien durante
casi 30 años la ha utilizado como

una de sus herramientas políticas
más efectivas. La reacción contra

Castañeda no es exagerada, ante
la posibilidad de que su grito
resuene donde deba y provoque
una avalancha.

López Obrador movilizó sus
fuerzas para sepultarlo políti
camente, y se puede argumen
tar que no fue una reacción
circunscrita al ámbito personal,
sino a lo que planteó una voz
que es escuchada. El Presidente
debe temer una campaña ne
gativa, no sólo porque lo sufrió
"es un peligro para México",
fue la etiqueta que le grabó el
PAN en la piel en las elecciones
de 2006, sino porque conoce,
porque lo hicieron él y su ma
quinaria de propaganda en el
pasado, los alcances que puede
tener si se conectan realidades,
verosimilitudes, "chismes" y
"guerras sucias" con el electo
rado.

Las campañas negativas, una
forma políticamente aceptable
que sintetiza las caracterizacio
nes de Castañeda sin generar
las turbulencias que provocó,
son muy populares en la política
moderna, aunque no son nada
nuevas. Hace casi 180 años, el en
tonces candidato presidencial en
Estados Unidos James Polkfue
acusado de marcar a sus escla

vos, lo que era una mentira. En el

último cuarto del siglo pasado, el
equipo del candidato republicano
George H.W. Bush inventó que
el candidato demócrata Michael

Dukakis, cuando era gobernador
de Massachusetts, perdonó a
un criminal, mostrándolo como
un político suave con el crimen,
imagen que no pudo sacudirse el
resto de la campaña.

Al candidato demócrata a

la Casa Blanca, Gary Hart, le
buscaron sus secretos, y uno, una
relación amorosa con una guapa
washingtoniana, terminó en la
portada del semanario sensacio
nalista NationalEnquirer, que lo
obligó a retirarse de la contienda.
Buscaron hacer lo mismo con

Hillary Clinton en 2016, con el
llamado pizzagate, que tomó
vida en las redes sociales como

una red de pedofilia ligada a la
demócrata. En esa campaña, el
republicano Donald Trump uti
lizó a Cambridge Analítica, que
administró ilegalmente informa
ción de 50 millones de usuarios

de Facebook para llenarlos de
noticias falsas sobre candidatos,
diseminar mentiras y buscar des
alentar la participación electoral.

Las campañas negativas son
estrategias arriesgadas y, como
se vio con las palabras de Casta
ñeda, altamente controversiales.
Pero son empleadas de manera
amplia porque de lo que se trata
es de ganar elecciones. López
Obrador, que ha dicho que el fin
no justifica los medios, utilizó,
a través de sus propagandistas,
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la desaparición de los norma
listas de Ayotzinapa para decir
que fue un crimen de Estado
y llevar ajuicio a funcionarios
del gobierno de Enrique Peña
Nieto, que no se ha probado. A la
candidata del régimen, Clau
dia Sheinbaum, le montaron
una campaña sucia para decir
que había nacido en Bulgaria.
A Felipe Calderón le colocó
la etiqueta de "borracho" un
colaborador de López Obrador,
un chisme que se le quedó para
siempre, pese a que quien lo hizo
se disculpó públicamente tras
reconocer que había mentido.

Las campañas incluyen el
contraste, donde se enfatizan
los errores o deficiencias del ad
versario. López Obrador podría
enfrentar una campaña negativa
a partir del análisis contrafactual
derivado de la pregunta ¿esta
mos mejor hoy que en 2018?
Sheinbaum, muy probablemente,
se verá forzada a responder sobre
los colapsos de la escuela Enrique
Rébsamen, cuando era delegada
en Tlalpan, y de la trabe de la
Línea 12 del Metro, cuando era
jefa de Gobierno de la Ciudad
de México. Los propagandistas

de López Obrador tienen desde
hace varias semanas una línea de

ataque contra Gálvez para sem
brar en el imaginario colectivo
que es la candidata del PRI, para
que chupe los negativos de ese
partido.

Apostar por una estrategia
de esta naturaleza tiene riesgos,
como el rechazo del electorado,
aunque esto sucede más en
democracias maduras, no inci
pientes como la mexicana. Aquí,
como lo vivió López Obrador
en anteriores elecciones, es un
incentivo para la movilización y
la cohesión de sus clientelas elec

torales que se traduce en votos.
Pero sobre la base de su propia
experiencia, sabe que puede ha
ber un punto de inflexión para él
y para su candidata Sheinbaum.
¿Será esta la motivación para
linchar a Castañeda e inhibir

esfuerzos y recursos que puedan
inyectarse a las campañas negati
vas? A saber.

La campaña presidencial ape
nas inició y, muy probablemente,
habrá materiales en las redes

sociales que dañen la imagen
de una candidata y modifique la
narrativa. Esto, en el fondo, es

de lo que trata una campaña, del
control de la narrativa, por el po
tencial para cambiar el curso de
una elección. Castañeda decía la
verdad cuando observaba la falta

de una campaña negativa de Gál
vez, una idea que López Obrador
está tratando de matar porque si
la oposición encuentra el formato
adecuado que penetre el cerebro
del electorado, que reacciona
ante lo negativo, no lo positivo,
puede convertir el día de campo
que piensa el Presidente será esta
elección, en una pesadilla.
Nota: Tatiana Clouthier, actualmente
en el equipo de campaña de Claudia
Sheinbaum, afirmó que es "impre
cisa y sin fundamento" la informa
ción publicada en esta columna el
6 de marzo sobre su participación
en la recaudación de recursos para
la campaña presidencial de Andrés
Manuel López Obrador en 2018, y
que las propuestas de aportaciones
privadas que recibió las canalizó al
partido.

Es de lo que trata
una campaña,
del control de la
narrativa
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EN PETIT COMITÉ

Y todavía faltan tres meses...

Óscar
Mario Beteta

El hartazgo entre la ciuda
danía es evidente... y esto
apenas comienza. O eso di

cen las leyes, aunque en realidad
no es más que eso: un decir.

Llevamos en campaña, a pesar
de las obsoletas reglamentacio
nes del Instituto Nacional Electo

ral, al menos tres años si es que
consideramos que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
destapó involuntariamente en
Palacio Nacional a sus corchola

tas en junio de 2021.
Desde entonces hemos tenido

otros destapes. Así ocurrió con
Xóchitl Gálvez, la candidata de
Fuerza y Corazón por México,
quien luego de intentar ingresar
a una conferencia de prensa
matutina en junio de 2023 fue
destapada como la opción por el
PRI, PANyPRD.

Porque hay que recordar que
la selección de candidaturas no

es una opción, sino una imposi
ción de los partidos políticos, que
como ciudadanía nos muestran

sus cartas sin que nosotros ten
gamos posibilidad de elegirlas. Y
aun así se llenan la boca diciendo

que los procesos internos se han
democratizado cuando la reali
dad es distinta.

Es importante señalar que
mencionamos las fechas para di
mensionar cuánto tiempo hemos
estado sometidos al bombardeo

de mensajes y comunicación
política.

Todos los días, tanto en redes
sociales como en televisión y
radio escuch amos y vemos spots
publicitarios que, hay que decirlo,
son un verdadero desperdicio, ya
que nadie les pone atención y ab
solutamente nadie ha cambiado

su intención de voto después de
oír un mensaje vacío, en el que
lo de menos es la propuesta y la
información.

Ahora que arrancaron oficial
mente las campañas electorales
el INE prevé que entre el 1 de
marzo y el 29 de mayo se trans
mita la friolera de 20 millones

360 mil 81 spots en más de 3 mil
709 estaciones de radio y TV, que

estarán obligadas a difundir en
sus espacios prime time 48 minu
tos de mensajes publicitarios de
candidatos y partidos a diario.

Eso es más de lo que dura un
episodio de su serie favorita (In
cluyendo créditos). La diferencia
es que los spots no son graciosos,
ni entretenidos, ni aportan nada
distinto a lo que ya sabemos.

¿Necesitamos esa cantidad
absurda de anuncios? ¿Los aspi
rantes nos dirán algo diferente
a lo que han repetido hasta el
cansancio en el último año?

¿Qué cambia? Nada en absoluto.
Un spot cambió la opinión de
alguien, dijo nadie NUNCA.

La gente no va a votar con
base en la capacidad de con

"... entre precampañas, intercampañas y
campañas electorales se transmitirá un
total de 52 millones 52 mil 10 mensajes"
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vencimiento de x o y proyecto o
candidata, y mucho menos por lo
que le diga un spot, que no aborda
con profundidad ningún tema y
solamente difunde descalificacio
nes. En ese sentido, los debates
tampoco ayudan mucho.

Las elecciones en realidad se

disputan entre el voto duro de
los grupos de militantes, simpa
tizantes y la clase política, que ya
tienen muy claro por quién van a
votar, por qué y para qué.

¿Cuál es el incentivo que
tiene la gente para votar en la
contienda presidencial en favor
o en contra de una de las candi
datas? Analistas han señalado

infinidad de ocasiones que el voto
razonado es poco probable, que
se vota con las entrañas y que
el sufragio no se sustenta en la
credibilidad de las candidatas,
sino en la simpatía y empatia que
provocan.

Los anuncios de las candidatas

en plena campaña política son
un desperdicio, es dinero tirado
a la basura porque nadie los
atiende y un espectador de TV
prefiere cambiar el canal antes de
chutarse un insufrible spot que ni
siquiera es creativo.

Los datos indican que entre
precampañas, intercampañas y
campañas electorales se trans
mitirá un total de 52 millones 52
mil 10 mensajes publicitarios.

Y, como siempre, terminamos
siendo espectadores de un juego
y de comerciales en los que se
utiliza nuestro dinero sin que
tengamos herramientas para
evitarlo.

Y de eso todavía faltan tres
meses.

SOTTO VOCE

Buenos resultados está dando

la estrategia de seguridad en
Guerrero. Desde que comenzó la
gestión de la gobernadora Evelyn
Salgado se ha registrado una baja
considerable en delitos como

homicidio doloso, secuestro,
robo total, extorsión, y robo de
vehículo, según cifras del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública
El feminicidio merece mención

especial, pues ha disminuido más
del 50 por ciento...

Luis Armando Melgar,
presidente de la Comisión de
Hacienda en la Cámara de Dipu
tados, está recorriendo una vez
más su estado, Chiapas, con una
intensa campaña de a pie y de
estrecho contacto con la ciuda

danía, para llegar al Senado por
segunda ocasión como represen
tante del Partido Verde...

Más que cantadas resultaron
las elecciones primarias en EU,
que prácticamente dieron la can
didatura del Partido Republicano
a Donald Trump. Si los pronós
ticos son acertados, la siguiente
presidenta de México tendrá que
negociar una nueva relación bila
teral con un viejo conocido.
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DESDE SAN LÁZARO

La rifa del tigre

Alejo
SáncheMCaiio

Apoco menos de siete
meses que acabe este
sexenio, se esperaba, por

lo menos para los oficialistas,
que algunos de los indicadores
macroeconómicos arrojarán me
jores cifras como la creación de
empleos formales, el crecimiento
del PIB o la disminución del

pago de intereses por la deuda
pública, sin embargo, todos estos
rubros presentan una contrac
ción relevante que se recrude
cerá con la entrega de la estafeta
a la próxima presidenta.

El principal problema que se
vive en el país es la inseguridad y
la violencia, así como la pérdida
a manos de los grupos crimina
les de vastas regiones del territo
rio nacional y fuera de los falsos
indicadores sobre el tema que se
presentan en Palacio Nacional,
el gobierno ha sido rebasado
por la cruda realidad que no se
puede tapar con un dedo.

Las cifras oficiales repor
tan que en el periodo del 1 de
diciembre de 2018 a diciembre
de 2023, ocurrieron 171 mil
85 asesinatos, a esa cifra negra

habrá que sumarle los ocurridos
en este año y que son del orden
de más de 9 mil, y si a esto le
sumamos los cientos de despla
zados y la instauración del nar
cogobierno en varias entidades
federativas como Guerrero, pues
en menudo lío estamos y más
los candidatos de la 4T, que en
lugar de reconocer el problema,
esbozan otra realidad que solo
existe en sus delirios.

Según el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de

Seguridad Pública y el INEGI,
con AMLO se han reportado un
promedio diario de 95 homici
dios dolosos, lo que significa que
cada 15 minutos una persona es
privada de la vida.

Por otro lado, la creación de
empleos formales se desaceleró
en febrero y reportó su menor
dinamismo en casi tres años,
con la creación de 156 mil 403
plazas en febrero, la menor cifra
desde 2021.

El crecimiento del PIB con

López Obrador será el más
bajo de los últimos 30 años, ya
que tan solo crecerá —en un
escenario optimista— un 0.7 por
ciento.

El déficit público —la dife
rencia entre gastos e ingresos
públicos— alcanzó su cifra más
negativa en el primer mes de
este año, al dispararse en 385
por ciento, merced a que el gasto
creció 21.3 por ciento, mientras
que el aumento de los ingresos
fue apenas de 0.8 por ciento.

Presumen al superpeso,
aunque ello represente el incre
mento en el pago de altísimos
intereses por parte del gobierno
y que, dependiendo de diversos
indicadores de la economía de

Estados Unidos, se caerá en la
cuenta que está sostenido por
alfileres.

Pemex, el otrora orgullo
del populismo está en quiebra
técnica, no obstante el rescate
financiero que ha hecho el
gobierno de López Obrador por
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1.5 billones de pesos y la condo
nación de cargas impositivas;
el desplome en la producción a
un millón 588 mil barriles por
día, la más baja de los últimos
13 años, es solo un reflejo de la
incapacidad de Octavio Romero,
director de la petrolera, que ha
mentido al declarar que se al
canzaría la soberanía energética
en este sexenio, cuando en la
realidad, el sistema de refine
rías es obsoleto, por decirlo de
manera elegante y la nueva
refinería de Dos Bocas, todavía
no refina nada, no obstante
haber sido inaugurada hace casi
dos años y que a la fecha se han
gastado más de 18 mil millones
de dólares.

Los adeudos con proveedores
de la empresa productiva del
Estado, subieron 68 por ciento
y se consolida como la petrolera
más endeudada del mundo.

Entre 2019 y 2023 la pérdida
acumulada de Petróleos Mexica

nos creó un boquete de un billón
739 mil millones de pesos en las
finanzas públicas del país y este
con otros datos dan la razón a

Moody's, al degradar su califica
ción crediticia.

Los gastos operativos de Pe
mex se duplicaron entre 2021 y
2023, y en el primer mes de este

año los ingresos registraron una
caída de más de 20 mil millones

de pesos con relación al mismo
mes del año pasado.

El desabasto de medicamen

tos y el colapso del sistema de
salud, en donde la carencia de
vacunas dejó a 316 mil meno
res sin ellas; la crisis hídrica
y ambiental son otros graves
problemas que enfrentará con
toda crueldad la próxima jefa
del Ejecutivo federal, como una
herencia maldita de la autolla
mada 4T.

La que sea, ya sea Claudia o
Xóchitl, se sacará la rifa del tigre
al ganar la Presidencia de la
República.

El entramado institucional

que implemento el presidente en
su administración resultó inope
rante, al adelgazar el aparato pú
blico con una supuesta autoridad
franciscana, que no fue otra cosa
que tirar el dinero público en las
obras faraónicas y fondear los
programas de política asistencial
que buena parte de ellos care
cen de las reglas de operación
básicas, para evitar la corrup
ción; y además, la mayoría de
los miembros de su gabinete son
unos ilustres desconocidos y los
que sobresalen, es por su mayor
ineptitud.
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COLABORADOR INVITADO

"El fracaso más rotundo
en salud desde 1812"

Juan Antonio
García Villa

A la memoria de Rafael Ellas,
combativo mexicano de la

diáspora

El jueves de la semana
pasada, se llevó a cabo la
presentación de un libro

que recoge más de un centenar de
artículos periodísticos escritos por
el Dr. Éctor Jaime Ramírez Barba,
originalmente publicados en un
diario capitalino y otro de León,
Gto. El libro lleva como título
Legislando la salud desde la curul
083 (edición de la Cámara de
Diputados, 420 págs.), y contiene
básicamente textos relativos a

temas de salud, según se ocupó de

ellos el citado órgano legislativo
federal en 2022 y 2023.

El Dr. Ramírez Barba es

diputado federal por el 5o distrito
electoral de Guanajuato y secreta
rio de la Comisión de Salud de la
actual LXV Legislatura. Su libro
será fuente de necesaria, obligada
consulta cuando se escriba la

crónica de la legislatura federal
que el próximo mes de agosto con
cluirá sus funciones.

Imposible dar cuenta aquí de
los numerosos tópicos relativos
a la citada materia. Pero sí es

factible y además bien vale la
pena transcribir algunos pasajes
del libro, particularmente los que

dan cuenta del desastre causado

por el actual gobierno al sistema
de salud.

Da cuenta el autor de los

resultados de un par de encuestas
nacionales recientes (de Ingresos
y Gastos de los Hogares, y de
Salud y Nutrición) que han hecho
visible "en su conjunto, la defor
mación y el incumplimiento del
orden constitucional en materia
sanitaria están obstaculizando el

Sistema Nacional de Salud, (que)
han deteriorado gravemente la
operación de los servicios públicos
de salud... y afectado con mayor
severidad a la población sin segu
ridad social.. .que ha tenido que
recurrir a personas físicas y mo
rales de los servicios privados..."
(pág. 197). Es decir, en perjuicio
de los más pobres.

En otro pasaje, señala el
legislador que "el exceso de
mortalidad (de al menos medio
millón de personas fue) por el ne
gligente manejo de la pandemia
en nuestro país (durante) 2020
2021 (que) ha sido el más alto del
mundo: un aumento de 55% en
exceso de mortalidad" (pág. 197).

Entre las causas que provo
caron tal desastre, según afirma
el Dip. Ramírez Barba, hay que
contar "las fallas garrafales en el
proceso de vacunación (durante
la pandemia, de manera tal que
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fueron) un factor determinante
para tener esta inaceptable
sobremortalidad" (pág. 197),
pues como prueba de que así fue
señala, entre otras muchas pifias
y corruptelas, que "no supervi
saron los pagos a las compañías
farmacéuticas, efectuando pagos
duplicados (detectados por la
Auditoría Superior de la Federa
ción, ASF), a dos compañías, una
de las cuales reintegró el recurso
financiero sin intereses 239 días
después" (pág. 196).

Además, "se encontraron (tam
bién por la ASF) discrepancias en
los datos relativos a las cantidades

de dosis de vacunas, número de
lotes de facturas", etc., entre el
SAT y la Cofepris; también se
evidenció total desorden en el

manejo de las vacunas Pfizer, y en
el Instituto Nacional de Virología
se descubrieron 1.6 millones de

dosis caducas (pág. 199).
También indica, de acuerdo

siempre al Coneval, que entre
2018 y 2022 el porcentaje de
personas sin acceso a servicios
de salud aumentó de 16.2% al
39.1%, lo cual se traduce en un
incremento de 30.3 millones de
mexicanos que carecen de estos
servicios, los cuales pasaron de
20.1 millones de personas en
2018 a 50.4 millones en 2022
(pág. 337).

Un dato final, aunque quedan
muchos otros en el tintero, pero
que da idea de la brutal opacidad
o de la corrupción de campeonato
que han caracterizado al actual
gobierno, es el siguiente: De los 93
mil millones de pesos que tenía el
Fonsabi en 2018, más los 250 mil
millones adicionales que recibió
en los años siguientes, la Secre
taría de Salud ha reintegrado a
la Secretaría de Hacienda la casi
totalidad de estos recursos, pues
destinó menos del 2% para la
atención de gastos catastróficos.
¿A dónde fueron a dar? Comenta
el Dip. Ramírez Barba: "Estos
fondos —dice— que ascienden a
más de 300 mil millones de pesos,
[en el mejor de los casos] han sido
drenados para financiar proyec
tos no relacionados con la salud"

(pág. 401).
Como resumen de los ante

riores y otros muchos datos que
ponen de manifiesto la catástrofe
de la salud en nuestro país en los
años posteriores a 2018, catás
trofe que ha sido posible "en Mé
xico por la dictadura sanitaria que
ha echado raíces, extendiendo su
manto de opresión sobre la pobla
ción" (pág. 307), ha provocado
"una debacle del sistema público
de salud sin precedentes desde
1812" (pp. 32 y 252). Ni más, ni
menos.
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SOBREAVISO

La victoria
del crimen

René
Delgado

Por años, gobier nos y partidos han sido incapaces
de acordar una política de seguridad con

perspectiva. Engendraron un fracaso compartido.
De seguir así, el triunfo será del crimen.

El crimen ha de estar de pláce
mes. Pese al reiterado fracaso

de los gobiernos emanados de
los tres principales partidos
en materia de seguridad, estos

insisten en proponer la fórmula fallida
a lo largo del siglo: desarrollar una
política de a tiro por sexenio, discutir
quién carga más muertos y ceñirse las
sienes no de oliva, sino de ineficacia y
negligencia. Cómo no va a estar conten
to el crimen.

Pese a la brutal derrota del Estado que
arrastra en su naufragio a las Fuerzas
Armadas, los partidos albiazul, tricolor
y guinda le han encontrado una veta ex
plotable a la tragedia: usar la inseguridad
como tema y ariete, además de sacarle el
tuétano a los huesos.

Ni por asomo se les ocurrió lo contra
rio. Sustraer de la contienda electoral esa
calamidad y encargar a especialistas la
elaboración de una política transexenal

de seguridad que dé paso a un acuerdo
multipartidista y posibilite, al margen
de quien ocupe la Presidencia de la
República, ensayar en serio y por tiempo
necesario una estrategia capaz de secar el
río de sangre en el que por acción, error u
omisión han ahogado al país. No buscan
salir del río, sino chapotear en él.

Es absurdo querer derivar un triunfo
de un fracaso compartido. En el afán
de diferenciarse, las fuerzas políticas
resultan cada vez más parecidas. Y si
por ahí se va a seguir, al menos deberían
acordar la modificación del cierre de la
primera estrofa del himno, para dejarla
así: "piensa, ¡oh patria querida!, que el
cielo un soldado, un sicario, un muerto y
un desaparecido te dio".

En temporada electoral ha de irritar a
la clase política un planteamiento de este
tipo, pero sin duda menor al dolor que le
han infringido al país. ¡Ya basta de sangre
y extorsión! Urge encontrar la justicia y la

libertad en paz, no hacerle el caldo gordo
al crimen.

Desde el final de sexenio de Ernesto Zedi
llo se advirtió cómo el crimen desafiaba
al Estado. Con ese motivo, se concibió
y creó la Policía Federal Preventiva. Sin
continuidad, esa iniciativa desató un muy
plural concurso de disparates, de tumbos
multipartidistas que fueron empode
rando al crimen, dejando descubierta a la
ciudadanía.

Los casos de la Secretaría de Seguridad
y la Policía Federal son el ejemplo por
antonomasia de los palos de ciego dados
por los gobiernos de esos partidos. La
secretaría apareció con Acción Nacio
nal, desapareció con el Revolucionario
Institucional y reapareció con Morena
para, casi de inmediato, convertirla en
un cascarón. La Policía Federal perdió su
carácter preventivo con Acción Nacional,
incorporó con el Revolucionario Institu
cional la gendarmería nacional de la cual
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ni el recuerdo queda, y desapareció con
Morena para dar paso a la Guardia Nacio
nal, cambiándole el uniforme a la Policía
Militar y Naval.

Algo semejante sucedió con lo que fue,
ha sido y es la policía judicial, la agencia
de investigación y la policía de investiga
ción y ni qué decir de la discusión sobre
el mando único o mixto de las policías
estatales y municipales que, en el fondo,
revela salvo contadas y temporales
excepciones la falta de mando e interés
por ellas por parte de las autoridades.
Circunstancia esta última que ha sido un
deleite para los gobernadores, la mayoría
se limita a entregarle el mando a militares
en funciones o en retiro y pasa a hacerse
guaje ante el desastre o a pegarse contra
la pared para ver pasar el cortejo fúnebre
de los caídos, arguyendo que son víctimas
de delitos federales, razón por la cual ni
meten las manos.

Las Fuerzas Armadas no han esca

pado a la competencia de ineptitudes
desarrollada por los gobiernos de los
distintos partidos a lo largo de este siglo.
Soldados y marinos salieron del cuartel

sin tener muy claro adonde iban ni dónde
se encuentran ni qué sigue, mientras la
superioridad militar se empodera ante los
políticos, pero no frente a los criminales.
Y, bueno, de la asociación del crimen y la
política mejor ni hablar.

El beneficiario de los desatinos de los

distintos los gobiernos ha sido el crimen
no la ciudadanía y, entonces, llamar
a los votantes a elegir por este o aquel
otro modelo de seguridad después de
tanto fracaso continuo y compartido es
un sinsentido. Es inaceptable seguir con
lo mismo, mejor ensayar algo distinto
con una óptica nacional y estatal, no de
partido.
La evidencia de la incapacidad, miopía
y mezquindad mostrada, durante las
últimas décadas, por los gobiernos y los
partidos para acordar una política de
seguridad con perspectiva está a la vista,
ahora con un agregado.

La cúpula eclesial católica, los jesuitas,
las y los religiosos, así como los laicos han
convocado el próximo lunes a quienes
abanderan la lucha por la Presidencia
de la República al encuentro "Compro

miso por la Paz". Ahí, se les entregará la
Agenda Nacional de Paz y las Estrategias
de Política Pública para la Paz, supuesta
mente diseñada por expertos. A reserva
de conocer el documento y calibrar su
pertinencia, esas instancias han hecho lo
que gobiernos y partidos ni siquiera han
imaginado: una política.

Es curioso que a las y el candidato se
les ha convocado al mismo acto, pero por
separado, como si fuera imposible verlos
juntos. A saber, por qué realizar un acto
en tres partes. En todo caso, ojalá quienes
aspiran a la Presidencia de la República
no salgan con que firman con tinta o con
sangre el compromiso sin asumir que
involucra al conjunto.

Si lo adoptan y luego lo botan, lla
mando a votar exclusivamente el suyo, el
crimen podrá declarar su victoria.
EN BREVE

La oficina de la ministra Yazmín Esqui
vel emitió un comunicado, donde ella
se declara "víctima de una violencia de

género, exacerbada, injusta e implacable"
sin haber sido escuchada. Quiere hablar,
basta con decirlo. Hay foros, Entredichos
entre ellos.
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Claudia Sheinbaum, el beneficio de la
duda rumbo a la Presidencia
Por suerte y con cierta sorpresa, hasta
el momento, la campaña presidencial
110 es particularmente rispida, además
de los dimes y diretes normales, se lian
presentado propuestas, diálogo e in
tereambio de ideas, lo que realmente
debe encabezar un proceso electoral
de esta magnitud.

Claudia Sheinbaum, la can
didata de Morena, es hoy,
la mejor opción para ocu
par la presidencial del país.
Su propuesta, formación

y experiencia avecinan la continua
ción de un proyecto que ha sido exito
so en varios aspectos, como tener esta
bilidad económica, pero en este caso
con inclusión y bienestar social, así co
mo analizar y cambiar otras políticas y
acciones, que permitan acelerar el cre
cimiento económico del país y los ser
vicios públicos, como los de salud, edu
cación y aquellos que se conocen como
de cuidados. Es también necesario bus

car nuevas soluciones al tema de seguri
dad, para combatir mejor al crimen or
ganizado y los feminicidios, más allá de
una visión y acciones de carácter puni
tivas, es necesario resolver los proble

mas de raíz. En la campaña de Clau
dia, se ponen sobre la mesa propuestas
serias para problemas específicos, ba
sadas en evidencia, en ideas en favor

de la igualdad y en la experiencia de
los gobiernos en los que ha participa
do y encabezado. Además, el gobier
no de Sheinbaum va a contar con el res
paldo, Legislativo, pero también social,
para desarrollar sus políticas públicas,
es decir el gobierno va a poder garan
tizar la gobernabilidad. Eso será muy
importante ante grandes desafíos como
los ataques al país de las corrientes ul
traconservadoras de Estados Unidos y
la reconformación de los bloques comer
ciales globales.
Me parece que, por suerte y con cier

ta sorpresa, hasta el momento, la cam
paña presidencial no es particularmen

te rispida, además de los dimes y diretes
normales, se han presentado propues
tas, diálogo e intercambio de ¡deas, lo
que realmente debe encabezar un pro
ceso electoral de esta magnitud. Por el
lado de Claudia, parte de un plantea
miento integral y una visión clara del
país. La oposición nos sigue debiendo
un proyecto alternativo, que no se limi
te al rechazo de las políticas y que reco
nozca las fallas conceptuales y pácticas
de los gobiernos que encabezaron. Los
proyectos siguen siendo claros, continui
dad o retroceso (si la oposición continúa
en la misma línea). Con todo, por su
puesto que existen planteamientos opo
sitores de política pública atendibles y

que se deben considerar en próximos
programas de gobierno. Para eso tam
bién deben servir las lecciones para dis

cutir y analizar políticas. Yo no pienso
que la candidato Gálvez represente al
guna visión de la ultraderecha que pon
ga en riesgo al país, más bien me pare
ce que sostiene, en general, una visión
de derecha liberal, que no comparto,
pero es legítima en democracia. El pro
blema más serio está en partidos que
no han podido renovarse, acercarse a
la ciudadanía, transformar la forma de
hacer política y ofrecer algo distinto a la
ideas neoliberales de política pública.
Me parece que la izquierda en Mé

xico ya ha ganado la basal cultural, la
que tiene que ver con el predominio de
las ideas socialdemócratas, las que tie
nen que ver con políticas sociales am
plias e intervenciones del Estado para
regular, impulsar los salarios y ofrecer
los servicios en las áreas que le corres
ponde. Falta mucho más para avanzar
en la equidad de género y en hacer a
la economía mexicana más incluyente,
innovadora y productiva. La propuesta
de Sheinbaum va por ese camino, pa
ra conservar lo logrado y hacer las rec
tificaciones que se requiere. Estoy segu
ro de que eso se logrará sin recurrir a la
polarización, escuchando todas la vo
ces y con apertura ai diálogo.
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MMABARIS
TA. Una voz en la

bancada de Mo
rena en $an láza
ro lanzó un llama

do para avanzar
hacia una política
mundial de desar

me que incluya
las armas nuclea

res, pero que tam
bién contemple las
armas no nuclea
res de destrucción
masiva, las armas
químicas y bioló
gicas, así como to

do tipo de armas
aparentemente
menores que cir
culan, sin control
alguno, por todos
los países. No
obstante, la situa
ción de seguridad
en nuestro país
aleja cada vez
más esa propuesta

LEÓN EN ARO.

Los incendios fo

restales ya comen
zaron a aparecer
en algunos puntos
del país como M¡
choacán, Guerre
ro, Jalisco Puebla,
Querétaro, Oaxa
ca, Chihuahua y

Veracruz, estados
que en los últimos
años han enfrenta
do grandes niveles
de sequía. Ante
esto, el gobierno
federal ya comen
zó con su estrate

gia y programa

que implican a los
tresórdenes de

gobierno. Para la
atención de incen
dios se han des
plegado en total
604 combatien

tes con el propósi
to de controlar el

fuego. El incendio
más significativo
hasta el momen
to se dio en una

región de Oaxa
ca en donde pa
ra su liquidación
se implemento ron
aeronaves de la

•Sernar y de la Ca
nagua
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El turismo en un gobierno femenino
En el Día Internacional de la

Mujer conmemoramos, pero,
sobre todo recordamos y nos
comprometemos con la lucha
histórica que las mujeres en el

mundo han tenido que emprender pa
ra lograr su inclusión y protección, en
un escenario de equidad, dentro de un
mundo históricamente patriarcal.
Turismo es, en esta lucha, una indus

tria ejemplar, pues, 54% de la fuerza
laboral turística es ocupada por muje
res tan sólo 17 de 32 secretarias de

turismo en el país somos mujeresy,
tanto la brecha salarial como la distri

bución de puestos directivos entre hom
bres y mujeres, es menor en el turismo
que en otros sectores. Además, esta in
dustria beneficia de manera transver
sal a más de 130 ramas económicas

que incluyen a otros grupos vulnerables
y, según el Consejo Mundial de Viajes
y Turismo, representa 10% de los nue
vos empleos en el mundo, siendo una
de las principales fuentes de economía
en nuestro país, con una aportación del
7.6% a nuestro PIB y una expectativa de

crecimiento hasta 16.5% en los próxi
mos 10 años.

Sin embargo, a pesar de los incues
tionables avances y esfuerzos por visibi
lizar, desnormalizar, educar y combatir
la violencia y desigualdad de género, es
muy clara la deuda histórica que sigue
existiendo con las mujeres en México y
el mundo.

Por ello, celebro que nuestro país se
encuentre próximo a tener, por primera
vez, a una presidenta. Si bien ello no re
suelve los múltiples retos que aún quedan
por enfrentar, si esperaría de la próxima
presidenta  y, aclaró, no porque las ca
pacidades de un gobernante dependan
de su género, sino por mera empatia y
sensibilidad  que tenga la conciencia
para priorizar la definición de una estra
tegia clara en favor de las mujeres y de
cualquier grupo vulnerable.

En ese sentido, estoy convencida de
que el apoyo al turismo será un inmejo
rable vehículo para el empoderamien
to y desarrollo, no sólo de mujeres en
México, sino de muchos otros grupos
vulnerables.

Tan sólo por poner un ejemplo, des
de la Secretaría de Fomento Turístico de

Yucatán, hemos impulsado, capacitado
y certificado a cientos de mujeres coci
neras, artesanos, guías, empresarios y
más quienes han visto en esta industria
una oportunidad de desarrollo y auto
nomía económica, una alternativa pa
ra mantener la cohesión familiar y un
vehículo de empoderamiento y orgullo.

Programas como las Aldeas Mayas
han llevado turismo y empleo a comu
nidades marginadas donde ya son mu
chas las mujeres quienes traen el sus
tento para sus familias; sus proyectos
turísticos emplean a familiares y miem
bros de su comunidad, generando
grandes beneficios económicos, turísti
cos, de preservación patrimonial, pero
más importante aún, de integración so
cial, al evitar la migración laboral.

Este es tan sólo un ejemplo del em
poderamiento que transforma positiva y
sosteniblemente a cientos de vidas gra
cias al turismo. Estoy segura que, en es
ta nueva etapa que viene para el país,
será la fuerza femenina, a través de la
llamada "industria del futuro" la que nos
abra de manera positiva muchas puer
tas hacia la, tan deseada, equidad de
género.
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¿A quién le tocará enfrentar
la cláusula sunset?
La mujer que resulte electa como

Presidenta de México tendrá poco
más de un año para sacudirse al
gunas de las políticas más absur
das de López Obrador, que nos

han metido en problemas con América
del Norte, y buscar una revisión positiva
del acuerdo comercial trilateral que le
permita seguir vigente.

La cláusula sunset del propio TMEC
obliga a Estados Unidos, Canadá y
México a revisar cada cinco años el
acuerdo comercial para determinar su
continuidad.

Es un hecho que a los tres países les
conviene mantener una buena relación

comercial, pero es verdad que esa ven
tana de revisión, que no tenía el Trata
do de Libre Comercio de América del

Norte, es una oportunidad para que las
partes argumenten lo que a su parecer
no ha funcionado.

La única certeza cuando llegue esa
renegociación del 2026 es que Andrés
Manuel López Obrador ya no será Pre
sidente de México, es muy probable
que Justin Trudeau siga en el cargo de
primer ministro de Canadá y hay dudas
sobre quién será el Presidente de Estados
Unidos.

Todas las combinaciones posibles
tendrían resultados diferentes. La más

productiva de las mezclas políticas para
encontrar buenos acuerdos, más allá de
Canadá, es que en Estados Unidos repi
ta en el poder al partido político actual,
pero en México no.
La más explosiva de las combinacio

nes es justo la contraria, pensando en
que a la cabeza de La Casa Blanca estu
viera de vuelta Donald Trump y acá que
López Obrador encontrara una careta
para mantenerse de facto en el poder.
Un punto intermedio en ese peor es

cenario es que Trump decida cuidar el

TMEC por ser un producto de su propia
creación y que la opción oficialista se
sacuda los atavismos, torpezas y lastres
del lopezobradorismo.
De esa forma poder mandar al basu

rero esos sinsentidos de que la ciencia
es neoliberal para solo tomar evidencias
reales antes de prohibir alimentos como
el maíz amarillo y simplemente respetar
la Constitución y los acuerdos internacio
nales para no poner trabas a inversión
privada en el sector energético. En eso
no hay ideología, solo sentido común.
Si Joe Biden conserva el poder la re

lación más provechosa se daría con la
opción opositora en México que parece
entender mejor las ventajas de la aper
tura comercial y energética.
Porque si toca a la actual adminis

tración presidencial estadounidense li
diar con una copia del gobierno actual
durante el siguiente sexenio, ahí está
la advertencia de la representante co
mercial de La Casa Blanca, Katherine
Tai, de que la revisión del TMEC será
incómoda.

Y es que la revisión marcada en la
cláusula sunset no arroja un resultado
binario entre seguir o no seguir con el
pacto. Abrir esa Caja de Pandora permi
te meter mano en los temas más incómo

dos para las partes, como las prácticas
laborales mexicanas, la falta de respeto
a las inversiones del sector energético, la
ausencia de compromiso con el cambio
climático o la intromisión de los chinos en

el mercado trilateral con sus autos y sus
metales. Entre muchos otros.

Por eso, en la medida en que la próxi
ma Presidenta de México se pueda
sacudir rápidamente las telarañas del
lopezobradorismo, más sencillo será
defender posturas mexicanas verdade
ramente relevantes que se tengan que
cambiar en el acuerdo y no exponerse
a una ruptura.
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Evolución de la igualdad
de género: reflexiones
en el Día Internacional
de la Mujer

En el Día Internacional de la Mujer 2024 que hoy
se conmemora para reconocer y celebrar los lo
gros de las mujeres en diversos ámbitos de la vi
da, incluyendo sus contribuciones sociales, eco
nómicas, culturales y políticas a nivel global, es

necesario conocer sobre los avances y desafíos pendien
tes en la lucha por la igualdad de género. El más reciente
estudio de la encuestadora Ipsos, "Día Internacional de
la Mujer 2024", realizado en 31 países, muestra cómo
han evolucionado las percepciones y actitudes en torno
a este tema crucial, tanto a nivel global como en México.

Primero, es notable el crecimiento en la percepción de
que se espera demasiado de los hombres en cuanto a
su contribución a la igualdad de género, con un aumen
to del 41 % en 2019 al 52% en 2023/2024. Este da
to puede reflejar un desequilibrio en las expectativas so
ciales o una mayor conciencia de las responsabilidades
compartidas en esta lucha.
Además, la ¡dea de que los esfuerzos por alcanzar la

igualdad de género han sido suficientes ha ganado te
rreno, con un 54% de acuerdo en 2023/2024, frente
al 41 % en 2019. Este punto de vista puede indicar una
saturación del discurso o, quizás, una falta de reconoci
miento de las desigualdades persistentes.
A contracorriente, el aumento en la identificación con

el feminismo, del 33 al 39% en los últimos años, muestra
una resiliente adhesión a los ideales de igualdad, subra
yando la complejidad de las actitudes hacia el género.

Es alentador observar que una mayoría reconoce la
importancia de las acciones individuales para promover
la igualdad de género, con un incremento significativo
de personas que así lo creen.

Sin embargo, las diferencias de opiniones entre hom
bres y mujeres, especialmente sobre si se ha exigido de

masiado a los hombres o si los esfuerzos han sido sufi

cientes, resaltan la necesidad de dialogar y entender las
perspectivas divergentes.
En este sentido, las generaciones más jóvenes, espe

cialmente los hombres, muestran actitudes más conser
vadoras hacia la igualdad de género, lo que sugiere un
desafío en la transmisión de valores de equidad a las
nuevas generaciones.
La preocupación por las repercusiones al abogar por

los derechos de las mujeres es un obstáculo significati
vo, reflejando el miedo existente a la estigmatización o
represalias.

En México, los hallazgos específicos revelan similitu
des con las tendencias globales, incluyendo percepcio
nes de suficiencia en los esfuerzos por la igualdad de
género (73% contra 57% en 2019), la carga percibida
sobre los hombres (64% frente al 61 % en 2019), el creci
miento en la identificación con el feminismo 35% contra

37% en 2019), y la importancia reconocida de las ac
ciones individuales (80% contra 81 %en 2019).
El temor a la defensa de la igualdad y las divergen

cias de opinión según género y generación en México
refuerzan la imagen de una sociedad en transición.
Este informe muestra los progresos y desafíos en la

igualdad de género mediante un enfoque matizado e in
clusivo que considera todas las perspectivas. Busca así
generar un diálogo constructivo entre todos los sectores
de la sociedad.

El estudio completo de Ipsos puede verse en www.
ipsos.com/esmx/ millennialsandgenzlessfavourgen
derequalityoldergenerations.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Las querellas de Claudia
Claudia Sheinbaum Pardo descarta

deslindarse del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Una ruptu
ra, inconcebible.
En su primera semana como

candidato presidencial, la exjefa del gobierno
capitalino afrontó con aplomo el reto de mostrar
su propio estilo, aunque su mensaje —el "continui
dad con cambio", la "construcción del segundo
piso de la Cuarta Transformación"— sigue imper
meable, sin mayor sustancia.
Las primeras muestras de ese estilo propio

fueron evidentes, con su primera ronda de pre
sentaciones mediáticas en los principales es
pacios informativos de los denostados "medios
convencionales". Los niveles de conocimiento

de la abanderada de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia no la obligaban a exponerse a
desplantes o preguntas incómodas. Tampoco es
que sus interlocutores quisieran cobrarle agravios
mañaneros. Y que las primeras entrevistas a los
aspirantes presidenciales pronto quedarán en el
olvido...

Ni deslinde, ni ruptura con AMLO. Concentra
da en el cumplimiento del "Plan C", la candidato
izquierdista ha comenzado a tomar su propia
postura en temas torales. La apertura de Morena
a militantes de otras formaciones políticas —Ale
jandro Murat, Eruviel Avila y Adrián Ruvalcaba
son los ejemplos más notorios— o sin carrera
partidista previa está entre lo más notorio.
Nada de purismos. Nada de radicalismos.

Sheinbaum quiere construir una amplia mayoría
para aprobar el paquete de reformas propuesto
por López Obrador, pero sobre todo para asegu

rar gobernabilidad. Un gobierno dividido daría
al traste al proyecto transexenal.
Con el bastón de mando, sin titubeos, Claudia

toma posturas... y se aleja de los puros. ¿Y tam
bién de los movimientos sociales? Su lejanía con
Clara Brugada abonaría a esa hipótesis, aunque
la cercanía de otros personajes, como Armando
Quintero o Alfonso Ramírez Cuéllar ratifica —sobre
todo— su pertenencia a la coalición izquierdista
que encumbró a Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés
Manuel López Obrador en la izquierda partidista.

Un punto de inflexión, su compromiso de acabar
con la elección consecutiva. El rechazo de la clase

política —incluidos prominentes personajes morenis
tas— es fehaciente y obligó a una sutil, pero notoria
corrección de la propuesta, que será sometida, a su
debido tiempo, a consultar popular.

Efectos secundarios
APREMIOS. Hace tres meses, en este espacio, se dio
cuenta de los incumplimientos de SiSNova ante la
autoridad reguladora, y del hecho irrefutable de la
negativa de la renovación de las pólizas de seguros
de gastos médicos mayores expedidas por la firma
regiomontana. Sus problemas de solvencia se ven
agravados por el cúmulo de demandas presentadas
ante diversas juntas de conciliación y arbitraje en la
última quincena de febrero, por colaboradores de la
aseguradora y de su administradora, Consorcio de
Redes de Servicio que sin notificación alguna fueron
dados de baja del IMSS. Los reclamos presentados
ante la autoridad laboral coinciden en lo fundamen

tal: desde septiembre pasado, sus patrones habían
suspendido el pago de sueldos y prestaciones —la
cuota del IMSS y del Infonavit; el fondo de ahorro y
el aguinaldo del 2023 — y el 1 ó de febrero dejaron
de cotizar, sin que haya ocurrido un término de la
relación laboral y, mucho menos de una liquidación
conforme a la ley. El CEO de SiSNova, Paulino
Encarnación Decanini Garza, sigue sin dar la cara,
los directivos no están localiza bles, las oficinas están
cerradas y los empleados han sido enviaron a casa,
sin un peso en la bolsa.

Fecha: 08/03/2024

Página: 58

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 181,977

Página 73 de 188 Índice



¿Ahí viene el comunismo?

En las últimas semanas, producto de una información
falsa sobre una supuesta Constitución que impulsaría
Morena en caso de ganar y que nacionalizaría todas
las empresas privadas y las casas de descanso y alqui
ler, se desató en los medios de comunicación y entre

varios analistas políticos una campaña para provocar miedo y
rechazo al actual gobierno y a ese partido. Finalmente quedó
claro que esa propuesta es de un grupo radical de izquierda que
nada tiene que ver con el gobierno o Morena.
En nuestro país hay miedo no sólo a la palabra comunismo,

sino a la palabra socialismo o izquierda. Comunismo y socialismo
no son lo mismo, en el comunismo real no existe la democracia y la
propiedad privada, mientras que en el socialismo, la democracia
y la propiedad privada están protegidas en sus constituciones.

Para mí la explicación más clara de lo que es el socialismo o
la izquierda democrática está en el libro Derecha e Izquierda de
Norberto Bobbio. Escribe este libro para rebatir a Fukuyama que
habla del fin de la historia y las ideologías y responde afirmati
vamente a la pregunta ¿existen aún la izquierda y la derecha?.

Para Bobbio existen las izquierdas y derechas radicales o ex
tremas, ambas antidemocráticos, Stalin y Pinochet, pero señala
que dentro de las democracias siguen vigentes las diferencias
entre la izquierda y la derecha. En esta última, el gobierno se
compromete a garantizar a la población sólo la igualdad ante la
ley, mientras que un gobierno de izquierda democrática o centro
izquierda, se compromete a buscar, además de la igualdad ante
la ley, la igualdad social.

La mayoría de los países desarrollados son de centroizquierda

o socialistas democráticos, soáaldemócratas, ya que independien
temente del gobierno que tengan en un momento dado, sus Cons
tituciones garantizan la igualdad social y el estado de bienestar.
Suecia, Suiza, Holanda, Francia, Inglaterra, Italia, España y

Canadá, entre otros, son países socialistas democráticos, que
garantizan a toda la población, además de la seguridad y la
igualdad ante la ley, un acceso igualitario a educación, salud,
servicios públicos, vivienda, cultura, diversión y medio ambiente.
Para lograrlo el Estado tiene un gasto público y una recaudación
fiscal, superior al 40% del PIB. Son países que respetan e im
pulsan la propiedad y la inversión privada y para garantizar el
estado de bienestar, recaudan suficientes impuestos.
México debería aspirar a ser un país socialdemócrata que

garantiza dentro de una democracia la igualdad social. El
gobierno de López Obrador está muy lejos de ser un gobierno
de izquierda o socialdemócrata, su negativa a impulsar una
reforma fiscal para aumentar los ingresos y el gasto público, lo
convierte en un gobierno y un presidente conservador.

Hablar de una reforma fiscal es un tabú para los candidatos,
pero si bien López Obrador pudo llevar cabo un aumento en
los programas sociales gracias al combate a la corrupción y
evasión, la austeridad, el uso de los recursos de los fideicomi
sos y un endeudamiento desproporcionado el ultimo año, esos
recursos ya se acabaron o no pueden mantenerse como es el
caso del endeudamiento. La necesidad de una reforma fiscal

que aumente los recursos públicos es impostergable, si quere
mos avanzar en la igualdad social y en la construcción de un
Estado de Bienestar.
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POR CARLOS URDIALES •

Dentro de nueve días los candi

datos a gobernar la capital na
cional debatirán sobre crecimiento,
desarrollo económico, finanzas pú
blicas, desarrollo humano, Estado
de bienestar y política social.

Durante 90 minutos, Clara Brugada, Santiago Taboada
y Salomón Chertorivski atenderán preguntas de los pe
riodistas Blanca Becerril y Víctor Hugo Michel, para que
la ciudadanía conozca su visión de la Ciudad de México

en el presente, pero, sobre todo, hacia el futuro.
El Instituto Electoral local pondrá a disposición de

medios de comunicación la producción de este primer
debate para lograr la mayor publicidad posible.

¿Los debates logran alterar nuestras filias y fobias
partidistas?

Ese domingo a las 8:00 de la noche más que delei
tarnos escuchando la concepción sobre inversiones
públicas o privadas para impulsar la generación y dis
tribución de la riqueza en la urbe que imaginan Bru
gada, Taboada y Chertorivski, atestiguaremos cómo la

candidata puntera en encuestas hablará de continuidad
y amor por el pueblo, mientras que el panista pondrá de
ejemplo la alcaldía de mayor ingreso per cápita, como
modelo asequible para todos.

El candidato naranja apelará a que la CDMX aún no
goza de MC como partido en el gobierno, que PRD y Mo
rena gobiernan desde 1997 y que el PAN y sus compar
sas sólo hacen negocios desde la función pública.

El mapa de la Ciudad de México está dividido en
dos: guinda y azul desde2021, el poniente en manos de
PANPRI y el oriente, lo más poblado, por Morena y IT.

Alcaldías repartidas y un Gobierno central con
vertido en fábrica de candidaturas presidenciales de
Morena. Desde Cuauhtémoc Cárdenas hasta Claudia

Sheinbaum.

El primer debate sobre temas de compleja asimila
ción para la mayoría va a ocurrir cuando los chilangos es
tamos más al pendiente de los anuncios de la Comisión
Ambiental de la Megalópolis para saber si al día siguiente
toca o no usar auto, para saber y apechugar que el aire
que respiramos, entre partículas de ozono y cenizas del
Popo, es perjudicial para la salud y más si las inhalamos
bajo un sol abrazador a nivel de alerta naranja, con riesgo
de sufrir deshidratación o un seco golpe de calor.

Y sobre el árido ambiente padecemos baja presión
o de plano falta de suministro de agua potable, en la
mitad de las antiguas delegaciones.

Las presas que nos riegan y el sistema Cutzamala
registran niveles críticos, poca agua y un horizonte alar
mante para las próximas semanas.

Antes de elegir entre la y los candidatos a jefe de
Gobierno, la capital de todos va a pasar saliva ante la
escasez del nunca mejor dicho, vital líquido.

Cosmopolita concentración de muchedumbre en
conciertos, eventos, playas artificiales o pistas de nieve
de dase mundial, regiones corporativas clavadas entre
vialidades infames, sin alumbrado público, vigor cons
tructivo para trenes y casetas voladoras, ferias y parques
monumentales, pero con lo sustantivo roto, sin agua y
con un medio ambiente decadente. Ahí el debate.

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net.mx @CarlosUrdia!es
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Invitación y polarización
Y ayer fue mucho el ruido que se generó en las benditas y superpolarizadas redes, la ausencia
de la candidata Claudia Sheinbaum a la reunión plenaria de consejeros de Citibanamex.
Pero, ¿qué fue realmente lo que pasó? Bueno, pues que la candidata presidencial no pudo
ajustar ya su agenda, para acudir a la invitación, debido a compromisos pactados con an
telación. Ana María Lomelí, que forma parte de su equipo, dijo que el lunes 26 de febrero
habló personalmente con Manuel Romo, director general de la institución financiera, para
informarle que Sheinbaum no podría acompañarlos. "Lamento que no se haya informado
en su debido momento a las y los consejeros de la institución", dijo. El propio banco, por su
parte, ya aclaró que están tratando de acordar una nueva fecha y espacio en el que puedan
reunirse. Mientras en las benditas redes deberían aplicar aquello de "tú tranqui, que yo relax".

Campaña en el oriente
Y fue el candidato de la coalición Va por la CDMX, conformada por PANPRI y PRD, San
tiago Taboada, quien ayer dejó ver que uno de los ejes de su estrategia de campaña
será el no salir ya sea física o discursivamente del oriente de la capital del país. Taboada
ha señalado que arrebatará ese bastión a los morenistas que, dice, han administrado
las carencias que ahí se padecen para sacar beneficio políticoelectoral. Ayer, durante
un recorrido por el Mercado Escuadrón 201, ya hizo notar un flanco débil del partido
guinda al señalar los problemas de delincuencia organizada y de extorsiones que sufren
los vecinos y comerciantes de Iztapalapa. Lo más preocupante, aseguró el candidato, es
que las extorsiones vienen de las propias autoridades de la alcaldía. Las campañas van
arrancando y hay ya duros mensajes. Por lo pronto, pendientes.

Contienda en Coyoacán
Con la novedad de que al Congreso de la Ciudad de México llegó una nuevá solicitud de
licencia, esta vez del alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, quien, se ha informado
buscará la reelección. Con los escenarios preliminares que hay en la capital, todo indica
que no tendría mayor problema para repetir en el cargo, ni tendría además animadver
siones acendradas que temer dado el perfil dialoguista y de cero confrontación que ha
buscado mantener con los distintos niveles de gobierno. Sin embargo, quienes conocen
de los asuntos políticos locales de la alcadía nos aseguran, también, que ya en contiendas
electorales, Giovani no es de los que anden con reservas y, por lo tanto, yá estaría arman
do una estrategia para, nos dicen, anular a algunos adversarios quienes por el momento
no tienen tanto parque para dar la batalla. ¿Será?
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Que primero la distensión
Quienes han seguido de cerca el caso de los 43 normalistas desaparecidos, en sus ver
tientes jurídicas y políticas, nos hacen ver que más que posibles acuerdos que conduzcan
a la resolución del caso Ayotzinapa, éste tiende a verse cada vez más agotado de posibi
lidades. Ayer, el abogado de los padres de los normalistas desaparecidos, Vidulfo Rosa
les, manifestó una vez más su molestia con el Gobierno federal porque no les ha hecho
caso. "El Gobierno le da a los padres un trato de disidentes políticos y no de víctimas",
denunció. Lo anterior da cuenta de un tono subido, tanto de la parte del Gobierno, como
la de los padres y sus representantes, lo cual daría cuenta de que la gestión del asunto
por parte del Gobierno requiere no sólo de acciones que den cuenta del avance de la
investigación, sino previamente mensajes de distensión, para que antes de sentarse a la
misma mesa, las partes dejen de darse hasta con la cubeta.

Puebla feliz

Y nos hacen ver que algunas piezas del equipo cercano de Claudia Sheinbaum ya están
mostrando para qué los enrolaron. Quienes nos señalan lo anterior se basan en una serie
de fotos que circularon en las benditas redes en las que aparecen con gestos de alegría
y concordia el candidato de Morena al gobierno de Puebla, Alejandro Armenia, y quien
contiende por ese mismo partido por un escaño en el Senado, Ignacio Mier. No es algo
que no se sepa que ambos personajes, primos además, se dieron fuerte en la batalla
por obtener la nominación a la gubernatura. Pero ése ya parece un episodio del pasado
a juzgar por las imágenes en la que aparecen flanqueados por Ricardo Monreal y por
César Yáñez. Y en la que anuncian además que se encontraban en los preparativos para
la visita de su candidata presidencial al estado y celebran la unidad. Qué tal.

Compromiso con informadores
En su visita de ayer a Ciudad Victoria, al final de la conferencia matutina, el Presidente
aceptó tomarse una foto grupal con los reporteros locales, y selfies con aquéllos que se lo
pedían de manera particular. Sin embargo, llamó la atención de varios colegas el que indi
cara que hacer periodismo en Tamaulipas es riesgoso. "Los felicito mucho, mucho, mucho,
porque hacer periodismo en la Ciudad de México es riesgoso, pero no tanto. Hacer perio
dismo aquí (Tamaulipas) es más riesgoso, porque aquí las banquetas son muy angostas",
dijo. Cerca estaba el gobernador del estado, Américo Villarreal, a quien antes el Ejecutivo
dio un relevante espaldarazo. Ahí le pidió brindar protección a los comunicadores y el man
datario de inmediato señaló: "Tienen todo el apoyo del gobierno". Nos hacen ver que en el
episodio ha sido importante el reconocimiento del riesgo al que están expuestos los perio
distas y, por supuesto, el compromiso de proteger el ejercicio de la profesión. Ahí el dato.
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NO ESTA DESTROZADO. PERO...

López Obrador deja pendientes en muchos
frentes y también deja enconos que podrían

adquirir otra dimensión al momento en que de
je de ser Presidente. Habrá quien lo defienda,
pero no se sabe hasta dónde podría llegar lo que
diversos ciudadanos afectados en esta adminis

tración puedan terminar por hacer.
El recurrente tema de qué hará el mandatario a partir de que

deje la Presidencia se debe a que tiene que ver con lo que es su
herencia, la cual puede dejar con escasa capacidad de maniobra a
su candidata, en caso de que gane las elecciones, incluso a la can
didata de la oposición.

Un problema de corto plazo va a ser qué hacer con las institu
ciones que el Presidente ha venido deteriorando y en otros casos
desapareciendo. Claudia Sheinbaum ha ratificado que va por los
institutos autónomos, lo cual sigue siendo una empresa compli
cada porque no se alcanza la mayoría, incluso en el caso de que se
diera el multicitado Plan C.

En el caso de la CNDH es muy probable que sea de las pocas
instituciones que no sean tocadas, sobre todo, si la integran de
manera definitiva al aparato de Gobierno. La Comisión en menos
de cinco años ha dejado de cumplir con sus funciones para con
vertirse en una extensión de lo que piensa y quiere el Presidente.
Recientemente se metió de lleno, sin que tenga atribuciones para
ello, en el proceso electoral, su presidenta ha jugado el papel de
funcionaría del Gobierno más que de la titular de la CNDH.
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En diferentes áreas de la vida del país se ha dado ciertamente
un cambio de paradigma. En estos cinco años hay muchas cosas
que han cambiado y quizá lo más importante es que ha cambiado
nuestra perspectiva de ver algunos lacerantes asuntos que pare
cían parte de una cotidianidad de "normalidad".

Amplios sectores de la población mantienen el alto nivel de
popularidad del Presidente debido a que encuentran que por pri
mera vez un mandatario está de su lado. No se alcanza a ver qué
tanto ha cambiado en lo profundo la vida de mucha gente. Sin
embargo, para una buena cantidad de habitantes el simple hecho
de que los tengan cotidianamente en el radar abriga una esperan
za, aunque sus condiciones económicas y sociales hayan tenido
precario movimiento.

Gane quien gane, tiene que poner por delante un diagnóstico
de país. En caso de que sea Claudia Sheinbaum no puede partir
de una extensión en automático, porque hay muchos problemas
que el propio Gobierno esconde o no habla de ellos y que van a
repercutir en su eventual gobernabilidad.

Hemos insistido en que quienes quieren ver un rompimiento
del Presidente y su candidata más vale que se queden esperando.
En sentido estricto, no tendría por qué, ya que se asume como
parte de la transformación del Presidente, lo que se anda desta
cando son pequeños detalles que desde ahora sobrevaloran sus
seguidores para resaltar algo así como un perfil propio.

Uno de los problemas que ya está ante nosotros es que ante
la opacidad del Gobierno es muy difícil tener claridad del estado
de las cosas. Si no hay transparencia respecto a lo que se ha hecho
con el dinero, en particular con muchas de las instituciones que
han desaparecido, resulta complejo poder tener un diagnóstico
de cómo el Presidente dejará el país.

La visión opositora de que el país está destrozado es un exceso.
La sociedad se desarrolla bajo condiciones adversas o no. Sin em
bargo, no cabe armar la fiesta respecto al estado de las cosas. Hay
muchos problemas que nos van rebasando y nos colocan bajo
condiciones económicas, políticas y sociales inéditas.

Quien gane la elección va a tener que cargar problemas graves
y va a tener que hacer a un lado en lo personal y en el imaginario
colectivo al inquilino de Palacio Nacional.

RESQUICIOS.
El Presidente insiste en que fue una provocación lo del martes.
Sólo quiere dialogar con los padres de los estudiantes desapareci
dos sin asesores "porque no me dan confianza", no sin antes llenar
a estos de adjetivos; no se ve que cambie el estado de las cosas.

@JavierSolorzano

QUIEN GANE
la elección va a tener

que cargar proble
mas graves y va a

tener que hacer a un
lado en lo personal
y en el imaginario

colectivo al inquilino
de Palacio Nacional
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Tras el frustrado intento de un gru
po de normalistas encapuchados

de Ayotzinapa de ingresar a Palacio
Nacional, éste empezó a ser doble
mente amurallado por la Marcha del
Día internacional de la Mujer que
habrá hoy, organizada por decenas
de colectivos femeninos que por el
Paseo de la Reforma llegará al zócalo,
en donde habrá un mitin de reclamos

al Gobierno por los miles de femini
cidios cometidos en el país que han
quedado impunes y desapariciones
de muchas de ellas.

Es de sobra sabido que ni el Presidente López Obrador, ni
ninguno de sus colaboradores, han brindado la atención
que merecen y reclaman las millones de mujeres, que
junto con jóvenes "aspiracionistas" y clases medias, no
sólo les han sido indiferentes, sino que han sido blanco
de agresiones mañaneras que, a querer o no, representan
una amenaza electoral ante las anticipadas proclamas
triunfalistas para que todo siga igual en el país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Siguen los asesinatos de aspirantes y candidatos a
cargos de elección, y atentados a dirigentes partidistas
municipales, al igual que amenazas a habitantes de
comunidades y municipios alejados, y aun cercanos,

en buen número de entidades federativas por parte de
grupos criminales para que voten a favor de quienes se
les ordene.

Ya suman más de 30 los candidatos de distintos par
tidos postulados en lugares de riesgo que han solicitado
protección y otros que, de plano, han optado por no con
tender ante advertencias de ser víctimas de "le vantones",
secuestros o blanco de agresiones, sobre todo en zonas
controladas por el crimen organizado.
Escalan las exigencias de padres y madres de los
siete cadetes de la Guardia Nacional, que obligados a
meterse al mar en Ensenada se ahogaron el mes pasado,
a pesar de la alerta de olas de más de cuatro metros y
que a los jefes militares que los obligaron a ello, se les
responsabilice por homicidio.
Si ese video que se ha difundido, en el que un pre
sunto "Cártel del Noroeste", derivación de Los Zetas,
defiende al Presidente López Obrador y niega que se le
hayan entregado recursos para sus campañas electora
les como lo publicara el New York Times cuyo origen
real se desconoce, fue armado desde alguna área guber
namental o cercana a ella, de poco servirá.
En su columna de El Financiero, ayer, Raymundo
Riva Palacio describe con detalle la forma en que fue
elaborado, la vestimenta y armas de los encapuchados
que aparecen, distinto al que el mismo grupo criminal
diera a conocer el año pasado, que pone en duda origen y
propósito, lo que a final de cuentas resultará vano sobre
todo si hay nuevas revelaciones en el influyente diario
neoyorquino.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPu!soPolitico
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POR EDUARDO NATERAS •

El miércoles pasado fiie votada y
aprobada por unanimidad en el

pleno del Senado una propuesta de re
forma a la Ley Federal del Trabajo, que
busca equidad salarial para hombres
y mujeres deportistas, con lo que se le
da turno a la Cámara de Diputados pa
ra su discusión y eventual aprobación.

Aunque la iniciativa aprobada en comisiones desde me
diados de noviembre del año pasado aplica a las discipli
nas deportivas en general, en su momento generó mucho
revuelo en el ámbito futbolístico, por las abismales dife
rencias salariales entre las ligas varonil y femenil, por el
pronunciamiento de las dirigencias de los equipos y de la
propia presidenta de la liga en contra de la propuesta, y por
haber quedado en evidencia un sinnúmero de irregulari
dades contractuales y laborales básicas dentro del gremio.

Es importante mencionar que la medida no busca
igualar salarios como tal entre hombres y mujeres depor
tistas lo cual sería inviable en diversas disciplinas, por

lamentable que suene, incluso, so riesgo de desaparecer
los circuitos deportivos respectivos, sino poner un piso
parejo en términos de sueldos y prestaciones base entre
las personas que se dedican profesionalmente a practicar
el mismo deporte.

Puesto de esta manera, es inevitable pensar que la me
dida resulta insuficiente por decir lo menos, pues se le
podrá dar la vuelta fácilmente a través de sobresueldos o
compensaciones adicionales al salario, con lo que las enor
mes diferencias en ingreso se mantendrían mayormente.

Sin embargo, resulta sorprendente saber que ni siquie
ra las condiciones laborales mínimas man datadas por ley
están garantizadas hasta este momento todavía para
las mujeres que desempeñan la misma disciplina deporti
va que los hombres, sin importar que ambos formen parte
del mismo equipo, y que la informalidad laboral y doble
nómina son un común denominador en este ámbito, in
dependientemente del tamaño o prestigio de las institu
ciones deportivas en cuestión.

Es, entonces, un primer intento en el ámbito deportivo
de equiparar las condiciones que deberían aplicar a cual
quier espacio laboral formal y de trazar una ruta que, a la
postre, permita acortar la brecha salarial, en la mayor medi
da posible, de quienes se dedican a la misma actividad. De
aprobarse la iniciativa, quedaría en manos de la Secretaría
del Trabajo definir el sueldo base y las condiciones en que
se aplicaría la medida en un lapso máximo de 180 días.

Sea como sea, lo deseable sería que las diversas di
rigencias e instituciones deportivas formen parte de la
discusión antes de que, en su caso, se materialice, para
que la medida no se convierta en letra muerta por su
inaplicabilidad o por no haber considerado ciertas prác
ticas legales e ilegales inherentes al ámbito deportivo
como puede ser el otorgamiento de bonos, la existencia
de contratos múltiples o la relación con patrocinadores,
por mencionar algunos.

Ojalá la medida se lleve a buen puerto y constituya ac
ciones afirmativas y no cuestiones electoreras en torno a la
conmemoración del Día Internacional de la Mujer.

• Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoria
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com
@eNateras
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

El Senado aprobó por unanimidad,
el pasado 4 de marzo, en lo general,

un dictamen para la reforma a la Ley Fe
deral del Trabajo, que garantiza los de
rechos laborales de las y los deportistas,
con una perspectiva de género, al esta
blecer un salario base para hombres y
mujeres en el ámbito deportivo.
El dictamen establece el principio de igualdad de salarios
entre hombres y mujeres, por el cual queda prohibido que
se establezcan salarios base distintos en trabajos iguales, en
razón de género, origen étnico, sexo, edad, discapacidad, con
dición social, religión, opinión, estado civil, o cualquier otra
que atente contra la dignidad de la persona, que tenga por
objeto anular o menoscabar los derechos y libertades de las
personas que ejerzan un deporte como actividad profesional.

La reforma se aplicará a cualquier deportista profesional
que practica alguna especialidad deportiva o disciplina sujeta
a una relación de trabajo remunerada por su práctica, además
de establecer la obligación de los empleadores de inscribir a
las y los deportistas en el Instituto Mexicano del Seguro So
cial, y mantener el servicio médico privado especializado en
la práctica del deporte en cuestión.

También, se aprobó en uno de los artículos transitorios
que los equipos femeniles adscritos a cualquier liga profe
sional deberán registrar ante su respectiva federación los
protocolos para la atención en casos de violencia de género,
hostigamiento y acoso laboral.

La senadora Patricia Mercado, por su parte, aclaró que

no se trata de igualar los salarios en el deporte profesional
entre hombres y mujeres, sino que haya un salario base para
ambos, independiente del nivel de cada deportista en el ám
bito de competencia; actualmente la mayor diferencia de
salarios se encuentra en las futbolistas y boxeadoras, quie
nes perciben salarios insignificantes en comparación con
el salario de los hombres, lo que provocó que se realizara la
mencionada reforma.

Aún falta que la reforma sea aprobada por la Cámara de Di
putados, y que se establezcan los reglamentos respectivos; co
nesponderá a la Secretaría del Trabajo establecer los montos
de los salarios base para cada deporte, esperemos que en los
próximos días quede concretada la esperada reforma laboral.

La reforma es un logro más en la equidad de género, es
tableciendo las condiciones mínimas en materia laboral, ya
que el deporte se encontraba en el limbo jurídico, pues como
ninguna ley regulaba el salario de las deportistas, pareciendo
que desempeñaban su actividad deportiva por gusto y no por
ser un trabajo profesional.

Dicha reforma se detonó, principalmente, por el desarrollo
del fútbol femenil que ha crecido una barbaridad en los últi
mos años, por lo que la asistencia a los partidos y su transmi
sión en televisión ha generado mayores ingresos sin que se
haya visto reflejado en sus salarios, podemos observar que
todo se reduce a la ley de la oferta y la demanda, entre mayor
sea el número de seguidores mayor será el poder económico
del deporte femenino.

Tenemos que considerar que la regulación en la ley no sig
nifica que de inmediato cambie la situación de las deportistas
en México, hay que esperar que de verdad se cumpla con la
ley, y que contribuya a desarrollar una cultura laboral con
perspectiva de género; para ello la ley debe de establecer las
bases en el mercado laboral, y como en todas las actividades,
determinará su salario de acuerdo a la oferta, la demanda y la
producción, en la cual los grandes ganadores normalmente
serán los empresarios, pero por algo se empieza.
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Entender para resolver

Todas las campañas políticas enbus
ca del voto popular tienen un de
fecto que debe ser razonado por el
electorado: prometen lo que nunca

cumplirán y, como el prometer no empobre
ce, los candidatos son capaces de vender su
alma al diablo.

La aspirante oficial Claudia Sheinbaum
Pardo y la opositora Xóchitl Gálvez Ruiz ya
definieronsuspropuestasdeseguridad,pero
los dos partieron de un defecto de origen: no
proporcionaron un diagnóstico real de sus
perspectivas sobre la crisis de seguridad, y
ello sólo revela que no saben de estrategias
en esta área.

Sheinbaum la tiene fácil porque tomaría
lo avanzado/retrocedido en el Gobierno
de López Obrador y Gálvez Ruiz sólo oferta
las experiencias de Yucatán y Coahuila, sin
reconocer las razones del fracaso real de

ambas estrategias.
De manera lamentable y por circunstan

cias de experiencia política, la sociedad en
realidad no tiene vela en este entierro porque
sólo es usada para la legitimación electoral
de decisiones tomadas en la cúspide del po
der gubernamental.
Los enfoques de las dos candidatas el de

MC, en realidad, no cuenta se están centra
lizando en el falso dilema de militarización/
civilidad, pero con ello sólo demuestra su
incapacidad como funcionarías para enten
der el problema de la inseguridad en México:
una crisis deseguridad interior que ha afecta
do la gobernabilidad democrática, el desa
rrollo económicoy la tranquilidad pública.
La crisis de seguridad pública en México

comenzó cuando el Estado priista se tecno
cratizó con Miguel de la Madrid y el ré gimen
político perdió el control de los hilos de los
factores de poder policiaco que habíanusado
la inseguridadyla violencia como elementos
de hegemonía política.
Las dos candidatas presidenciales andan

en busca del voto desesperado de una ciu
dadanía que ya no aguanta la inseguridad,
pero ninguna de las dos ha entendido la di
mensión del problema como para ofertar
una solución.

70NA7F.R0

Las organizaciones delictivas operan en fun
ción de sus propios intereses ybuscarán apo
yar a aquellos candidatos que les garanticen
su existencia, pero se prevé desde ahora el
problema de que la guerra de cárteles por
territorios se convierta en una guerra de
grupos políticos que aumente la inmovilidad
de las políticas públicas para combatir no
enfrentar a la delincuencia,

Fecha: 08/03/2024

Página: 11

Area cm2: 161

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 23,047

Página 83 de 188 Índice



Equidad en construcción
En el marco del 8M hay que reconocer que las mujeres han
ganado terreno en diversos ámbitos, han vencido retos y
prejucios para destacar y empoderarse, pero muchas aún
padecen discriminación y agresiones dentro y fuera
su hogar, los feminicidios no paran, y muchas personas
no alcanzan a comprender la importancia de visibilizar
la violencia de género. Por primera vez en la historia de
México se perfila que haya una Presidenta, falta ver que
su Gobierno logre implementar políticas que en realidad
beneficien a las niñas, reduzcan la brecha de género en los
diversos ámbitos y combata la impunidad de los agresores
de mujeres. ¿Será?

Violencia y elecciones
Los ataques contra candidatas y candidatos no cesan, lo
que no debería de ser minimizado por las autoridades ni por
los candidatos, que ya tendrían que hacer un llamado con
junto contra este tipo de acciones; apenas fue asesinada la li
deresa del PES en Michoacán, Karla Herrera y fue atacado a
balazos el ahora abanderado del Partido Verde ala Cámara

de Diputados, José Luis Duran Reveles... Lo peor es que en
muchos casos la violencia que nace del crimen organizado,
principalmente, se da enmedio de diferencias irreconcilia
bles por aspirantes a una misma candidatura. ¿Será?
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Maltrato animal
La alcaldía Iztapalapa, que de manera interina lleva Raúl
Basulto, resulta ser la que más registros de maltrato animal
tiene de toda la CDMX. Las más de mil denuncias por
maltrato de pequeñas especies, sobre todo perros, han
provocado ya que varias organizaciones en defensa de los
animales analicen la posibilidad de ir a una protesta que no
sólo alcanzaría a esa plaza, sino a la Procuraduría Ambien
tal que lleva Mariana Boy y a la prácticamente inoperante
Agencia de Atención Animal. ¿Será?

En busca de la reelección
Aunque el Institu to Electoral de la CDMX ha determina
do que los alcaldes podrían no pedir licencia para hacer
campaña, siguen llegando solicitudes al Congreso de la
CDMX. Ayer en la tarde se recibió la solicitud del alcalde de
Coyoacán, Giovani Gutiérrez quien buscará la reelección.
Dicen que ahí en Coyoacán las cartas están echadas, que el
ánimo triunfalista de unos, aplasta el de los otros. Incluso
se dice que se eligió a una candidatura testimonial pues no
tienen opciones. ¿Será?

Seposiciona
Nos dicen que el expresidente interino de Morena, Alfonso
Ramírez Cuéllar, ha tomado más protagonismo al interior
del war room de la candidata de la 4T, por lo que la gira que
re alizará Claudia Sheinbaum por el Estado de México
fue coordinadayplaneadaporelfundadorydirigente del
Barzón; la confianza que se ha ganado está a prueba, en
un estado que aunque sea gobernado por su partido, vive
diferencias internas que no se pueden ocultar. ¿Será?
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El gobierno y Claudia ya sienten frío
El gobierno empieza a sentir el frío.

Justo lo vaticinado por Jeb Bush
en2019.
Ese año, digamos mayo o junio,

vino el exgobernador de Florida a México y
convocó a un grupo de amigos empresarios
para dialogar sobre el futuro binacional con
Andrés Manuel López Obrador.
Bush hablaba sobre la necesidad de crear

condiciones para atraer inversiones y hacer
de México la tierra prometida por su cercanía
con Estados Unidos y cuanto se planteó en
1992yl993.
El Tratado de Libre Comercio (TLC), del

cual sobrevive México con un intercambio

de casi 600 mil millones de dólares y, dada la
guerra con China, como primer socio a partir
de 2023.
Uno de los varios secretarios de Estado

mexicanos convocados a una más de las
reuniones llamadas de alto nivel los datos
remiten a Carlos Urzúa, titular de Hacienda
planteó la decisión de no alterarla estabilidad
macroeconómica.

Ojo: el presidente de Estados Unidos era
Donald Trump, con quien puede verse Mé
xico otra vez a partir del 20 de enero de 2025.
No nos moveremos contra la estabilidad

señaló el funcionario mexicano sin hacer re

ferencia al populismo, el reparto de dinero
público sin fin con fines electorales, como ha
sido desde entonces.

Los entiendo opino Jeb, pero ustedes tie
nen la llave del gran desarrollo y el momento
es ahora para progresar.
Nose aprovechó: va un lustro perdido

REMFMBER BUSH

Aquella reunión seguía.
Como sucede con los lopezobradoristas,

ese día usaron la imagen de su caudillo para
elogiarlo, para compararlo con un dios e in
tentar colocar el país en el escaparate inter

nacional.

Síconvino Jeb Bush, es muy popular.
Pero luego los dejó helados:
La popularidad no gana elecciones.
Dogmatizados, los lopezobradoristas lo

cue stionaron sobre la gran imagen de su líder,
la invencibilidad de su movimiento para mu
chos añosyunproyecto de largo alcance entre
MéxicoyEstados Unidos.
No se confíenJebBushles soltó arajatabla.

Sí. Miren: mi papá (George Herbert
Walker Bush, después su hermano George
Walker Bush fue Presidente también) era el
mandatario más popular cuando invadió Irak
en 1992 con90 por ciento de aceptación, pero
luego perdió la elección con William Clinton.
La historia viene a cuento ahora, cuando en

México el discurso presidencial trata de hora,
dar la conciencia y sojuzgar a un electorado
con frases vacías y promesas incumplidas.
Lo dicho arriba: por algo el gobierno de An

drés Manuel López Obrador y su candidata
Claudia Sheinbaum empiezan a sentir elfrío.

EVELYN Y ABEIINA

Cosas de la política.
Abelina López, alcaldesa ausente en la cri

sis de Acapulco por el huracán Otis y la gran
destrucción del puerto, va hacia la reelección.
La lanza su partido, Morena, pese al re

chazo de la población mientras la gente de
plano pide fraccionar el municipio porque no
atiende los servicios fundamentales y tiene
abandonado AcapulcoDiamante.
Como consuelo, los acapulqueños cuentan

con el Gobierno federal y a la gobernadora
Evelyn Salgado, quien a diferencia de la edil
ve incrementar su popularidad.
Tiene una aprobación de 58 por ciento, es la

tercera en ese sentidoy en gran medida es por
el trabajo realizado de Evelyn tras el drama
vivido a partir de octubre pasado.
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LASCUADRAS

GUINDA:
Sigue como indiscutible puntera

del Hándicap Presidencial 24 HO
RAS 2024 la representante de la
Cuadra Guinda, Científíca.

La yegua favorita de la cátedra cumplió
una semana un recorrido sin tropiezos
iniciado con un multitudinario apoyo de
las tribunas del Hipódromo, que acudió al
Zócalo a ratificar que ella será su apuesta
ganadora.
Hasta ahora los expertos en las taquillas no

han soltado sus apuestas combinadas, que son
las que marcan a quiénes ocuparán el primero,
el segundo y el tercer lugar de la cañ era estre
lla que es el Hándicap Pr esidencial.
El candado (apuesta consistente en atinar

a quién puede quedar en primer lugar y quién
en último) solamente tiene como señalado
a Compadre, de la Cuadra Naranja, quien,
de no ser por una mega sorpresa tiene bien
asegurado el último lugar.
Científica tuvo intervenciones acertadas

ante potr illos que todavía están en las caballe
riz as universitarias y en foros empresariales.
Estuvo en los llanos del Bajío, donde volvió a

pedir a la fanaticada que revisen los malos re
sultados que han demostr ado los encargados
de esas praderas a la hora de dar seguridad a
criaderos y pastiz ales.

CUADRA CORAZÓN.
La yegua nacida en los potreros hidalguen
ses, Rebelde, hizo serios reclamos al Dueño
del Hipódromo porque la pista sigue enlo
dada, ahora por extraños calificados como
malandros o malosos que nada tienen que
ver con la carrera pero que se caracterizan
"por el cobro de piso".
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Oscar2024: las grandes ligas

Aquí mis comentarios de quiénse llevará las
estatuillas más grandes de la noche.

Están emocionadxs por los Oscar? Para
quiennolo sepa, este domingo se transÓ quien
mitir;mitirán los premios más famosos del
cine.

La semana antepasada conversamos acerca
de categorías técnicas, pero creo que es mo
mento de hablar de "pesos pesados", aquellas
clasificaciones de las que todo mundo está
hablando.

Empecemos con lxs actores. En el plano
masculino, tenemos a Mark Ruffalo, Ryan
Gosling, Robert de Niro, Robert Downey Jr. y
Sterling K. Brown en actor de reparto. Aunque
sería excelente obtener una victoria de Mark

por su papel como Duncan Wedderburn en
Poor Things—dando extraordinarios toques
de comedia—o de Gosling por su hilarante
papel como Ken enBarbie, Robert Downey Jr.
ya tiene el Oscar casi en el bolsillo por su papel
en Oppenheimer, donde interpreta a Lewis
Strauss. Si se lo merece o no es muy arbitrario,
pero como ya se llevó el BAFTA y el S AG, pre
mios en la industria británica y en el gremio
de actores respectivamente, el Oscarya casi lo
tiene asegurado.
En ese espectro, Cillian Murphy ya tiene el

Oscar. Su papel como J. Robert Oppenheimer
deslumhra, y es quizá la razón principal por
la cual esta cinta funciona. Si no fuera por su
extraordinario rol, las explosiones y torturas
simplemente no tendría ei mismo impacto. En
esta categoría realmente no hay otros competi

dores que le hagan frente, pues ni Bradley Coo
per o Jefirey Wright le hacen realmente pelea.
Si nos vamos a la trinchera femenina, el de

bate se calienta. Porque si bien en la categoría
de actriz de reparto Da'Vine Joy Randolph se
apunta como ganadora, la terna para Mejor
Acffiz me tiene en conflicto. Para mí la indis
cutible ganadora es Emma Stone, porque su
papel en Poor Things como Bella Baxter es no
solo el mejor de su carrera sino también una
de las actuaciones más complejas y dinámicas
que he visto en mi vida. Pese a ello, Lily Glads
tone, la muj er que interpreta a Mollie Burkhart
en la épica cinta de Martin Scorsese, Killers of
the FlowerMoon, podría llevarse la codiciada
estatuilla, porque ganó el SAG. Nada en contra
de Gladstone, quien hace un trabajo decente,

pero Emma Stone hace una legendaria inter
pretación. Sería un crimen si no la reconocen.
Pero que una mujer indígena reciba el Oscar
por primera ve z parece ser más importante.
Y pues bueno, para Director y Película no

hay discusión: Oppenheimer y Christopher
Nolan se irán contentos. Sí, Poor Things, Past
Lives yBarbie, así como otras extraordinarias
cintas, tienen un corazón más latente, pero
como hazaña cinematográfica y por sus men
sajes políticos, este largometraje los tendría
merecidos yes una película con un terror real
que te enchina la piel.
Lo único malo de la premiación en ese sen

tido, además de no poder premiar a tanta pe
lícula increíble, es que la ceremonia como tal
no será tensa. A menos que los discursos sean
emotivos y Emma Stone sorprenda. Ya les
contaré la próxima semana.
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El calificador cojo

Terminará el periodo ordinario de
sesiones en el Senado, en abril,
sin que se hayan designado a los
dos magistrados que hacen falta

en el Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF), que calificará la
elección presidencial.
De alguna manera, el "secuestro" de estos

nombramientos que no aprobará Morena
en este periodo, constituye un riesgo para
la elección presidencial.
El pleno del Tribunal se compone de 7

miembros; dos de ellos terminar on en octu
bre pasado su encargo y, pese a que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación ya envió al
Senado las ternas de los candidatos a ocupar
esas vacantes, la mayoría oficial enla Cáma
ra alta los echó a la congeladora.
O la basur a.

El asunto es que llegaremos a la elección
presidencial con un pleno integrado por
cinco ministros, lo que hará necesario que
por ley se tenga que llamar a la magistrada
decana, que hasta el año pasado era Gabrie
la Villafuerte Coello, quien presidiera la
Sala Regional Especializada.
El Tribunal Electoral vivió en noviem

bre y diciembre pasados un cisma que
terminó con la sustitución de Reyes Ro
dríguez Mondragón, entonces presiden
te, por la magistrada Mónica Aralí Soto
Fregoso.
Esta sustitución sólo se pudo hacer cuan

do en el pleno faltaban dos integrantes por
que si se hubiera intentado hacer con el cupo
completo, es decir, siete, la disidencia no
habría tenido la mayoría que le permitió
acceder a la presidencia.
¿Fue provocado el conflicto? ¿Reyes Ro

dríguez le era incómodo al inquilino de pa
lacio nacional?

Puede ser; pero lo que es evidente es que
al partido presidencial (por órdenes de su

jefe supremo) no le importa que se llegue el
3 de junio con un Tribunal incompleto para
calificar tina elección que creen ganada des
de hace dos años.

Todo puede pasar.

Un Tribunal Colegiado en Materia Ad
ministrativa confirmó una suspensión a
favor de un periodista crítico del gobierno
de López Obrador, que pidió la protec
ción de la justicia por los ataques que el
Presidente le dedicó por racimos en su
mañanera.

El periodista había conseguido un am
paro de un juez, pero el Presidente y la en
cargada de exhibir a los medios los miér
coles, recurrieron la resolución que ayer
fue confirmada por el Vigésimo Tribunal

Colegiado en Materia Administrativa del
Primer Circuito.

¿Qué signifícalo anterior?
Que, al menos en el caso de este perio

dista, el Presidente y su vocera deberán
abstenerse de exhibir los datos personales
íntimos y privados.
El caso sentará un precedente pues cual

quier periodista que se sienta afectado por
los ataques presidenciales podrá interponer
el mismo recurso con amplias posibilidades
de ganarlo.
A ver como contraataca hoy el Presidente.

Que alguien explique a la población cómo
es que la candidata presidencial del partido
oficial, Claudia Sheinbaum, quiere gran
jearse el voto de las mujeres cuando desde
su posición en la CDMX aprobó por acción
y omisión, la desaparición de instituciones
de apoyo a las mujeres.
La exjefa de gobierno de la CDMX nada

dijo sobre la desaparición de las instancias
infantiles, de las escuelas de tiempo com
pleto una gran ayuda para las madres tra
bajadoras, las de menores ingresos y hasta
los refugios para las mujeres víctimas de
violencia doméstica.

Peor aún, dijo la candidata que de
ninguna manera se van a recuperar
los programas que desapareció López
Obrador.

Entonces, ¿cuál será la oferta concreta
para asistir a las mujeres?
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Sexenio de promesas

Enfilado en lo que podemos enten
der como la recta final de su gestión,
pues ya está a sólo 207 días de distan
cia de entregar la banda presidencial

a su sucesora (Claudia Sheinbaum o Xóchitl
Gálvez, eso lo sabremos el lunes 3 de junio),
Andrés Manuel López Obrador nos dejará a
todos los mexicanos un legado impregnado
de ambigüedades e incertidumbres cuya úni
ca constante fue, desde su primer día, recar
garse en la estrategia política más ordinaria
que existe: prometer, prometer, prometer...
y no cumplir.
Así es, nuestro Presidente en turno, más allá

de sus obras emblemáticas su aeropuerto
sin vuelos y sin pasajeros, su refinería que
no refina y su tren que funciona un día y se
descompone al siguiente, las cuales sólo han
servido como campañas de humo mediáticas,
llevó la promesa politiquera a extremos pato
lógicos inimaginables. Total, pues como dice
el refrán "Prometer no cuesta nada, cumplir
es lo que aniquila".
Y como si se tratara de la chistera de un

mago, cualquiera de nosotros puede meter
la mano y va a sacar infinidad de promesas
presidenciales incumplidas.
La más "sobada" de todas sus promesas es,

sin duda, aquella de que durante su mandato
México tendría un sistema de salud como el
de Canadá, el Reino Unido o Dinamarca.
Lo dijo en 2019, lo volvió a decir en 2020,

lo repitió en 2021, insistió en ello para 2022,
llegamos a 2023 y nada de nada. Un sueño
guajiro que simplemente se quedó en eso.

Total, a él lo atienden los mej ores especialistas
militares y su familia puede ir a los mejores

hospitales de Estados Unidos.
¿Alguien recuerda las promesas de que des

de el primer día de su gestión los narco trafi
cantes abandonarían las filas de la delincuen
cia organizada para subirse a tractores para
arar la tierra y que la gasolina costaría diez
pesos el litro? Pues tampoco. Ninguna de esas
dos promesas llegó al plano de la realidad.
Por cierto, ¿alguien sabe qué pasó con el

cuento chino del internet gratuito en todo
el país? Enésima promesa incumplida, ené
sima arenga populista que se quedó en una
simple broma con eso del Internet del Bien
estar a cargo de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE).
¿O, qué tal esa promesa de campaña (tam

bién incumplida) de que al llegar a la Presi
dencia se erradicaría elnepotismo? ¡ Sí, cómo
no! Ésta es una de las mayores burlas de López
Obrador al pueblo bueno y sabio, pues hoy
por hoy en la administración pública hay una
infinidad de clanes familiares colgados de la
teta presupuesta!
Y para botón de muestra ahí tenemos a la

propia familia del Presidente (sus hermanos,
su prima, sus hijos y los primos de éstos), a los
Alcalde Luján, a los Taddei Arreóla, a los Con
cheiroBórquez, a los Batres Guadarrama... el
etcétera es extenso. La verdadera monarquía
delbienestar.

Y la reina de todas sus promesas incum
plidas, a propósito del "ataque" de anteayer
miércoles a la puerta del Palacio Nacional
ubicada en la calle de Moneda mientras el
Presidente ofrecía su conferencia mañanera:

esclarecer el caso de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, ocurrida el 2 de
octubre de 2014.
Se reunió en infinida de ocasiones con los

padres de los estudiantes, los miró a los ojos,
empeñó su palabra y les prometió justicia.
Pero a ellos también les mintió.

Ojalá que sí cumpla con la promesa de que
al acabar su mandato se irá de vacaciones per
manentes a surancho de Palenque, en Chiapas.

Fecha: 08/03/2024

Página: 10

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Yazmin Alessandrini

Costo: 30,347

Página 90 de 188 Índice



Navalnaya convoca a protestas
durante la elección de Rusia

En un duro posicionamiento a tra
vés de la plataforma YouTube, Yulia
Navalnaya, viuda del fallecido opo
sitor ruso, Alexéi Navalni, convocó
a los rusos a una protesta masiva el
día de las elecciones presidenciales,
el próximo 17 de marzo.
La iniciativa, denominada "Me

diodía contra Putin", busca mo
vilizar a los ciudadanos de Rusia

para que se reúnan en los centros
de votación, y emitan sus votos
contra Putin o los anulen en señal

de disidencia. Esta forma de pro
testa, planteada por Navalni antes
de su sospechosa muerte, busca
demostrarle al Kremlin la fuerza

de quienes se oponen a las políti
cas putinistas sobre la guerra en
Ucrania y la erosión de las normas
democráticas.

Las elecciones presidenciales,
destinadas a extender el gobierno
de Putin, han sido denunciadas por
Navalnaya como una farsa, despro
vista de una competencia genuina
y predeterminada a favor del pre
sidente. La descalificación de posi
bles rivales por motivos dudosos y
la supresión de las voces de la oposi
ción pintan un panorama electoral
sombrío en Rusia. Sin embargo, el
llamado a la acción de Navalnaya
representa una oportunidad pací
fica, y al mismo tiempo llamativa y
de fácil participación, para que los

rusos expresen su descontento y
solidaridad con la causa opositora.
El legado de Navalni es de claros

curos, sobre todo visto desde Kiev,
donde resienten comentarios que
el opositor hizo sobre Crimea hace
algunos años. No obstante, para
miles de rusos, él encarna la lucha
por la transparencia, la rendición
de cuentas y una Rusia libre de au
tocracia. A pesar de sobrevivir un
intento de envenenamiento y en
frentar cargos por motivos políticos
destinados a silenciarlo, Navalni
nunca flaqueó. Su muerte no sólo
ha puesto de relieve los peligros
que acechan a quienes se atreven a
enfrentar al Kremlin, sino que tam
bién ha servido para enaltecer la
figura de Yulia Navalnaya.
El surgimiento de Navalnaya

como pilar del movimiento de opo
sición, reforzada por sus compro
misos con líderes e instituciones
internacionales en las últimas se
manas, indica una continuación
de la lucha opositora contra el régi
men de Putin. La protesta "Medio
día contra Putin", al aprovechar el
propio proceso electoral, podría
tener cientos de miles de partici
pantes. Sin embargo, de ser el caso,
es probable que la autoridad elec
toral rusa minimice los votos nulos
o en contra de Putin, ante medios
nacionales e internacionales.
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Nadie sabe

para quién trabaja

Esta frase bien podría aplicar
para el Instituto Nacional Elec
toral, pues resulta que, nos dicen,
los partidos políticos le juegan al
vivo, entre otras cosas, al árbitro

electoral, pues se calcula que
entre el 10 y el 15 por ciento de
sus funcionarios de casilla son

«robados» al órgano electoral
por las fuerzas políticas para
fungir como representantes de
partido durante la jornada elec
toral del 2 de junio. ¿Por qué?, de
esta manera aprovechan que
estas personas ya cuentan con
capacitación para que su labor
les sea más fácil y puedan defen
der de mejor manera sus votos.
¿No le pierden?

Extrabajadores de Notimex
lanzan agencia
Dos meses después de consu
marse la extinción de la agencia
Notimex y después de una larguí
sima, controvertida y desgastante
huelga, extrabajadores adscritos
al Sindicato Único de Trabaja
dores de Notimex confirmaron el

inicio de operaciones a partir de
este 8 de marzo, de manera for

mal, de la Agencia Mexicana de
Información (Amexi), creado por
un grupo de periodistas, comu
nicólogos y trabajadores admi
nistrativos de la extinta agencia,
el cual operará bajo el esquema
de una cooperativa, informaron
a través de un comunicado. El

Dos meses después de consu

marse la extinción de la agencia
Notimex y después de una larguí
sima, controvertida y desgastante
huelga, extrabajadores adscritos
al Sindicato Único de Trabaja

dores de Notimex confirmaron el

inicio de operaciones a partir de

este 8 de marzo, de manera for

mal, de la Agencia Mexicana de

Información (Amexi), creado por

un grupo de periodistas, comu

nicólogos y trabajadores admi

nistrativos de la extinta agencia,
el cual operará bajo el esquema
de una cooperativa, informaron
a través de un comunicado. El

lanzamiento, justamente en el
Día Internacional de la Mujer,
destaca porque entre su plantilla
de redactores, editores, correspon
sales y personal administrativo,
hay una presencia del 80 por
ciento de mujeres, señalaron

Meza puntera en encuesta
De acuerdo con una reciente en

cuesta realizada por La Encuesta
MX, Lucy Meza estaría encabe
zando las preferencias a la guber
natura de Guerrero. La candidata

del PAN, PRI, PRD y Redes Socia
les Progresistas, aventaja por 5
puntos a Margarita González, de
Sigamos Haciendo Historia, de
acuerdo con los sondeos.

Meza captaría el 48.1 por cien
to de los sufragios, frente al 43.4
por ciento de González, lo que
se traduce en una ventaja de 4.7
puntos porcentuales. En términos
de la preferencia por partido,
Morena se mantiene al frente con

el 47.9 por ciento de la intención
de voto. La alianza del PAN, PRI

y PRD le sigue con un 42.1 por
ciento, marcando una diferencia

de 6 puntos porcentuales entre
ambos.

Es relevante mencionar que, de
acuerdocon el sondeo de febrero
de La Encuesta MX, la diferencia

de preferencia partidista a favor
de Morena era de 12.1 puntos
porcentuales, pero esa distancia
se ha acortado
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Las aerolíneas bandera de

México e Italia han sellado un

acuerdo de código compartido,
el cual permitirá a los clientes de
ambas compañías disfrutar de
una amplia red de destinos y be
neficios entre estos dos países a
partir del 10 de marzo. Ahora los
clientes de Aeroméxico podrán
acceder a 15 destinos en Italia a

través del Aeropuerto Internacio

nal de Fiumicino en Roma.

Por su parte, los pasajeros de
ITA Airways tendrán la posi
bilidad de viajar a 28 destinos
en México operados por Aero
méxico desde el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de

México. En Italia será a través

del Aeropuerto Internacional de
Fiumicino, y los pasajeros de ITA
Airways tendrán acceso a 28 des
tinos operados por Aeroméxico
desde el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México.

Además podrán viajar con
un solo boleto documentando

equipaje de origen con destino
hacia ciudades como Milán, Gé
nova, Florencia, Nápoles, Turín,
entre otras; así como a Cancún,
Guadalajara, Monterrey, Puerto
Vallarta y Mérida.

Las aerolíneas también

permitirán a sus socios disfrutar
los beneficios de sus programas
de lealtad, como la acumulación
y próximamente redención
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de puntos en vuelos operados
por ITA Airways o Aeroméxico,
sumándose a los beneficios que
ya tienen como miembros de
la alianza SkyTeam para socios
elite y elite plus.

Cabe destacar que los socios
top tier Platino y titanio de Aero
méxico rewards podrán además
disfrutar del acceso a la red de

salas de ITA Airways en Italia,
documentar una maleta adicio

nal sin costo en mostradores

preferenciales y tener prioridad
de abordaje, entre otros.

De la misma manera, los
socios Club Premium y Club Exe
cutive de Volare, el programa de
lealtad de ITA Airways, podrán
contar con los mismos beneficios

y acceder a los Salones Premier
de Aeroméxico en la Ciudad de

México, Monterrey, Guadalajara,
Torreón y Chihuahua.

Para la ruta directa entre la

Ciudad de México y Roma, Ae
roméxico continuará utilizando

lo mejor de su flota de aviones
de largo alcance, los Boeing 787
Dreamliner, uno de los equipos
más cómodos, eficientes, mo
dernos y amigables con el medio
ambiente.

La relevancia en esto es que
desde que la flota Dreamliner
entró en operación, ha dejado de
emitir casi 160 billones de C02,
por lo que también gracias a la in
novadora composición de su mo
tor, pueden reducir 60 por ciento

el ruido durante el despegue y
aterrizaje.

La flota actual de ITA Airways
está conformada por 83 equipos
Airbus, incluyendo 40 de última
generación. Se trata de aviones

de la familia Airbus A320neo, así
como de los modelos A220300,
A220100, A330900 y A350
900. Ahora con esta nueva alian

za con Aeroméxico, ITA Airways
suma un total de 36 códigos com
partidos en tan solo dos años de
haber iniciado operaciones.

Gravedad
de autos chocolate

Dónde salieron chispas, y se
escucharon gritos de enojo
fue en la oficina de Guillermo

Rosales Zárate, presidente de la
Asociación Mexicana de Distri

buidores de Automotores, luego
de enterarse de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
extendió por octava ocasión el
decreto por el que se permite
la regularización de autos que
ingresaron de manera irregular a
México.

Así que de acuerdo a lo que
se dijo, será hasta finales del pre
sente año para poner en orden y
regularizar a los autos chatarra.
Fracaso le llaman a este nuevo

plan que promueve el contraban
do de unidades consideradas

como chatarra en el país vecino

del norte.

El organismo que representa
los intereses de las agencias de
ventas de autos en México habló

de falta de certeza jurídica, y que
este acto lastima aún más a la

industria de este sector del país.
No hace mucho se habló de

personajes ligados a autoridades
federales, estatales y municipa
les que no supervisan la entrada
de estos vehículos y sus condi
ciones. La petición también es
que las candidatas presidencia
les y el candidato presidencial
definan su posición frente esta
situación que seguirá lastimando
a la industria automotriz.

Voz en Off

El juez Eric Alejandro Arenas
Guzmán en Monterrey, Nuevo
León, está siendo acusado de fa
vorecer a multinacionales como

Ternium y Siemens al retrasar la
admisión de una demanda por
responsabilidad civil y daño mo
ral de la ingeniera Karla Castro,
quien sufrió quemaduras graves
en un accidente laboral en 2017.

La gravedad del caso ha
llevado a solicitar al presidente
del Tribunal Superior de Justicia
y del Consejo de la Judicatura de
Nuevo León, José Arturo Salinas
Garza, que revise el caso y garan
tice un juicio justo con perspecti
va de género...
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EL DESTAPE DE ADRIi N
Y OLVIDAN A OTRO INVOLUCRADO
EN TURBA NARANJA
La especulación terminó y final
mente el día de ayer se confirmó que
Adrián de la Garza sí irá por la alcal
día de Monterrey, para buscar un
nuevo periodo al frente de la capital
de Nuevo León.

El exalcalde regio, quien buscará
abanderar al PRI, PAN y PRD, difun
dió un video en el señala que buscará
regresar a gobernar la capital de
Nuevo León, un spot que se enfo
ca en la inseguridad que vive este
municipio metropolitano, además de
mencionar la decaída en las políticas
de movilidad.

El video, realizado en un tono un
tanto teatral, envía el mensaje de que
regresa a la metrópoli para poner
orden.

Veremos durante los próximos
días la estrategia que presentará para
resolver estas problemáticas que
acechan a los regios.

Eso sí, seguramente no podrá evi
tar los cuestionamientos, sobre todo
cuando se plantee si en su momento
estas problemáticas sí se resolvieron,
especialmente la movilidad y la in
seguridad, durante los seis años que
estuvo al frente del municipio.

Muy probablemente conforme
pase la elección pueda esclarecer las
dudas con sus propuestas. Veremos
qué tanta aceptación tiene este des
tape, porque será una contienda, sin
duda, interesante.

Por otra parte, Morena perfila a su

diputado federal, Mauricio Cantú,
quien ha mostrado credenciales para
tomar las riendas del municipio, un
personaje muy allegado a Tatiana
Clouthier, quien, sin duda, orientaría
muy bien al aspirante, nos dicen.

OLVIDAN A OTRO INVOLUCRADO

EN TURBA NARANJA

Conforme pasan los días comienzan
a surgir versiones de otros miembros
de Movimiento Ciudadano involu

crados en los actos vandálicos en el

Congreso para evitar que Luis Enri
que Orozco tomara protesta como
gobernador interino.

Nos dicen que al encargado del
despacho de la Fiscalía General de
Justicia, Pedro Arce, se le olvidó el
arraigo para Armando Víctor Gutié
rrez, mano derecha del secretario de
Desarrollo Agropecuario de Nuevo
León, el expriista, Marco González.
También resulta muy extraño que

el regidor de Santa Catarina, Javier
Martínez, no sea llamado a cuentas
por los actos vandálicos, ya que fue
uno de los principales generadores
de violencia en el Congreso local.

Para evitar suspicacias, la Fiscalía
también investiga más videos del
día en el que se registraron los actos
vandálicos, especialmente unos en
los que las diputadas de MC, Daniela
Puente y Norma Benítez, exigían que
abrieran la puerta a los emecistas.
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LA
ENCERRONA

POR ESTO MARCHAMOS

Hoy debe ser un día de
manifestaciones y de
alzar la voz ante las

injusticias que seguimos
viviendo día a día

"Quien no se mueve, no siente las cadenas."
Rosa de Luxemburgo

oy es 8 de marzo y es una fecha que con
memora la manifestación en Londres porel
sufragiofemeninoy en 1917 poreste motivo
en el marco de la Revolución Rusa. Es una

fecha que nos recuerda las luchas por los
derechos conquistados de y para nosotras
las mujeres, sin embargo, también nos llama

a seguir luchando por acabar con las desigualdades de género,
eliminar cualquier tipo de violencia que sufrimos a diario y es un
recordatorio a toda la sociedad que sin nosotras, las mujeres,
no habría nada. Hoy debe ser un día de manifestaciones y de
alzar la voz ante las injusticias que seguimos viviendo día a
día. A manera de recuento (y de indignación): una de cada 10
mujeres mayores de 15 años ha sido víctima de ciberviolencia
en la Unión Europea, esto incrementa a 60% en los Emiratos
Árabes y en Corea, 85% de las mujeres, en 2022. En este mismo
año, casi 50 mil mujeres fueron asesinadas por sus parejas o
familiares, es decir, 5 mujeres o niñas fueron asesinadas cada
hora alrededor del mundo. Una de cada tres mujeres, al menos
una vez en la vida, experimentamos violencia física o sexual
por parte de nuestras parejas, fuera de la pareja o de ambas.
Lo anterior con datos de la ONU Mujeres.

Siguiendo con esta misma fuente,
las mujeres que decidimos hacer vida
pública y política, en cinco regiones del
mundo, 82%de mujeres han recibido al
gún tipo de violencia psicológica o verbal
durante su mandato; 44% aseguró haber
sido víctima de amenazas de muerte,

deagresión sexual, violación osecues
tro a ellas o a sus familias. En el gremio

periodístico, casi tres de cada cuatro mujeres ha recibido este
tipo de amenazas en internet. En la brecha salarial por razón
de género, en todas las regiones del mundo se promedia un
ingreso menor del 20% a las mujeres respecto a los hombres
porel mismotrabajorealizado.

En nuestro país las cosas novan mejor. Según el Foro Eco
nómico Mundial, reporta que la paridad de género en política es
de 49%y de 42% en la administración pública; sólo 38% de los
cargos directivos en la iniciativa privada es ocupado por una
mujer. Las mujeres que han experimentado alguna violencia
(psicológica, física, económica o sexual) es de 70%, mientras
que en loque va de 2024 se han reportado 55 feminicidios y 201
homicidios dolosos en contra de las mujeres. El año anterior
fueron 827 víctimasdefeminicidioy 2,581 homicidiosdolosos,10
mujeres mexicanas asesinadas al día, según los datos oficiales
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad.

Así que, si le molestan las manifestaciones del 8M, una
disculpa, pero ¡nos están matando! Por eso es importante esta
lucha, esta sensibilización, esta reivindicación y estas exigencias,
es por nosotras, por nuestras hijas y por nuestros derechos.
La siguiente presidenta de México, quien resulte ganadora
entre Sheinbaum y Cálvez, debe de solidarizarse y ser una de
nosotras, entender nuestros miedos y rabias, combatirlas junto
con todas las mujeres y darsoluciones de manera inmediata.
Esto es un clamory es una urgencia de todas en todo México.
70% de las

mujeres han
experimentado
algún tipo de
violencia
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El posible llamado a
Alfonso Durazo para
regresar al gabinete
lograría un fenómeno
en el norte del país: tres
gobernadores de tres años

3 GOBERNADORES DE
3 AÑOS EN SONORA

os gobernadores de Morena no se dis
tinguen por sus habilidades. Los 23 de

Lia 4T trabajan para quedar bien con el
Presidente, pero la historia será muy dura
con ellos.

Ahí tiene a Cuauhtémoc Blanco de

Morelos, que es un vergonzoso desastre.
Pero también hay gobernadores que han logrado avances

y que rompen con el esquema federal. Ahí tiene al de Sonora.
Alfonso Durazo está en China y es de los muy pocos que

sale del país.
Jesús Seade, el embajador mexicano lo presentóya con

los grandes dueños de las principales empresas de Shanghai,
Xian y Pudong. También sostuvo encuentros directivos de
BBVA.queson puente fundamental para atraer dinero, y crear
empleos bien remunerados de este lado del Pacífico.

Visitó el corporativo más importante del mundo en la fa
bricación de paneles solares y presumió el Plan Sonora a los
tomadores de decisiones, como a los representantes deTOJOY

Rumbo a las elecciones no la tiene nada fácil,ya que luchan
por espacios Beltrones, Lilly Téllez, y el Borrego Cándara.
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La pelea por Hermosillo, también
será una guerra sin cuartel.

De ganar Sheinbaum, tendría la
próxima presidenta muy poco tela
de donde cortar para conformar su
Gabinete, por aquello de que muchos
gobernadores de la 4T no dan una.

El posible llamado a Durazo para
regresar al Gabinete es una amplia
posibilidad y ese escenario lograría

un fenómeno en el norte del país: tres gobernadores de 3
años. Es decir, de venirse al Gabinete Durazo, gobernaría la
entidad sólo 3 años; el Congreso nombraríaa un gobernador
sustituto que acabaría el mandato. Y habría elecciones en
2027, para un gobernador de únicamente 3 años.

La SCJN validó la reforma constitucional local que establece
que el próximo gobernador ejercerá sólo 3 años, y no 6, a fin
de empatar la elección local con la federal en 2030.

Es deci r, 3 gobernadores de 3 años cada uno en Sonora,
si Alfonso Durazo viene al Gabinete.

COLOFÓN: +Nacho Mier tiene el derecho del pataleo.
Pero en Palacio ya lo ven como "una piedrita en el zapa
to". Pero ¿qué hace alguien que tiene calzado incómodo?

Efectivamente, jubila las botas que aprietan, para usar
alpargatas cómodas. Es decir, el coordinador de los dipu

tados de Morena es muy desechable. Ya lo verán.
+++

+A pesar de las elecciones en México y USA nuestro
comercio logró su mejor enero en la historia: 64 mil

millones de dólares.

La pelea por
Hermosillo,
también será

una guerra
sin cuartel
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HIEL
Y MIEL

VERDAD
JUSTICIA

AMLO abrió una nueva investigación para
"desenmascarar" ¡a verdad histórica que presentó
el entonces titular de ¡a PGR, Murillo Karani

as escenas vandálicas que presenciamos
hace unos días en la puerta lateral de Pa
lacio Nacional por parte de los estudiantes
de la Normal de Ayotzinapa son, desde mi
puntode vista,totalmente reprobables. Una
camioneta robada déla CFE (peculiaridades
que tiene la vida) irrumpiendo en este re

cinto sede del Poder Ejecutivo, es una muestra más del grado
de violencia y desesperación al que hemos llegado en estos
años difíciles. Desde luego, actitudes como estas merecen la
desaprobación de los que creemos en el diálogo, la conciliación
y la aplicación de la ley para la resolución de conflictos. Sin
embargo, puedo comprender la desesperación e impotencia
de un grupo de padres que han sido durante muchos años
manipulados a placera partir de la desaparición de sus hijos.

Desde 2014, lo que les sucedió a estos 43 seres humanos
que al parecer fueron asesinadoseincinerados.se ha utilizado
por distintos grupos para conseguir sus ambiciones políti
cas. Desde aquel año fueron calificados estos hechos como
un "crimen de Estado" y recuerdo bien al hoy Presidente de
nuestro país, prometiéndoles a los padres de losjóvenes que
de llegar al poder se conocería final
mente la verdad y se haría justicia.
Me temo que las cosas no han ido
por ese camino. Las investigacio
nes que se hicieron inicialmente no
resultaron suficientes y en un am
biente de escepticismo se recurrió

incluso a organismos independien
tes internacionales convocados por
el propio presidente Peña, aunque ahora resulte incómodo
e inconveniente recordarlo. En una investigación tras otra
fueron apareciendo grupos delincuenciales como Guerreros
Unidos, Los Rojos, las relaciones de Abarca y su esposa y
muy en segundo plan, casi desdibujada, la participación del
Ejército en estos hechos desafortunados.

Con su llegada al Gobierno y tal como había prometido en
campaña, AMLO abrió una nueva investigación para "des
enmascarar" la mal llamada verdad histórica que presentó
el entonces titular de la PGR, Murillo Karam. ¡Y sí que hubo
revelaciones importantes! La principal: la participación del
Ejército en estos acontecimientosy su negativa a ceder cientos
de documentos en su poder, producto del espionaje militar.
Entonces se produjo la ruptura del diálogo de los padres de
Ayotzinapa con el Gobierno actual y el presidente prefirió
alejarse poco a poco de este tema. Jesús Murillo Karam, uno
de los más afectados por esta investigación incómoda y
estancada, permanece en prisión preventiva oficiosa a pesar
de su avanzada edad, de no haber sido juzgado por nada y
de estar seriamente enfermo del corazón. El senador Emilio

Álvarez Icaza y la Comisión Interamericana de Derechos Hu
manos han sido injustamente señalados como promotores
de las protestas del llamado "portazo" en Palacio Nacional.

Pero la puerta que permanece cerrada es aquella que nos
permitiría conocer cuál fue el verdadero papel del Ejército
aquel día del 26 de septiembre de 2014 en Iguala.

Total, ni verdad ni justicia.

Investigaciones
que se hicieron
Inicialmente
resultaron

insuficientes
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@dariocelise

EL CONCURSO
MERCANTIL
DE 5 AÑOS

N MÉXICO, TODAVÍA existen procedimientos
E concúrsales a la antigua, en la que se prolon

gan los procesos de forma artificial por años,
vulnerándose los derechos de los acreedoras.

Un caso de estos es la empresa Metalworks,
— bajo la dirección de la señora María Eugenia

Sánchez Gutiérrez, cuyo proceso concursal inició en el
2019, es decir, hace ya cinco años.

A pesar de todo ese tiempo, el Juez Cuarto de Distrito
con residencia en Monterrey.Zenaido Orozco Contreras,
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determinó prolongartodavía más el plazo de concilia
ción mediante una artimaña procesal que fue materia
de una resolución de 2022.

Dos años después, a pesar de la falta de convenio
con los acreedores, no se ha declarado la quiebra. Por su
parte, el conciliador Víctor Manuel Aguilera Gómez, que
entre otras cosas es síndico en Altos Hornos de México,
la de Alonso Ancira, donde ha prolongado también el
proceso de forma fraudulenta, no ha rendido siquiera
informes del estado de la negociación conforme a de
recho, so pretexto de la falta de información.

Así han quedado a la deriva más de mil millones de
pesos que fueron reconocidos enjuicio como pasivo y
no se han solventado.

De dicha deuda, alrededorde 800 millones de pesos
se deben al gobiernofederal, léase Nacional Financiera,
que dirige Luis Antonio Ramírez;y el Seguro Social, que
encabeza Zoé Robledo.

La novedad es que un grupo de acreedores han
demandado el pago de responsabilidad civil, tanto al
conciliador Aguilera, como al juez Orozco, por negli
gencia inexcusable.

Quizá esta sea la primera vezque unjuezfederal deba
responder por los daños y perjuicios causados por no
actuarde forma apegada a derechoy en perjuicio de la
hacienda federal. Ya es hora.

COMO SUCEDIO EN

Coahuila, que gobier
na Manolo Jiménez,
los dirigentes del PRI,
PAN y PRD, Alejandro
Moreno, Marko Cor
tés y Jesús Zambra
no, respectivamente,
volverán a quedar al
margen del gobierno,
ahora del estado de Gua

najuato, en caso de que su can
didata, Libia Dennise García, resulte ganadora
en las elecciones del próximo 2 de junio. En una reciente
reunión privada, ésta les advirtió que no habrá reparto
de cuotas ni posiciones en su eventual gabinete. Por el
contrario, la exsecretaria de Gobiernoy Desarrollo Social
en la administración de Diego Sinhue, está armando
un equipo propio con especialistas que la ayudarán a
enfrentar las principales problemáticas de la entidad.
Por ejemplo, para atacara la delincuencia conformó un
consejo deexpertosen seguridady derechos humanos
que trabaja en tácticas precisas para comba tira los siete
grupos criminales que operan en el estado.

EL DIRECTOR DEL Registro
Público Vehicular, Javier
Ulises Miranda Nieto,
impulsa la N0M001
SICT22024, que
cambiaría toda la

normativa de iden

tificación vehicular

del país para que sea
integrada la tecnología
de radiofrecuencia (RFID]
a placas metálicas, calco
maníasytarjetasde circulación.
Esta iniciativa obedecería a una petición
directa de la Guardia Nacional, que comanda David
Córdova. Sin embargo, lo que no se menciona, es que
elevaría considerablemente los costos de producción,
duplicando el precio de las placasy tarjetas, lo que im
pactaría directamente a ios usuarios, pero también a los
contribuyentes, al requerir una inversión millonaria por
parte del gobierno federal para instalar arcos de lectura
en todo el país. A esto se suma la preocupación de que
estos chips RFID han demostrado que son vulnerables
a serintervenidos, lo que expondría la seguridad de los
datos personales de los usuarios.

DUEÑOS YOPERADORES de embarcaciones en puerto
Progreso, Yucatán, quegobierna Mauricio Vi la, continúan
inconformesy sorprendidos porel operativo sorpresa
que recientemente realizó personal de la Administra

tarde. También la gobernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja, y el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, darán sus mensajes el mismo
viernes, como también los candidatos Claudia Shein
baum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez. A ver
si la primera no termina cancelando su participación
en la Reunión Plenaria de Citibanamex, donde plantó
a más de 500 consejeros que le recetaron ayer una
sonora rechifla.

al otro día a clausurarlo por la

sin sustento, e incluso embargando
temporalmente las embarcaciones, afectando la acti
vidad productiva de la región. No es la primera vez que
posteriora los operativos aparecen gestores para solicitar
sobornosconelobjetivodeintercederdirectamentecon
las autoridades de comercio exterior. Los empresarios
se preguntan si la autoridad conoce de esta situación
o tendrán permiso para sobornar.

nocimiento de las reglas
fiscales, imponiendo multas

LO DICHO AQUÍ hace unos
días: la Convención Ban

caria de Acapulco se
va circunscribir a

prácticamente un
día. Ayer trascendió
que el Presidente An
drés Manuel López
Obrador ya no llega
rá el jueves 18 de abril a
inaugurar el evento, sino

va Erick Jiménez Re

yes, para comprobar
la procedencia legal
y permisos de los
barcos. Si bien es un

proceso rutinario, los
funcionariosactuaron

en varios casos sin co

ción General de Comercio

Exterior (AGACE], que lle

LOS CANDIDATOS QUE busquen participaren el próximo
proceso de elección tendrán que sercuidadosos con los
gasiosque puede moniiorearelINE. puesdcacuerdccon
la Biblioteca de Anuncios de Meta, de MarkZuckerberg,
hayya datos relacionados con la promoción adelantada de

militantes en Ajalpan, inconformes por quien
fue designado candidato a presidente municipal. Flaco
favor le hace a la candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, al promover estos actos de di
visión, que son los que generan problemas profundos
en los partidos y afectan las campañas. Es totalmente
lo contrario a lo que ha venido fomentando desde su
designación Sheinbaum.

la molestia que le expresaron

EL DIPUTADO IGNACIO

Mier incitó a militantes

de Morena a revelarse

ante lo que denomi
nó imposicionesen la
designación de can
didaturas en Puebla,
incluso diciéncloles

que estaba bien que se
rebelen, ante lo que se
ñaló, era una injusticia por
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algunosaspirantesque se inten
ta disfrazar desde cuentas

alternas. Por ejemplo, en
el caso de la represen
ta nte d e I f re nte e n M o

re I os, Lu cy M eza, d e I
28 de diciembre al 6

defebrero sedetecta

ronl28anunciosque
tuvieron un alcancede

40 millones de impre
sionesy un gasto total de
625 mil 450 pesos.
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LINA CHAIR4 EN
EL HER4LDO

GOLPISMO
BLANDO

La oposición (que provocó los dos últimos grandes
fraudes electorales), diciéndose defensores de la
democracia. Comparándose con víctimas del 68

ecuerden que ia entrega pasada hablába
Rmosdelgolpismo blando y cómo la oposi

ción en nuestro país se ha empeñado en
realizar diversas acciones relacionadas

con esta práctica desestabilizadora. Hasta
parece que leyeron el manual.

A continuación les comparto un frag
mento de la plática que tuve con César Cutierrez Prieto, M.R.
Abogado, especialista en Derecho Penal, Military Seguridad
Nacional.

César lo explica de manera muy sencilla: "Un golpe de es
tado blando se lleva a cabo con cinco puntos. Hay una primera
etapa en donde existen denuncias de corrupción sistemáticas
e intrigas amplificadas por los medios de comunicación. Una
segunda etapa en la cual vemos una manipulación de pre
juicios ideológicos, o sea todos los que somos de izquierda
estamos mal. Después hay un reclamo de libertad de expresión.
Periodistas que salen todos los días a expresarlo. Dicen que
se les está coartando su libertad de expresión y denuncian
una dictadura. Esto ha pasado alrededor del mundo. Califican
como dictad oral presidente Andrés Manuel López Obrador y
aseguran que su gobierno es totali
tario, cuando ni siquiera entienden el
concepto. Hay una tercera etapa de
conflictos callejeros y manifestacio
nes en algunos lugares relacionados
a instituciones públicas, marchas y
protestas sociales con el pretexto
de la democracia (como el plantón
rosa). Y después se vive una cuarta
etapa de desestabilización. Empieza

con la operación de guerra psicológica (que utilizan los me
dios), tratan de manejar un clima de debilidad y empiezan
con rumores para desmoralizar acerca de las fuerzas de
seguridad. La quinta y última fase es la fractura institucional,
donde se busca una simulación de guerra civil para justificar
la intervención de gobiernos imperialistas".

No sé ustedes, pero parece que César reseñó los últimos
cinco años, pero sobre todo las últimas semanas. La oposición
(que provocó los dos últimos grandes fraudes electorales),
diciéndose los defensores de la democracia. Comparándose
con las víctimas del 68, cuando fue el PRI quien asesinó a los
estudiantes.

Y se parece mucho a una cempoXóchít/yendo a Estados
Unidos para pedirque intervenga el ejército norteamericano en
una guerra contra el narco que empezó, precisamente el PAN.

Y sigue el Maestro César: "De hecho recordemos cuando
organizaron una operación llamada "Mockingbird", en la que
contrataban a periodistas con buenas credenciales en EU para
poder derrocar a un gobierno específico en América Latina
previamente acordado con la oposición del país. Tenemos
el antecedente de lo que pasó en EU cuando Donald Trump
perdió. El FBI junto al Congreso hicieron una investigación a
Rusia. Pues habían intervenido en las elecciones norteame

ricanas para apoyar a Trump. Lo curioso es que los posteos
venían desde Turquía y Argentina.Toda la campaña de#Nar
copresidente viene de ese mismo país, porque sale mucho
más barato contratar en Argentina".

La oposición se
ha empeñado en

acciones

de esta práctica
desestabilizadora
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• Katia Itzel García se

convertirá en ia primera
mujer árbitro en México
en ser la silbante central

un duelo de fútbol de la

Liga MX, en el Pachuca
vs. Querétaro, que se dis
puta el sábado en estado
de Hidalgo, lo que lo hace
un juego muy llamativo.

• El portero Sebastián
Sosa —exde Tuzos y Pu
mas— fue acusado junto
con otros tres jugadores
de Vélez Sarsfield, club
donde milita, de abuso
sexual de una mujer de 24
años de edad. Ahora, el
deportista debe respon
der ante las autoridades.

• Las Chivas Rayadas,
equipo que comanda
Fernando Gago, perdió
dos clásicos seguidos,
ante Cruz Azul y luego
contra el América, donde
se comió seis goles y no
metió ninguno, todo en
sólo cinco días. La afición

no está nada contenta.
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COLUMNA
IMITADA

MÉXICO: ¿FUTURO
GLORIOSO 0
BORROSO?

*EXPRESIDENTE DEL CAPITULO BCS DE LA BMA Y CONSEJERO
DE LA FUNDACIÓN BARRA MEXICANA

Después de varías lustros íle tiempos prodigiosos para
el jmiiv vemos importantes grietas que amenazan no
sólo la viabilidad del régimen actual sino sus
cimientos mismos

«EDUARDO
TAPIA

ZUCKERMANN

¦ MEXICO HA SIDO

VÍCTIMA DE SU PROPIO
ÉXITO Y, TAL Y COMO
SUCEDE CON UN TESORO

QUE SE DESCUBRE EN
UN PREDIO EN BREÑA,
ACABA POR DISIPARSE

SIN UNA PLANEACIÓN
CORRECTA EN CUANTO

A SU INVERSIÓN
Cada año nuevo contiene

cenizas y semillas. Al que
dar atrás el 2023, un año que
marcó la salida de la noche

obscura de la pandemia en
Méxicoyelrestodel país, po
demos afirmar vehemente

mente que en este 2024 el
país marcha con máquina
sobrecalentada hacia un ci

clo electoral histórico.

¿Cómo llegamos a este
punto de inflexión? La pre
gunta acepta varias respues
tas pues no ha sido un sólo
factor que nos ha traído aun
plan de zozobra. En primer

término, podemos afirmar que México ha sido víctima de su propio
éxito y, tal y como sucede con un tesoro que se descubre en un
predio en breña, acaba por disiparse sin una planeación correcta
en cuanto a su inversión. Después de varios lustros de tiempos
prodigiosos para el país, vemos importa lites grietas que amenazan
no sólo la viabilidad del régimen actual sino sus cimientos mismos.

La escena ya se vio en otros países con vocación tu rística y, a la
manera de Ciambattista Vicco, el ciclo histórico de decadencia se
repetirá en México si no hay un cambio de timón urgente, pero a la
vez razonadoy consensuado. ¿Podremos evadir la suerte que siguió
al crecimiento voraz de otros países emergentes? Plasmamos,
portanto, algunas ideas iniciales que podrían guiar una discusión
seria y con ello sortear la problemática queya se ciñó sobre el país.

L Seguridad ciudadana y Estado de Derecho: México cuenta ya
con más de 120 millones de habitantes y es el centro poblacional
mayor del continente por detrás de Estados Unidosy Brasil. ¿Cómo
maniobrar los retos que implica esta crecida poblacional? En pri
mer término sería atender el rezago importante que existe en la
infraestructura policial y la incorporación de nuevos ministerios
públicos con mayor preparación y salarios para evitar la tentación
corruptora del dinero. En segundo, integrar las diferentes regiones
del país con mayortecnología que permita un flujo máseficientey
expedito de información. Finalmente, contratación de personal que
haya calificado invariablemente los exámenes de controly confianza.
El monto presupuestarioy sin austeridad será un factor importante.

II. Agua y alcantarillado: Desde hace una veintena de años diferen
tes gremios profesionales expresaron que las cuencas hidrológicas,
incluido el sistema Cutzamala, habían llegado al límite de provisión
a los centros de población del país sin que hubiese regresión en los
niveles hídricos. Casi un cuarto de siglo después la profecía se está
cumpliendo ominosa mente. El país pudo aguantartodos estos años
por la nobleza de su gente, la apertura generosa de cartera privada,
y. en alguna medida, el erario bien enfocado en la construcción de
plantas de tratamiento y desaladoras.

En cuanto a alcantarillado, hace falta uno que contenga el volu
men,ya sea de tratamiento o de disposición, que la actual población
demanda. Traemos décadas de atraso en esta materia, pero como
estas obras no son espectacularesy no dan réditos electorales, las
administraciones, sobretodo municipales, han preferido patear el
bote. Apreciamos por medio de estas breves líneas que el futuro
glorioso de México está lleno de nubarrones cada vez más cargados
de problemas coyuntu rales y de estructura. La suerte está echada.
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PARIS BIEN
VALE UNA
MISA

Será importante ver lo que haga Biden para
superar las percepciones de debilidad y vejez; más
interesante será el desafío que enfrenta Trump

I llamado supermartes estadounidense,
E cuando los militantes demócratas o repu

blicanos de 15 o 16 estados, según la cuenta,
votan o hacen pública sus preferencias por
tal o cual candidato, dejaron un resultado
previsible, pero también sorpresivo.

Previsible porquetanto el presidenteJoe
Biden, por los demócratas,y el exmandatario Donad Trump,
por los republicanos, barrieron literalmente en el proceso.

Pero en eljuego de las expectativas, se revelaron debilidades
serias, especialmente en el caso de Trump. Y un hecho: su
problema será menos el ganar votos que como evitar perderlos.

Cierto: Biden sólo perdió en una votación, en la Samoa
Americana, un territorio del Pacífico donde compitió con un
político local de nombre Jason Palmer y cayó por 51 votos a 40.

Lo grave es el número de votos, en especial de grupos
izquierdistas y árabeestadounidenses, que lo abandonaron
por su apoyo a Israel en la invasión de Caza para perseguir al
grupo palestino Hamas. Se estima que unos 100 mil demó
cratas, especialmente en Michigan, se abstuvieron de votar.

Por lo demás, fue solo todo el camino, acompañado de las
preocupaciones por su edad, salud
y debilidades políticas.
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Trump ganó todo, excepto Ver
mont, donde fue derrotado por Nikki
Haley, que se retiró el miércoles de la
contienda. Pero al hacerlo, la exgober
nadoray exembajadora hizovisibles
los problemas de Trump.

De acuerdo con una estimación,
algo más de 2.2 millones de militantes republicanos han par
ticipado en las primarias hasta ahora. Pero mientrasTrump
ganó casi todo, con algo más de 1.5 millones de votos, su rival
obtuvo más de 700 mil sufragios, lo que implica un tercio
de republicanos que no votaron por él y en algunos casos
jamás lo harán.

Al margen de eso, enfrenta además problemas por las po
siciones republicanas en cuanto al aborto, su situación legal,
sus posturas frente a minorías y sus problemas de dinero.

Para ambos, virtualmente seguros candidatos, la unidad
de su partido es importante, pero no la tienen.

Esa lealtad es de la mayor importancia. Basta con recordar
los márgenes de victoria de Biden sobre Trump hace cuatro
años: Arizona, por 10,457 votos, Georgia por 12,670, Nevada
por33,500y Wisconsin por28,882.

Lo cierto es que los dos candidatos deben iniciar ahora
esfuerzosya no sólo para consolidar sus bases sino comenzar
a ganarse a los electores que se consideran independientes
y son la fuerza que dará el triunfo a uno u otro.

Será importante ver lo que haga Biden para superar las
percepciones de debilidad, vejezy las decisiones; más inte
resante, quizá, será el desafío que enfrenta Trump: moderar
su retórica, superar su imagen de tramposo y defraudador,
marginar sus actúa les problemas legales y recaudar fondos.

Hacer ajustes tendrá costos para los dos. Pero después de
todo, como dijo el rey hugonote, Enrique III de Navarra, en 1593
al convertirse al catolicismo para transformarse en Enrique
IV de Francia: París bien vale una misa.

La unidad de

su partido es
importante, pero
no ¡a tienen
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> Tope a las comisiones de
las Afores discutirá la Su

prema Corte el próximo 13
de marzo. El proyecto de
sentencia, elaborado por la
ministra Yasmín Esquível.
busca ratificar la refor

ma avalada en 2020 por
el Congreso de la Unión,
con la que fijó en 0.57 por
ciento el monto máximo

de comisión que pueden
cobrar esas administrado
ras de fondos. Sera la Se

gunda Sala la que delina ¡f¡
al tratarse de un amparo.,

sólo se requiere tres votos
para aprobar la sentencia.

> invitó la Universidad iberoame

ricana a quienes aspiran a la Pre
sidencia a dialogar con su comuni
dad académica y estudiantil. Por lo
pronto, la abanderada de la oposi
ción, Xóchitl Gálvez. ya aceptó y
estará ahí el 8 de abril. Esperan la
respuesta de la morenista Claudia
Sheinbaum y el emecista Jorge
Álvarez Máynez.

> Hablando de presidenciables, la
candidata de Morena, PVEM y PT,
Claudia Sheinbaum, confirmó su
asistencia a la 87 Convención Ban

caria, a realizarse en Acapulco el 18
y 19 de abril. Ella misma lo informó
ayer en Querétaro, tras rechazar
que haya plantado a los banqueros
de Citibanamex, pues nunca con
firmó su asistencia.
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> Por cierto, en la
reunión del consejo
consultivo de Citi

banamex, el secre
tario de Hacienda,
Rogelio Ramírez
de la O, informó
que la inversión pri
vada aumenta al

ritmo de la inver

sión pública. El año
pasado incremen
tó 20 por ciento, el
mayor en el último
cuarto de siglo, de
bido al sólido mer

cado laboral que ha
contribuido a crear

un círculo virtuoso

de crecimiento.

> Muy buena re
cepción ha tenido
la nueva Ley Ge
neral de Alimen

tación Adecuada y
Sostenible, impul
sada por la presi
denta del Senado,
Ana Lilia Rivera
Rivera. Incluso La

Organización de las
Naciones Unidas

para la Agricultura y
la Alimentación ce

lebró su aprobación
y expuso que es un

"gran paso" dirigi
do hacia sistemas

agroalimentarios
más eficientes.
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En 2023. en la Ciudad de México se registraron más de 90 mil nacimientos
en diversas instituciónes públicas. Con el fin de brindar mejores cuidados f
atención integral a mujeres: y personas trans, la Secretaría de Salud capita
lina elaboro la primera Carta de Derechos de las personas con capacidad
de gestar, en la cual se plasma una serie de atenciones que deben recibir de
parte del personal médicos

1. Otorgar al menos una consulta antes del embarazo enn el objetivo de
valorar su estado y brindar atención enfocada a salud sexual f reproductiva.

2. Recibir atención integral durante el embarazo, parto y puerperio.
3. Siempre ser tratada de forma digna, incluyente y con respeto.
4» Ser informada de forma adecuada, veraz y comprensible Sóbrelas

atenciones médicas recibidas y sugeridas.
5. Acceder a espacios dignos.
6. En caso de embarazo de bajo riesgo, tener opción de ser referida a En

tornos Habilitantes, donde podrá recibir atención dé pártelas profesionales
7. Recibir atención inmediata al presentar una emergencia obstétrica.
8. Tener contacto piel a pié! con su persona recién nacida, a fln de favore^

cer el apego inmediato, siempre que el estado de salud de ambos lo permita.
9. Recibir información clara y oportuna sobre el estado de salud de su

persona recién nacida, y que ésta reciba atención integral.
10. Derecho a ser informada sobre los cuidados para la persona recién

nacida, como lactancia y esquema de vacunación.
11. Recibir información sobre posibles cambios emocionales o trastornos

relacionados al embarazo, así atención integral para los mismos.
12. Ser informada sobre métodos anticonceptivos y decidir libremente el

número de hijos e hijas a tener.
13¿,Conocer las vías para expresar inconformidades, sugerencias o felici

taciones sobre la atención recibida.
De este modo, toda persona gestante puede emitir comentarios y quejas

sobre el servició recibido en la Dirección dé la unidad hospitalaria, Subdi
rección de Atención médica. Área de Calidad, o ante la Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad dé México, con lá seguridad de que serán toma
das en cuenta. Con esta primera Carta de derechos, se busca empoderar a
las mujeres \ personasgestantes embarazadas, a fln de que conozcan cüáte
son sus derechos yíengan los mecanismos para hacerlos valer.

^Secretaria de Salud de la Ciudad de México
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La irrupción violenta a
Palacio Nacional dejó
uer que la desaparición
de 43 normalistas no

será esclarecida en

este sexenio y crece
la lista de personajes
que han medrado con
el caso

en timientos encontrados, por decir lo
menos, provocó la imagen en la que

S aparece un grupo de encapuchados
derribando una de las puertas de Pa
lacio Nacional, con un vehículo oficial.

Pero lo que hay detrás de esa ira
cunda escena es una deuda histórica

del Estado y del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, porque no han podido localizar los cuerpos de
los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa.

Se trata de un caso que cada vez se enreda más, pero
que, bajo ninguna circunstancia, justifica los actos de
violencia. Lo cierto es que la 4T no ha hecho bien su

trabajo y buscó explotar el asunto políticamente, algo
que le resultó contraproducente. Aunado a eso, existen
grupos que dicen apoyara los familiares de las víctimas,
cuando la realidad es que se mueven más por intereses
económicos y políticos, dentro y fuera de México.

Con todoyeso,la mayorresponsabilidad recaesobre
el gobierno, no sólo por su incapacidad para investigar,
sino por su terquedad y resistencia para reconocer la
"verdad histórica" de Jesús Murillo Karam, titular de
la PCR en el gobierno de Enrique Peña Nieto.

Para algunos ex funcionarios, la investigación está
concluida. Lo únicoque falta es saber dónde quedaron
los restos de los muchachos.

Existe una recomendación de la Comi

sión Nacional de Derechos Humanos,
de la administración anterior, para que 114
restos óseos, recogidos en el vertedero de
Cocula, sean enviados a la Universidad de
Innsbruck, con el propósito de confirmar
si pertenecen a los normalistas.

No obstante, el gobierno de AMLO se
negó en un principio a realizar el trámite
por presiones de quienes "ayudan" a los familiares de las
víctimas y por no darle la razón al gobierno anterior. Pero
h ay ve rsion es d e q u e u n alto funcionario de Gobernación
de este gobierno envió una parte de las muestras y los
resultados, a estas alturas,ya deberían conocerse, aun
que "nadie" sabe nada o se han negado a dar detalles.

Lo que también vale la pena decir es que entre los
defensores de la parte afectada hay personajes como
Vidulfo Rosales Sierra (vinculado con grupos subversi
vos) quehan medradocon el caso. Este personaje forma
parte de la lista de quienes mencionó el Presidente como
responsables del ataque a Palacio.

El mandatarioacusóquefue un "vulgaractode provo
cación" y hay "mano negra". Mencionó algunos nombres

como el del senador Emilio Áivarez Icaza, pero ex fun
cionarios vinculados con las investigaciones mencionan
también a la exsenadora perredista Angélica de la Peña
y a la ex subprocuradora lleana Gara";

Piensan además que varios de los promotores de
la campaña contra el gobierno están financiados por
organizaciones extranjeras como la de GeorgeSoros.

Ydel lado gubernamental no cantan mal las rancheras.
El ex subsecretario de la Segob, Alejandro Encinas, tuvo
un pésimo desempeño en la coordinación de las investi
gaciones y en la relación con las familias, mientras que la
presidenta déla CNDH, Rosario Piedra Ibarra, se negó a

dar seguimiento a las recomendaciones en
torno al caso y buscar abrir nuevas carpetas.

El Presidente tampoco está exento de
responsabilidad. En octubre de 2023, declaró
que él conduciría la investigación y de aquel
tiempo a la fecha no hay avances.

También desestimó el acompañamiento
de organismos internacionales, como la ONU
y su comité contra la desaparición forzada,
así como el de organizaciones sociales. Con

todo este contexto, podremos o no estar de acuerdo con
la irrupción a Palacio Nacional. Lo cierto es que concluirá
este sexenio sin haber sido capaz la 4T de resolver el caso.
Esta vez la sangre no llegó al río. Pero recordemos que dos
años antes de la desaparición de los estudiantes de Iguala,
una protesta de "ayotzinapos" terminó con la muerte de
un despachador de gasolina en Chilpancingo, C uerrero.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En la vida,
hay dos cosas seguras: la muerte y las promesos
incumplidas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Sinaloa, crispación desaforada
Juan Manuel Asai

La clase política sinaloense en
cara la elección de junio en
un clima de crispación desa
forada. Hay traiciones, dela
ciones, engaños, chapulineo,

acoso, amenazas. El brincoteo no tie
ne una base ideológica o de defensa de
principios, ni siquiera de colores parti
distas, nada de eso, es una lucha por po
siciones de poder y de los beneficios que
el poder conlleva.

En Sinaloa no habrá elección para go
bernador, pero sí se elegirán 20 presi
dencias municipales, las 40 diputaciones
del Congreso local, escaños senatoria
les y curules para San Lázaro. Con eso
basta y sobra para detonar la eferves
cencia que es peligrosa porque Sinaloa
es sede de una de las bandas criminales

más grandes y violentas del país. Ya se
vio en la elección del 2021 que el Car
tel de Sinaloa le entra al quehacer polí
tico con desenfado, sin preocuparse del
qué dirán.

Circulan cientos de testimonios de la

operación del narco, la fracción de Los
Chapitos, a favor de la 4T en esa elec
ción, comenzando por el secuestro de
operadores políticos de la oposición y
amenazas de muerte a candidatos incó

modos a los que obligó a bajarse de la
contienda
LA ELECCIÓN DEL 2021 Y EL NARCO

Allá se dice en corto que los que llega
ron a los puestos relevantes es porque
el narco les dio el visto bueno. De otra
manera, no llegan. A pesar del alud de
testimonios, el instituto estatal electo
ral dio por buenos los resultados, con
lo que quedó expuesta, a la vista de to
dos, la correlación de fuerzas en la en
tidad y quiénes detentan el poder real.
Ríodoce, en sus diversas plataformas,
dio los pormenores del operativo narco
político para los que quieren enterarse
de los detalles. No tienen desperdicio.

La operación se dio antes y duran
te la jornada electoral. Los narcos con
trataron a los cantantes y grupos más
populares de la entidad para amenizar
los mítines de los candidatos de More
na. La conclusión es que los Chapita
sacaron adelante el triunfo y eso ex
plica muchas cosas, entre otras que los
hijos del Chapo se hayan movido por el
estado con desenfado, sin preocuparse
de ser detenidos por la policía estatal.
Eso nunca.
OVIDIO RECAPTURAD0 POR

FUERZAS FEDERALES

Esto duró hasta que las agencias nor
teamericanas, agobiadas por la matan
za que genera el fentanilo, presionaron
para la captura, la recaptura dicho con
más precisión, de Ovidio Guzmán en
una acción que dejó 29 muertos, entre
ellos 10 soldados. Los hechos ocurrieron
en la comunidad de Jesús María a las
afueras de Culiacán, donde todo mun
do sabía que estaba una de las guari
das del Ratón. Una mansión en una zona
semi rural de la que entraban y salían
todo el día y toda la noche individuos
en cuatri motos y camionetas blindadas
que no se tomaban la molestia de ocul
tar sus armas.

La política tiene zonas de penumbra.
Por qué el Ejército no procede contra los
funcionarios que protegen a delincuen
tes que matan a sus compañeros de ar
mas. No hay respuestas satisfactorias. La
sensación es que se ha conformado una
suerte ecosistema en el que conviven
narcos, autoridades, soldados, policías,
partidos. La narco cultura, que le dicen,
es una forma de vida en ciertas plazas.

El gobernador de Sinaloa, Rubén Ro
cha, reveló que alguna vez le comentó
en privado al presidente López Obrador
la posibilidad tirarle "una curvita" a la
ley para buscar su reelección, pero como
el presidente es maderista lo rechazó. Lo
que dicen por allá es que el propio Ro
cha acumula todo el poder posible para
tirar su propia curva y buscar quedarse
en el cargo hasta que el cuerpo aguante.
Total, él no es maderista.

LA VERSIÓN DE MELESIO CUÉN

En reciente visita a la CDMX, el ex rec
tor de la Universidad Autónoma de Sina

loa, Melesio Cuén, fundador del Partido
Sinaloense, un partido local con sólida
presencia en el estado, declaró en pláti
ca con Crónica que el gobierno de Rubén
Rocha se conduce como una banda del

crimen organizado, que tiene en marcha
una estrategia de intimidación a los can
didatos opositores para que se bajen de
la competencia o que enfrenten la posi
bilidad de ir a la cárcel.

Cuén sostiene que el gobernador ha
cumplido en Sinaloa el sueño de López
Obrador a nivel nacional; o sea, contro
lar los poderes del Estado, el Legislativo
y el Judicial, y además la fiscalía esta
tal, con lo que está blindado en contra
de cualquier acusación de corrupción,
aunque esté bien fundamentada. El pro
pio Melesio ha denunciado lo que en su
opinión son actos escandalosos de co
rrupción en el gobierno como la com
pra irregular de patrullas, pero como el
mandatario tiene en Sara Quiñonez a su
"fiscal carnala" nada procede.
Además, el gobierno del estado tie

ne un control férreo sobre la prensa lo
cal con algunas y casi heroicas excepcio
nes, como el mencionado Ríodoce, Ro
cha también es alérgico a los órganos
autónomos y se ha lanzado sobre ellos,
incluidas las universidades. Hay que de
cir, para tener todos los elementos, que
Melesio busca llegar a San Lázaro a tra
vés del PRI y que el PAS, el partido que
fundó en Sinaloa, respalda las aspira
ciones presidenciales de Xóchitl Gálvez.

EL FACTOREU

Parte importante del contexto en que se
realiza la elección en Sinaloa son los se

ñalamientos del Departamento de Jus
ticia de EU sobre presuntos financia
mientos ilegales a las campañas presi
denciales de AMLO en el 2006 y 2018,
por parte del Cartel de Sinaloa. Ante la
información, recuperada por medios im
portantes, incluso del nivel del New York
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Times, la embajada de EU en México ya
dijo que no hay ninguna investigación
en curso, lo que podría ser verdad o no,
porque ya se sabe que los políticos son
adictos a las verdades alternativas. Lo
que queda como mensaje es la afición
del Cartel de Sinaloa de participar en la
política como una de las formas de pro
teger y acrecentar sus negocios sucios.
¿Lo estarán haciendo en esta elección
2024? ¿Quién podría ponerles un freno?
HAY MALOS AUGURIOS

El gobierno federal tomó la siguiente de

cisión: los candidatos a puestos de elec
ción popular de alcance federal los cui
darán las fuerzas armadas. Los goberna
dores son responsables de los aspirantes
a cargos locales como alcaldías y dipu
taciones, que por cierto son los cargos
más vulnerables. En materia de seguri
dad los aspirantes se tendrán que rascar
con sus propias uñas, lo que no augura
nada bueno para las próximas semanas.
Un corresponsal de Ríodoce prevé unas
elecciones violentas en el estado por la
intromisión de poderes fácticos y delin

cuencia organizada. Candidatos de to
dos los colores y periodistas tendrán que
cuidarse entre ellos y generar sus redes
de apoyo, ya que están a expensas de la
delincuencia. Cuidado •

Circulan cientos de
testimonios de la

operación del narco,
la fracción de Los Chapitos,

afavor dela4T

en esa elección

Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa.
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Melesio Cuén, exrector de La UAS.
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Tiempos de incertidumbre
AnamariGomís

El historiador israelí Yuval
Noah Harari explica que
descendemos del homo sa

piens. Pero cada vez que veo
a Donald Trump encuentro

en él muchas características de Nean

dertal. Es grande, primitivo, hace mue
cas animalescas, muestra los dientes,
no posee mentón desarrollado. Se re
conoce, sin embargo, que el cráneo de
los neandertales era muy grande y que,
por lo tanto, fueron inteligentes y ca
paces de resolver problemas. A Trump
lo descubro tosco y demencial. Sin em
bargo triunfó en las primarias y derro
tó a la también republicana Nikki Ha
ley, mucho más moderada y aterrizada.
Otra vez reinicia la pesadilla: Joe Biden
contra Donald Trump en las elecciones
presidenciales. Por una lado, apunta
hoy el "New York Times", el diario que
López Obrador calificó de pasquín, los
psicólogos dicen que el enfrentamien
to electoral de Biden y del Neandertal
naranja (esto último lo digo yo) preo
cupa a los estadounidenses. Los inquie
ta a ellos y todos los demás personajes
que habitamos el planeta. ¿Por quién
votarán ahora los seguidores republi
canos de Nikki Haley, por Trump? Mu
chos, apunta el "Washington Post", de
seaban que con Nikki Haley se reno
vara el partido. Sin embargo, en una
encuesta realizada en la Universidad

de Quinnipiac, la mitad votará por Do
nald Trump, el hombre que azuzó a un
grupo de insumisos (de cavernícolas)
a tomar el Capitolio durante la pasada
votación presidencial, en la que ganó
Joe Biden.

De la otra mitad de simpatizantes
republicanos algunos se encuentran
hartos de Trump y de sus desplantes,
otros confían en que se podría con

tar con una suplente de Nikki Haley o
que un candidato independiente apa
reciera con propuestas diferentes a las
de Trump y a las de Biden. Acaso, di
ce una mujer mayor, un tercer partido
(sic) pudiera proponer a alguien como
Robert F. Kennedy Jr.

Otro encuestado, de 31 años, afir
ma que si el Partido Republicano sigue
apoyando a Trump, nunca más votará
por los republicanos.
Todos los encuestados, todos se

guidores de Nikki Haley , se oponen

a Trump y a Biden. A Trump lo con
sideran un demente, mete patas y
grosero; a Biden lo encuentran senil.
Trump tampoco es un jovencito, nació
en junio de 1946, es decir tiene o ten
drá pronto 77 años, Joe Biden es de
noviembre del 42, cuatro años mayor
que la furia naranja.
En fin, no todo está dicho, aunque

Trump le haya ganado a Haley, todavía
tendrá que enfrentar problemas a lar
go plazo frente a votantes moderados y
que no tienen partido político.
El panorama mundial no es agra

dable. En Haití, el país más pobre de
América Latina y el Caribe, se ha pro
ducido una espiral de violencia y de
fuga masiva. Muchos llegan a México
y, por cierto, aprenden rápidamente a
hablar español.

La guerra en Medio Oriente no pac
ta tregua entre Israel y los miembros de
Hamas que controlan la franja de Gaza.
Desde el 7 de octubre del 2023, todo lo
que ha ocurrido es una atrocidad.
Vladimir Putin arrecia su arremeti

da contra Ucrania, pretende reelegirse
como presidente de Rusia, cuando to
dos sabemos que ha mandado matar
a sus opositores. El último fue Alekséi
Navalni. Por cierto, y aunque diga que
prefiere dialogar con Biden y no con
Trump, también es conocido que, tras
los triunfos del desaforado hombre na
ranja, se halla Putin.
África también sufre diversos pro

blemas políticos, climáticos y de pobre

za, que ya trataré, porque nada huma
no no es ajeno. Un espejo con el refle
jo de cada uno de nosotros se alza en
todos los confines del globo terráqueo.
No lo olvidemos.

¿Y México? 2024, año de las elec
ciones. ¿Serán realmente libres? ¿No

habrá irregularidades que ya el INE, al
que el presidente quiere bajo su control,
había vencido? Yo creo que las habrá
y muchas. Las mismas encuestas, que
dan el mayor porcentaje de intención
de voto a Claudia Sheimbaum, parecen
estar amañadas. No digo que no sea
cierto que los mexicanos de lugares re
motos conocen más a la "criatura" de

López Obrador, como la llama Marco
Levarío Turcott de la revista Etcétera,
que a los candidatos de la oposición, pe
ro supongo que Morena y Sheinbaum
han metido sus manitas en las casas en
cuestadoras. Si no lo han hecho en to
das, en varias, sí.
El artículo de Pablo Hiriart de hoy

miércoles en "El Financiero" es aterra

dor. Después de haber realizado una
acuciosa investigación en Sinaloa, Hi
riart afirma que:

"El crimen organizado le dio a Ru
bén Rocha Moya no sólo la guberna
tura de Sinaloa, sino también una

mayoría en el Congreso."
"Fue así como pudo tomar el control

del Poder Judicial de la Fiscalía del Esta

do, desaforar a los alcaldes de Mazatlán
y Culiacán, obligar a la renuncia de los
ediles electos, de candidatos, amedren
tar a la prensa y poner su pie en el cue
llo de rivales políticos con carpetas de
investigación."

¿Debo agregar que Rubén Rocha
Moya pertenece al Movimiento Regene
ración Nacional (Morena)? Hace unos
días, le pidió al presidente de la repú
blica "hallar una curvita en la ley" para
reelegirse, pero tachó al mandatario de
"maderista". Ya saben "sufragio efectivo
no reelección".

"Los cárteles se portaron bien", dijo
Andrés Manuel López Obrador cuando
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ganó Rocha Moya la gubernatura. Desde
luego, fueron buenos muchachos .

Nadie puede contar con elecciones
limpias en este país. El Crimen Organi
zado se aparece en todas partes y ade
más hace política. Eso es lo que hemos
venido a saber los mexicanos. Entonces,
cómo no temer el resultado de las elec

ciones del próximo junio? Simplemente,
el "embarazo" de urnas a favor de la can
didata de Morena.

¿Y si gana la oposición? Mi candida
ta es Xóchitl Gálvez, como lo es también
de toda la gente que me rodea. ¿Habrá
violencia, el presidente no lo permitirá?
Su maderismo es pura pose. Hizo todo
lo posible por crear un camino para la
reelección, nos queda claro eso, lo de

más es una desagradable sensación de
incertidumbre#

Nadie puede contar con
elecciones limpias en este

país. El Crimen Organizado
se aparece en todas partes y

además hace política. Eso es lo
que hemos venido a saber los

mexicanos

Fecha: 08/03/2024

Página: 17

Area cm2: 455

2 / 2

Columnas Políticas

Anamari Gomís

Costo: 48,289

Página 116 de 188 Índice



Hablando de mujeres y política
Juan Manuel Asai

nacional@cron ica. com. mx

La historia de la participación
formal de las mujeres en la
política es muy reciente. Las
madres y abuelas de muchos
de nosotros no tuvieron, ni si

quiera, derecho al voto. Todo lo rela
cionado al espacio público era exclusi
vo de los varones y las mujeres tenían
reservado el espacio doméstico.
Esto a pesar de la participación ac

tiva de mujeres en los movimientos so
ciales e incluso en la Revolución Mexi

cana. Podían agarrarse a balazos con
los huertistas, por decir algo, pero no
pudieron votar por Madero, Carran
za, Obregón, Calles, Cárdenas, Ávila
Camacho, Alemán y Ruiz Cortínez.
Más nos vale recordar que la primera
elección presidencial en la que se reci
bió voto femenino en México fue la de
López Mateos para el sexenio 5864.
México llegó tardísimo a ese momen
to. De no creerse.

Que en el año 2024 una mujer será
presidenta del país, Claudia o Xóchitl,
supone un cambio vertiginoso, pro
fundo, que los mexicanos de esta ge
neración tenemos la gran oportunidad
de testificar, aquilatar y que generaría

estupor en nuestros abuelos. El fenó
meno del empoderamiento femenino
es uno de las rasgos que distinguirán a
esta generación en la historia del país.
La lucha de las mujeres por ejercer

a plenitud sus derechos políticos tuvo
condiciones favorables al final de la
Revolución, cuando se externaron en
eventos oficiales las demandas del vo
to femenino. A pesar de eso ninguna
mujer formó parte del Congreso Cons
tituyente de 1917 y el voto femenino,
hay que decirlo, ni siquiera fue motivo
de discusión.

Dicen las crónicas que Hermila Ga
lindo, periodista, docente, diplomáti
ca, que llegó a ser secretaria particu
lar de Venustiano Carranza, fue una
de las primeras voces femeninas que
exigieron igualdad de derechos polí
ticos. Tocó a Yucatán el honor de ser
sede el Primer Congreso Feminista de
la Historia en 1916. La convocatoria
decía: Se convoca a todas las mujeres
honradas de Yucatán y foráneas, que
posean cuando menos educación pri
maria, al Primer Congreso Feminista
de Yucatán.. .Acudieron 617 mujeres a
disertar sobre las mejores opciones de

librarse del yugo de las tradiciones,
entre las que destacó la demanda de
poder votar y ser votadas
Esas demandas fueron escuchadas,

pero no cumplidas. Años después, la
primera diputada federal electa fue
Aurora Jiménez, por Baja California.
Las primeras senadoras fueron Ma
ría Lavalle Urbina, por Campeche, y
Alicia Arellano Tapia por Sonora que
llegaron a la Cámara Alta en 1964.
La escritora Griselda Álvarez fue la
primera gobernadora por Colima en
1979. Rosa Luz Alegría fue la prime
ra mujer en ocupar una secretaría de
Estado, fue secretaria de Turismo en
1980.

Sí, leyó usted bien, fue hasta 1980
que una mujer entró al gabinete pre
sidencial. Hoy menudean. Son secre
tarias de Estado Luisa María Alcal
de, María Luisa Albores, Alejandra
Frausto, Alicia Bárcena, Leticia Ra
mírez, Rosa Icela Rodríguez, Ariad
na Montiel, Raquel Buenrostro. Claro
que la cereza del pastel es que Clau
dia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez tie
nen la oportunidad real de ser la pri
mera mujer que ocupa la Presidencia

de la República, lo que, quisiéramos
pensar, supondrá una oportunidad
dorada para atender las causas de las
mujeres de nuestros días que pasaron
de pedir derechos políticos básicos a
poder ejercerlos en un entorno de res
peto, sin violencia de género, lo que
todavía es una asignatura pendiente.
Uno de los puntos centrales de la

agenda feminista en el quehacer polí
tico es la violencia política contra las
mujeres en razón de género que se
define así "Es toda acción u omisión,
incluida la tolerancia, basada en ele
mentos de género y ejercida dentro de
la esfera pública o privada, que tenga
por objeto o resultado limitar, anular
o menoscabar el ejercicio efectivo de
los derechos políticos y electorales de
una o varias mujeres, el acceso al ple
no ejercicio de las atribuciones inhe
rentes a su cargo, labor o actividad,
el libre desarrollo de la función públi
ca, la toma de decisiones, la libertad
de organización, así como el acceso y
ejercicio a las prerrogativas, tratándo
se de precandidaturas, candidaturas,
funciones o cargos públicos del mis
mo tipo"»
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SUBE Y BAJA

Kathy HobbsO
Gobernadora deArizona

Vetó una ley que
pretendía conver
tir la inmigración
indocumentada en

un delito estatal y
facultaba a la poli
cía a detener a mi

grantes de los cuales sospechen que ingre
saron de forma ilegal a Estados Unidos.

O Kim JungUn
Presidente Norcoreano

La organización Hu
man Rights Watch
realizó un informe
detallado sobre el
cierre absoluto de la
frontera y el aumen
to en la represión

implementados por el régimen norcoreano
desde el inicio de la pandemia.
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Pepe Grillo
La banda de la Mano Negra

Al presidente le ha dado por achacar to
dos sus pesares a la banda de la Mano
Negra, que es algo así como un sindica
to del mal que se levanta todos los días
pensado cómo hacerle la vida de cuadri
tos a López Obrador.
El más reciente golpe de este gru

po fue la decisión de un contingente de
normalistas de Ayotzinapa de lanzar un
vehículo sobre una de las puertas de Pa
lacio Nacional. El presidente maneja la
tesis de que no son normalistas sino po
rros a sueldo de la Mano Negra.
Lo que se dice es que la Ma

no Negra también mueve hilos
al interior de Palacio Nacional.
Resulta que frente a la acome
tida violenta no había ni un so

lo agente del orden para cuidar
la integridad del presidente y
del inmueble histórico donde

vive y trabaja. ¿Qué otras ta
reas los tenían ocupados?
La banda de la Mano Negra es muy

útil. Se le puede echar la culpa de todo
sin necesidad de probar nada

Contienda regia
La batalla por Monterrey tiene un elen
co de alto nivel, acorde con la relevan
cia de esa metrópoli norteña.

Competirá por ser alcaldesa Maria
na Rodríguez, esposa del gobernador
Samuel García. Ella es un personaje de
alto impacto en las redes sociales con

más de 3.5 millones de seguidores. Es
una de las figuras en ascenso de MC.

Contra Mariana competi
rá Adrián de la Garza, por la
alianza Fuerza y Corazón por
México, un hueso duro de roer
que ya fue dos veces alcalde de
esa ciudad, Conoce a los regios
y los regios lo conocen a él.

Por si fuera poco, Morena no quiere
una participación testimonial y mandó
a competir a Mauricio Cantú, que an
da en la grilla regia desde chamaco y
que, tome nota, fue hasta hace pocos
días uno de los voceros de la candidata

Claudia Sheinbaum. Puede adelantarse,
en consecuencia, que Morena lo apoya
rá con todo.

Ornar y Caty, mancuerna en
la Cuauhtémoc

En seguridad no hay soluciones mágicas
sino estrategias claras, estableció Ornar
García Harfuch ante la comunidad em

presarial de la alcaldía Cuauhtémoc, con
quienes se reunió como parte de las ac
tividades de proselitismo de Caty Mon
real, candidata de Morena para recupe
rar esa alcaldía.
Lo singular del evento es que

se abrió la oportunidad de un
diálogo, de forma que los em
presarios pudieron plantear sus
más sentidas inquietudes sobre
el tema de la seguridad que se ha
colocado como eje central en la
campaña 2024.

Caty y Ornar harán mancuerna. Se hi
zo el ofrecimiento de que el ex jefe poli
ciaco coordinará los trabajos de seguri
dad con Caty Monreal en ese punto es
tratégico de la ciudad.

Tiros en Lomas Verdes
Preocupó a toda la clase política mexi
quense el episodio de violencia en el
que se vio envuelto José Luis Durán,
un político de larguísima trayectoria,
que ya fue alcalde de Naucalpan por
el PAN y que ahora, bajo las siglas del
Partido Verde, busca una diputación. El
chofer de Durán resultó herido de bala.

Todavía no queda claro si el
ataque se originó por la actividad
política de Durán o fue uno más
de los episodios delictivos en esa
alcaldía mexiquense que es una
demarcación con una muy alta
percepción de inseguridad por
parte de sus habitantes, por al
go será.

Bajan a Montoya

Resulto desconcertante, por decir lo me
nos, la decisión de Morena de dejar fue
ra a Tomás Montoya quién lideraba las
preferencias por más de dos dígitos de
la elección a la alcaldía de Guadalupe,
Nuevo León. Al parecer el único gana
dor con esa jugada será Movimiento Ciu
dadano (MCJ.
Y como "favor con favor se

paga", Morena le dio a Arturo
Benavides Castillo la candidatu

ra, después de chapulinear de Re
des Sociales Progresistas (RSP) y
juntar la "escandalosa" cantidad,
dicen allá con sorna, de 864 vo
tos en la pasada elección.

Decisión que deja mucho qué desear e
inclina la balanza, en una contienda que
al parecer se pintará de fosfo fosfo, con
Héctor García como candidato •

pepegrillo@cronica.com.Tnx
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La Alcaldía Cuauhtémoc. Datos para reflexionar
UlisesLara López

La alcaldía más visitada en
la Ciudad de México es, sin
duda, Cuauhtémoc. La cual
está ubicada donde se fun
dó MéxicoTenochtitlán que,

dicho sea de paso, para el próximo año
se cumplirán 700 años de su funda
ción.
Dentro del territorio de esta demar

cación, se encuentran las sedes fede
rales y locales del Poder Ejecutivo, Le
gislativo y Judicial; en este encuentro
de órdenes de gobierno, esta alcaldía
se vuelve muy dinámica políticamente.
Aunado a esas condiciones existe un

alto índice de población flotante y, gra
cias a los actuales sistemas de trans

porte y vialidades que la atraviesan,
es un punto importante de tránsito de
las personas que se dirigen hacia sus
centros de trabajo, espacios cultura
les, de entretenimiento, salud, áreas
comerciales y de servicios, etcétera.
En 2022, las exportaciones de la al

caldía fueron de más de dos mil mi
llones de dólares y mostraron un cre
cimiento del 18%, respecto al año an
terior. Para ello, los productos con
mayor nivel de ventas fueron: pan,
pasteles, galletas, otros productos de

panadería; envases vacíos adecuados
para uso farmacéutico, papel de arroz
y productos similares.
En cuanto a importaciones, en 2022

fueron de más de 19 millones de dó

lares y crecieron 27% respecto al año
anterior. En ello, los productos con
mayor nivel de compras fueron: gas
de petróleo, teléfonos móviles y los de
otras redes inalámbricas, máquinas y
unidades de procesamiento de datos.
La alcaldía tiene una vocación pro

ductiva que se muestra en el arraigo
de establecimientos y oficios centena
rios que le han dado vida.
En 2020, Cuauhtémoc registró

545,884 habitantes. En comparación a
2010, esta población creció un 2.64%.
Los rangos de edad que concentraron

mayor población fueron 30 a 34 años.
Se ha dado mucha importancia a

las acciones educativas cuyos planes
desde preprimaria hasta nivel de me
dia superior, con estímulos materia
les y en servicios con objeto de que
no sólo accedan a la educación, sino
que no abandonen sus estudios bus
can formar a ciudadanos humanistas,
críticos e independientes, que hagan
una sociedad funcional, participativa
y productiva.
En el último registro del año 2020,

los principales grados académicos de
la población de más de 15 años, fueron
Licenciatura 36%, Preparatoria o Ba
chillerato General 22% y Secundaria

16.6%. Lo que representa una de las
alcandías de la Ciudad con más gra
dos académicos e igualitario por sexo.
Actualmente en la Cuauhtémoc

existen los denominados "nómadas
digitales" que son profesionistas que
aprovechan las nuevas tecnologías pa
ra trabajar de forma remota en un país
ajeno al que les emplea. Entre los re
gistros se destaca que la mayor canti
dad de migrantes que ingresó a Cuau
htémoc en los últimos 5 años provino
de Venezuela, Estados Unidos y Argen
tina, sin embargo, el número puede
ser mayor ya que muchos registran su
estancia en el país como turistas.
Por otra parte, la población vulne

rable por carencias sociales alcanzó
un 29.7%, mientras que la población
vulnerable por ingresos fue de 6.55%.
Asimismo, en 2020, 18.4% de la pobla
ción se encontraba en situación de po
breza moderada y 2.45% en situación
de pobreza extrema; en ese lapso, las
principales carencias sociales fueron
de acceso a la seguridad social, a los
servicios de salud y a la alimentación.
Al ser una de las alcaldías con ma

yor importancia para la Ciudad de
México, la Cuauhtémoc, es un espa
cio donde se pueden ver diversas pola
ridades, donde convive la diversidad,
donde se encarnan los mosaicos y la
multiculturalidad y una riqueza. Un
espacio merecedor de atención, pero
sobre todo, de darse la oportunidad
de conocer y disfrutar»
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La oratoria pesa menos cada vez
Rafael Cardona

Hace muchos años el singu
lar político Tulio Hernán
dez, en una entrevista con
la reportera Marta Anaya,
describió su secreto para

gobernar Tlaxcala: "pulque y saliva"; es
decir, embriaguez de la masa y un ro
sario infinito de palabras ciertas o no.
Como hizo —por otra parte— para con
quistar a Silvia Piñal con quien hasta se
casó: rollo mata carita.

Aquella fórmula fue adaptada sin pul
que —pero con dinero en efectivo para
medio mundo— por nuestro verbalmen
te locuaz y parlanchín presidente cuya
infatigable verborrea le ha dado resulta
dos fecundos desde los inicios ya lejanos
de su agitada (y agitadora), vida pública.
Sin embargo, su oratoria ya ofrece

signos de fatiga. Son años y años del
mismo rollo. Y hasta los devotos se can
san. Sus argumentos ya no tienen la con
tundencia de hace algunos años y su ver
bosidad con frecuencia contradictoria y
falsa, lo lleva a cometer dislates desaper
cibidos o tolerados sólo por la claque del
aplauso fácil.
Un ejemplo de esto se ha dado (in

voluntariamente, es obvio), en las res
puestas de tranquilidad fingida e indig
nada ante el significado simbólico y po
lítico del ariete sobre ruedas contra una

de las puertas laterales del Palacio Na
cional, y el contraste con el valladar pro
tector en espera de la protesta femenina,
cuya violencia —es de esperarse— será
hoy igual a la de otras manifestaciones
del Día Internacional de la Mujer, lo cual
será un termómetro para conocer —en
tre otros efectos complementarios—, la
temperatura del oleaje mujeril frente a
la heredera del gran líder, cuya suerte
viene atada a su figura.

El miércoles de esta semana los ván

dalos del descontento y la violencia) con
tra el edificio sede del poder nacional
(lenguaje final de la protesta legítima,
deslegitimada por esos procedimientos),
estaban en este catálogo iracundo:

.. no de los padres, sino de los aseso
res y de las organizaciones que supues
tamente defienden derechos humanos,
es una actitud, en el mejor de los casos,
política, muy de confrontación en con
tra nuestra; o sea, de provocación, y no
sotros pues no queremos para nada la
confrontación.

. .Decirles nada más a los padres que
estamos dedicados y que estamos avan
zando mucho en la investigación, pero
lo que sucede es de que ellos están sien
do manipulados por el grupo que enca
beza Alvarez Icaza, la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos de la
OEA, grupos conservadores de derecha
apoyados por gobiernos extranjeros, que
lo que quieren es hacernos daño políti
camente hablando..."

Un día después ya se sumaban otros
a la lista de los implicados en la infinita
y recurrente conjura contra él:

. .Lo de ayer me huele más al PRI, es
Guerrero, y me consta que en la monta
ña de Guerrero han (sic) habido agre
siones a nuestro movimiento por grupos
supuestamente independientes, pero de
trás está el PRI... nosotros queremos
que se haga justicia, entendemos a los
padres, pero esto ya tomó otro rumbo.
"...Todo se sabe, es cosa de tiempo,

por eso es que (sic) también están muy
preocupados porque vamos avanzando
en la investigación (vamos avanzando,
¿apenas?) y ellos tienen gentes que les
informan, y ellos quisieran que fraca
sáramos...

"...Ya lo dije ayer, nosotros vamos a
arreglar la puerta, cooperamos entre to
dos para arreglarla (¿me coopera para
mi puerta?). Lo único es que si tengo in
formación de quiénes participaron, aquí
la vamos a dar a conocer, es como si yo
presentara una denuncia en la Fiscalía
contra Castañeda, Claudio X. González,
Loret de Mola, no, no, no, no".

Lo dicho, el fervorín mañanero ya no
tiene la contundencia de antes. La cos
tumbre tomó el lugar de la sorpresa. Lo
excepcional se hizo cotidiano. El discur
so se ha gastado; tiene menos filo. Los
disparos precisos son ahora tiros en la
oscuridad. Y si su capacidad de combate
verbal se apoya en personas de tan limi
tada capacidad profesional como la se
ñorita (o señora) Vilchis, pues el recurso
se gasta y su potencia disminuye.

—¿Cuándo Emilio Álvarez Icaza o el
Centro de Derechos Miguel Agustín Pro
o Don Vidulfo, han tenido coincidencias
con el PRI? ¿No era priista el gobierno

de Enrique Peña al cual bombardeaban
hasta desbarrancarlo una y otra vez des
de el principio de este terrible episodio
en un estado gobernado por el antece
dente de Morena, el PRD y la narcoma
fia guerrerense ahora en la silla de Chil
pancingo?
El PRI en Guerrero no pudo conser

var ni a un exgobernador, porque se les
huyó (Astudillo) y ahora resulta con la
potencia para derribar impune y audaz
mente una puerta del Palacio Nacional.

Como dijo alguna vez Donoso ¡a otro
perro con ese verso!
Clemente Rodríguez, padre de uno

de los normalistas asesinados, les dijo
a Guadalupe Juárez y Sergio Sarmiento
(radio Heraldo) algo importante:
"Pensamos que [el presidente] iba a

salir, pues para entregarle el documen
to... Y ¿qué fue lo que recibimos?, pues
recibimos gases lacrimógenos, y por eso
tuvimos que entrar a la fuerza, pues no
hay otra manera de exigir...

"Como dijo el presidente: hay que ser
necios, hay que ser tercos...

"Es su palabra, es su lema de él.
"Entonces aquí estamos, estamos

siendo necios, como dice él, estamos
siendo tercos..."

Obviamente esa terquedad ha sido
estimulada con las falsas promesas y
la demagogia. La mentira más reciente
(otra vez), la dijo el presidente:
"...Lo que me importa es encontrar a

Fecha: 08/03/2024

Página: 4

Area cm2: 655

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona

Costo: 65,500

Página 121 de 188 Índice



los jóvenes..."
La mentira no es si le importa o no le

importa, la falsedad es sugerir su locali
zación como si estuvieran vivos. Encon
trarlos. Esa frase implica desaparición;
no muerte. Ahí radica toda la estrategia.
La desaparición forzada es un cri

men de lesa humanidad, violatorio —
además—, de los derechos humanos,
cometido por una autoridad. El secues
tro es un acto de particulares; un delito.
También el asesinato. Aquí ocurrieron
ambas cosas.

Pero la desaparición se extingue so
lamente de dos formas. O bien cuando
se recupera al desaparecido o bien cuan

do se encuentra su cadáver o (como en
estos casos) sus restos. En la oscilación
de estas conductas se ha construido una
mitología dañina y perversa. Y el presi
dente sigue adelante con ella.
Las víctimas indirectas (los familia

res), insisten en la culpabilidad castren
se. Todo mundo sabe cuáles fueron las
instrucciones desde el alto mando mili
tar: no intervenir. Pero en la filosofía de
la sierra guerrerense el ejército siempre
es culpable y en su sociedad política y
económica con las Fuerzas Armadas se
explica la negativa presidencial de dar
les la razón.

Por eso en este gobierno no se va a re

solver un asunto ya resuelto en lo esen
cial y esos mismos lo van a perseguir
hasta su casa de Palenque •

El fervorín mañanero
ya no tiene la

contundencia de antes.
La costumbre tomó

el lugar de la sorpresa.
Lo excepcional se hizo

cotidiano. El discurso se
ha gastado
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México y la iniciativa para acabar con la
discriminación de género en Afganistán
Martha Delgado Peralta

Ex Subsecretaría de Asuntos

Multilaterales y Derechos humanos
de la cancillería mexicana

Nueva York, EUA. Tras casi 20 años, en
agosto de 2021 se terminó el plazo para
que las tropas estadounidenses se retiraran
totalmente de Afganistán; junto con ello
también se retiraron los asesores y los ca
si 18,000 contratistas que apoyaban a las
fuerzas estadounidenses y afganas. Desde
entonces, la situación de las personas, pe
ro sobre todo de las mujeres y las niñas, se
ha visto deteriorada en particular sus dere
chos humanos.

El Gobierno de México no permaneció
indiferente. Desde la Cancillería mexicana
durante los dos años siguientes (agosto de
2021 a mayo de 2023) se realizaron opera
tivos para recibir por razones humanitarias
a personas provenientes de Afganistán, en
particular a mujeres y sus familias. Desta
có el arribo del grupo de jóvenes afganas
del equipo de robótica, conocidas también
como Afghan Dreamers Team. En ese mo
mento, la Subsecretaría para Asuntos Mul
tilaterales y Derechos Humanos a mi cargo
entonces, a través de la Dirección General
de Derechos Humanos y Democracia, y con
base en la política exterior feminista anun
ciada en 2019 en la ONU, dispuso lo mejor
de sus recursos y capacidades para realizar
las gestiones diplomáticas que permitieron,
a tan sólo 72 horas del primer contacto, con
cretar un pasaje seguro que permitió a las
soñadoras afganas ser trasladadas a terri
torio mexicano. Esa labor diplomática fue
ejecutada por nuestro país debido a dos ra
zones principales: la primera, por nuestra
tradición humanitaria de protección, inclu
yendo la reciente política exterior de dere

chos humanos y feminista; y segunda por
que a pesar de la notoriedad mundial de
las soñadoras afganas, ningún país les ha
bía ofrecido un resguardo de manera clara
y confiable.

En ese momento, México no solo fue
congruente con sus principios y tradiciones
humanitarias, sino que además escuchó a
las organizaciones de la sociedad civil que
pedían una pronta acción para ofrecer pro
tección internacional a personas de Afga
nistán, en especial a mujeres, niñas y niños.

El análisis de la situación que se realizó
en aquel momento terminó incluso siendo
más dramático de lo que imaginábamos, y
la incierta situación política económica y so
cial de Afganistán se ha tornado en contra
de los derechos básicos de las personas, so
bre todo de las mujeres y las niñas.

Es por esto que, en el contexto de la 68
sesión de la Comisión de la Condición Ju

rídica y Social de la Mujer que se realiza
en Nueva York, la Fundación lidereada por
Malala Yousafzai, Premio Nobel de la Paz
2014, está hoy lanzando la iniciativa pa
ra acabar con la discriminación de género
en Afganistán. Malala sostendrá reuniones
con diversas mujeres y jóvenes afganas que
desde el exterior siguen luchando por los
derechos humanos en Afganistán, y cuyas
historias de sobrevivencia son inspiradoras.
También se reunirá con quienes en su mo
mento nos involucramos en el rescate y pro
tección de mujeres y niñas de Afganistán, y
dará voz a la experiencia vivida por algu
nas jóvenes que pudieron obtener refugio
en países que les tendieron la mano.

La Cancillería mexicana dio gestión a la
solicitud de más de tres mil solicitudes en

los siguientes meses de 2021, principalmen
te a través de las Embajadas, Consulados y
la Subsecretaría de Relaciones Exteriores,
los cuales se unirían a la historia de tradi

ción de asilo solidaria de México que ha per
mitido recibir 25 mil ciudadanos españoles
durante la Guerra Civil; a 3 mil chilenos
después del Golpe de Estado, de los cuales
700 se habían asilado en la sede diplomáti
ca y en la residencia oficial en ese país; o a
los cerca de 40 mil indígenas guatemalte
cos que buscaban refugio de la guerra civil
que se libró en ese país. La llegada de per
sonas migrantes enriqueció la vida social
de México como en su momento fueron el
poeta cubano José Martí, el dirigente León
Trotsky, el filósofo español José Gaos y la
defensora de la paz guatemalteca Rigober
ta Menchú por lo que siempre hemos con
fiado que el arribo de personas refugiadas
alimenta a las sociedades y genera un espí
ritu de apertura, tolerancia y cooperación.

El evento al que asistimos hoy en Nueva
York, es un nuevo llamado para que la co
munidad internacional recupere los valores
tan comúnmente citados en la jerga multi
lateral como la protección de los derechos
humanos, el interés superior del menor, y el
respeto de la dignidad humana, en particu
lar, los derechos humanos de mu jeres y ni
ñas, así como de otros grupos en situación
de vulnerabilidad.

En momento convulsos en el mundo co

mo los que actualmente vivimos, es muy im
portante recordar que la tradición de asilo
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y refugio, y los preceptos de solidaridad y
diplomacia, solamente cobran sentido si se
ponen en acción, sobre todo cuando la vi
da e integridad se encuentran en inminen
te peligro. A casi tres años de estos sucesos,
tenemos que perseverar en la lucha por los
derechos de las mujeres y las niñas en todos
los rincones del planeta •
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Nos adelantan que en los próximos días, Alfon
so Ramírez Cuéllar, un destacado miembro del
equipo de Claudia Sheinbaum, candidata pre
sidencial de la 41, emprenderá una gira por el
Estado de México con el objetivo crucial de in
crementar el número de votantes a favor de la
abanderada.

Ramírez Cuéllar. diputado federal y figura cla
ve dentro del war room de la ex Jefa de Go
bierno, ha consolidado su posición como un pi
lar estratégico en la campaña gracias a sus
efectivos esfuerzos por atraer a miembros de la
sociedad civil al proyecto de transformación.
Dada su profunda familiaridad con la estructu
ra interna de Morena, partido del que fue presi
dente nacional en 2020, y su extenso historial
de activismo social iniciado en 1990 con la fun

dación de El Barzón, Ramírez Cuéllar posee
tanto la experiencia como la base social neces
aria para influir significativamente en el pa
drón electoral más grande del país.

Su habilidad para fomentar el apoyo social ha
cia el movimiento morenista ha sido un ele

mento clave para mantener la ventaja de Shei
nbaum Pardo. Lo único que le pesa, dicen los
que saben, es que en Palacio siguen sin querer
lo, por ese asunto con Beatriz Gutiérrez Müller
que el mandatario todavía no puede superar.

El municipio de Tijuana, Baja California, se co

menzó a "pintar de Verde", en supuesta alusión
al Partido Verde Ecologista que busca crecer en
aquellas latitudes. A detalle, hay iluminación y
señalamientos que, aseguran los enterados,
anticipan una alianza electoral en esa zona
fronteriza entre la familia Hank. dueña de la

franquicia del PES y del grupo de apuestas Ca
liente, y los pevemistas liderados por Karen
Castrejón que intentan ganar la mayor canti
dad de espacios posibles en los Congresos.

En la conmemoración del Día Internacional de

la Mujer, la alarmante prevalencia de la violen
cia de género en línea, que afecta despropor
cionadamente a mujeres y niñas en México y
globalmente, recibe insuficiente atención. Se
gún datos de ONU Mujeres, entre el 16% y el
58% de mujeres y niñas han sufrido este tipo
de agresiones, evidenciando una problemática
inadmisible que no podemos permitirnos igno

rar. La realidad digital, potencialmente hostil
hacia ellas, demanda acción inmediata. Clau
dia Rincón Pérez, líder en tecnología, subraya
la urgente necesidad de una estrategia colabo
rativa que incluya a empresas, académicos y
gobiernos para forjar entornos digitales libres
de acoso, troleo y discursos de odio contra mu
jeres y niñas.

La empresaria Rincón Pérez advierte que, si
bien la tecnología tiene el poder de empode
rar, también posee el oscuro potencial de opri
mir, dado su inmenso alcance y rapidez. Por
ello, hace un llamado crítico a incrementar la
representación femenina en el sector TIC, en
fatizando que la participación ampliada de las
mujeres no solo abordaría la brecha de género
digital, sino que también haría del espacio di
gital un lugar más seguro, inclusivo y equitati
vo. ¿Será?

En estos días anda circuLando una ficha

sobre presuntas investigaciones abiertas
contra la ahora candidata al Senado por
el Movimiento Ciudadano, SANDRA
CUEVAS, por supuestos nexos con la
delincuencia. Aunque las pesquisas no
resultaron sorpresivas para muchos,
pues los señalamientos contra la
exalcaldesa de Cuauhtémoc no son

menores, sí hay quienes se cuestionan la
oportunidad de las indagatorias, pues la
exfuncionaria anda actualmente haciendo

campaña para hacerse de una curui con
el conocido movimiento naranja,
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¿Los chilangos se hartaron
de los dizque de izquierda?
Después de 27 años de ser gobernada por el mismo grupo político,
la Ciudad de México parece estar preparada para transitar a una
nueva forma de gobierno, por lo que, de las nueve entidades que
cambiarán gobernante en el presente año. el resultado en la capital
del país, además de en el estado de Morelos, es donde los pronósti
cos prefieren ser más reservados, luego de que las encuestas em
piezan a apuntar a un empate técnico. Las últimas mediciones en
tre Clara Brugada y Santiago Taboada apuntan a una diferencia de
menos de diez puntos, esto apenas a una semana de iniciada la
campaña. Si bien es un hecho que las encuestas se pueden mani
pular y casi nadie les cree más allá de los que pagan, algo deben
tener éstas de cierto para que el Presidente manifieste con enojo
que la CdMx se ha "derechizado", por culpa, según sus palabras, del
bombardeo de los medios de comunicación.

El objeto del encono de López Obrador son los "hamburgueses"
de la alcaldía Benito Juárez y, más específicamente, de la Colonia
del Valle. Pero en Morena se tiene claro que, incluso en las demar
caciones que están administradas bajo sus colores, existen un buen
grupo de colonias que tienden a la derechización, luego de un serio
decremento en los niveles de seguridad y en la calidad de los servi
cios básicos. En casi tres décadas, la capital se ha transformado
radicalmente, además de que se ha hecho más insegura. Pasamos
de La Última Carcajada de la Cumbancha y el 9 como centro de
avanzada de la cultura capitalina, a vivir hoy las Miches de Tepito y
otras zonas marginadas de la capital que marcan las tendencias.

La disputa por la alcaldía Cuauhtémoc, gobernada por la alianza
opositora pero presuntamente controlada por Ricardo Monreal, es
el mejor ejemplo. Aunque en el discurso se pretenda dar por senta
do que el antes poderoso zacatecano podrá hacerse del triunfo con
la candidatura de su hija, Caty Monreal, ésta es una de las demar

caciones en la que se percibe un mayor voto de castigo hacia More
na. En 2021 por ejemplo, Regeneración Nacional perdió de un plu
mazo más de 8 mil votos. En contraste, el PAN y el PRI incrementa
ron su votación en el corazón de la ciudad en hasta 4 puntos por
centuales; por lo que, si bien la CdMx había sido por décadas el
llamado "bastión de la izquierda", en las elecciones intermedias los
partidos de la alianza opositora se hicieron del 48 por ciento de las
preferencias, sobre el 38 que obtuvieron los representantes de la
autodenominada cuarta transformación.

Son números, nadie les cree, ni nosotros, sin embargo, tratan de
explicar la falta de credibilidad de esta dizque izquierda de los de
Morena, antes del PRD, antes de los habitantes de Coyoacán o de
los estudiantes de CU. Se espera entonces que, de inicio, zonas
geográficas de la alcaldía Cuauhtémoc donde se concentra la clase
media, como la Colonia Juárez, la Hipódromo, Condesa, la Roma; la
Tabacalera, e incluso una parte de la Colonia Doctores, apliquen el
llamado voto contra el oficialismo, dando así posibilidades de
triunfo al frente opositor que lleva como candidata a la activista
Alessandra Rojo de la Vega, a todas luces una jovencita fresa, pero
que suena a real, pues hay mayor identificación con ella, que con
los que se dicen radicales de izquierda que buscan privilegios de
nuevos ricos.

La propia Rojo de la Vega, a quien muy probablemente se le vea
en la marcha de este viernes en conmemoración del Día de la Mu

jer, es además la responsable de las gestiones para sumar a las
Redes Sociales Progresistas al frente opositor y, aunque el extinto
partido de la exlideresa magisterial Elba Esther Gordillo perdió el
registro, podría aportar a la alianza en la CdMx hasta 200 mil votos,
la mayoría de estos concentrados en la Cuauhtémoc. Todo está por
verse, en medio de unas elecciones en donde no le creemos a las
encuestas, ni a los que se dicen pertenecer a la izquierda.
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Xóchitl crece;
Claudia en caída
Tengamos mucho cuidado en guiarnos por las encuestas de
preferencia electoral que están apareciendo, lamentablemente no res
ponden a la realidad. Explico por qué, el Gobierno y Morena, antes de
iniciar los procesos formales, publican dos o tres encuestas que eviden
temente alteran los hechos, en las que se muestra una ventaja insupe
rable para el candidato oficial, motivando a que encuestas subsecuentes
sean influenciadas por el impacto que causaron las encuestas falseadas.
Más allá de las encues

tas, para poder esta
blecer si la tendencia

de una campaña va en
ascenso o descenso es
necesario ver su de

sarrollo en varias semanas y centrarse
en el análisis de los hechos para identi
ficar cómo los está percibiendo la ciu
dadana. En las actuales campañas es
preciso revisar febrero y marzo para
percibir una tendencia.

FEBRERO:

Xóchitl Gálvez estuvo muy activa con
movimientos estratégicos, arriesgados e
innovadores. Por un lado, dio una serie
de conferencias que denomino "Maña
neras de la verdad", en las que respon
día puntualmente a las manipulaciones
que el Presidente arma diariamente.
Así, sin hacer un proselitismo directo,
pudo poner en evidencia varios abusos
que comete AMLO.

Como sabemos, López Obrador no

hizo caso y hoy no logra quitar del ima
ginario colectivo el apoyo recibido por
el narcotráfico en sus campañas, por eso
se ha viralizado el hashtag #NarcoPre
sidenteAMLO.

Xóchitl también realizó una exitosa gi
ra en Estados Unidos y España donde tu
vo logros relevantes por sus acercamien
tos con personas clave para establecer
relaciones provechosas con esos países.

Por su parte, Sheinbaum no tuvo una
visibilidad digna de destacar, salvo su
apresurada visita al Papa con el único
objetivo de no quedarse atrás, el resul
tado no fue bueno porque sólo logró una
foto de pasillo y puso de relieve su in
congruencia de ir a visitar al líder de los
católicos cuando se ha confesado atea.

MARZO:

Para iniciar su campaña, Xóchitl prefirió
actos simbólicos que mueven las emo
ciones de las personas. Arrancó de no
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che en una procesión con veladoras en
señal de luto por tantos muertos y des
aparecidos en este sexenio, rodeada de
familiares de víctimas de violencia, con
una convocatoria espontánea en la ciu
dad más insegura del país gobernada
por Morena. Su mensaje fue de empatia
con una ciudadanía que se siente vulne
rable, dejando en claro que no repartirá
abrazos a los criminales y que los mili
tares habrán de cumplir con sus respon
sabilidades, liberándolos de tareas aje
nas a su naturaleza. De ahí partió a Ira
puato, otra de las ciudades más insegu
ras del país, donde firmó con sangre una
promesa de no suspender los Programas
Sociales, desmintiendo las afirmaciones
de López en las que señala que Xóchitl
iría contra estos programas.

Por su parte, Claudia no presentó na
da nuevo, inició con una mega concen
tración en la CdMx, en la que abundó el
evidente acarreo, pagando a los asisten
tes por acudir al mitin.

En síntesis, Xóchitl se nota innova
dora, valiente, moviendo las emociones
de la gente. Por su lado, Claudia no hizo
nada por diferenciarse de López, refor
zando el argumento por el que mucha
gente la nombra "la calca". Se mostró
irascible y prepotente, y su principal
fortaleza es el dinero que hay en su
campaña. Por eso Xóchitl, crece y Clau
dia, baja.

Xóchitl se nota innovadora,
valiente, moviendo las emociones
de la gente. Por su lado, Claudia
no hizo nada por diferenciarse de
López, reforzando el argumento
por el que mucha gente la nom
bra "la calca".

Presidente de la Academia Mexicana

de Educación
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Campañas electorales,
¿para qué?
En el_ proceso electoral que se desarrolla en México podrán partici
par más de 93 millones de personas electoras y se disputarán más de
20 mil cargos de elección popular. Ese es el tamaño de la elección que
está en proceso y nuestra vida se verá inundada por la propaganda
electoral en sus más diversas modalidades que se despliega precisa
mente ahora que están iniciando las campañas electorales.
De igual forma reviven las

críticas respecto del di
nero público destinado a
financiar las campañas
políticas y por la canti
dad de contaminación

visual, auditiva y del medio ambiente
que se produce.

Lo primero a destacar es que las cam
pañas electorales son fundamentales
para el funcionamiento de cualquier de
mocracia contemporánea, al ser el perio
do a través del cual los

contendientes exponen a
la ciudadanía sus platafor
mas políticas, sus planes
de trabajo, su ideología
respecto a diversos temas,
sus estrategias, y en gene
ral, sus ofertas políticas.
A lo largo del proceso

electoral es posible identi
ficar cuatro momentos

vinculados a las campa
ñas electorales:

Precampaña: es el pe
ríodo en el que se realizan
actividades de carácter

propagandístico para in
fluir en la decisión de los

votantes que designan a los
candidatos en los procesos
de selección interna dentro

de los partidos políticos.
Intercampaña: es el

lapso que transcurre entre
la conclusión de las precampañas y el
inicio de las campañas electorales y en
él todas las personas con aspiraciones a
ocupar un cargo público deben abste
nerse de realizar cualquier actividad
con tintes proselitistas y los partidos
políticos sólo pueden difundir mensajes
genéricos e institucionales, sin que se
prornocione el voto y/o alguna persona.

Campañas Electorales: es la oportu
nidad para que los actores políticos
(partidos o personas contendientes) ex
pongan, desarrollen y discutan progra
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mas, acciones fijadas en sus documen
tos básicos, ideas y posturas que tengan
como propósito lograr el apoyo de los
electores; esto es, obtener el voto de la
ciudadanía. En suma, las campañas re
sultan ser el espacio idóneo para poder
convencer al electorado de ser la mejor
opción dentro de todas las posibilidades
disponibles.

Veda electoral: El último momento

respecto a la promoción de la oferta po
lítica al electorado tiene que ver con la

veda electoral, siendo el
periodo cuyo propósito es
la reflexión por parte de la
ciudadanía respecto al
sentido de su voto. La veda
electoral abarca los tres

días previos al día en que
se celebre la jornada elec
toral, lo cual en el presente
proceso corresponde del
30 de mayo al 1 de junio de
2024, y está prohibida

cualquier celebración o
difusión de reuniones o

actos públicos de campa
ña, de propaganda o pro
selitismo electoral.
Comentarios finales:

Las campañas electorales
resultan vitales en la de

mocracia para que los
electores cuenten con in

formación clara y precisa
sobre las personas candi

datas, sus plataformas electorales y
oferta política y a partir de ello, emitir
un voto razonado. En México la legisla
ción electoral regula diversos aspectos
de las campañas electorales en aras de
generar equidad en la contienda y evitar
una ventaja indebida, por lo que resulta
fundamental que las fuerzas políticas, y
las y los candidatos respeten las reglas
establecidas.

Consejera presidenta Instituto Electoral
de la Ciudad de México

Las campañas
electorales son fun

damentales para el
funcionamiento de

cualquier democracia
contemporánea, al
ser el periodo a tra
vés del cual los con

tendientes exponen a
la ciudadanía sus

plataformas políticas,
sus planes de trabajo,
su ideología respecto
a diversos temas, sus
estrategias, y en ge
neral, sus ofertas
políticas.
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Rumbo al 8M:
(De)construyendo realidades
En la víspera del 8 de marzo, el Día
Internacional de la Mujer, me gustaría
recordar las razones por las que estamos
luchando. En México se asesinan 11 muje
res al día por el simple hecho de ser mu
jer. Sin embargo, esto es solamente el
extremo de la violencia que vivimos, las
mujeres también nos enfrentamos a la
violencia sexual, la violencia económica,
la violencia psicológica, los abusos, los
maltratos, y sin fin de agresiones más.

Lamentablemente, hay que recalcar
que no todas las mujeres sufrimos
violencia de la misma forma y que no
todas las mujeres estamos expuestas
a los mismos niveles de violencia. Es

necesario reconocer los privilegios
con los que contamos para poder realizar una
verdadera deconstrucción del patriarcado y sus
opresiones.

Por ejemplo, una mujer blanca, de clase media
o alta, no se va a enfrentar a las mismas condicio
nes que una mujer racializada, que una mujer de
clase baja, que una mujer sin acceso a la educa

ción, que una mujer LGBTQ+, que una mujer indí
gena o que una mujer con discapacidad.

Esto se debe a que la violencia es interseccio
nal: podemos ser oprimidas de distintas maneras
de acuerdo a nuestro contexto y condición de vi
da, al mismo tiempo que nosotras también pode
mos ser replicadoras de violencia. No estoy di
ciendo esto para ponernos las unas contra las
otras; al contrario, necesitamos la unión ahora
más que nunca.

No obstante, nuestro papel es reconocer nues
tro privilegio y nombrarlo, no normalizarlo. Las
invito a utilizar su voz y su espacio para abogar no
solamente por sus derechos, sino por los de todas
las mujeres que sufren algún tipo de violencia: de
género, de clase, racial, capacitista, por identidad
de género y orientación sexual, entre otras.
Es importante no recaer en el feminismo

blanco y privilegiado; es decir, ir más allá de
nuestra realidad y nuestros horizontes para
construir un movimiento feminista integral y no
excluyente que tome en cuenta los contextos de
violencia multifactoriales que enfrentan todos
los individuos atravesados por el patriarcado. Es
así cómo podemos llegar a una paz duradera en
nuestra sociedad.

(s>cipmex
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8M, el eco de la
esperanza, valentía
y justicia

En la l.\\ legislatura de la paridad, la
igualdad y la inclusión, el resplan
dor viólela ha iluminado el recinlo

y el de cada rincón de esie país.
Las legisladoras que inlegramos la
Comisión de Igualdad de Género
liemos trabajado con un profundo

compromiso con las mujeres y con la lucha en la
búsqueda de la igualdad porque, hemos puesto
alcenlro de nueslro irabajo la dignidad más allá
de los colores, que han marcado tanta, diferencia
en esie México tan desigual, á nosotras nos une
una sola coincidencia, el anhelo de la igualdad
volando a favor de que no haya más violentado
res al poder, a favor ríe reconocer la violencia
vicaria, a favor de legislar con perspectiva ele
género.
Una vez más rompimos paradigmas y deja

mos bases que permitirán construir un anda
miaje jurídico que genere entornos seguros para
todas en la escuela, la calle, nuestra casa. Los lo
gros han sido significativos, pero no suficientes y
mientras quede camino por recorrer, seguiremos
saliendo a la calle para alzar la voz por las que
fueron silenciadas, por las que todavía están li
brando una batalla

I I S.\l es un día que nos recuerda la importan
cia de seguir luchando para erradicar la violen
cia contra nosotras, las mujeres, que a lo largo
de la historia, hemos visto victorias y derrotas,

pero nunca hemos dejado de luchar por lo que
sabemos que es correcto, porque cada una de
nosotras lleva en su corazón la voz de aquellas
que ya no están, las que fueron silenciadas:en la
lucha, las que pagaron con su vida por el simple
hecho de nacer mujer, ser valiente y levantar la
voz. Pero su recuerdo y su lucha viven: en no
sotras, y es nuestro deber continuar su legado.
Desde la casa del pueblo he hecho un llamado

a seguir trabajando como hasta ahora, por las que
vendrán, porque sabemos lo difícil que es acercarse
a la ¡nsiilucionalidad a denunciar, porque hemos
sido víctimas fie una instilucionaliriarí carente de
perspectiva de género, que nos discrimina, que nos
juzga y re victimiza. Por ello, es importante impul
sar una Ley Nacional de Medidas \ Órdenes de Pro
iccción Urgentes en casos de delitos por razón de
género, es necesario instil ucionalizar la igualdad ríe
género, que nuestras acciones se conviertan en po
líiicas públicas transversales con perspectiva ríe gé
nero, ya que somos nosotros como estado quienes
no hemos sido rapaces de erradicar la violencia,
de proteger a las mujeres y de evitar que nos sigan
violentando por el simple hecho ríe ser mujeres.
sáldenlos la deuda histórica fie laS silencia

das en su lucha. Que nuestra voz, sea un eco ríe
esperanza., valentía y justicia, porque la trans
formación será feminista o no será.
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l ir.ul i ios
VEN A LA MANO EL PLAN C
¦•Nos dicen que el 123 del Plan
C ..de acuerdo..cpn_ia_estrateg|a__
§ue ha delineado Mario
¡ ) vlg. • < 1 o presidenta al
de Morena y coordinador de
lacampañapresid
Claudia Sheinbaum. pasa por
o;es eleiiieri tqs' 1 aun ¡dad al
interior, alianzas estratégicas en
"todos ios estados y candidatos
reconocidosiJpor_eÍ_eÍectorado.__
X3.9.s comenLtan .que sin
.rupturasimportan
amplia ve}Ha]d ei) las encuestas.
hasta elt. momento todo
indicar que Morena y sus aliados
lograráni su .cometido.

SE LES ESCAPA EL CACHORRO
•Un nuevo Irente se abrió con el
Poder Judicial de la Federación,
ahora con;.eÍ__Gpb|erno_de_j_a_
Ciudad de México, donde el
mandatarip..capitaiinp ios
acusan de liberar a uno de
Ip.s.principales..generadores _

de violencia. Se trata "de
Fabián Osvaldo Solls Vieyra
"El Cacfiorro^^ppr.quien^las
autoridades;...capitaiinas
una .recompensa,de.tres_ millones
de pesqs, I lama la atención
en la forma en que un juez
ordenó suJibera^
esperaban.afuera
Su r, simpiem en;te no apareció,
algunos dicen...que se brincó ja
barda y otros que:.se.fugó entre
U0..grupc)ijde..amigos,!.Íp..cierto es
£ue_ya. está en..libertad.

FIRME EL PODER JUDICIAL
•Y ..mientrastanto, ..la.presjdenta__
de la ..Suprema Corte de Justicia
de ¡a Nación (SC JN), Norma
Lucía Pip^L^rpájidez,}/
representainte; del.Poder_ Judicial_
dela ..Federación^
"iio.cederán nLun ápice" en
la.l?ldependencia
cuentan.La..declara^
ciaro...que ja .confrontación^ de__
poderes (Ejecutivo y Judicial)
.llegará..hastadonde tope y
cpn ..las .consecuencias
traigan. En..tiempos,.tan_álgidos _
por los procesos electora Íes,
.es.ie.choque de..poco ayuda a.
apaciguar__losanirnos.
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Cuidemos el
padrón y la
lista nominal

Por disposición legal, ni el
Padrón Electoral consta
la información básica de
hombres y mujeres mexi
canas mayores de 18 años
que presentaron su soüci
uid ele inscripción, agru

pados en dos secciones. I;i de ciudadanía
residente en México y la de residentes en
el extranjero.
Por su parte, las listas nominales de

personas electoras, son las relaciones ela
boradas por la Dirección Ejecutiva del Re
gistro Federal de Electores del INE (DEREE)
que contienen el nombre de las personas
incluidas en el Padrón Electoral, agrupa^
das por distritoy sección, a quienes. se ha
expedido y entregado su credencial para
votar.

El INE tiene la obligación legal de prote
ger lasflatos personales del Padrón I lee
toral y de la lista nominal, pero a veces
sucede que los duendes hacen travesuras
y las bases de da t os se Bit rail y se comer
cializan ¡legalmente.

En alguna otra ocasión, les comenté que

de ello existen varios ejemplos:en 2003 se
conoció que el Gobierno de los Estados
Unidos adquirió el padrón que le vendió la
empresa C/ioicePoint,e;n 2013 se encontró
el padrón en un sitio fie Internet en Suecia,
cuya responsabilielarí se atribuyó a Movi
miento Ciudadano; en 2016 el INE presen
tó una denuncia por la venta del padrón
en Amazom y en otra fue el caso del PR1 y
Mercado Libre, por lo cual Ste Sancionó a
este partido.
Sobre ese asunto, existe un precedente

fíe la Sala Superior del Tribunal Electoral
fiel Poder Judicial de la Eederación (TEPJE),
sobre la solicitud fiel PRI para posponer el
cobro de la multa que se le impuso.
De acuerdo con la sentencia emitida

en el expediente SUPRAP63/2021, en
febrero de' 2015, el INE entregó al PRI la
lista nominal de revisión, en el marco del
proceso electoral federal 20142015.

El 3 de oct ubre de 2018, la DEREE t uvo
conocimiento que en la plataforma digital
Mercado Libre se ofrecía a la \enta la Base
fie flatos IM: 2018 por un costo de 2 mil
pesos; este hecho se hizo del conocimiento
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fie la lHidad ('critica de lo Contencioso

del INE, pues el archivo era el que se había
entrega do al PRI.
El 26 de noviembre fie 2020, el Conse

jo General del INE sancionó al PRI con la
reducción del 10% del finau'eiami.enio pú
blico ordinario que le correspondía y el 4
de febrero dé 2021, la Sala Superior del
TEPJE confirmó la resolución.
El 9 de febrero de 2021, el parí ido pre

sentó un escrito ante el INE, solicitando

nuevamente que se le cobrara la multa has
la el final del proceso electoral 20202021,
El 26 fie febrero siguiente, el INE declaró
improcedente la solicitud presentada.
En cont ra de esta determinación, el 2 de

marzo fiel mismo año, el PRI interpuso un
recurso de apelación que fue resuelto por
la Sala Superior del TEPJE determinando,
por unanimidad ríe votos, confirmar la de
cisión fiel Consejó General del I \ K.
Lo anterior, porque en concepto del

colegiarío, resultaron inoperantes los
agravios que acusó el PRI (respecto a que
la mulla por 84 millones 388 mil 178.20
pesos, a pagar en seis mensualidades,

afectaría su desempeño en igualdad ríe
Conríiciones en el proceso electoral 2020
2021).
Cabe señalar que, en todos los casos,

SI llegó a la conclusión que los sistemas
del INE no fueron vulnerados, por lo cual
se comprobó que las bases fte ríalos fue
ron filtrarías por la falta de cuidado ele los
parí idos políticos.

Es ios temas valen la pena, ser leeorda
dos. porque no sería raro que, durante el
presente procesoeleCtoral, pudieran darse
nuevas lili raciones de la base ele datas pa
ra internar influir ríe manera anómala en

las elecciones, lo cual no sería, deseable:
por ello, lóelas y lodos debemos cuidar
el padrón y la lista nominal ele personas
ele el oras.

Plancha de quite: "El voto es preciado. Es
la herramienta sin violencia más poderosa,
que tenemos.en una sociedad democrática
y debemos usarla", John Lew ¡s.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmail.com
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Izquierda despótica
Históricamente, la izquierda, en su denominación, nace en la Francia

revolucionaria, como una facción, sumamente, influenciada por el
liberalismo británico y la Ilustración francesa, que encabezaría los
movimientos radicales cu Contra fie la Corona y el Clero, en pos de
la realización de Lina serie fie principios ideales: "libertad, igualdad y
fraternidad'', en nombre de los cuales,est uvieron dispuestos a desi ruir
toda la institucionalidad previa, bajo la premisa de un despotismo

exacerbado, causante' del anquilosamiento social que mantenía a una importante
parte de la población en un rezago feudal indigno de los bienes del progreso.
El jacobinismo, una facción revolucionaria radical, llevó todos los principios

bajo la premisa de la destrucción de torio el pasado, produciendo el fenómeno del
"terror! cuando la guillo)ing sustit uyó a la razón, y de paso, dañó desde entonces
la supuesta pureza del ideal revolucionario que pretendió imponer sus valores de
una forma que ellos mismos habían criticado en el sistema político previo que,
quepa decirlo, jamás se lanzó a una campaña universal de valores en nombre de
los cuales, el movimiento político dejó de ser político, para transformarse en un
movimient o espirit ual como las guerras de religión,con la promesa salvífica de
reivindicar a lodos los agraviados, con el plus, de hacerlo allende las fronteras.
La revolución se exportó idealizada por sus propios valores, eclosionando cuan

do se convirtió en patrimonio de una nueva élite no igual, sino más autoritaria
y sin el límite que el honor aristocrático sí comprometía al viejo régimen no de
forma estrictamente legal, pero sí Como hecho, ante poderes intermedios genera^
dos a lo largo de los siglos. La nueva clase revolucionaria se veía con el dilema de
reconstruir un país destrozado por elfos mismos y las invasiones ext ranjeras, y por
encabezar un nuevo orden en donde la burocratización de la sociedad terminó
por afianzar una autoridad que mandó a la guerra a un pueblo embelesado por
la fraternidad universal.

La tesis de A. de Tocqueville en Bi Viejo régimen y la revolución en Francia,
es que el sistema revolucionario resulta más autoritario que el anterior, porque
además de reinstaurar el orden, no encuentra suficiente oposición en los límites
que con el i iempo se habían construido en los sistemas anteriores. La promesa de
libertad puede ostentar el germen del despotismo, ostentado por el "ceSariSmo*
napoleónico.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal.
La revolución francesa, como movimiento liberal, luchó
por la eliminación de los órdenes por nacimiento, el
reconocí'"iento de los derechos individuaies que fundan
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los principios de propiedad privada, la división de
poderes y claro, un sistema constitucional fundado en
una normativa racional,, que juzgara por igual a todos jos
ciudadanos. Efectivamente nuestro mundo es heredero
de este conjunto de valores a. jos que no se les. pide
muchas cuentas sobre {os costos de sis imposición.
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Yunes quiere independizar
Veracruz
La señalización de que la candidata a la gubernatura es nacida

en Zacatecas, la consigna de campaña de ser auténticamente
veracruzano y la visión de darle a Veracruz el agua quees de ese
estado únicamente no sólo habla de una persona desconocedora,
de la historia sino que ve su entidad como un país separado de:
México.

Con ignorancia propia de lós panistas, el priisla señaló, con
gesto heroico: "Primero hay que resolver los problemas de sed de los vera
cruzanos". porque asegura que el gobierno de Tamaulipas se lleva el agua,
del río Panuco a esa entidad". No sabe que el agua es un recurso federal, de:
todos los mexicanos, que del agua de un rio de Campeche puede beber un
mexicano de Chihuahua.
La necesidad de darle identidad a su campaña sin propuestas, a su tra

yectoria sin logros, a su imagen sin personalidad lo obliga a caer en errores
que serán imperdonables.

Clasificado como traidor a la patria, por aprobar las reformas estructurales
de Peña Nieto, diuno de por medio, se trata de un separatista que, a pesárde
ser abogado pugna por una balcanización donde Veracruz debería estaren
lugar privilegiado, primero, al designase como auténtico veracruzano, sin pre
gunta de por medio, en comparación con una persona no nacida en el estado,
pero de padre veracruzano. No le interesa el artículo i I de la Constil ación de
su identidad, a pesar de que citando est udió leyes, ya estaba asen lado en las
leyes. Luego, porque quería tarifas de luz baratas, como sucedió en Ta basco,
Cuando Pepeito ¡mentó vender la energía eléctrica al extranjero, luego porque
el agua de Veracruz la consideran sólo de los veracruzanos, desconociendo
leyes y humanismo nacionales y nacionalistas.

Pepeito pelea por el agua de las al berras de Veracruz, pero no por la de
sus campesinos, por lo de las cadenas hoteleras pero no por la necesaria
para evitar sequías. Siempre trabaja para una minoría y lo ha demostrado
en sus cargos anteriores.

Fn realidad, a la alianza opositora lo colocó en esa oposición para llenar
un requisito burocrático, y atrajo a los misóginos del estado quienes consi
deran que puede ocurrir un milagro, más bien dos. F1 primero, que Rocío
Naide cometa un error o le descubran algún fraude, y, en segundo, que su
corta inteligencia le dé para aprovechar el momento.
Fn Veracruz se vendieron candidaturas en todos los partidos sin excep

ción, nadie diidan'a que también en el caso fie Pepeito háya sucedido, por
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que es. de los que creen ganar sólo con competir, porque con eso recobran
buena parte de su credibilidad extraviada en el marasmo de la mediocridad
empresarial veraeruzana a la que pertenece, integrada por evasores y explo
tadores, ambiente al que dice pertenecer con la misma brillantez y simpatía
que t iene en la política,

•Analista político.
@Josangasa
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llLos fabianes' y el enfrentamíento entre 4T y PJF
La liberación tic uno de 'lo*

fabianes',: líderes del grupo
delictivo "La ronda 88", del
Centro de Justicia federal,
a un costado del Reclusorio

Sur, ha desencadenado un
nuevo mullirlo entre la Cuar

ta Transformación déla ciudad de México

y el Poder Judicial de la Federación, pues
se le concedió la libertad, sin tener que
pasar por los filtros correspondientes, y
burlando alas autoridades judiciales que
lo esperaban para volverlo a detener.

Este incidente volvió a generar críticas
hacia el poder judicial, por la falla de em
patia hacia la 'seguridad de los ciudadanos
de la capital, pues todo indica que fue de
I iberaf lamen l e a uxiliado.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, in
cluso señaló al juez de Conlrol Federal.
Roberto Ornar Paredes, a quien acusó
da trabajar para la delincuencia, luego
de otorgar libertad a "Los fabianes" y a
su cómplice Luis Rey, con el que tenían
un jugoso negocio en una armadora de
camionetas blindadas para el Cártel de
Sinaloa.

El juzgador calificó de ilegal la deten
ción de Fabián Solís, de su hijo Fabián
Osvvaldo 'El Cachorro y de Luis Rey, ya
que no se presentó ame el Ministerio Pú
blico la totalidad de personas que fueron

detenidas duranteel cateo, en una resi
dencia en la colonia Lindavisla.

Esto llevó al jefe de Gobierno, Martí
Batres, a cuestionar para quien trabajan
este tipo de funcionarios del Poder Judi
cial de la Federación.

Y Sepa La fióla». pero al pasar por Pe
riférico yá no sé pueden los supuestos
jardines verticales que pondría la empre
sa Vía Verde, porque ahora todo eso está
lapizado de publicidad.
Atrás quedó el supuesto cuidado del

medio ambiente que se haría en esa im
portante vialidad de la Ciudad de México,
la prom#sá de embellecer la zona, para
dar paso al engaño y colocar publicidad
ilegal, para ganar millones, generar con
taminación ambiental y daños en colum
nas.

Inicialment e¿se esperaba que los jar
dines verticales fueran un oasis verdeen
medio de la dudad, con un sistema de
riego automatizado y moniloreo a dis
tancia.

Sin embargo, las plañías sff secaron
y las columnas se dañaron, pues se insr
taló tanta publicidad ilegal que está por
colapsar al Periférico.
Y Sepa La Bola pero ésie meé, éñ dis
tintas fechas, estarán arrancando todas

las. campañas electorales, tanto para las

candidalas presidenciales, diputaciones,
senadurías, munícipes y gubernal uras.

Cada aspirante estará debajo fie uña
lupa; allí está el ejemplo de Claudia Del
gadillo González, candida ta deMorena.,
al gobierno de Jalisco, quien es criticada
por la ropa costosa que gusta usar, con
trario al lema de la austeridad republi
cana y pobreza franciscana de AMLO, y
mucho más cercano a lo "lil i".

Ha sido captada con vestidos y zapa
tos de marcas costosas: Cartier, Dolce &
Gabbana y Chanel, cuyos costos alcan
zan los 150 mil pesos, muy lejos de y por
eso diputados: federales de Movimiento
Ciudadano exigieron una investigación
patrimonial contra la legisladora con li
cencia, ya que si bien "no es un pirado
tener gusíos caros", hay incongruencia
enire la austeridad que profesa Morena
y s us declaraciones patrimoniales sobre
los ingresos que ella tiene, la casa donde
vive y sus lujos que no le alcalizarían con
sus ingresos.

Leticia Chávez, diputada fédéral por
Jalisco, es quien ha pedido que la misma
candida ta aclare "quién pompó" ¦
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LE FALTÓ TACTO AL PRESIDENTE
DEL TSJCDMX
J. V A c 1 a ses i ó n s í í l e i i i rí e j o a ra
conmemorar el Día Internac ional de la

jer en el O >ngres( ) de la Ciudad.de
México, varias diputadas se quedaron con
un.lMÍ .saborde .boca;_peronopor jos,
5r! A A _ ! _•?_!>_ P_(A 'A l
siuo.PAAVAMe,.dicen, el presidente del
Tribunal Superior de..^stida capitaÉno,
Raiael G uerra Álya rez, qu i enes tu vo
presente, les mandó flores a sus curules
con .motivo del .Festejo .delDíade Ía.Muje^..
Lo. úue comentaron algunas diputadas es
que esta fecha no hay nada que festinar,
por el contrario, reconocer la situación
9.1! .§. viven en §1 1MÍ * •..!tecc Hl(}.QkMA)n Ia
buenaJntmción, .p.^..jefaltótartq.
LÍA LIMON CON PE£MISO
PARA IR A CAMPANA
"Quien finalmenteseLPPdrá ir a hacer
campaña sin problema.^JjgunOj.es la.^
alcaldesa en Alvaro Obregón, luego de
Al AA1^ A>_AA K _ !A_! A^rA4^ ^ j Í Á ?A f A' Jl l. cvr i t e, J e a j ) i(» ó

la. solicitud de..hcencia. En la
comentaiij que no hubo berrinche de la
titula^ corno
JA A1^'AA 'AA _V !A í11 A( jAA J ^ A A^Aí.A A ^' A A cA' ¡A A^A" AAAÍ _sA A
SMje sqjicm3 x.f ue Aal su .rabieta jjue tazo
todo tipo de .reclamos a los ^
LAA!llAy!:A^.A.^fe!AA!ílA^atres
Guadan;ama iiitent()..[re nar.e). Pír.r.l11.!s.(_>;
sin cmbargo,, lo:.hizqa.destiempq.y.nq^
frucüficósujgAAeÍa:..

UNA MARCHA MÁS QUE
JUSTIFICADA
• A A >AS jíAV. JA AAAAÁ^jA AlA^s jo c> r ci lic h < >\ será ni i
dfedificü.^ ..de México con
motivo de: la ..marcha..para conmemorar
el Día Internacional de la Muf^*. Se
A^^lAe;KÍA! A A!AAíl !A !A.AA'A'í} ?AA(_?A Á!ÍAÍAe jA)A A A! "A
diversos..gruposLfeA!AiM?Mssy?..h3X4íA..
L9.d.().AÜA(AAlc^A'<)lAs.!E.0AA^.Y.P9..A^s..PAAA..
.menos» porque el. tema[.de la violencia.
de género en la capital del país ha ido
aj. alza y son más que justificadas sus
c^PAA!siones de i na) nje)i;midad; sin
embargo, habrá que troner especial
.A.tención.en.jiqg, grupqsyi^
buscan .jgenerar..desmanes^, ajterar.el.
orden.
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"La necesaria y urgente
regulación de las inteligencias
artificiales/ final"

espués de haber entrado al detalle de los ante
cedentes de las inteligencias artificiales desde
mediados del siglo XX y hasta nuestros días;
de analizar las principales visiones, tendencias
y panoramas que se lian observado alrededor
del mundo; ahora, para concluir con este tema
de carácter regula torio, deberemos entrar en las

especificidades de lo que se ha hecho a la lecha y que en muy
buena medida puede marcar el rumbo de los .acontecimientos
qué se den fie ahora en adelante en materia tecnológica y que al
estar extendiéndoseen la mayoría de las áreas de desempeño fie
los seres humanos, ineludiblemente impactara en la sociedad, de
ahí la importancia, al respecto.

Para abordar los esfuerzos que se han venirlo dando en la in
tención de regular las inteligencias artificiales, debo decir que
en abril del año 2021 se habló de manera formal en la Comisión
Europea, de establecer un marco regulatorio de lallnión Europea
para normar a. las Inteligencias Ai i ificiales; sobre todo partiendo
del hecho de que a éstas se les puede dar diferentes usos, lo que
por supuesto, llevará a muchas ventajas y facilidades en la vida
fie las personas, esencialmente, de aquellas que adquieran las
habilidades en el uso de los dispositivos en ios quese materializan
estáis tecnologías, pero también, es altamente probable que los
riesgos se potencialicen.

Derivado de lo anterior, se propuso el primer marco regulato
rio fie la l K en la materia, es decir, que los:sistemas de L\ que se
manejen en distintas aplicaciones se clasifiquen fie acuerdo con
él riesgo que puedan representar para los usuarios. Siendo en
primera instancia aquellos riesgos a los que identificaron como
inacepiables que son los que Sé consideran una amenaza para el
ser humano y por tanto deben ser prohibidos.

En un siguiente nivel, los llamados de alto riesgo, que son los

que pudieran atentar contra la seguridad o los derechos funda
mentales; quecmtemplan,daroestá,a las inteligencias artificiales
generativas, aplicación biométrica, leyes, educación, trabajo y
asistencia legal, entre otros.

Así también se consideró a. las LAs. que generan o manipulan
coi neii ido. en las modalidades de aurlio, video, imágenes y las ya
famosas deepfakes, mismas que deben cumplir con requisitos
minúsculos de transparencia con el objetivo de que los usuarios
lomen decisiones informadas, denominando aestas últimas como
fie riesgo limitada

Otra instancia que ha manifestado su preocupación por éste
tema ha sido la UKESCO; por lo que, en noviembre del mismo
año 2021, suConferencia General compuesta por sus?\K)3 Estados
emitió la Recomendación sobre la Ética de las Inteligencias Arti
ficiales, eonst.il uyéndose como la primer herramienta normativa
con alcance mundial al respecto. Es importante hablar de esté
document o, ya que, cont iene un enfoque promovente ele los dere
chos humanos, la dignidad humana, haceenfasisén los aspectos
éticos y plantea un basamento mundial que coloca en el centro
el respeto al estado de derecho en el contexto digital; lo que no
es cualquier cosa, debido a que muchos coincidimos en que la
construcción de un nuevo entorno digital aparejado al mundo
físico, amerita la. creación de un marco regulatorio Similar que
fomente los derechos ya mencionarlos.
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MERCADO NEGRO DE ACAPULCO
Lo que está pasando en Acapulco tras el

desastre de Otis es un nuevo desastre.

Miles de inversionistas con patrimonio
inmobiliario en el puerto y que fueron
afectados por el huracán tienen muchas

quejas con el municipio y la presidenta municipal,
Abelina López enfocada más en su reelección que
en recuperar el puerto, que ha limitado los hora
rios de trabajo a pintores, albañiles, herreros, car
pinteros, incluso han prohibido que se trabaje en
sábado y están amenazando de que para Semana
Santa no se podrá trabajar en los fraccionamien
tos. La decisión del municipio de Acapulco es que
no hay horarios flexibles para los trabajadores de
la construcción y eso hace casi imposible que se
pongan de pie en los próximos meses.
Muchos casatenientes se quejan de

que el gobierno estatal y municipal
no están dando las facilidades para
reconstruir el puerto a la brevedad.
Las quejas han salido de zonas co

mo Las Brisas, Playa Guitarrón y Acapulco Dia
mante, por mencionar algunas. Y por si fuera poco,
se está dando un problema de corrupción, con al
gunos administradores de las torres de departa
mentos y desarrollos exclusivos ya que se está
creando un mercado negro inmobiliario que tiene
como objetivo abaratar el costo de estos inmue
bles, ya que muchos propietarios por el tortuguis
mo de las autoridades están empezando a vender a
precios muy castigados aquellos inmuebles que
antes del huracán tenían precios millonarios.
Eduardo Fernández García, ex titular de

la CNBY afirma que ejecutivos de Tele
visa fabricaron la acusación en su

contra con ayuda de autoridades y por
eso está tras las rejas. Nos cuentan que

la cuestión no es cosa juzgada y que demostrará su
inocencia, aunque será complicado ya que se dice
perseguido y la Fiscalía de la CDMX necesita resul
tados. El problema, de acuerdo con sus abogados,
es la presión mediática de la televisora.

Es cierto que las reformas que envió el
presidente el pasado 5 de febrero al
Congreso de la Unión para su estudio y
análisis no podrán ser aprobadas en su
totalidad. Nos cuentan que en el tema

de equiparar los vapeadores con drogas fuertes co
mo fentanilo, es una exageración y un despropósi
to. Por ello mismo, nos conflan que esperan que en
la próxima legislatura, diputados tengan mayor
tacto en no seguir prohibiendo cuestiones que
afectan la libertad de comercio, así como con una

regulación clara, se pueda avanzar en la comercia
lización de un producto que avanza en el mundo en
la reducción de daños a la salud.

Llegó el Día Internacional de la Mujer y
ahí muchos políticos se harán presentes
para la foto, pero a ver cuántos de estos
se quedan en la lucha. Por lo pronto, de
quienes sabemos que se van a sumar

con todo y las amenazas que tuvo en arios pasados
es Alessandra Rojo de la Vega, la candidata de la
alianza PRIPANPRD a la alcaldía Cuauhtémoc

que dice que, de lograr ganar, tomará muy en serio
la agenda en favor de las mujeres.
También de la Cuauhtémoc, nos dicen,

andará Caty Monreal buscando repre
sentar las causas feministas en la polí
tica, según sabemos contará con el co
bijo de las organizaciones ciudadanas

para moverse dentro del contingente.
Por cierto, la Asociación Nacional de

Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPACT) presentó
su iniciativa "Red MujerEs Autotrans
porte" que sirve como catalizador para

que mujeres de distintas esferas se sumen a la ca
dena de valor de este sector y buscan adherirse a
las mejores prácticas de la industria y también ali
nearse con principios internacionales como los
Principios de Empoderamiento de las Mujeres de la
ONU, sentando bases sólidas para un cambio es
tructural. Las acciones concretas buscan redefinir

el rol de la mujer en la industria, desde la inclusión
en puestos directivos hasta la adaptación de un
lenguaje inclusivo en sus estatutos.
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SI TE LLEGA CANDIDATA(O)
¿SABES QUE PEDIRLE?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Ahora que abundan los
políticos en las calles, y
que seguramente ten
drás la oportunidad de
exigirles cara a cara,

cuando te pidan tu voto este próximo
2 de junio, ¿qué es lo primero que le
exigirías?

Esta pregunta es muy buena que
te la hagas, porque van a pasar 3 o 6
años para que les puedas decir de
frente nuevamente tu sentir. Acá

en Poder Ciudadano, te vamos a de
cir que sí les puedes exigir, según su
hueso.

Alcaldes. Es la autoridad más cer

cana con los vecinos. ¿De qué se
pueden encargar? Si te lo encuentras
en tu colonia, a ella o él, le puedes
reclamar y exigir sobre la recolec
ción de basura, sobre el alumbrado,
poda de árboles, balizamiento, qui
tada de baches en calles y cerradas
(las avenidas le toca al gobierno cen
tral, o sea al jefe de Gobierno), así co
mo también apoyos de salud, becas,
o bolsa de trabajo.

Aunque a los Alcaldes no les co
rresponde propiamente la seguridad
pública ni la procuración de justicia,
tienen la obligación de escuchar y

atendernos a los vecinos, para llevar
esas solicitudes al siguiente nivel, el
gobierno central.
Igualmente se encargan de los

parques y jardines, y de las casas de
cultura donde se imparten numero
sas clases que pueden ser gratuitas o
cuotas simbólicas. También son res

ponsables de los mercados de tu co
lonia, así que si tienes alguna solici
tud es ahí.

Diputados locales. Hacen leyes y
su nivel de actuación es en la Ciudad

de México; se les da mucha lana para
instalar casas de gestión en tu distri
to, donde también tienen la obliga
ción de recibirte y orientarte por
cualquier tipo de solicitud que re
quieras. Es decir, aunque su tarea
principal es legislar, su fuerte es la
gestión, Ahora, si tienes alguna pro
puesta para la ciudad que quieras
elevar a nivel de ley, es con ellos, por
ejemplo, penas más fuertes a delitos
del llamado fuero comün.

Diputados Federales. Estos tam
bién hacen leyes pero a nivel país, es
decir, nacional. También tienen ca
sas de gestión, y son los encargados
de destinar el presupuesto que cada
estado, ciudad o municipio requiere.
Por ejemplo, si quieres que haya más
lana destinada a la seguridad públi
ca, o mayores penas a secuestrado
res o extorsionadores, a ellos hay que
exigírselos. O una ley que proteja

mayormente a las mascotas, tam
bién es ahí.

Senadores. Pues ellos también le

gislan leyes nacionales y tratados in
ternacionales. Por ejemplo, ahí se
discute si se requiere una ley que nos
haga cuidar mayormente el agua.
Dan también visto bueno al presu
puesto, por lo cual también puedes
exigirles que haya más lana para la
infraestructura del vital líquido.

Jefe de Gobierno. Es la autoridad
máxima de la ciudad, y de sus aveni
das principales (suena raro, pero lite
ral así es). A ellos debes exigirles ma
yor seguridad y planes, por ejemplo,
para combatir la extorsión, que es
nuestra principal bronca actualmen
te. Transporte público, es también
bronca de ellos.

Impuestos como tenencia y veri
ficación vehicular, bacheo y alum
brado de avenidas también. Progra
mas sociales, becas, salud, igual se
los puedes exigir.
Administran la ciudad pues, y

deben tener absoluta coordinación

con los alcaldes, para una mejor co
munidad.

Siguiente semana, te platico que
le puedes exigir a la futura Presiden
ta. Así que ya lo sabes, hay que infor
marse, para saber qué pedir.
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Pinta Raya
FranciscoJavierVázquez Burgos
Claudia, cínica

La frase que pronunció Claudia en su mitin en Guanajuato, pero
que seguramente le dictó el presidente AMLO, es para reírse o
para morirse de tristeza y desesperanza por el grado de cinismo
que conlleva; este monigote, muñeca de ventrílocuo que no logra
emocionar a nadie, pero que dice que hay alegría en sus even
tos* será por los pesitos que regala a los acarreadosdijo que "Lo
importante es que no regrese la corrupción", señora déjeme de
cirle que la corrupción nunca se fue, sólo se volvieron camaleones
los corruptos, pero ahí están en morena vestidos de guinda, se
quitaron las camisas azules, tricolores y amarillas, pero nunca se
fueron, y la corrupción sigue y sigue y hoy caminan contigo.
Bartlett, por ejemplo, apoya a la prensa cómoda a morena

con compras millonarias de unidades automotrices para que no
sientan mucha pena al publicar las barbaridades que dice Claudia
y el presidente, pero este señor de larga cola es lo más repre
sentativo de la corrupción del pasado y del presente, y nunca se
fue. Es el mismo que decía que había que estar orgulloso de ser
priísta, hoy es un morenista destacada y acaudalado.
Napito, el saqueador de las mimas, es otro que encontró en

morena un buen refugio y protección para seguir haciendo de
las suyas y para no tener que devolver los fondos mineros, 55
millones de dólares que desapareció y que fue condenado a de
volver por la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, lo que
no hará pues ahora tiene la protección de la 4t, además de que
había orden de captura por robo, por parte de la PGR, toman
do como base las investigaciones de la Unidad de Inteligencia
Financiera y la Comisión Nacional Bancaria, que dan detalles de
cómo movió millones de dólares a cuentas personales que eran
de los mineros.

Este señor si se fue, la corrupción no, pero se fue huyendo de
la justicia que lo reclamaba, hasta que lo adoptó AMLO y ahora
es otro destacado bandido en morena.

Además, pesan acusaciones sobre Napito como extorsión a
mineras para evitar las huelgas, lavado de dinero, fraude fiscal,
recursos de procedencia inexplicable, creación de empresas fan
tasmas para triangular dinero, hasta de vínculos con el narcotrá
fico según algunas publicaciones nacionales, y con estos tipos
quieren sanear México y el sindicalismo. Ya Viste Claudia que la
corrupción nunca se fue del poder, ahora son tus amigos.
Ignacio Ovalle, otro ex priísta, ahora destacado colaborador

de AMLO es otro que le ha dado continuidad a la corrupción,
Segalmex es el más claro ejemplo de robo y cinismo, se habla de
un robo que puede duplicar los 7 mil millones de la estafa maes
tra en la que se involucra a Rosario Robles, y que ironías de la
vida, por la acusación contra Rosario, que es similar, pero menor
en monto y en pillería a lo que hizo Nachito, ella se fue a prisión
y Nacho a Gobernación, y ahí sigue, y no dudaría de que gran
parte de esos 15 mil millones de pesos que se le regatearon a
los campesinos y a los pobladores de las zonas más marginadas,
pues eran apoyo para comprar y vender barato se haya ido a la
campaña de Claudita.
Lo de Rosario es complicado de probar, y no dudamos que

sea cierto, pero lo de Nacho está detallado.Aquí sigue la corrup
ción con el agravante que ahora los emplean en gobernación,
imagino que es el pago por robar para la campaña.

No es lo único, en Pemex sigue el cobro de diezmos para que
puedan ser beneficiados con contratos los proveedores, y ahí
está el amigo de AMLO y un pariente de su difunta esposa quien
dicen que se encarga de estos menesteres, imagino que el diñe

ro tiene el mismo destino que los sobres amarillos,
AMLO y sus campañas.
La corrupción nunca se fue Claudia, quieres más

datos, ahí está el tema de las aduanas, la misma PGR
con las conductas de Gertz Manera que trato de
incriminar a su cuñada, todos los gobernadores de
morena que sostienen vínculos con el narco y te cito
algunas gubernaturas como las de Guerrero, Baja Ca
lifornia, las dos, Nayarit,Veracruz, Michoacán, Quinta
na Roo,Tabasco, Sinaloa,y claro que hay otros donde
no gobierna morena y reina el narco, pero ahora es
tamos hablando de ustedes. La corrupción nunca se
fue, cambio de colores oficiales.
Y hay más, el desastre de Delfina en Educación,

cómo dejó a los asesores técnicos pedagógicos, a
dos meses de concluir sus cursos los eliminó; cómo
abandono a los maestros de los cuatro sistemas de

bachillerato sin homologación salarial.
En Salud hizo morena un desastre, al desaparecer el

Seguro Popular que medianamente daba respuesta a las
necesidades de los mexicanos, todo lo que ha seguido a
partir de ese esfuerzo, ha sido un rotundo fracaso.
La corrupción sigue, pues ejercen miles de millones

de pesos en este gobierno morenista, pero no hay me
dicamentos, ni instalaciones de salud, las que han mos
trado como algunos hospitales sólo son para que in
augure el presidente, pero cuando se retira del evento
también se retiran los equipos, pues sólo son rentados
para la ocasión. Son corruptos, chistosos y pendejos.
Hablemos ya más directo de doña Claudia, ella

hizo un pésimo papel en la Ciudad de México, des
vió gran parte de los recursos de mantenimiento
del metro de la Ciudad de México, y las conse
cuencias han sido terribles, y no me refiero sólo a
los muertos de la línea 12 del metro, sino a todo el
robo en las obras de este transporte que de ser el
principal ahora da miedo utilizarlo, hay incendios,
choques, incidentes.
Y ahora con el cinismo que la caracteriza dijo en

Guanajuato que a esa entidad le sobra corrupción,
pero no ve su cola, ella en la Ciudad de México tiene
hechos de corrupción para repartir a toda la nación,
ahí si hay un gran desastre, no hay agua, no sirve el
metro, la inseguridad crece, el crimen organizado se
campea tranquilo en esa zona de gobierno.
Para terminar dice Claudia que solo hay dos ca

minos, para el país: corrupción o transformación,
pero yo más bien creo que hay dos caminos, pero
son otros, el de la desmorenización del país para
salvarlo de ideas caducas de izquierda con tintes
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dictatoriales o la desmoranación de México,y eso
de que hay felicidad, ilusión alegría en sus reco
rridos, también miente, ni los acarreados se ven
emocionados, sólo están felices los saqueadores
que la acompañan y que le impone el presidente
y que tienen la promesa de que tendrán cargo en
ese gobierno; los mexicanos pensantes no están

con ella, y la clase desprotegida la sigue por las
prebendas y engaños, pero "aguas" que del plato a
la boca se cae la sopa y no vaya a ser que en lugar
de ganar la presidencia te ganes un traje a rayas
para ti y para los corruptos que te acompañan de
diferentes partidos, los representantes de la co
rrupción que nunca se fueron.
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Matías Pascal

Un día más de la mujer con
PROMESAS mCUMPMBAS...
Prometer no empobrece, tampoco por

mucho prometer se resuelven los pro
blemas más fácil... lo cierto es que ya

falta cada vez menos para que concluya el
primer gobierno de la "transformación" y
el que asumió el cargo como el presidente
de la esperanza deja grandes saldos pen
dientes y en es

te día conme
morativo a la

mujer, deja más
complicaciones
que respuestas.
La realidad es

que la violencia si
gue igual o en un mo
mento dado al alza.

De acuerdo con datos

oficiales, sigue afec
tando a las mujeres
desde que nacen. Cada año
en México, según el informe del
último trimestre de 2024, son

asesinadas más de 3 mil muje
res, niñas y adolescentes, aunque
sólo alrededor de 24 % de esa cifra se

contabiliza como feminicidios.
Vamos por partes en esta partida femeni

na: el 8 de marzo de 1911 en Dinamarca se

propuso un Día Internacional de la Mujer.
En un encuentro realizado en esa nación en

el que participaron más de 17 países y acu
dieron cientos de participantes. Una de sus
impulsoras fue Clara Zetkin. Fue hasta
1911 que se celebra por primera vez el Día
Internacional de la Mujer en varios países
de Europa y Estados Unidos.
Es importante recordar que el 8 de marzo,

Vamos por partes en esta partida femeni
na: el 8 de marzo de 1911 en Dinamarca se

propuso un Día Internacional de la Mujer.
En un encuentro realizado en esa nación en

el que participaron más de 17 países y acu
dieron cientos de participantes. Una de sus
impulsoras fue Clara Zetkin. Fue hasta
1911 que se celebra por primera vez el Día
Internacional de la Mujer en varios países
de Europa y Estados Unidos.
Es importante recordar que el 8 de marzo,

fecha en que se conmemora a la mujer se
suma otro movimiento que respalda los dere
chos de las mujeres nació en marzo del 2017,
cuando a nivel internacional participaron
mujeres de 50 países y más de 200 ciudades.
Como movimiento esta conmemoración

llegó a México el 9 de marzo de 2020, año
en que cobró mayor notoriedad la violencia
contra las mujeres, por lo que colectivas
feministas hicieron un llamado

"desaparecer", es decir;
no salir a las calles, no
hacer compras, no presentarse en los salo
nes educativos, así como no ir a trabajar
y tampoco tener actividad en las redes
sociales.
Pero volvamos a la normalidad esencia de

la conmemoración, de la que organizaciones
feministas y de la sociedad civil, señalan que
falta mucha voluntad a la hora de desarrollar

políticas públicas y asignar recursos en el
presupuesto, tanto en las fiscalías estatales
como en la General de la República. Es más,
hay un reciente estudio publicado por el
Instituto Nacional de Estadística (INEGI),
señala que a la par, en los últimos años, se ha
producido un incremento de los delitos sexua
les contra niñas y adolescentes, las denuncias
por violencia familiar, los delitos de trata de
chicas muy jóvenes y los feminicidios infanti
les.

En total 59.141 delitos, sólo en 2022,
donde la víctima tenía entre 0 y 17 años.
"Cada vez observamos que las víctimas son
más jóvenes, lo que es muy alarmante. Muchas
de ¡as jóvenes desaparecidas, entre los 15 y
los 17 años, están vinculadas a delitos de
trata", han señalado los propios investiga
dores.

A medida que las mujeres crecen, la vio
lencia también aumenta. El Censo Nacional

de Procuración de Justicia Estatal (CNPJE)
de 2023 muestra que en el caso de las niñas y
adolescentes de 0 a 17 años, la violencia fami
liar también es el delito que ocurre con más
frecuencia, con 22.271 casos este año, en el
que se registraron 2.588 delitos con víctimas
niñas de 0 a 4 años y 8.058 casos en adoles
centes de 15 a 17 años. Así, la violencia fami
liar ocurre aproximadamente el doble de
veces en las niñas que en los niños y se
incrementa conforme las mujeres se hacen
adultas. Por el contrario, en los hombres dis
minuye durante la última etapa de la adoles
cencia.
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hacer compras, no presentarse en los salo
nes educativos, así como no ir a trabajar
y tampoco tener actividad en las redes
sociales.

Pero volvamos a la normalidad esencia de

la conmemoración, de la que organizaciones
feministas y de la sociedad civil, señalan que
falta mucha voluntad a la hora de desarrollar

políticas públicas y asignar recursos en el
presupuesto, tanto en las fiscalías estatales
como en la General de la República. Es más,
hay un reciente estudio publicado por el
Instituto Nacional de Estadística (INEGI),
señala que a la par, en los últimos años, se ha
producido un incremento de los delitos sexua
les contra niñas y adolescentes, las denuncias
por violencia familiar, los delitos de trata de
chicas muy jóvenes y los feminicidios infanti
les.

En total 59.141 delitos, sólo en 2022,
donde la víctima tenía entre 0 y 17 años.
"Cada vez observamos que las víctimas son
más jóvenes, lo que es muy alarmante. Muchas
de ¡as jóvenes desaparecidas, entre los 15 y
los 17 años, están vinculadas a delitos de
trata", han señalado los propios investiga
dores.

A medida que las mujeres crecen, la vio
lencia también aumenta. El Censo Nacional

de Procuración de Justicia Estatal (CNPJE)
de 2023 muestra que en el caso de las niñas y
adolescentes de 0 a 17 años, la violencia fami
liar también es el delito que ocurre con más
frecuencia, con 22.271 casos este año, en el
que se registraron 2.588 delitos con víctimas
niñas de 0 a 4 años y 8.058 casos en adoles
centes de 15 a 17 años. Así, la violencia fami
liar ocurre aproximadamente el doble de
veces en las niñas que en los niños y se
incrementa conforme las mujeres se hacen
adultas. Por el contrario, en los hombres dis
minuye durante la última etapa de la adoles
cencia.

hacer compras, no presentarse en los salo
nes educativos, así como no ir a trabajar
y tampoco tener actividad en las redes
sociales.

Pero volvamos a la normalidad esencia de

la conmemoración, de la que organizaciones
feministas y de la sociedad civil, señalan que
falta mucha voluntad a la hora de desarrollar

políticas públicas y asignar recursos en el
presupuesto, tanto en las fiscalías estatales
como en la General de la República. Es más,
hay un reciente estudio publicado por el
Instituto Nacional de Estadística (INEGI),
señala que a la par, en los últimos años, se ha
producido un incremento de los delitos sexua
les contra niñas y adolescentes, las denuncias
por violencia familiar, los delitos de trata de
chicas muy jóvenes y los feminicidios infanti
les.

En total 59.141 delitos, sólo en 2022,
donde la víctima tenía entre 0 y 17 años.
"Cada vez observamos que las víctimas son
más jóvenes, lo que es muy alarmante. Muchas
de ¡as jóvenes desaparecidas, entre los 15 y
los 17 años, están vinculadas a delitos de
trata", han señalado los propios investiga
dores.

A medida que las mujeres crecen, la vio
lencia también aumenta. El Censo Nacional

de Procuración de Justicia Estatal (CNPJE)
de 2023 muestra que en el caso de las niñas y
adolescentes de 0 a 17 años, la violencia fami
liar también es el delito que ocurre con más
frecuencia, con 22.271 casos este año, en el
que se registraron 2.588 delitos con víctimas
niñas de 0 a 4 años y 8.058 casos en adoles
centes de 15 a 17 años. Así, la violencia fami
liar ocurre aproximadamente el doble de
veces en las niñas que en los niños y se
incrementa conforme las mujeres se hacen
adultas. Por el contrario, en los hombres dis
minuye durante la última etapa de la adoles
cencia.

Hasta diciembre de 2024 se tenía conta

bilizado que entre diez y 11 mujeres son
asesinadas al día, la tasa de impunidad
supera 95 % y tan sólo una de cada 10 vícti
mas se atreve a denunciar a su agresor por
miedo y falta de confianza en las autorida
des. Es más, se sabe que sólo la mitad de las

carpetas de investigación por feminici
dio de las fiscalías acaban ante un juez y,
de esas, sólo 20 % reciben una sentencia.

De promesas no se empobrece ni
tampoco se resuelve... en fin, ¡leámonos
mañana con nuevas jugadas que opinar!
Ciaooo.
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Realidades híbridas, necesitan
un internet seguro

Pongamos iodo en perspectiva con Carlos Villalobos «¿¡i; ¡j
CARLOS
VILLA X,LDQÜS 4

Realidades híbridas,
NECESITAN UN INTERNET SEGURO

El foro sobre "Inteligencia artificial:
impacto en la vida, seguridad y pri
vacidad de niñas, niños y adolescen

tes", celebrado en el Senado de la Repú
blica, conmemora el Día Internacional del
Internet Seguro. Este tema es crucial actual
mente porque la tecnología está cada vez más
presente en la vida de los jóvenes, y es funda
mental garantizar su seguridad y privacidad
en un mundo digital en constante evolución.
La complejidad del entorno digital puede

resultar abrumadora en ocasiones, pero es
precisamente en estos espacios instituciona
les donde se gestan las conversaciones que
son fundamentales para avanzar en la pro
tección de las generaciones más jóvenes.
Desde la creación de marcos normativos

hasta la implementación de herramientas
técnicas, cada paso cuenta en la lucha por
salvaguardar la seguridad y privacidad de
nuestros niños y adolescentes.
El mundo ya no se divide simplemente

entre realidad virtual y realidad física; ahora
vivimos en una realidad híbrida que deman
da una comprensión profunda tanto de las
generaciones adultas como de las más
jóvenes. Es en esta intersección don
de se despliegan los desafíos más
urgentes y las oportunidades más
prometedoras.

El mundo ya no se divide simplemente
entre realidad virtual y realidad física; ahora
vivimos en una realidad híbrida que deman
da una comprensión profunda tanto de las
generaciones adultas como de las más
jóvenes. Es en esta intersección don
de se despliegan los desafíos más
urgentes y las oportunidades más
prometedoras.

Uno de los aspectos más destacados del
foro en el Senado fue la discusión sobre la

educación, que cobró especial relevancia
debido al impacto cada vez mayor que la
realidad en línea tiene en la vida de los

jóvenes.
La necesidad de una verdadera alfabetiza

ción digital desde la educación básica fue
ampliamente discutida, pero también se
señalaron las brechas que la implementa
ción de tecnología en las aulas podría gene
rar entre las escuelas públicas y privadas.

Es evidente que cualquier iniciativa en
este sentido debe abordar estas disparida
des para evitar agravar aún más los proble
mas existentes en el sistema educativo

mexicano.

Es crucial adoptar un enfoque tripartito
en la alfabetización digital: involucrar a las
autoridades escolares, a los estudiantes y a
los padres de familia en el proceso educativo.
La inmediatez del mundo digital parece es
tar ganando terreno, creando
brechas de desigual
dad que podrían dejar
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des para evitar agravar aún más los proble
mas existentes en el sistema educativo
mexicano.

Es crucial adoptar un enfoque tripartito
en la alfabetización digital: involucrar a las
autoridades escolares, a los estudiantes y a
los padres de familia en el proceso educativo.
La inmediatez del mundo digital parece es
tar ganando terreno, creando
brechas de desigual
dad que podrían dejar

rezagadas a aquellas personas que no estén
adecuadamente preparadas para enfrentar
los desafíos del entorno digital.
En este contexto, es esencial retomar

una educación interdisciplinaria que per
mita a los estudiantes desarrollar habili

dades críticas para navegar por un mundo
interconectado y en constante cambio.
La construcción de un internet para la paz

es otro tema fundamental que debe abordar
se con urgencia. Promover un entorno en
línea pacífico y fomentar el pensamiento crí
tico son pasos cruciales para combatir la des
información y la violencia que a menudo pla
gan el ciberespacio, especialmente en perio
dos electorales como el que estamos atrave
sando actualmente en 2024.
Si comenzamos hoy mismo a construir una

versión mejor y más inclusiva del internet,
podemos aspirar a vivir en un mundo donde
la paz y la armonía digital sean la norma, y
no la excepción.
Nuestros niños y adolescentes merecen

un futuro donde puedan desarrollarse ple
namente y aprovechar al máximo todas las
oportunidades que el mundo digital tiene

La construcción de un internet para la paz
es otro tema fundamental que debe abordar
se con urgencia. Promover un entorno en
línea pacífico y fomentar el pensamiento crí
tico son pasos cruciales para combatir la des
información y la violencia que a menudo pla
gan el ciberespacio, especialmente en perio
dos electorales como el que estamos atrave
sando actualmente en 2024.

Si comenzamos hoy mismo a construir una
versión mejor y más inclusiva del internet,
podemos aspirar a vivir en un mundo donde
la paz y la armonía digital sean la norma, y
no la excepción.
Nuestros niños y adolescentes merecen

un futuro donde puedan desarrollarse ple
namente y aprovechar al máximo todas las
oportunidades que el mundo digital tiene

para ofrecer. Es nuestra responsabilidad
como sociedad garantizar que ese futuro
se convierta en una realidad.

Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com

https://carlosvillalobos. substack. corrí/

Fecha: 08/03/2024

Página: 9

Area cm2: 754

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Villalobos

Costo: 43,732

Página 151 de 188 Índice



Fecha: 08/03/2024

Página: 9

Area cm2: 754

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Villalobos

Costo: 43,732

Página 152 de 188 Índice



No fue
atentado
Tremendo escándaLo provocó el Par
tido Verde Ecologista en eL Estado de
México, al boLetlnar que su candidato
a diputado federaL José Luis Durán
Reveles había sufrido un atentado, Lo
cual salieron a desmentir La Fiscalía

deL Estado de México y eL gobierno
mun leí pal de Naucalpan, ya que en
realidad y de acuerdo a declaraciones
deL propio Durán Reveles, fue a un
restaurante a ver el partido Chivas
América con un amigo, mientras su
chofer se quedó en La camioneta en
La que se trasladaba. EL conductor
deL vehícuLo por su parte declaró, que
Llegó un hombre que goLpeó con un
arma de fuego el vidrio del lado deL
conductor, por Lo que éL arrancó La
camioneta y el Ladrón que intentaba
Llevarse el vehícuLo ya que le gritó
que se bajara, Le disparó, por Lo que
LLegaron Los servicios de emergencia,
poUcía5 municipales y se procedió a su
traslado aL hospltaL de Traumatología.
Sin embargo Las versiones del Verde
EcoLoglsta, que mediante boLetín
de prensa hablaba de un atentado
y Lamentaba Los hechos, circularon
en redes, chats vecinaLes y medios
electrónicos. Lo cual motivó a que La

Fiscalía General de Justicia acLarara

Los hechos, Lo mismo que el gobierno
que preside? Angélica Moya.

Poco se había sabido deL exalcaL

de de NaucaLpan José Luis Durán
ReveLes, quien se colocó en Los re
fLectores, aunque Los desmentidos
también circuLaron por doquier.

En CuautltLán IzcaLU, gracias a La
estrategia Más Seguridad, Lograron
salir deL ranklng de Los primeros Lu
gares de percepción de inseguridad,
de La Encuesta NacionaL de Segun
dad PúbLlca Urbana del INEGI.

8 de Marzo, Día Internacional de La
Mujer, fecha de Lucha y reflexión, pero
también de marchas y condenas a La
vloLenda que a diarlo sufren muchas
mujeres, pues no se debe olvidar que
todos Los días, en este país hay 11
feminlcldlos en promedio. En todos Los
municipios mexiquense se esperan
manifestaciones de repudio a La vio
Lencia. En CoacaLco, colectivos fieml
nlstas recorrieron La cabecera munlcl

paLy pidieron poner fin a la vloLencia y
aL machimo que mata mujeres.
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Ni "machines"
ni "fifas"

Tienes un cuate bien rifado
5 y a nada le saca? ¿O uno de
{ esos presumidos de donjua

nes? Más allá de sus nom
bres de pila los han de conocer
por sus apodos: "el machín", "el
todas mías", "el papichulo".
Si queremos la igualdad entre

mujeres y hombres, podemos
empezar por el lenguaje y esa
práctica latina muy común: la de
los alias machistas.
La erradicación de este tipo de

sobrenombres contribuye a
construir una sociedad más justa
e inclusiva. Suelen basarse en es
tereotipos de género y perpetúan
normas y roles discriminatorios
hacia las mujeres.
Eliminarlos de nuestro voca

bulario ayuda a cambiar percep
ciones arraigadas sobre las ex
pectativas de ser hombres.
Los apodos son un modo de

identificar a alguien o de autoi

dentificarse, se convierten en un
nombre propio. Lo malo es la po
sibilidad de resaltar ciertos com
portamientos relacionados con
el mote.
Algunos indican racismo y es

tán prohibidos, por ejemplo, en
las escuelas. Otros revelan con
ductas machistas. Unos más son
usados para referirse a quienes
se comportan muy "machines",
a ellos les dicen "fifas".
¡Ponte al tiro! Este viernes es el

8M, el Día Internacional de la
Mujer, una gran oportunidad pa
ra eliminar nuestros machismos
y fomentar la igualdad, una no
ción impulsada desde el Consejo
Ciudadano de la CDMX, donde
recibimos reportes de violencia
de género a través de la Línea
Mujer y Familia o el Chat de Con
fianza 55 5533 5533.
Así, ni "machines" ni "fifas".

—@guerrerochipres
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Formalizan
promesa

Wk ngelina y Javier vivieron jun
í\ tos 12 años; en su relación
A ^procrearon tres hijos, que
ahora tienen 12,10 y 8 años. Sin em
bargo, decidieron separarse.
Tras el rompimiento, Angelina

tuvo el apoyo de su hermano Anto
nio, quien se ofreció a apoyarla en
sus cuidados. Javier, por su parte,
daba dinero a Angelina para la ma
nutención de los niños, y los visita
ba los fines de semana.
Pero un hecho trastocó la vida de

todos: una agresiva enfermedad lle
vó a la muerte a Angelina.
Antes de morir, ella pidió a Javier

y Antonio la promesa de que se apo
yaran mutuamente para sacar ade
lante a sus hijos.
Tras el deceso, Javier sabía que,

por su trabajo, no contaba con el
tiempo para cuidar de sus hijos. An
tonio, que trabajaba en su negocio, y
consciente del compromiso moral
con su hermana, ofreció a Javier se

guir al cuidado de sus sobrinos.
Así lo convinieron de palabra, pe

ro Javier pensó después que era ne
cesario dar formalidad legal a algo
tan relevante para sus hijos, así que
acudió al Centro de Justicia Alter
nativa (CJA) del Poder Judicial, para
que, vía mediación, firmara un con
venio con su excuñado.
En una primera sesión, el media

dor familiar les explicó los alcances
del convenio y los aspectos que de
bería incluir: guarda y custodia, ali
mentos, y régimen de visitas.
Para una segunda sesión, convi

nieron en que, si bien la guarda y
custodia quedaba en su papá, su tío
se haría cargo de sus cuidados entre
semana; acordaron que Javier apor
taría la pensión alimenticia.
Asentaron, además, como régi

men de visitas, que Javier se haría
cargo de ellos los fines de semana,
así como en vacaciones. Javier y An
tonio dijeron sentirse satisfechos
por cumplir el deseo de Angelina.
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Ahí va
el golpe
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José Luis nos compartió la
amarga experiencia que
vivió en 2023, cuando cir

culaba por la lateral del Peri
férico, a la altura de Perisur.
"Yo manejo un 'tsurito', y al

pasar por el lugar busqué pe 
garme a la izquierda para me
terme a los carriles centrales,
pero desde que lo hice, un co
che, no recuerdo qué marca,
se me venía cerrando.
"Lo que hice fue acelerar y

le gané el paso. Pero eso le
molestó más al otro, porque
rechinó llanta y se puso de
trás de mí, tocó como loco su

claxon, luego se puso a mi de
recha y me mentó la madre:
'Párate, cabrón, ten huevos',
me gritó, pero como venían
cuatro en el coche, me seguí.
"La verdad busqué esqui

varlo y lo logré, pero en un in
tentó por darme el cerrón, yo
me abrí y él se siguió, sólo pa
ra pegarle a una lujosa camio
neta y ahí paró la persecución
en mi contra, pero la verdad,
me fui temblando de miedo.
"Seguramente, a esos lla

mados montachoques les fue
mal, porque por el retrovisor
vi que se paró un auto de es

coltas. Pero qué bueno, eso les
pasa por pasados de lanza.
"Lo más triste es que du

rante toda la persecución que
sufrí, no estuvo ninguna pa
trulla, así que muchos de los
que circulamos por ese lugar
estamos expuestos a sufrir
ese tipo de abusos, porque
siempre andan en bola y por
eso actúan con impunidad.
. "Le pido a quienes vean es
tos abusos, que apoyen a los
afectados y llamen a la policía".
Si deseas ver publicada tu his

toria, manda un correo a rrodol
fo68@yahoo.com.mx
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Diario de Campaña

» Al punto:
Las candidatas presidenciales han entrado en una

zona de falsas expectativas. La primera de trece sema
nas de campaña pasó con más pena que gloria. Los
expertos señalan que el único punto culminante será
el primer debate, pero tomando en cuenta que no
tendrá electorado masivo viendo las pantallas y que
dependerá de que ahí se hagan acusaciones graves.
Las campañas ya no son como antes, los mítines han
dejado de generar votos y los votantes se la pasan
exigiendo qué beneficios tendrían asistiendo a las
reuniones o durante la próxima presidencia. En este
contexto, la tendencia de las encuestas no se moverá.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que la incorporación de Alejan

dro Encinas al equipo de Claudia Sheinbaum tie
ne el mensaje de abrir alguna negociación con los
radicales de Ayotzinapa?

» Para su agenda:
La Ciudad de México se ha convertido en un con

flicto para Morena: la candidata Sheinbaum no está
contenta con Clara Brugada, pero no tiene más que
fortalecer una alianza o rogar a! voto diferenciado de
los capitalinos: contra Morena en CDMX y por Mo
rena en la presidencial. Por lo pronto, las encuestas
capitalinas revelan un ascenso en la tendencia de vo
tos del panista Taboada y un estancamiento y decli
nación de Brugada. El único que puede poner orden
en el caos de Morena y las candidaturas en CDMX es
el presidente de la República, pero hasta ahora no
parece haber interés en Palacio Nacional para aten
der el desaguisado de su partido.

Lo que (Claudia) quiso decir es que vamos a cooperar
con Estados Unidos, pero en una relación de respeto

y de no sometimiento, sino de colaboración
Excancilier Marcelo Ebrard Casaubón

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POI TICO

EU, EL FACTOR REAL EN
ELECCIÓN PRESIDENCIAL
DE MÉXICO

problema
número unoE"
¦que deterq

mina el escenario

mexicano para el
próximo sexenio se
llama Estados Unidos. Desde que el presiden
te Carlos Salinas de Gortari entregó la sobe
ranía mexicana a los intereses económicos de

geopolítica de la Casa Blanca con el Tratado
de Comercio Libre, Washington se convirtió
en el pivote de la existencia de México.

En los hechos, ninguno de los tres aspiran
tes presidenciales parece tener conciencia de
la cuestión estadounidense. El emecista Jorge
Álvarez Máynez no ve más allá del Palacio de
Gobierno de Nuevo

León, la opositora Xó
chitl Gálvez Ruiz cedió

la soberanía mexicana
en su visita a Estados

Unidos como precan
didata para cobijarse
del ala estratégica y
de seguridad nacional
de la Casa Blanca, y la
candidata oficial Clau
dia Sheinbaum Pardo
no ha incluido entre las
variables heredadas e
inflexibles la relación

con el próximo presi
dente estadunidense.

La agenda nacional
de la crisis de México

pasa, de modo inevitable, por Washington y por
ello los candidatos deberían estar muy preocu
pados por definir con claridad el tipo de relación
que se tendrá con la Casa Blanca. La economía
se rige por el Tratado de cesión económica de
Salinas de Gortari, la inseguridad es producto
del motorque alimenta el narcotráfico en EU y el
mundo: el consumo de drogas por la sociedad
norteamericana, los cárteles mexicanos tienen
sus células más importantes dentro de Estados
Unidos y lo mismo comercian con droga envia
da de México que están encargados del tráfico
de armas de EU hacia México.

Los gobiernos de Miguel de la Madrid a An
drés Manuel López Obrador han carecido de una
propuesta de modelo de desarrollo nacional y su
correlativo o programa de desarrollo industrial
por el atractivo de las exportaciones primarias y la
dependencia vecinal que ahora estimula el near
shoríng, lo que ha llevado aquíla planta industrial
mexicana haya disminuido su participación en
el componente de productos nacionales de ex
portación, lo que quiere decir que en ese largo
periodo México ha sido el socio maquilador en
mayor o menor medida de las necesidades de la
economía estadounidense.

El problema migratorio tiene dos com
ponentes: el nacional mexicano que revela
la incapacidad de la economía para ofrecer
empleos con prestaciones sociales a los tra
bajadores y la expulsión crónica de mano
de obra hacia Estados Unidos y el estadou
nidense que se resume en la necesidad que
tiene la economía americana de la mano de

obra barata y explotada que llega de fuera
para realizar los trabajos que los estadouni
denses no quieren asumir.

A este problema se agrega la crisis de se
guridad estratégica de la Casa Blanca desde la
llegada de Bill Clinton al poder y el aislamien
to de Estados Unidos al abandonar responsa
bilidades que tendría que asumir de la mano
de la comunidad internacional para mantener
la estabilidad mundial. Washington sólo inter
viene en aquellos países que ponen en riesgo

su propia existencia o
los intereses geopolíti
cos de su bienestar.

Los datos reales

que se pueden leer
en medios estadouni

denses muestran que
las figuras personales
y bloques políticos
de Joseph Biden y de
Donald Trump sólo
responden a lo que
se define en su estra

tegia de seguridad
nacional: la vigencia,
dominio e imposición
del ameñcan way of
Ufe o modo de vida
americano. Los dos
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operan el mismo modelo de supremacía im
perial: intervenir con impunidad y con viola
ción de las leyes internacionales en aquellos
países que ponen en riesgo el modelo eco
nómico capitalista que genera el confort del
60% de los americanos.

Los tres precandidatos presidenciales
mexicanos tienen un común denominador

carecen de un pensamiento estratégico sobre
los equilibrios del régimen mexicano y desco
nocen los resortes de la seguridad nacional de
México respecto a Estados Unidos como eje
de la soberanía. López Obrador rechazó los
excesos de la Casa Blanca, pero aceptó la in
tegración estratégica económica o militar.

Gane quien gane la Casa Blanca, México
seguirá siendo un país subordinado a Esta
dos Unidos.

Política para dummies: la política debe
ser nacional.

Hoy en El Independiente TV: http://you
tube@el_independiente: Hoy en la mesa de
debates el significado de la victoria legal y pri
maria De Trump.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La agenda nacional de la crisis
de México pasa, de modo
inevitable, por Washington y

por ello los candidatos deberían
estar muy preocupados por
definir con claridad el tipo de
relación que se tendrá con la
Casa Blanca. La economía se

rige por el Tratado de cesión
económica de Salinas de

Gortari
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FUERA MASCARAS

SEMANAS DE TERROR
esde qued:(empezó la
campaña

electoral en Méxi

co, el lunes pasado,
no hemos podido
hablar de otra cosa,
que si pactos con el
diablo, que si jalo
neos, que si "Narco

presidente"; el tema de la elección ha mono
polizado la conversación pública.

Con decirle que Silvia Piñal se debate
en este mismo momento entre la vida y la
muerte y usted ni se había enterado. Des
de aquí, nuestros
mejores deseos.

Lo que le quie
ro decir con esto es

que hay más cosas
sucediendo en este

mismo instante en

nuestro planeta, que
son igual o más im
portantes que nuestro
porvenir democrático.

Por ejemplo, el
porvenir democrático
de los Estados Uni

dos, nuestros vecinos
del norte y la potencia
económica y militar más grande de la historia.

Por eso, permítame le cuento que, en
las casas de apuestas a lo largo y ancho
del territorio, Donald J. Trump aventaja a
Joseph Biden en la lucha por convertirse
en el presidente número 47 de los Estados
Unidos de América.

Este "Supermartes" (la jornada del calen
dario electoral en la que un grupo importante
de estados define sus candidaturas presiden
ciales), Trump reafirmó su liderazgo al interior
del partido Republicano.

Trump logró la victoria en 14 de las 15
contiendas: "Lo llaman Supermartes por
una razón.

Es una noche increíble y un día increíble",
dijo el exmandatario desde su mansión de

MaraLago. "He estado diciendo últimamen
te que el éxito traerá unidad al país.

El 5 de noviembre pasará a la historia
como el día más importante de la historia
de nuestro país".

Incluso, la ex gobernadora de Caroli
na del Sur, Nikki Haley, la única que le re
presentaba un verdadero peligro, anunció
que dejaría la carrera y le deseo lo mejor
al expresidente.

Ahora, el único obstáculo entre el magna
te inmobiliario y la Casa Blanca es él mismo,
el antitrumpismo. Su verdadero adversario.

Todo esto sucede en medio de una

guerra que se libra en Europa y que podría
poner en entredicho
la supremacía del
sistema americano y
desembocar en un

mundo multipolar.
Sobre Ucrania,

Trump dijo que "(Ya)
no les protegería. De
hecho, animaría (a Ru
sia) a hacer lo que le
diera la gana. Deben
pagar sus deudas".

Lo que encen
dió las alarmas entre

los miembros de la

OTAN, quienes temen
que Estados Unidos incumpla su compromi
so de defenderlos si el republicano recupera
la Casa Blanca en 2025.

Eso, por un lado. Por el otro, el que va a
pagar los platos rotos de su fiesta democráti
ca será nuestro país.

Varios grupos de la derecha radical nor
teamericana presionan con hacer del tema
migratorio, así como con el del tráfico de
fentanilo, y los carteles de la droga, los temas
fundamentales de la campaña.

Por eso, la oposición mexicana insiste en
sus acusaciones de que AMLO y su familia re
ciben dinero del narco. Y con eso volvemos

a donde empezamos, la elección del 2 de
junio. Agárrese, todo pinta a que serán unas
semanas de terror.

En las casas de apuestas a lo
largo y ancho del territorio,
Donald J. Trump aventaja a
Joseph Biden en la lucha por
convertirse en el presidente
número 47 de los Estados
Unidos de América. Este

"Supermartes", Trump reafirmó
su liderazgo al interior del
partido Republicano
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AGENDA CONFIDENCIAL
POBRES SEGUIRÁN SIENDO
"CARNE DE URNA"

Los analistas

bisoños, y los
no bisoños

también, preguntan:
¿Los pobres pobres,
que viven en el sórdi
do inframundo de la

miseria, sin ninguna
esperanza de abandonar esa condición, serán
bandera en la campaña de las candidatas a la
Presidencia de la República, como lo fueron en
todos los procesos electorales desde 1934?

La respuesta de los observadores políticos
objetivos e imparciales es: Sí serán lema de cam
paña, y seguirán siendo utilizados como "carne
de urna", por Morena.

La pobreza es un
mal que acompaña a la
nación mexicana desde

su nacimiento. Ningún
gobierno ha sido capaz
de resolverla; ni siquiera
de frenarla.

Sin embargo, todos
los presidentes de la Re
pública, desde Lázaro
Cárdenas hasta Andrés

Manuel López Obrador
expresaron tanto en sus
campañas como al to
mar posesión del cargo,
que su máxima prioridad
sería combatir la miseria,

pero al finalizar sus respectivos mandatos todos
fueron incapaces de encontrar solución al pro
blema, y dejaron al país con mayor número de
pobres de los que encontraron al llegar al poder.

Bueno, AMLO presume que gracias a los
Programas para el Bienestar a los que en sus seis
años de gobierno ha destinado casi 3 billones
de pesos, ha sacado a 5 millones de personas
de la miseria extrema para convertirlos en po
bres. Ningún gobierno, ni priista ni panista les
destinó tanto billete.

Lo que hay que reconocerle al líder de
masas e ídolo de multitudes, es que, si bien
es cierto que no ha logrado resolver el pro
blema de la pobreza, tiene felices de con
tentos a casi30 millones de personas que
reciben sus apoyos en "cash" puntualmente.
No se puede medir qué porcentaje de esa can
tidad votará por MORENA el próximo 2 de ju
nio, pero es un hecho que el voto de los pobres
será determinante en la elección. En su campa
ña, Claudia Sheinbaum seguirá "explotando" el
lema electoral "primero los pobres", que López
Obrador acuñó desde la contienda presidencial
del 2006, porque además de que es altamente
rentable, no tiene otra mercancía qué vender.

Sin embargo, la miseria seguirá siendo el gran
problema para nuestro país, porque no existe nin
gún programa social que pueda hacerfrente con
éxito al infame escenario de casi 50 millones de

pobres la mitad de ellos en miseria extrema

en una población de
más de 120 millones
de habitantes.

Ese panorama
prueba que los suce
sivos gobernantes de
la etapa institucional
sexenal, que comenza
ron con la presidencia
de Lázaro Cárdenas del

Río (19341940), han
sido incapaces de pro
porcionar a los gober
nados un nivel de vida

mínimamente digno.
El gobierno de la

4T modificó profunda
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mente los programas sociales al "monetizar" la
mayoría de ellos, pero el problema sigue en pie:
Más pobreza y mayor desigualdad.

Los observadores políticos, qué durante 50
años se han referido a este penoso asunto de
la miseria en México, apuntan que sería más útil
que, en vez de utilizar la pobreza como pretex
to de campaña, la clase política repitiera la frase
de José López Portillo al tomar posesión como
presidente de la República el 1 de diciembre
de 1976: "A los desposeídos y marginados, si
algo pudiera pedirles sería perdón por no haber
acertado todavía a sacarlos de su postración;
pero les expresó que todo el país tiene concien
cia y vergüenza del rezago".

AMLO presume que gracias
a los Programas para el
Bienestar a los que en sus
seis años de gobierno ha
destinado casi 3 billones de

pesos, ha sacado a 5 millones
de personas de la miseria

extrema para convertirlos en
pobres. Ningún gobierno, ni
priista ni panista les destinó

tanto billete
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
EN LA NATURALEZA DE AMLO,
COMO EN LA DEL ESCORPIÓN,
NO ESTÁ LA BONDAD

problema
original de An

^^_drés Manuel
López Obrador es que
nunca supo ni escuchar
ni dialogar. El jamás ha
negociado y menos
concedido nada.

Hacer cualquiera
de estas cosas signi
fica para él una rendi
ción. Representa "vulnerar" su esencia.

En este esquema todo para él es un reto
en el que o gana o gana. Y si no, descalifica,
injuria, ofende, desconoce. No se necesita
ser psiquiatra para entenderlo.

Desde que despierta hierve en el resen
timiento. Lo suyo es la venganza. El golpe
bajo. Artero.

Su vida ha sido así.

Ahí están su historia,
sus hechos y sus pro
pias declaraciones.
Sus mañaneras son

una larguísima reta
hila de quejumbres,
supuestos, conjuras,
denuncias de hechos

imaginarios, con ene

migos de todo tipo y
nivel, origen, cerca
nos o lejanos, nacio

nales o extranjeros.
Lo mismo es Washin

gton lo que eso signifi
que para él que histó
ricos como los "conservadores" o Hernán Cortes.

Sus pesadillas han de ser terribles. No
hay forma que tenga sueños blancos, ama
bles. Bueno, es tanta su amargura, que ni
siquiera ser presidente lo alegra.

Así que si los padres de los 43 y los nor
malistas de rural Isidro Burgos de Ayotzina
pa, y sus asesores, querían obligarlo a sen
tarse a dialogar con él se equivocaron.

Y podrán tirar la Puerta Central de Pala
cio Nacional y no lograrán la menor conmi
seración de este presidente.

Menos cuando al agudo perfil antes
descrito, que raya ya en la demencia, ena
jenación irreversible, sumado a su paranoia
política, ya le decretaron que los padres de
los 43 están siendo manipulados por el se
nador Emilio Áivarez Icaza e intereses inter
nacionales que surgen de la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanos y la OEA
para hacerle daño.

Es decir: los padres de los 43 ya son par
te de un complot en su contra.

En este contexto se podrán hacer todos
los análisis y conjeturas posibles sobre las cau
sas que derivaron en el derrumbe de la ances
tral puerta de madera de la calle de Moneda
de Palacio Nacional. Los padres de los 43 po
drán tener toda la razón. De nada servirá eso.

AMLO no escucha, ni dialoga, ni conce
de nada. Punto. No está en su naturaleza.

Como en las del alacrán y el escorpión no
está el ceder en algo.
EL SENADO RINDE HOMENAJE A LA
MUJER

Al conmemorar el Día Internacional de la

Mujer con el foro "Mujeres abriendo camino",
la senadora tlaxcalteca Ana Lilia Rivera, presi
denta del Senado reconoció a todas las mu

jeres que hoy destacan en todos los ámbitos
en México, a quienes pidió sumar esfuerzos
en una acción conjunta que combata la vio
lencia y la discriminación que sufren todavía
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grandes segmentos de mujeres en México.
"Como presidenta del Senado Mexica

no, es para mí un deber y un honor, rendir
homenaje a aquellas valientes mujeres pri
meras, cuyo coraje, determinación y sacrifi
cio han allanado el camino para las genera
ciones de hoy y las que vendrán", subrayó.

Pese a todo, agregó, debemos ser cons
cientes de que aún nos queda mucho por
hacer ya que, a pesar de los logros alcanza
dos, las mujeres continuamos enfrentando
la violencia de género, la brecha salarial y la
discriminación como realidades que debe
mos abordar con urgencia y determinación.

La Legislatura que más ha legislado a fa
vor de las mujeres en la historia de México
es esta, y eso lo hemos hecho en estos casi
seis años.

No obstante, en un
Estado de Derecho no

basta con que cambien
las leyes: las mujeres
de este siglo estamos
obligadas a contribuir
desde nuestros espa
cios, ya sea como pro
curadoras de justicia,
magistradas, mujeres
que trabajan en áreas
de salud, en educa
ción, como policías, et
cétera, concluyó

GUERRERO, ENTRE
LA PERCEPCIÓN Y LOS INDICADORES

En su intervención de ayer en la "maña
nera" del presidente Andrés Manuel López
Obrador, el secretario de la Defensa, gene

ral Luis Crescencio Sandoval, informó sobre
la situación de seguridad en diversos esta
dos de la República.

De Guerrero informó que, al mes de ene
ro de 2024, se ubicó en el séptimo lugar na
cional y que en homicidios dolosos por cada
100 mil habitantes se ubicó en noveno lugar.

Eso significa que pese a todo lo que ocu
rre ahí, Guerrero no se ubica en los primeros
lugares en cuanto a homicidios dolosos.

Y que en otro tipo de delitos se ubica en
los últimos lugares...

¿Entonces por qué la percepción de que
Guerrero está tan mal como se afirma? ¿Por
qué se afirma que es uno de los estados
más violentos?

Los encargados del área de seguridad
de la gobernadora Evelyn Salgado afirman
que la disputa entre grupos del crimen or
ganizado en los diversos territorios del esta
do, se ha recrudecido, en parte por la políti
ca de no pactar con criminales que prevale
cía hasta hace poco, y porque a querer o no
la respuesta del Gobierno y de las Fuerzas
Armadas han obligado a estos grupos de la
delincuencia organizada a acotarse lo que
los lleva a enfrentarse con más violencia en

tre si y pelear por los territorios.
La estadística oficial más reciente mues

tra que el no pactar con criminales en que
se basa la estrategia de seguridad actual, ha
permitido que las cifras en homicidios y otro
tipo de delitos tienda a disminuir.

Los expertos indican que pasarán toda
vía algunos meses para que se logre real
mente controlar la inseguridad en esta en
tidad, pero que los indicadores señalan que
se va por el camino correcto. ¡Ojalá!

Sus pesadillas han de ser
terribles. No hay forma

que tenga sueños blancos,
amables. Bueno> es tanta su
amargura, que ni siquiera ser
presidente lo alegra. Desde
que despierta hierve en el
resentimiento. Lo suyo es
la venganza. El golpe bajo.

Artero
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CONFIDENTE EMEEQUIS
SEGURIDAD EN LA CDMX, L
REALIDAD Y LA PROPAGANDA

a Ciudad deuMéxico en
L_ffrenta gran

des desafíos en ma

teria de seguridad
pública. El 80.1%
de los chilangos
creen que viven en
un lugar peligroso.

Las tasas más altas de victimización

también se encuentran en la capital de
país, con un rango de 31 mil 876 delitos
por cada 100 mil habitantes y con una
prevalencia delictiva de 32 mil 661 en el
caso de hombres y 31 mil 179 en lo que
respecta a las mujeres.

La Encuesta Nacional de Victimización

y Percepción de la Seguridad Pública 2023,
es un ejercicio estadístico que permite co
nocer con precisión lo que están sintien
do los ciudadanos,
pero no necesaria
mente se refleja en
investigaciones de
las autoridades, ya
que la cifra negra de
delitos no denuncia
dos es de 92.4% a
nivel nacional.

En la Encuesta

Nacional de Seguri
dad Pública Urbana

de 2023, se consig
na que los lugares
donde impera el

mayor sentimiento de desamparo son Za
catecas con 91.9%, Estado de México con
88% y Morelos con 87%.

En la Ciudad de México se han dado

condiciones para que las cosas no sean
peores, pero lejos del discurso oficial que
vende logros, por demás ambiguos, lo que
tuvieron es un reacomodo de los mandos

policiales y secretariales que les funcionó,
pero ese no era el plan original.

Aunado a ello, lo que se convirtió en
una suerte de escudo, es la labor de algu
nos alcaldes que sí hicieron lo que les co
rrespondía y por ello hay disminución de
algunas conductas delictivas. Curiosamen
te, dos casos sirven de contraste.

Si se mide el sentimiento que genera la
posibilidad de ser víctimas de un delito, se
observará que un 84.2% de los habitantes
de la alcaldía de Benito Juárez, donde des
pachaba Santiago Taboada, se manifiestan
confiados en que ello no ocurrirá, mientras
que, en Iztapalapa, donde gobernaba Cla
ra Brugada, solo un 37% señala eso.

Recordemos. En diciembre de 2018,
Claudia Sheinbaum anunció, con bombo
y platillo, que Ernestina Godoy sería la
procuradora de Justicia y Jesús Horta Mar
tínez el secretario de Seguridad Pública.
El cambio en la legislación permitió que
Godoy se convirtiera en la primera fiscal
de la Ciudad de México, aunque al paso
de los años ya no fue ratificada.

Esto importa, porque muestra que so
breponer el interés de partido en temas de
justica no es lo correcto.

Horta Martínez no duró mucho en el

cargo, porque se vio implicado en la inves
tigación por compras dudosas que llega
ron a los 2 mil 500 millones de pesos y que
se hicieron cuando fungió como secreta
rio General de ¡a Policía Federal (PF) entre
2012 y 2014.

Dejó la secretaria y se dio a la fuga.
Hace unos meses obtuvo un amparo

para no ser detenido.
Por eso llegó al cargo Ornar García

Harfuch, quien no estaba contemplado en
los planes del inicio del gobierno.

Se evidenció que, en el caso de Horta
Martínez, no se rea
lizaron las evalua

ciones del caso, las
que habrían evitado
el penoso asunto en
el que se vio invo
lucrado el gabinete
de Sheinbaum.

Para fortuna de

los ciudadanos y sus
familias, la policía ca
pitalina no fue des
mantelada, como sí
ocurrió con la PF.

Esto es una dife

rencia sustancial, ya que así se mantuvie
ron niveles de profesionalización que de
moraron años en ser logrados.

García Harfuch, además, fue formado
justamente en instituciones donde se tenía
claridad de lo que se debía hacer respecto
al crimen y al mantenimiento de las condi
ciones de seguridad.

Pero las cosas no están bien en la Ciudad

de México y eso se refleja en los datos del
INEGI, pero también en las dudas, más que
fundadas, de cómo se registran los delitos.

Esto muestra que la joya de la corona de
la 4T en cuanto a seguridad no es tal y que en
realidad se trata de bisutería propagandística.

El riesgo es que quienes gobiernan se
crean sus fantasías mientras el monstruo de

la delincuencia está a la vuelta de la esquina.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

Balearon la camioneta de José Luis Du
ran Reveles e hirieron a su chofer.

El ahora candidato del Partido Verde

Ecologista, que hace algunos años fue
panista prominente, no se encontraba
en el vehículo.

Pudo tratarse de un intento de robo,
pero también de un amago, uno más, de
la delincuencia contra otro aspirante a un
cargo de elección popular.
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84.2% de los habitantes de
la alcaldía de Benito Juárez,
donde despachaba Santiago
Taboada, se manifiestan

confiados en no ser víctimas
de un delito, mientras

que, en Iztapalapa, donde
gobernaba Clara Brugada,
solo un 37% señala eso
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SACACORCHOS
• La violencia no ha parado en este

proceso electoral y las previsio
nes indican que podría rebasar
a otros comicios y convertirse en
algo que tenga repercusiones en
los candidatos que lleguen a un
cargo de elección.

• La declaración de Octavio Ocam

po Córdova, dirigente del PRD en
Michoacán, en el sentido de que el
crimen organizado prohibió a tres
candidatos de dicho partido a par
ticiparen las elecciones, nos da una
idea de la gravedad de la situación.

• Además, tenemos una lista que ame
naza con aumentar de aspirantes,
exfuncionarios y candidatos agredi
dos en este proceso electoral, con un
saldo lamentable de asesinatos que
alcanza a todos los partidos.

• Lo que estamos viendo en las
campañas supera lo visto en oca
siones anteriores y confirma que
las organizaciones delincuenciales
decidieron participar, a su manera,
en las elecciones de este año.

• Así, el crimen organizado marca
una lamentable pauta en momen
tos en que se debate si los abra
zos deben continuar o si se deba

dar continuidad a esta estrategia
con los efectos ya conocidos.
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oy es unH día impor
tante para

Michoacán porque
el presidente Andrés
Manuel López Obra
dor y su candidata a la presidencia Claudia
Sheinbaum estarán de visita en Morelia y en
Maravatío respectivamente, y se espera que
esta misma noche ambos se reúnan en la

capital de la entidad previo al evento masi
vo de mañana, sábado 9, en que la doctora
tendrá un evento masivo de campaña en el
estadio Morelos.

La visita ocurre en una lamentable situa

ción de ingobernabilidad porque grupos
de la delincuencia organizada siguen bajo
control de la entidad y creciendo sin freno,
asumiendo funciones reservadas a autorida

des estatales y federales como el SAT, PRO
FECO, Guardia Nacional o Fiscalía General
de la República, por mencionar algunas.

El escenario no podía ser peor: tres
jornaleros muertos por el estallido de una
mina antipersonal del crimen organizado
en Tumbiscatío; el pasado 23 de febrero un
elemento de la Guardia Civil, dependiente
del gobierno estatal, asesinó a un ciudada
no y dejó herida a su pareja para darse a la
fuga como si nada; muere la paramédica
Perla Correa en accidente de un carro de

bomberos sin frenos sobre la autopista Si
glo XXI, pero, sobre todo, la maña ahoga los
sectores productivos de la entidad.

Hay señales de
que el asunto podría

dar un vuelco en los

próximos días y es
que, frente a la visita
del primer mandata
rio y su corcholata,
el gobernador Al
fredo Ramírez Be

dolla no estará para
recibirlos porque se
encuentra de gira en
Japón "promovien
do la producción ci
trícola michoacana",
en una inexplicable
actitud de desdén

hacia a su jefe político y mentor.
Dicen las malas lenguas que este es el

primer indicio de que Ramirez Bedolla no
concluirá su mandato el próximo 2027, lo
que lo convertiría en el primer mandatario
estatal en caer antes de concluir su período,
en la era de la 4T. ¿Será?

RAPIDITAS:

• Este miércoles se registró como candi
data de MC a la alcaldía de Monterrey Ma
riana Rodríguez, esposa del impresentable
gobernador de Nuevo León Samuel García.

Para quienes fuera de aquel estado se
preguntan si tiene posibilidades de triunfo,
habrá que decirles que en aquella entidad
¡a exitosa influencer es vista entre la juven
tud como una celebridad a quien mueren
por conocer, tomarse una selfie y por su
puesto votar ciegamente a su favor, como lo
hicieron por su esposo en 2021.

• El triunfo de Do

nald Trump en 14 de
15 estados y un terri
torio estadounidense,
lo pone en la antesala
de la candidatura repu
blicana a la presidencia
de ese país en las elec
ciones del próximo 5
de noviembre.

Si gana el hombre
naranja, la próxima
presidenta de México
tendrá que lidiar con
un vecino hostil que no
dudará en ponernos
contra la pared en te
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mas de migración y comercio trilateral.
• El lunes se cumplieron dos años de

la desaparición de dos marinos que ¡legal
mente fueron asignados por la alcaldesa de
Acapulco, Abelina López, como escoltas del

senador zacatecano José Narro. Hoy doña
Abelina es candidata de Morena para repe
tir en el cargo.

• Dicen los que saben que quien gane la
elección al Gobierno de la Ciudad de Mé

xico se convierte en automático en candi

dato o candidata a la presidencia en 2030.
Si gana Clara Brugada, ¿alguien la ve como
aspirante de Morena a La Grande dentro de
6 años?

• Este viernes se conmemora el Día In

ternacional de la Mujer. Nuestra solidaridad
hoy y siempre con su lucha y por la emanci
pación del género.

Frente a la visita del primer
mandatario y su corcholata,
el gobernador Alfredo

Ramírez Bedolla no estará

para recibirlos porque se
encuentra de gira en Japón
"promoviendo la producción
citrícola michoacana", en
una inexplicable actitud de

desdén hacia a su jefe político
y mentor
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MEDICINADE PRIMERA
Por Carlos Ramos Padilla

No es el discurso barato, simplista y
político que ofrece que estaremos en
materia de salud como en Dinamarca.

Se necesita tener un grado alto de mani
pulación intencional o una manifiesta igno
rancia del por qué los avances en tecnología
y ciencia ayudan a colocar a países, como
Dinamarca, en ejemplo universal.

Allá parte del su PIB lo aplican para el de
sarrollo en salud mientras que aquí se persi
gue a los científicos, se cancelan apoyos y se
desaparecen fideicomisos.

Sin embargo, hay
personajes como Ar
mando Ahued, secre
tario de salud durante

dos administraciones

en la CDMX que inno
vó la forma de hacer
medicina atendiendo

a millones de personas
sin costo doméstico.

Medico en tu Casa
lleva servicios de salud

a población marginada y de alta vulnerabi
lidad cuyos accesos a unidades médicas es
casi imposible.

La conjunción de talento, esfuerzo, inicia
tiva privada, universidades y administración
pública han hecho de Médico en tu Casa una
ambiciosa tarea envidiada por otras nacio
nes en el mundo: Estados Unidos, Francia,
Rusia, Ucrania, Emiratos Árabes, Cuba, Chi
na, Canadá y muchos otros países que solici
tan el auxilio mexicano en la materia.

Las brigadas de jóvenes médicos visitan millo
nes de casas en donde atienden a jovencitas em
barazadas sin control prenatal, personas en aban
dono, discapacitados y enfermos en fase terminal.

Todo esto complementado con psicólo
gos, trabajo social y personal de cuidados
paliativos. La entrega de medicamentos es
gratuita y se amplía la posibilidad de prue
bas de laboratorio. Pero más allá, se canaliza
a personas en situación de abandono a al
bergues y se previene la desnutrición infantil.

Es pues una estrategia sin precedentes
que se ha visto en riesgo porque la Sra. Claudia
Sheinbaum le recortó el presupuesto, intentó

desaparecer (porque tuvo éxito en el gobierno
de Miguel Mancera) y que ahora en campaña
lo presenta como idea propia con el ridículo tí
tulo de "bienestar en la salud" que propone ir
casa por casa. Un plagio barato pues.

También resulta estimulante conocer

que hay empresas que apuestan por el creci
miento de México generando empleo, inver
sión y distribución de la riqueza.

Ejemplo de ello es la empresa alemana
Karl Storz operando en nuestro país desde
hace 30 años. Hace unos días anunció la

apertura de su centro de reparaciones de
equipo quirúrgico
para todo el conti
nente, con epicentro
en nuestra nación.

Más de 3 millones

de equipos fabrica
Karl Storz cada año y
su oferta alcanza 15

mil productos que su
usan para atender a
millones de personas
lo mismo para espe
cialidades en urología,

ginecología o endoscopia, como en medicina
deportiva o cirugía en general.

Karl Storz es reconocida por colocarse a
la vanguardia de la innovación y la tecnolo
gía médica de punta.

La empresa abrió un Centro de Repara
ciones de los equipos que fabrica para que
no se tengan que enviar hasta Suiza o Alema
nia, y con ello reducir los tiempos de entrega
y los costos del servicio.

El Centro de Reparaciones de Karl Storz
tendrá a México será el estandarte que dará
servicio a América Latina y el Caribe.

A la cabeza del concepto estará Luis En
rique Silva, Director del Área de Servicio Téc
nico de la firma. Los tiempos de reparación y
entrega se reducirán en un 30%, mejorando
de manera significativa la disponibilidad y
confiabilidad de los equipos médicos.

Aquí hay dos ejemplos vivos de mante
ner un esquema de salud pública de van
guardia sin el estribillo inmoral de que esta
remos como en Dinamarca cuando fracaso

el INSABI con altísimos costos y se canceló el
Seguro Popular.

Hay personajes como
Armando Ahued, secretario

de salud durante dos
administraciones en la CDMX

que innovó la forma de
hacer medicina atendiendo a

millones de personas sin costo
doméstico
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Por Julio Bracho

Para el inicio de campaña de la preclara
amalgama PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gál
vez se presentó en Fresnillo, Zacatecas,

tomándolo como lugar a para resaltar la proble
mática insigne de su campaña: la seguridad. Ahí
de donde provienen los Monreal.

No solamente están desde el gobierno mo
renista enfrentando la inseguridad de su estado,
sino ahora la de su propia familia.

Su cercano, el inven
tor de más de 19 artifi
cios de uso mi ñero, entre
ellos explosivos, oriundo
de Fresnillo, Oscar Oc
tavio Aguilar Vera había
sido asesinado hacia

dos semanas en Aguas
calientes mientras nego
ciaba con empresarios el
uso de sus patentes.

Y el 7 de febrero
el reconocido director

de Desarrollo Social

de Fresnillo, Juan Pérez
Guardado había sido

asesinado en Fresnillo,
como dos días después
lo fue Jorge Antonio
Monreal Martínez, cuña
do y primo, respectivamente, del senado Ricardo
Monreal Avila.

Además del gobernador de Zacatecas, Da
vid, otro de sus hermanos, Saúl Monreal Avila, es
justo presidente municipal de Fresnillo.

Con esa categoría de asesinatos políticos es
entendible que ahila percepción de inseguridad
sea la máxima registrada por el INEGI.

Sin embargo, toman la percepción y no el nú
mero de delitos como el homicidio, que llevan,
por ejemplo, a Colima, a Zamora o a Cd.

Obregón como las ciudades más violentas
del mundo, según la organización Seguridad,
Justicia y Paz en 2022. Sí, han aumentado los crí
menes de carácter político. Están involucrados
los que la sufren, hay que tomarlos como víctimas
y o como victimarios.

En contraste con la oposición y su sentencia
insigne de la inseguridad, el senador Ricardo
Monreal, nombrado coordinador de enlace te
rritorial de la campaña de Claudia Sheinbaum,
destacó con estoicismo y no sin liviandad al inicio

de la campaña contrincante que, en el 90 % del
territorio mexicano, hay tranquilidad.

Tendría que sopesar que los intereses políti
cos y económicos que han tendido lazos con el
crimen los siguen teniendo y usando, y mucho
más en tiempos borrascosos, más todavía don
de el desenfrenado extractivismo minero, del
que Fresnillo es un ejemplo, ha añadido entre
sus víctimas cotidianas a los defensores de la

vida ecológica, despoblando sus territorios.
Si pasamos de evaluar percepciones a delitos

y delincuentes, vale ver
que la tasa de víctimas
de secuestro por 100 mil
habitantes, también dato
del INEGI, pasó del últi
mo año de la presidencia
del PAN 2012 de 80 a 60
en 2022.

Y podemos inscribir
en ese delito a la herma
na menor de Xóchitl Gál

vez, a quien no supo ni
educar ni dirigir familiar
mente, y quien también
desde 2012 fue acusada

por confesión de cómpli
ces de "poner" a víctimas
de ese delito, a quienes
enjaulaban y mutilaban,
y cómplice con quien se

involucra inclusive en amasiato. Pero, como era de
esperarse, los jueces todavía no dictan sentencia.

Mejor representantes de la recta y cuidada
educación familiar para la seguridad de los mexi
canos no puede haber.

No obstante, hay que decirlo, esto ha llevado a
la candidata, sí con entereza, a visitar a su hermana
regularmente en la cárcel y en algo influye esto en
su proposición de crear una gran cárcel para am
pliar el temor y control de los delincuentes.

Pero se le olvida mencionar los varios leoni

nos contratos que ya la "iniciativa impolítica pri
vada" tiene vigentes, desde los tiempos de la
connivencia del PAN y PRI en el poder, para ren
tar cárceles con celdas, con preso o sin preso, a
precio diario de hotel de 4 estrellas.

Ytambién olvida la hasta recientemente clau

surada cárcel de alta seguridad "Puente Grande",
donde García Luna en aquellos sus tiempos em
panados, mandaba recluir a quien de prosapia
se le oponía, como fue el caso del gran periodista
J.Jesús Lemus.

En contraste con la oposición
y su sentencia insigne de
la inseguridad, el senador
Ricardo Monreal, nombrado
coordinador de enlace

territorial de la campaña
de Claudia Sheinbaum,
destacó con estoicismo y
no sin liviandad al inicio de

la campaña contrincante
que, en el 90 % del territorio
mexicano, hay tranquilidad
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as dos candiÜdatas y el can
•didato que ini

ciaron hace unos días

sus campañas lanzan
promesas al aire lle
nas de buenos deseos

para acercarse votos.
Es la etapa en que

se vale ofrecer el oro y el moro para que los
volteen a ver.

Por lo que hace a ¡a candidata del oficia
lismo, Claudia Sheinbaum, promete continuar
con la obra del presidente López Obrador
a quien ha dicho que las encuestas lo sitúan
como el segundo presidente mejor calificado
a nivel mundial.

Ella, a diferencia de los gobiernos del
pasado que en cada sexenio reinventaban
el país y anulaban mu
chas de las obras del

gobierno que había
terminado, en su caso
dice que continuará
con la obra del presi
dente para construir
lo que ha llamado el
segundo piso del mo
vimiento de transfor

mación de la 4T.

Sin embargo, olvi
da que su maestro al
llegar al poder eliminó
obras y programas del
gobierno anterior, con

argumentos más políti
cos que técnicos, como
ocurrió con la cancela

ción del aeropuerto de
Texcoco, el Seguro Popular y diversos organis
mos autónomos.

También lo hizo con otros organismos que
manejaban presupuestos para diferentes pro
pósitos como el IDESOL que apoyaba progra
mas de inclusión de género, así como el apoyo
a instancias de mujeres de las entidades fede
rativas que financiaba refugios para atender a
mujeres víctimas de violencia.

El caso es que él sí anuló muchas de las rea
lizaciones de gobiernos anteriores.

No siempre es adecuado cancelar deci
siones y obras por el sólo hecho de hacer
notar que llega un gobernante con mejores
ideas, de ahí que la cancelación de Texcoco
haya costado millones de pesos sin haber
solucionado el problema de la saturación
del aeropuerto de la Ciudad de México, ya
que el AIFA nomás no despega y nos cuesta
a todos los mexicanos subsidiarlo.

Lo mismo ha ocurrido con la cancelación

del Seguro Popular al no haber podido ser
sustituido por un organismo eficiente y que ha
provocado saldos muy negativos en temas de
salud con cerca de 30 millones de mexicanos

que carecen de seguridad social.
Algo parecido ha sucedido con la cance

lación de la Reforma Educativa impulsada por
el Presidente Peña Nieto, que tenía elementos
positivos, muy convenientes para elevar el nivel
educativo y quitar a los sindicatos el control de
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las plazas para los maestros.
Otro tema que se apoya en la campaña

de Claudia Sheinbaum es el logro histórico de
López Obrador al haber reducido el porcentaje
de pobres a nivel nacional, en buena medida,
gracias a los programas sociales.

En este sentido, también parece ignorarse
que de acuerdo con la CEPAL y el World In
equality Report, con datos del pasado año 2023,
donde se consigna que el 10% más rico de los

receptores de ingresos
de México, gana 30 ve
ces más, de lo que per
cibe el 50% que menos
gana, y en patrimonio,
el 10% más rico de la

población, tiene cerca
del 80% de la riqueza
nacional. Así que la
redistribución del in

greso sigue siendo un
tema pendiente.

En el caso de Xó

chitl Gálvez, la candida
ta del frente opositor,
sus promesas son en
verdad disruptivas y en
algunos casos muy di
fíciles de lograr, como
la promesa de revivir el

aeropuerto de Texcoco, resolver el tema de la
inseguridad, o revivir el Seguro Popular, sobre
todo por limitaciones en el presupuesto, don
de todas las partidas ya vienen destinadas para

programas concretos.
Otras son más factibles como restablecer

las escuelas de tiempo completo, el apoyo a
las madres buscadoras, apoyar fuertemente al
INE, al INAI, y sobre todo al Poder Judicial y al
sistema de división de poderes, consagrado en
nuestra constitución. Jorge Álvarez Máynez de
MC piensa que va a poder remontar los núme
ros de las encuestas que lo traen muy abajo y
lanza propuestas como la de adoptar el sistema
de gobierno, en lo que hace a la inseguridad,
del presidente de El Salvador, Nayib Bukele,
quien ha sorprendido con el éxito que obtuvo
en el control de las pandillas de los Maras que
tenían a la sociedad en constante asedio.

Lo que debe tener presente Álvarez Máy
nez es que, para lograrlo, Bukele tuvo que to
mar medidas dictatoriales y actuar pasando
por alto principios que defienden los derechos
humanos de las personas.

En México, el candidato de MC debería
tener presente lo difícil y casi imposible de lo
grar un esquema como el de Bukele, porque
en México aún contamos con un estado de de

recho que con todo y sus defectos es un factor
de estabilidad y confianza para los ciudadanos
y los inversionistas nacionales y extranjeros.

Así que como promesa suena atractiva pero
su realización en la práctica sería imposible.

En cada período de elecciones los can
didatos plantean propuestas con finalidades
electorales y pronto quedan como meros
buenos propósitos.

Estamos viviendo ¡a demagogia a todo ¡o
que da, ni modo.

En el caso de Xóchitl Gálvez,
la candidata del frente

opositor, sus promesas son
en verdad disruptivas y en
algunos casos muy difíciles
de lograr, como la promesa
de revivir el aeropuerto de
Texcoco, resolver el tema
de la inseguridad, o revivir
el Seguro Popular, sobre
todo por limitaciones en el

presupuesto
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LA BICICLETA
Por David E. León Romero

"La salud es un bien supremo":
Marco Aurelio

La bicicleta es un aparato realmente
útil. Hoy algunos lo utilizan como un
medio de transporte, otros como un

elemento que les ayuda para ganarse la vida
mediante el deporte profesional, algunos
más como una herramienta de esparcimien
to, otros como un elemento para ejercitarse y
mantener una vida activa, y unos pocos más
como herramienta de trabajo.

La bicicleta ha sido parte del catálogo de
herramientas del ser humano por más de 200
años. Los beneficios que la utilización de la bi
cicleta nos otorga son valiosos y diversos: a ni
vel físico, social, emocional y mental; todo ello
sin mayor desgaste en nuestras articulaciones,
como el que podrían producir otros deportes.

Aunado a ello, montar en bicicleta oxi
gena nuestro cere
bro, facilita nuestros
procesos de apren
dizaje, produce en
dorfinas que mejo
ran nuestro estado

de ánimo, además
de que fomenta
nuestro optimismo
y cultiva nuestras
relaciones sociales.

Algunos especialis
tas sostienen que la
práctica del ciclismo
previene la degene
ración neuronal.

En lo personal, ha estado presente en dife
rentes etapas de mi vida, y de su utilización, he
podido cosechar experiencias y aprendizajes
sumamente valiosos.

Pocas emociones se comparan con la satis
facción que siente un niño al andar por primera
vez sobre dos ruedas.

Pedalear una bicicleta por primera vez,
manteniendo el equilibrio por sí mismo, pro
duce en el ciclista emociones profundas de
gusto, satisfacción, libertad y felicidad.

El comienzo no resulta sencillo. Se requie
re conocer el aparato, reconocer y utilizar
adecuadamente sus componentes, y si se me
permite la expresión, domar el vaivén mante
niendo la vertical.

Andar en bicicleta es uno de los primeros
grandes triunfos de nuestros niños, que forta
lece su seguridad y autoestima, y representa,
para los afortunados de cierto sector, el vehí
culo mediante el cual se transportarán dentro y
hacia diferentes aventuras.

De este gran deporte podemos apren
der también, que nuestro día a día lleno de
retos, obstáculos y en ocasiones proble
mas, se asemejan muchísimo al ejercicio
de montar en dos ruedas, donde quien
deja de pedalear usualmente se cae; es
decir, que la vida se trata de seguir, de pe
dalear, de persistir y que el verdadero fra
caso sería pasmarnos y dejar de intentar;
por supuesto que podemos hacer un alto,
pero con los dos pies bien puestos sobre la
tierra, que permitan una reflexión profunda
que catapulte nuestro nuevo arranque.

Se dice también que existen dos tipos de
ciclistas, unos que ya se cayeron y otros que
están por caerse; lo mismo en la vida, muchos
de nosotros hemos caído y nos hemos levanta
do, mientras otros probablemente en un futuro
experimenten un momento complejo que los

obligue a vivirdiferentes
situaciones que ideal
mente deberán heredar

aprendizaje y deberán
también, detonar un
nuevo impulso.

Además, el ciclismo
nos enseña que debe
mos mirar y pedalear
siempre hacia delante,
ya que no se puede
pedalear en reversa y
mucho menos voltear

la vista atrás por lap
sos prolongados; así,
el ciclismo nos invita a

concentrarnos en el presente con la mirada al
futuro, dejando atrás el pasado.

La bicicleta nos enseña que cuando el ca
mino es de subida, debemos pedalear con
mayor potencia, y que cuando el camino es
cuesta abajo, debemos tener cuidado para
controlar la velocidad, y evitar a toda costa un
exceso de confianza u otro elemento que pu
diera provocarnos un accidente.

Así, la bicicleta nos acompaña hoy en diver
sas actividades de nuestra vida y además, nos
permite reflexionar sobre su dinámica para
tomar de ella experiencias y analogías suma
mente valiosas para enfrentar los retos cotidia
nos y conducirnos adecuadamente al mando
de nuestro proyecto de vida.

Montar en bicicleta

oxigena nuestro cerebro,
facilita nuestros procesos
de aprendizaje, produce
endorfinas que mejoran
nuestro estado de ánimo.

Algunos especialistas
sostienen que la práctica
del ciclismo previene la
degeneración neuronal
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Por Alejandro Lelo de Larrea
Se le anticiparon a Claudia

Sheinbaum y a Clara Bruga
da y en su propio territorio,

Iztapalapa. Del brazo, Xóchitl Gálvez
y Santiago Taboada se metieron en
esa demarcación territorial, no para
un mitin controlado y mero discurso
unidireccional, sino un recorrido a
pie, en contacto directo con la gen
te, por las calles de la colonia Gran
jas San Antonio, en la zona aledaña
al mercado Escuadrón 201, uno de
tantos abandonados, descuidados
por las autoridades, con el agravante
de que sus comerciantes padecen
doble extorsión: de la delincuencia

organizada callejera y de las autori
dades de la Alcaldía, según se que
jaron con ¡os candidatos.

Con todo y las diferencias que
tengan, pesan más las coincidencias
entre Xóchitl y Taboada, no como se
ha visto entre Sheinbaum y Brugada,
que ni saludarse de beso pueden, ni
siquiera para aparentar en público
que, como ambas son de Morena,
tienen buena relación.

Xóchitl y Taboada tienen claro
que es imposible ganar la elección
en Iztapalapa, bastión cuasi nacio
nal de Morena y AMLO. Pero buscan
aumentar sufragios. En el 2021, en
cifras redondas, votaron 681 mil 500

personas en esa demarcación, que
representa una participación electo
ral del 45.1%. Brugada ganó con 394
mil votos, el 57.7% de la votación. La
oposición PAN, PRI y PRD en su con
junto tuvo 202 mil votos, el 29.6%.

La previsión es que este año la
participación electoral en CDMX sea
del 71%, es decir alrededor de 1 mi
llón 100 mil votos. Por eso es muy im
portante Iztapalapa. En este 2024 la
oposición trae mejores expectativas,
porque la candidata a la Alcaldía es
más conocida: Karen Quiroga, quien
contendió en 2018 para el cargo,
logrando 394 mil votos, el 38.30%.
Brugada la venció con 495 mil votos,
el 48.19%. Taboada tiene mejores ex
pectativas en las zonas limítrofes de Iz
tapalapa con las Alcaldías Coyoacán y
Benito Juárez, ambas gobernadas por
la oposición. En el primer caso, va a
apuntalar muy bien la fuerza del alcal
de Giovani Gutiérrez, quien va por la
reelección y seguramente ganará, por
los altos niveles de aprobación y una
intención de voto que ronda el 55%.
En el caso de Benito Juárez, Taboada
gobernó ahí. Hasta en la zona que co
linda conXochimilco la oposición cree
que puede obtener más votos que en
2021, por la pésima gestión de José
Carlos Acosta, de Morena.

Para Taboada, no es nueva su incur
sión en Iztapalapa. Al menos la ha visita
do en 15 ocasiones desde julio de! año
pasado: como alcalde, precandidato,
en la "intercampaña" y ahora en cam
paña. Quiroga le ha ayudado a entrar
en ese territorio. Es sobrina de la última

delegada del PRD, Dione Anguiano.
Taboada ha sido bien aceptado en lo
que llaman "los frentes" de Iztapalapa,
pero todavía le falta meterse en las zo
nas más complicadas: Santa Catarina,
Peñón, "los montes".

Este jueves, en su recorrido, Xóchitl
le comentaba a la gente que Iztapalapa
no es ajeno a ella, porque cuando lle
gó de su pueblo natal, Tepatepec, Hi
dalgo, para estudiaren la UNAM, allá a
principios de los años 1980, vivió en un
cuarto de azotea en esa demarcación.

La gente, en su mayoría, les hizo
llamados de auxilio, por falta de se
guridad y extorsión permanente a
los comerciantes de la zona.

Durante sus campañas, Xóchitl y
Taboada tienen contempladas más
visitas a Iztapalapa. La próxima será
este sábado. La competencia, Bru
gada y Sheinbaum, sin duda habrán
de visitar esa demarcación, lo que
no se sabe es cuándo y si lo harán o
no juntas, porque la percepción es
que todavía no terminan de sanar
las heridas. Lo veremos.
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I morenismoEen la Miguel
Hidalgo no

atraviesa su mejor mo
mento, al menos para

Clara Brugada. Este jueves, más trabajado
res y militantes de Morena se comprome
tieron a sumarse a la campaña de Santiago
Taboada por la Jefatura de Gobierno de la
CDMX. Nos dicen que la desbandada for
mal la harán en público en los próximos
días, en un evento que quieren que sea de
mayor impacto que el del pasado martes,
cuando "operadores territoriales" arro
jaron al piso sus chalecos guindas su
distintivo. Esa ruptura se la atribuyen en
Morena a las fallas de operación política
del ex edil Víctor Romo, en especial en
las regiones bajas de la Miguel Hidalgo:
San Joaquín, Daniel Garza, Reforma Pensil,
Tlaxpana, Anáhuac y Huichapan. El pasa
do martes, quienes se sumaron a Taboada
acusaron que el Gobierno capitalino utili
za los programas sociales para presionar
a las personas a apoyar a los candidatos
de Morena.

LA DISPUTA FARUKYTÉLLEZ
El recorrido de Xóchitl Gálvez y Santiago

Taboada por calles de la Alcaldía Iztapalapa re
veló no sólo la inseguridad en la demarcación,
sino también que los adversarios le juegan a!
'tío Lolo'. Esto, porque la noche del miércoles,
quitaron la propaganda de Taboada y Gálvez
de los alrededores del mercado Escuadrón

201, y atiborraron de pendones de Claudia
Sheinbaum, Clara Brugada y el candidato a
diputado federal, Faruk Miguel Take. A él preci
samente le atribuyeron esta acción. Es posible
que crea que eso le va a ayudar porque no está
nada fácil ganar ese distrito, pues el 70% está
en territorio de Coyoacán y el 30% restante en
Iztapalapa. Eso le debería dar ventaja al dipu
tado panista Héctor Saúl Téllez, quien va por la
reelección, pues Coyoacán ha sido muy bien
gobernada por Giovani Gutiérrez, del PAN, PRI
y PRD. Se buscó a Faruk a ver si respondía algo
sobre el señalamiento en su contra en el tema

de la propaganda y no hubo respuesta.
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lina simbólica puerta
Tardaron pero llegó, tal como sucedió con
la ola de secuestros en el gobierno Foxista,
el asesinato del hijo de Javier Sicilia, la
familia Le Barón y hasta con el feminismo,
causas legítimas que terminaron
politizadas convirtiendo una causa honesta
y noble en botín político. "Estaremos en
todos los eventos de Claudia Sheinbaimr,
declaró el abogado de los 43, Vidulfo
Rosales, añadió que se "había salido do
control" la protesta y solo querían entregar
un documento, documento con fecha del
2023 y con el espacio para las firmas en
blanco, luego cambiaron ese documento,
pero... por otro lado está el atuendo de los
"manifestantes", tenis iguales, ropa oscura
y gorras rojas y negras. Algunos con escudos
de tipo policiaco. ¿Do verdad se salió de
control?: un día antes habían llegado en 7
autobuses y en una entrevista para el canal
de YouTube de Meine Yamel, un joven que
se identificó como AlcxHcrcdia, integrante
de la Asamblea de Barrios en "apoyo" al
movimiento de los 43 desde el 2014. En

últimas fechas, la Asamblea de Barrios se
destacó por denuncias de despojo, toma
de inmuebles a la fuerza y por estar ligado
a grupos políticos; en 2019 tomaron con

violencia al Congreso por más de hora y
media exigiendo presupuesto para vivienda
social.

Por su parte, a los padres, las voces
legítimas so les ha impedido hablar, por lo
que no se pronuncian ni ante la prensa ni
ante las autoridades. ¡Es que han esperado
10 años! ¿por qué no van a tirar una puerta?,
dicen algunos. Yo pregunto, ¿por qué ahora
y no hace 5,4,2 años? ¿por que en época
electoral y con la amenaza de presentarse en
ios actos de campaña solo de Sheinbaum?
La investigación está contaminada,

Gertz ha hecho menos que nada para
judicializar con éxito algo tan importante
parala sociedad, pero el movimiento
también ha sido cooptado por grupos
anarquistas y de choque, enlodando el
legítimo reclamo de los padres. Poco a
poco, la sociedad civil y figuras públicas
comenzaron a deslindarse del apoyo
incondicional que antes otorgaran al
movimiento. ¡Así no!!, ¡Con violencia no!
Habrá que ver si al final de todo, vemos

aun Vidulfo convertido en paladín social
como sucedió con Isabel Miranda de

Wallace. Y como con Xóchitl, todo empezó
con un a puerta.
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Divorcias

Dicen que en política no hay amigos,
solo fines y objetivos y ¿vaya que si
es cierto! Esc caso lo podemos ver
palpable en la alcaldía Cuauhtémoc
con personajes como Sandra Cuevas,
Ana Villagrán, Caty Monreal, por
mencionar algunos.
Lo curioso de este entramado

es que hasta hace unos meses,
la explosiva alcaldesa de la
Cuauhtémoc defendía a capay
espada a Ricardo Monreal y se
autodeclaró como "monrealista".

Se le fue a la yugular a la ahora
candidata Claudia Sheinbaum y, sin
embargo, su '"gallo" no despuntó en
la presidencial y en una lamentable
entrevista, ante los rumores de
la candidatura de Caty Monreal,
Sandra Cuevas comenzó la era de los
"divorcios".
El primero fue de su mentor,

Ricardo Monreal; el segundo fue de
la coalición PAN, PRI y PRD por sus

constantes escándalos donde afloraba

su prepotencia y protagonismo;
otro más fue el de otrora aliada Ana

Villagrán, quien le reclamó los "zapes"
a un ciudadano y su mascota (¿el perro
que culpa tiene?), a grado tal de casi
quedarse en la orfandad política y
si no lucra por el cachavotos de MC,
que busca desesperadamente no
desaparecer en la CDMX y claramente
busca cueste lo que cueste los votos
para seguir disfrutando de las jugosas
prerrogativas del INE. El gobierno de la
CDMX y la senaduría, solo es un sueño
guajiro.
Ahora, la diputada Frida Guillen

denuncia que el alcalde interino
Raúl Ortega, se ha dedicado a
obstaculizar el camino a los partido s
que buscan borrar al Fenómeno
Cuevas de la Cuauhtémoc. En el
"Año de Hidalgo", en la Cuauhtémoc
hay indicios que el nerviosismo está
a flor de piel y hará lo posible por
frenar a quien se les ponga enfrente.
Al tiempo...
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La más leal

Gaby Jiménez se lleva
el mote de la más leal de

Morena. Y es que, en las
elecciones pasadas, la
morenista fue la reina sin

corona del partido guinda,
tras contender por una
diputación federal por
Azcapotzalco.
Hablemos de números.

Jiménez contendió por el
distrito 3 federal contra

Wendy González, militante
del PAN, a quien le ganó por
400 votos. Sin embargo, el

Tribunal Electoral decidió

anular 4 casillas electorales,
dando ei triunfo a la

blanquiazul.
Pero hablando de

Azcapotzalco, la chintolola
le metió a Morena 12

mil 317 más votos que el
contendiente a la alcaldía,
Vidal Llerenas, ese que dejó
que a consecuencia de su
flojo desempeño al frente de
la demarcación la oposición
ganara dicho territorio. No
obstante, Gaby tuvo 279
votos más que la actual
alcaldesa, Margarita Saldaña.
Pero lo anterior no

detuvo a la mujer de sangre
tepaneca, pues se convirtió
en una de las favoritas de

Claudia Sheinbaum e hizo

una gira por todo México
con el presidente para la

votación de la revocación de
mandato.

Regresemos a lo
importante: Gaby Jiménez
ahora competirá contra
Salvador Correa, el panísta
encargado de las unidades
habitacionales de Azcapo.
Para ser honestos, esta
columnista duda mucho que
le gane a Gaby, quien cuenta
con el respaldo de "nuestra
futura presidenta", Claudia
Sheinbaum. Yo nada más

les recuerdo que Wendy
González, quien arrebató
lacurul a Jiménez, se sentó
recientemente con el alcáLde

de Xochimilco, José Carlos
Acosta, para hacer unos
acuerdos. ¿Qué opinarán los
panistas de hueso colorado
de que su diputada se siente
con un moreno?
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Es vandalismo
patrocinado...
MAESTRO, ¿COMO VE EL VANDALISMO DE LOS
"NORMALISTAS" DE AYOTZINAPA?

A leguas se ve que a padres y madre s de los 43, y a ios
actuales estudiantes, se les han infiltrado provocado
res patrocinados que piden "diálogo" haciendo violen
tos destrozos por donde pasan (Segob, Senado, SRE,
FGR y Palacio Nacional), demeritando la ludia de esos
progenitores que exigen saber dónde quedaron sus hi
jos, y sentando un mal precedente, un pésimo ejemplo
para otras justas causas. Y este viernes será la cróni
ca de un vandalismo anunciado con golpe adoras del
Bloque Negro, quienes no son invitadas por las muje
res que marchan, pero ahi están con piedras, marros y
sopletes, obedeciendo aintere$e$ o$curo$ y atemori
zando a las Ateneas.

Claudia citó que hagan lo que hagan en la guerra
sucia, "aquí no nos quebramos".
Nunca Claudicar, y menos si se cuenta con todo el
apoyo popular.
Xóchitl comió pejelagarto enTabascoy dijo que es
"insípido, duro y espinoso como el presidente".

Bertha se lleva pesado y luego no se aguanta; me hace
recordar el locuaz comportamiento del exmandatario
ecuatoriano Abdalá liucaram, destituido en 1997 por
"enajenación mental", y a quienes sus detractores le
gritaban "Basta ya, payaso".
Según Gálvez, el PRD "está más vivo que nunca y
es el verdadero partido de las causas de izquierda".
Lo cierto es que PRD ya significa: Perderá Registro
Decadente, y forma pai te de las causas perdidas.
Margarita Zavala criticó el mitin de Sheiribaum en
el Zócalo y pidió defender a México.
Qiie mejor se preocupe por contratar al mejor aboga
do para defender a su consorte, ahora que Genarco, su
brazo derecho y cerebro para negociar con los cárteles
de SinaloaPacííico, se decida involucrarlo con tal de
bajarle 10 o 15 años a la condena que el juez Urian Co
gan le dictará en junio.
Haley se bajó de la contienda; no respalda a Trump.
El pleito es otra vez entre candidatos de la senectud:
uno que arma a Ucrania e Israel, y otro que elogia a Mi
lei y desde USA hasta la Patagoniabusca acabar con los
pobres en toda AL, comenzando con expulsar a los mi
grantes.
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Cuba,
Venezuela y
México

GRANDES ALIADOS

Debo confesar mi absoluta simpatía por
la Revolución Cubana. En 1961, el Dr. Ig
nacio Chavez Sánchez nos envió ava

lúos Consejeros Universitarios, como
observadores al "Congreso Latinoame
ricano por la Emancipación Nacional,
la Soberanía y la Paz", mismo que, en
su momento, convocó el Gral. Lázaro
Cárdenas del Río para apoyar a la Re
volución Cubana, que sufría particular
mente de los E.U., quien llegó al extremo
de implantar un bloqueo a ia isla, impi
diendo negociara con otros países.

El acto de barbarie al gobierno cuba
no, le favoreció para lograr mi sinnúme
ro de adeptos, particularmente entre los
jóvenes, así nos constituimos en defen
sores pasionales de la Revolución Cuba
na, inclusive, nos "apuntamos" para ir a
"cortar caña" en beneficio de su econo

mía. Infinidad de jóvenes también es
tuvimos en la Segunda Declaración de
la Habana, en 1962, donde los héroes de
Sierra Maestra, nos cautivaron. Darle la
mano al Che Guevara, abrazar a Fidel
Castro, tener tratos cariñosos con Raúl
y su esposa Vilma, sin dejar de incluir
a José Ramón Fernández (El Gallego),
nos impulsaba para seguir sus linca
mientos. Difícilmente encontramos

una generación que se identificara tanto
con la lucha cubana, a fines de los 50 s y
principios de los 60's. Ahí estaban Ada
me, Hiriart, Gutiérrez Zamora, Malouly
Moisés, solo por mencionar algunos de
quienes arriesgamos nuestra libertad,
así como nuestras vidas en diversas oca

siones y, nos quedamos castristas.
Al final, la Revolución Cubana sub

sistió gracias a los invaluables apoyos
de México y posterior, de Venezuela.
Por supuesto, como en todo, se han pre
sentado "negritos en el arroz", cuan
do el torpe de Felipe Calderón, alarmó
al mundo con una terrible enfermedad

llamada influenza, lo primero que hi
cieron nuestros hermanos cubanos fue

cerrar su aeropuerto y no permitir el
ingreso a mexicanos, pero ello no dis
minuyó el afecto para con la Isla: la inte
rrogante es, si ese apoyo que se ha dado,
sobre todo con petróleo y otros produc
tos, será eterno; es momento de que Cu
ba tenga por sí misma los recursos para
su subsistencia; después de 65 años de
be de mostrarse que el Régimen Socia
lista Cubano ha sido un éxito.
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(Alando
ruegan que
haya guerra
sucia

IMPROPERIOS Y MENTIRAS

En un programa de televisión en Te
levisa, el excanciller mexicano (en
tiempo de Vicente Fox) y reconocido in
telectual de la derecha, Jorge Castañe
da, afirmó que la campaña de Xóchitl
necesitaba ejercer más guerra sucia.

Lo dijo asi: "La otra parte que com
plementa eso, en mi opinión, pero a lo
mejor no lo quieren hacer, es la guerra
sucia pero sucia en serio, contra Clau
dia. No es que yo recomiende que lo ha
gan, yo no tengo vela en el entierro, me
da enteramente lo mismo lo qué ha
gan o no. Pero me parece lógico: el ma
nual ahorita es go negative con Claudia,

no con López Obrador, o también con
López Obrador, pero ya con ella". Inclu
so dio recomendaciones ya prácticas:
"Con investigación de oposición, con
chismes, con todo. No le: están hacien
do".

indicó que no sabía por qué no había
en la oposición emprendido una cam
paña más negra, pero barajó algo: "Me
dicen a mí que elPRI no quiere. Y pues
esa es una decisión que ya en los hechos
se va a tomar. Es dedr, si no lo hacen de
aquí a un par de semanas, o tres sema
nas, pues ya no lo hicieron".

Esta declaración evidencia cómo han

actuado los de oposición: le han aposta
do a la guerra sucia, y ahora, uno de sus
intelectuales, pide que ésta se vuelva
más agresiva, "guerra sucia en serio".

Yes que, los intelectuales de derecha
observan que Xóchitl Gálvez no levan
ta, y por eso piden y exigen que los par
tidos de oposición se pongan de acuerdo
y emprendan una guerra sucia brutal
contra la candidata de Morena.

La declaración de Jorge Castañeda
evidencia una enorme desesperación.
Ven a su candidata que no remonta y
que Morena puede ganar el Congreso
y aprobar reformas constitucionales.
Sí, ruegan porque haya más guerra su
cia y más ataques. Apuesta, pues, a que
la contienda electoral no sea un proceso
democrático, sino una lucha.
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Net Zero ahora

Los grandes corporativos enfrentan va
rias dificultades en sus planes de cero

emisiones, contra el cambio climático.
Una encuesta de Carbón Trust reveló

que 26 por ciento de los expertos en sos
tenibilidad de las grandes empresas afir
ma que sus compañías evitan tomar me
didas climáticas por el temor á ser criti
cadas por realizar mal su trabajo, lo que
es conocido como "estancamiento" o
"greenstalling".

Además, sólo 50 por ciento siente que
cuenta con el respaldo de la estructura or
ganizacional y liderazgo para implementar
un plan de transición y hacer del Net Zero
una práctica habitual en los negocios.

Otro gran desafio para las empresas es
abordar las emisiones de la cadena de su

ministro, que representan más de 70 por
ciento de las emisiones corporativas, pues
es complejo medir la huella de carbono,
sobre todo con los proveedores.

Para la consultora climática global, que
en México dirige Eva Escamilla, la eco
nomía global debería alcanzar el Net Zero
a más tardar en 2050.

Entre las acciones a tomar recomienda
destinar un porcentaje de los ingresos pa
ra invertir en soluciones bajas en carbono
y reducir la brecha entre "la ambición y la
acción" para elaborar un plan de transi
ción al Net Zero creíble lo antes posible.

La encuesta de Carbón Trust fue rea
lizada a más de 400 líderes en sostenibili
dad de grandes empresas, incluyendo 80
en México.

Mujeres
emprendedoras
Cada vez más mujeres se
vuelven líderes y fundado
ras de sus propios micro y
pequeños emprendimientos.

Uno de los productos
de Crediclub, empresa que
ofrece créditos grupales en
el País, registró un aumen
to en el número de mujeres
que iniciaron o fundaron un
negocio en los últimos dos
años.

Crediclub, que en Mé
xico lleva Juan Francis
co Fernández, tiene da
tos internos que muestran
que los emprendimientos
en categorías de venta de
ropa tuvieron un creci
miento de 22 por ciento en
2023, mientras que los ne
gocios de alimentos mos
traron un desarrollo de 20
por ciento.

En tanto, las ventas por
catálogo experimentaron

un avance de 17 por ciento
y los accesorios de joyería y
bisutería se elevaron 10 por
ciento.

Un dato que desta
ca es que 34 por ciento
de las usuarias lleva entre
dos y cinco años trabajan
do su negocio, 29 por cien
to de cinco a 10 años y 22
por ciento tiene más de 10
años.

La Radiografía del Em
prendimiento en México
2023 edición Mujeres de la
Asociación de Emprendedo
res de México (Asem) indi
ca que 21 por ciento de las
empresas ha sido fundada
exclusivamente por muje
res, individualmente o con
sodas.

A través de su producto,
Crediclub ofrece préstamos
que van desde los 3 mil has
ta los 100 mil pesos y están
dirigidos a mujeres que de
sean emprender o mejorar
sus micronegocios.

Inversión
responsable
La multinacional de Rei
no Unido, Reckitt, liderada
a nivel global por Kris Li
dtt, anuncia hoy una inver
sión de 120 millones de pe
sos destinados a proyectos
de responsabilidad social en
México durante los próxi
mos cuatro años.

Lo anterior cobra rele
vancia si se toma en cuenta
que Reckitt, que tiene más
de 200 años de experiencia
y está presente en más de
60 países, ha invertido en
los últimos tres años más de
mil 400 millones de pesos
en sus instalaciones.

Sus plantas están ubica
das en ciudades como De
licias, Chihuahua, especia
lizada en nutrición; la plan
ta farmacéutica en Tlalpan,
Ciudad de México, enfoca
da en medicamentos OTC o
de libre acceso; la de Atiza

pán, Estado de México, y la
de Tijuana, Baja California,
enfocadas a productos de
higiene.

También cuenta con un
centro de investigación y
desarrollo en Azcapotzalco,
Ciudad de México.

Décimo
aniversario

Ocesa, empresa que enca
beza Alejandro Soberón
Kuri, está celebrando el dé
cimo aniversario de su fes
tival gastronómico Sabor es
Polanco, que se llevará a ca
bo este fin de semana en el
Campo Marte.

En el evento se espe
ra la participación de 200
expositores, 80 restauran
tes que ofrecen más de 400
platillos para degustar y dis
tintas experiencias, entre las
que destacan catas, clases
impartidas por chefc, la pre
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sencia de especialistas, som
meliers, maestros cervece
ros, mezcaliers y maestros
tequileros.

En esta década, más de
70 mil personas han reco 
rrido los pasillos del festi
val y la mayoría regresa ca
da año.

Datos de la Cámara Na
cional de la Industria de
Restaurantes y Alimentos
Condimentados (Canirac)
reflejan que la industria res
taurantera impacta en 7.5
por ciento del total de la
economía del País y repre
senta alrededor de 15 por
ciento del PIB Turístico.
Además, genera 2.1 millones
de empleos directos y 3.5
millones de indirectos.

Para esta edición, el fes
tival tiene como estado invi
tado a Baja California, muy
reconocido por sus produc
tos vitivinícolas y sus restau
rantes de alta cocina

capitanes@reforma.com
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Suertudos
## T T ace años mi pa

pj dre me dijo que
Je Ji tuvo mucha

suerte en su vida. Yo le co
menté que no era suerte
sino una serie de pequeñas
buenas decisiones que le
hicieron llegar a sus 90 con
éxito y tranquilidad".

Así sne escribió hace po
co José Bosoms, que luego
concluyó: he buscado sin éxi
to alguien que elabore sobre
el tema

De puritita casualidad,
unos días después mi ami
go Jaime iJaguno me reco
mendó un artículo de Jorge
Luis Pando titulado "Effec
tive at being lucky". A ntes de
desglosarlo, te comento que la
suerte por supuesto pesa en el
éxito. Y pesa mucho.

Para muestra dos bo
tones.

En el 2014, cuando se
graduó mi hija Eli, escuché
en Stanford el discurso de
graduación de BiD y Melin
da Gates (ahí todavía mari
do y mujer). Si uno piensa en
personas exitosas, Bill Gates
estaría mero arriba

Pero Gates también es un
suertudo.

''Hay un ingrediente esen
cial en el éxito: la suerte. Una
suerte absoluta y total ¿Dón
de naciste? ¿Quiénes Rieron
tus padres? ¿Dónde crecis
te? Nadie se gana estas res
puestas. Son dadas", explicó

Melinda Gates en aquel dis
curso de graduación (ambos
hablaron, extraordinario, velo
en nuestros sitios).

"Al quitar .suerte y privi
legio y pensar en lo que se
ríamos sin éstas, es fácil ver
a alguien que sufre y decir:
ese podría ser >0", concluye

Paso al segundo botón,
que es muuucho más cien
tífica

LosfíácosA.Phichinoy
A. Rapisarda, y el economis
ta A. Biondo modelaron el
rol de la suerte en carreras
de 40 años.

Simularon individuos con
distintos niveles de talento.
Todos partieron del mismo
nivel de suerte y el truco fue
variar la fortuna en su vida.
Unos más, otros menos. Ah, y
por cierto algo lógico: el más
talentoso le sacaba más jugo
a su suerte.

Los resultados finales son
reveladores:

•El talento importa: a
más talento más probabilida
des de éxito.

•Pero el talento no bas
ta. Los mediocres suertu
dos fueron mucho más
exitosos que los talento
sos sin suerte. De hecho, los
más exitosos tenían un talen
to promedio, pero eran súper
suertudos.

Regreso al artículo de
mi tocayo, que hace refe

rencia al libro de 1978 ' 'Cha
se, Chance, and Creatívityt
The Lucky Art ofNoveky"
del Dr. James Austín, don
de enlista 4 tipos de suerte;

1. Suerte absoluta (bUind
luck). Impredecible e incon
trolable

2. Suerte por movimien
to. Explorar oportunidades
proactivamente. La fortuna
relacionada al trabajo, al es
fuerzo.

3. Suerte por estar aler
ta. Alerta relacionada al exper
tise. El que sabe reconoce más
fácil las oportunidades.

4 Suerte por ser único.
Favorece a un atributo espe
cífico. Aprovecha lo que te
hace especial. Ahí serás más
"suertudo". Ahí tendrás más
ventajas comparativas.

Y luego Pando se pre
gunta: ¿cómo incrementar
tu suerte?

a) Abrazando la suerte
absoluta. Detéctala y actúa
rápido.

b) Optimizando la suer
te por movimiento. Alinea
tu trabajo duro con metas va
liosas. No ser un "eficiente in
efectivo".

c) Mejorando la capa
cidad de estar alerta. Crece
tu capacidad de networkingy
sobre todo con expertos. Cul
tiva un conocimiento profun
do en tu campo y desarrolla
habilidades.

d) Cultivando lo que te

hace único. Reflexiona y re
sume lo que vives y aprendes.
Crea una reputación de ser
auténtico y confiable Mejora
habilidades de comunicación.

Excelentes reflexiones.
Pero para cristalizar la

suerte todavía falta.
Si me lees, ya sabes qué

falta:
1. Adoptar una estrate

gia correcta. Sin ésta, el des
tino final no será el deseada
Las buenas intenciones no
alcanzan.

2. Emplear tácticas ade
cuadas. Si no, quizá llegues
a dónde vas, pero a un gran
costo o lardándote mucho. Y
en un mundo disruptivo, el
2o lugar a veces no gana nada

3. Reelutar un equipo
de primera. El lobo solitario
muere en el invierno. Se re
quiere un equipo capaz y he
terogéneo. Un debate racional
sobre ideas y no sobre perso
nas, donde gane la mejor idea

4. Ejecutar con preci
sión. Ajustando en el camino
lo que se requiera

Oro molido, ojalá te sirva
Aprovechar la suerte es

más complicado de lo que
parece.

Por lo pronto, ¡suerte en
este fin de semana!

EN POCAS PALABRAS...
"La suerte es el último refugio
del incompetente".

JC Penney.
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What's
News

Sara Menker cautivó a
inversionistas con su

visión para una startup
de datos climáticos
que usaría inteligencia
artificial para ayudar
a reparar el averiado
sistema alimentario
del mundo. Ahora, Gro
Intelligence es un caos.
Menker, ex corredora de
commodities en Morgan •
Stanley, fue despedida
como directora ejecutiva
en febrero después de
que el consejo descubrió
que la compañía se había
retrasado en las apor
taciones a los planes de
retiro de los empleadós y
no pagó algunos impues
tos por nómina tras una
escasez de efectivo.

? Atrás quedaron las
épocas en que rentar un
auto significaba gastar
más de 80 o incluso 100
dólares al día, eso si
podía encontrar un auto.
En todo EU, el costo por
rentar un auto ha caído,
señalan agencias de viajes
y analistas de la industria
recreativa. Los precios
para la renta de autos

están promediando 38
dólares al día a nivel na
cional, según la compañía
de búsquedas de viajes
Hopper. Eso es 8%, o 3
dólares, menos que el año
pasado.

? España prohibió que
Worldcoin, de Sam
Altman, escánee los ojos
del publicó a cambio de
tokens de criptomonedas,
al citar preocupaciones en
tomo á la recopilación y
el procesamiento de datos
bioipétricos. La Agencia.
Española de Protección de
Datos dijo que había orde
nado una medida cautelar
para prohibir lásactivida
des de Worldcoin por has
ta tres meses tras recibir
varias denuncias sobre
la recopilación de datos
de menores de edad, una
falta de información y
otras infracciones.

? Las acciones en Novo
Nordisk alcanzaron un
récord después de que
presentó datos iniciales
para un nuevo fármaco
para la obesidad que
sugiere que podría ser

más eficaz que el exitoso
tratamiento Wegovy del
gigante farmacéutico
danés. Novo Nordisk dijo
que un ensayo clínico de
fase 1 de su tratamiento
Amycretin mostró una
pérdida de peso del 13%
después de 12 semanas,
mejor que la del 6% que
experimentaron pacien
tes tras 12 semanas en un
ensayo con Wegovy. Las
acciones subieron 8.3%.

? Rentokil Initial elevó
sus expectativas de si
nergias por la compra de.
Terxninix tras no alcanzar
las expectativas de ganan
cias y trazó nuevos planes
para Norteamérica. El
proveedor de servicios de
control de plagas, higiene
y vestimenta laboral pre
vé que sinergias anuales
antes de impuestos por
la integración aumenten
en otros 50 millones de
dólares, a 225 millones
netos. La integración está
programada para comple
tarse en el 2026L

Una selección de WhafsNews
© 2024 Todos |os derechos reservados
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DISBALANCE

La cebolla hace llorar a los bolsillos
Como ya se volvió tradición, nos reportan que la cuesta de

enero se extendió a febrero y alcanzara a la primavera. De to
dos los productos y servidas que el Inegi vigila en eí país, nos

hacen ver que la cebolla fue, por mucho, la
que hizo d mayor agujero en los bolsillos,
cuyo precio se disparó 177% el mes pasado y
se trata del mayor incremento 14 años.
Tan sólo en la capital mexicana, el kilo se tri
plicó de 25 a 62 pesos en el ultimo año, se
gün el instituto que preside Graciola Már
quez Detras del aumentos, nos comentan
productores, se encuentran los altos costos
del gas y otros insumes, asi como d mal di
ma y una demanda sostenida dd alimento.
Nos dicen que la expectativa para les si

guientes meses parece desalentadora, ya que, en el mejor de
los casos, se cultivará d mismo volumen de cebolla que en
202% insuficiente para satisfacer d consumo de ios maréanos.

Sequía bursátil terminará en 2025
Nos platican que Fibra Uno (Fuño) dio a conocer ayer que

d Servido de Adminfetradián Tributaria (SAT) sigue sin aprobar
el criterio de confirmación para la cofocadón en d mercado

bursátil de sus activos indiMriales mediante

la nueva Fibra Nest Nos informan que. de
momento, ta compañía que dirige Gonzalo
Sobina no tiene visibilidad sobre cuándo po
dría ocurrir tal oolocadón la Bolsa Mexi

cana de Valores (BMV)l De hecho, nos expli
can que, aunque Fuño seguirá buscando lle
vada a cabo lo más pronto posible, d trámite
puede concluir batía después dd cambio de
gobierno en México. Fibra Next pretendía re
candar hasta, mil 250 taitones de dólares en
su lanzamiento, que estaba prevista a finales

de noviembre pasado. No obstante,. ahora todo apunta a que la
sequía de colocaciones iniciales en la plaza financiera, que co
menzó hace mis de seis años, se prolongará hasta 2025.
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México descuida su política
de comercio exterior

Con la afta probabilidad de que Donald Trurap sea ekgi
do o tía vez presidente de Estados Unidos^ nos cuentan que en
Canadá ya se forma un grupo de enlace y apoyo a través del
Congreso estadounidense y tos representantes comerciales pa
ra apoyar y defender a la nación que Mera Jusfin Tradcau,
ante posibles ajustes encaminados al prctecdonismo como
aranceles, tarifas y de cara a la próxima renegotáación del
TMEC que se llevara a cabo ai 2026, Nos hacen notar que ai
Europa se conforman un grupo similar, pues es conocido que
Emmamiel Macron, presidente de Francia, do se lleva bien
con el republicano. A pesar de esto, nos dicen que el gobierno
mexicano se ha quedado de brazos cruzados, ya que continúa
sin formar un grupo similar o un plan para defender los inte
reses de su comercio exterior durante el próximo sexenio.
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DINERO
¿Somos felices los mexicanos?
# Dos terceras partes dicen que sí//
¿Qué haría que fueran más dichosos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

UN REPORTE DEL Inegi indica que
el pueblo mexicano es feliz. ¿Tu
eres feliz? ¿Qué abonaría a que fue
ras más dichoso? Este es el tema
del sondeo de opinión de esta se

mana. Las respuestas aparecen en las gráficas.

Metodología
VOTARON 3 MIL 232 personas. Participaron
en X (antes Twitter) 1,404; en El Foro México,
395; en Facebook, 1,310; en Instagram, 78, y en
Threads, 45. El sondeo fue distribuido a través
de un enlace de SurveyMonkey y mediante la
función Encuesta de Facebook. No hacemos
llamadas telefónicas ni visitas domiciliarias.
Los participantes, además de votar, pueden
expresar su opinión.

X (Twitter)

DESEOANTES DE morir poder viajar por
mi país, México, con seguridad.

@avatarmudo/ Naucalpan

LO QUE ME hace más feliz es la vida, salud,
amor y dinero.

@Gjcoh54 / Coatepec

TENGO UNA. VIDA afortunada, pero insisto
en complicarla.

@MariaZamaro / Zacatecas

LA FELICIDAD LA genera uno mismo, todo
lo demás es un complemento; hay personas
que teniendo casa, comida y mucho dinero ..
no conocen la felicidad. Qué triste por ellos.

@Margarita_Gómez/CDMX

El Foro México

LO MÁS MARAVILLOSO es estar sano, te
ner alimento y un techo.

Manuel Muñoz Velázquez/ Durango

CREO QUE CON un mejor sueldo y divirtién

dome en mi trabajo sería más feliz, por lo tan
to, ahorita donde estoy y cómo estoy, soy feliz.

Hugo Salomón Ríos Chávez/ Ecatepec

LA FELICIDAD ESTÁ en relación con el
dolor. Y el dolor es vida. Estar vivo es razón
suficiente para estar feliz.

Román López/Guanajuato

SOY FELIZ PORQUE por primera vez veo
que hay justicia social para las mujeres más
humildes, sobre todo las adultas mayores, las
que no tenían esperanza más que del apoyo de
familiares, ahora tienen y disfrutan lo propio.

Carmen G./ Mérida

Facebook

LA FELICIDAD, EN mi experiencia, se vive
al servir incondicionalmente, usar nuestros
talentos en la justicia, amar al prójimo

Eugenio Araiza / Cuernavaca

EL DINERO ES necesario, pero no está por
encima de lo que me gusta hacer.

Adriana Bermúdez/Tonalá

TENER SALUD, FÍSICA y mental, me haría
aún más feliz.

Sergio Anaya Pérez / Oaxaca

Instagram
EN SOCIEDAD ES indiscutible que una eco
nomía familiar modesta, que alcance para vivir
de forma sencilla, pero estable, que permita
educación, alimentación, vestido y vivienda, da
como resultado paz social y, en consecuencia,
felicidad.

Juan Manuel Dueñas Alba / Ciudad Sahagún

ME HARÍA MÁS feliz que los medios de infor
mación no manipularan la misma, que fueran
apegados a la verdad y que todo se lleve con
respeto en las maneras de ser de cada persona;
esto abonaría a la paz mundial.

Abel/ Los Cabos
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Threads

SIEMPRE HE TRATADO de disfrutar la vida
leyendo, estudiando, aprendiendo, deporte,
gastronomía, etc. Desde que los ladrones que
se creían dueños de México protestan y se re
tuercen de odio y resentimiento mi felicidad se
ha reafirmado.

Toni Tapia / Hermosillo

CREO QUE SOY bastante afortunada. Tengo
un buen trabajo que me gusta y disfruto. Tengo
casa y comida, mi familia está bien y saludable.
Además, de vez en cuando me puedo dar algu
nos gustos, comida, libros. Estoy agradecida
con la vida.

Diana López/CDMX

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: gcilvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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ECONOMÍA moral
PNUD (1990). Planteamientos centrales de
Desarrollo sin pobreza (6 y última entrega)
JULIO BOLTVINIK
CONCLUYO HOY ESTA serie sobre

la estrategia de superación de la
pobreza (ESP) en América Latina
y el Caribe (ALyC) propuesta por
el PNUD en 1990, con la esperanza

de que Claudia Sheinbaum (CS) se apropie de
lo mejor de ella y la aplique en su gobierno. Di
mensión de género. "La perspectiva de género
no considera aisladamente alas mujeres, ni las
concibe como vulnerables", empieza señalando
DSP y continúa: "Cuestiona, en cambio, la rela
ción entre hombres y mujeres que constituye la
problemática de género y se debe restructurar
a fondo para facilitar la construcción de una
sociedad más equitativa en la dimensión de
género, más justa y más humana. El punto de
partida de la ESP es el reconocimiento de que las
mujeres pobres forman parte no sólo de estratos
sociales carenciados, sino también de un género
subordinado y oprimido". DSP sugiere repensar
los conceptos económicos básicos a la luz de una
visión integral de la sociedad que comprenda el
ámbito privado del hogar. "En primer lugar, se
ñala DSP, deben redefinirse el trabajo doméstico
y el no remunerado como trabajo productivo e
incluirse como tales en las cuentas nacionales y
en las estadísticas laborales. En segundo lugar,
debe redefinirse el concepto de hogar, eliminan
do dos supuestos falsos: equidad interna en el
hogar y que todos sus miembros participan en la
toma de decisiones". DSP distingue dos niveles
de intervención. El primero con implicaciones
de restructuración de las relaciones de género a
largo plazo: nuevas opciones para las relaciones
laborales, la legislación, las responsabilidades en
las tareas domésticas, la abolición de la división
de género del trabajo (los hombres en tareas
remuneradas, las mujeres sólo en las domésticas
y reproductivas); para que las mujeres controlen
su sexualidad y su capacidad reproductiva, y pa
ra eliminar la coerción y la violencia masculina
sobre ellas. El segundo se relaciona con acciones
prácticas con implicaciones más inmediatas,
orientadas a satisfacer los requerimientos de
guarderías y otros servicios comunitarios. El
derecho al trabajo no se reconcilia fácilmente
con la reproducción. Las guarderías de jornada
completa son ya indispensables. Estas guarde
rías, cuando son públicas, pueden tener efectos
sinérgicos importantes, pues además del cuida
do, proporcionan alimentos subsidiados y pue
den estimular la organización autónoma de las
madres. Concluye así el texto sobre la dimensión

de género de DSP: "Los hogares donde la mujer
percibe/controla el ingreso familiar logran un
mayor bienestar con los mismos ingresos, lo
que refuerza la importancia de liberar trabas
para su incorporación sin duplicar su jornada
de trabajo."
DIMENSIÓN TECNOLÓGICA. EL crecimiento
económico y la innovación tecnológica actúan
sinérgicamente. La innovación en los países en
desarrollo, dada su dependencia de tecnologías
importadas, ha sido generalmente intensiva en
capital. En las empresas innovadoras la produc
tividad del trabajo y los salarios son más altos y
los niveles medios y superiores de los salarios se
sitúan por arriba de la línea de pobreza. Pero la
intensidad del capital frena la difusión masiva
de estas innovaciones y el empleo a estos niveles
de productividad crece despacio. Por ello, la
pobreza disminuye a un ritmo lento incluso en
condiciones de crecimiento acelerado. Por otra
parte, la oferta tecnológica para la economía
popular (EP) es muy escasa. La base de datos
sobre tecnologías apropiadas para la superación
de la pobreza, recopilada y publicada por el Pro
yecto Regional para la Superación de la Pobreza
del PNUD, incluye 750 fichas tecnológicas que
recopilan las mejores soluciones que se han
desarrollado/adoptado en algún país de ALyC.
"Cualquier esfuerzo integrado de apoyo a la
EP continúa DSP tiene que incluir la variable
tecnológica. Contar con una estrategia activa de
innovación tecnológica es un elemento crítico.
Ésta debe comprender lo siguiente: a) proseguir
la investigación del fondo disponible de tecnolo
gías apropiadas para la EP, y ampliar el campo
de investigación a África y Asia; b) impulsar las
capacidades de investigación y desarrollo, en
especial para adaptar y desarrollar tecnologías
apropiadas para la EP; c) establecer una amplia
red regionalnacional para la transferencia y
adopción de tecnologías apropiadas; d) alentar
las capacidades regionales y nacionales para el
desarrollo de bienes y servicios potencialmente
competitivos en los mercados mundiales". DSP
argumenta que, para la economía campesina,
los avances logrados en el laboratorio o campo
experimental, rara vez funcionan sin una cons
tante interacción entre investigadores y cam
pesinos, porque los primeros tienden a ignorar
la racionalidad, los recursos y, sobre todo, los
conocimientos de los segundos. La esencia es
generar nuevos conocimientos mediante el enri
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quecimiento cruzado de los conocimientos de in
vestigadores y campesinos. Es dable usar ciertas
tecnologías apropiadas como mecanismos dispa
radores del ingreso. Un ejemplo es la capacidad
desarrollada en materia de hidroponía popul ar
(cul tivo sin suelo) por el Proyecto Regional para
la Superación de la Pobreza en varios países de
ALyC. La hidroponía popular en las viviendas
urbanas ha demostrado ser una tecnología fácil
mente transferible, tiene una tasa de rendimien
to económico muy alta y la inversión por hogar
es prácticamente despreciable"

INTERACCIÓN DE LOS componentes déla
estrategia. La recuperación de la capacidad de
crecimiento de las economías, la transformación
productiva y el aumento de los salarios reales,
elementos del primer componente, influyen de
manera diversa en la EP y en la política social: a)
La demanda de productos y servicios de la EP tie
ne una alta elasticidadingreso respecto a la masa
salarial generada en la economía formal. Ade
más, los mayores ingresos medios de la EP ter
minarán por presionar al alza los salarios reales
de la economía formal, b) Los ingresos y gastos
públicos están también ligados al nivel de activi
dad económica. Deben privilegiarse dos aspectos

impulsores de sinergias positivas: la organización
y participación comunitarias y las derivadas de
un apoyo a la EP: c) Al asociarse los miembros de
una comunidad alrededor de un objetivo descu
bren que el recurso organizacional les permite
solucionar otros problemas; d) Al promover la
EP en un barrio, conformas asociativas en algu
nas fases, se constituyen las Comunidades Ur
banas Productivas (CUP) en las que se producen
efectos sinérgicos diversos. Las actividades pro
ductivas se convierten en pivote para el mejora
miento radical de dichas CUP. Las interacciones
de la política de desarrollo sociocultural (PDSC) y
la reforma del Estado (RE) las resume así DSP: e)
La PDSC al desarrollar las capacidades y conoci
mientos de la población, el saber cómo y el saber
qué, potencia su contribución tanto a la política
social como al desarrollo de la EP; f) La RE en
tanto logre estructurar organizaciones flexibles,
adaptativas, descentralizadas, hará posible una
más amplia y auténtica parti cipación ciudadana.
El enfoque adoptado para la innovación tecno
lógica se reforzará al promover una actitud más
proclive a la búsqueda de soluciones tecnológicas
ymenos sumisa a recomendaciones externas. A
partir del 15 de marzo dialogaré con CS sobre sus
"100 pasos para la transformación".
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La mejor estrategia
de inversión para
este 2024

Aún estamos en el comienzo de

un año que será un reto para
los inversionistas. Claramen

te, 2023 fue un mercado de recuperación, ya
que, en términos generales, 2022 había sido
desastroso; en 2022 los únicos ganadores fue
ron aquellos que se mantuvieron en renta fija
soberana de corto plazo, todos los demás acti
vos: bonos, acciones, etc., fueron perdedores.
Este 2024, los mercados ofrecen perspec

tivas distintas a las del año pasado, cuando se
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ganó mucho dinero en acciones; asimismo,
se cosecharon beneficios atractivos en inver

siones de deuda soberana de corto plazo, mis
mos que dieron buenos rendimientos en el
año al incrementarse las tasas de interés con

el fin de paliar la creciente inflación.
Para este año 2024 el panorama es distinto,

las inversiones de renta fija ofrecen posibilida
des no solo de buenos rendimientos, sino ade
más de ganancias de capital, toda vez que las ta
sas claramente apuntan ha

cialabajayenlosmercados
de renta variable uno puede
pensar lo mismo; sin embar
go, ahí el panorama no es tan
claro, ya que en principio los
múltiplos que alcanzaronlas
acciones se sienten elevados

respecto alos históricos.
De la misma manera, en

los primeros dos meses del año, los bolsas en
Estados Unidos y Europa han mantenido un
crecimiento que no me parece que se pueda
sostener a ese ritmo para el resto de 2024.
Ante tal circunstancia, para un inversio

nista mexicano que tenga un perfil de riesgo
agresivo, mi recomendación es la siguiente:
40 por ciento lo invertiría en pesos de aquí a
junio, el rendimiento que recibirá rondaría

en el orden del 10.75 por ciento en términos
anuales, por lo que la mejor inversión sería a
través de fondos de inversión que inviertan
únicamente en deuda soberanay que ofrez
can liquidez inmediata. En un fondo de mer
cado de dinero en dólares 20 por ciento, tam
bién que invierta en deuda de primera calidad,
sin riesgos, y que rinda por arriba de 4.5 por
ciento en términos anuales.

El restante 40 por ciento se iría en dos fon
dos de inversión en accio

nes, el otro 30 por cien
to en un fondo que invier
ta en el mercado de Nueva
York en el sector de tecno

logíay sus variantes y con
sumo discrecional, algo en
el sector financiero (úni
camente en instituciones

muy grandes), y el último
10 por ciento en un fondo que invierta en las
más importantes empresas financieras de la
eurozona Prefiero fondos que estén maneja
dosporgente conprestigio y experiencia, don
de el inversionista también pueda conocer la
historia de esos fondos —cuando menos de los

últimos cinco años—, creo que una estrategia
de este tipo es muy recomendable para este
2024que presentará muchos retos.
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Democracia gris;
error de Sheinbaum

Ayer el Instituto VDem del De
partamento de Ciencias Polí
ticas de la Universidad de Go

temburgo (Suecia) dio a conocer su Informe
sobre la Democracia 2024. México está en el

lugar 82 de 179 países y se "acerca al umbral de
la autocracia", de la "democracia electoral en
zona gris" por la limitación en la autonomía
del organismo electoral.
Ahí se dijo: "México tiene elecciones pro

gramadas para junio de 2024, y las tensiones
son altas en medio de la autocratización gra
dual baj o el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el partido Morena. El presi
dente ahora está acusado de tratar de ama
ñar el sistema a favor de su sucesora Claudia
Sheinbaum, y grandes multitudes están acu
diendo a protestar y a proteger la indepen
dencia de la autoridad electoral".
Apuntó que la autocracia electoral se da

cuando "existen niveles insuficientes de re

quisitos fundamentales como la libertad de
expresión y asociación, y elecciones libres y
justas", y que los países que pertenecen a la
"zonagris" son aquellos donde los "intervalos
de confianza se superponen, lo que hace que
la clasificación sea más incierta" porque están
en el "límite inferior de democracia electoral

o en el límite superior de las autocracias".
Frente a esta situación, cobra relevancia

que la candidata Claudia Sheinbaum no
asistiera a la reunión plenaria de los conseje
ros de Citibanamex. En su momento el can

didato Andrés Manuel López Obrador sí
se presentó, por eso la ensordecedora rechi
fla nunca antes escuchada en el evento anual

más importante Banamex.
Fue Enrique Sánchez Mejorada, presi

dente del consejo de administración de Bana
mex, quien comunicó a los más de 500 consej e
ros, empresarios de todo el país, que lacandidata
de Morena no asistiría; los chillidos inundaron
el salón de plenos. Fue una pésima señal y por
eso la candidata Xóchitl Gálvez fue recibida
con fuerte ovación y aceptó más de un cente
nar de peticiones para fotos del recuerdo.
Sus propuestas de rescatar el proyecto del

Nuevo Aeropuerto Internacional de CdMx en
Texcoco o reforzar el AIFA, mantenerlos pro
gramas sociales y el apoyo al sector empresa
rial para reactivar la economía, entre otras,
fueron muy bien recibidas entre los asisten
tes. Fue una goleada

Cuarto de junto
La digitalización elevó la violencia de género
en línea que afecta en forma desproporciona
da a muj eres y niñas. Claudia Rincón Pérez,
presidenta de Soluciones Tecnológicas Espe
cializadas (STE) y Factoría IT, urgió a la crea
ción de espacios digitales libres de acoso en
un entorno en línea seguro y equitativo... In
vex Operadora, que encabeza Rodolfo Cam
puzano, operará un fondo de renta variable
global apoyado por JP Morgan Asset Mana
gement; pretende incrementar en 20 millo
nes de dólares la cartera al cierre de 2025. Ya
gestiona 37 mil millones de pesos.

Fecha: 08/03/2024

Página: 24

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 25,986

Página 21 de 65



CERTIFICADOS EN BMV

Emisión de Sigma
obtiene 10 mil mdp
La subsidiaria Sigma Alimen
tos, del conglomerado Alfa,
que preside Alvaro Fernán
dez Garza, obtuvo 10 mil mi
llones de pesos (casi 2.7 veces
lo esperado) por la emisión de
certificados bursátiles en la
Bolsa Mexicana de Valores,
que se realizó en dos tramos:
uno por mil 520 millones a
cuatro años y otro por mil 480

millones a 10 años.

CÓDIGO COMPARTIDO
Aeroméxico e ITA

tejen red conjunta
Aeroméxico, que preside Ja
vier Arrigunaga, y la italiana
ITA Airways, que lleva Anto
nino Turicchi, firmaron un
acuerdo de código compar
tido que les permitirá tejer
una amplia red de destinos y
beneficios entre ambas na
ciones. La ruta MéxicoRo
ma conectará con 15 destinos
desde el Aeropuerto Interna
cional de Fiumicino.

TRATAMIENTO DE AGUA

Rotoplas eompleta

la compra de SMesa
Rotoplas, que preside Carlos
Rojas MotaVelasco, com
pró el 20 por ciento restante
de las acciones de la empre
sa Soluciones y Tratamiento
Ecológico (Sytesa), que ahora
será conocida comercialmen

te como Rotoplas Servicios
de Agua. Con ello expande su
operación en tratamiento y
reciclaje de agua en México.

BANCO DE DESARROLLO

Méxieo, con línea de
crédito de 300 mdd

México será el primer país
accionista del Banco de De

sarrollo para América Latina
(CAF) en tener una línea de

crédito por 300 millones de
dólares bajo la modalidad de
Préstamo Integral Vinculado
a Objetivos Climáticos y So
ciales, para un programa de la
Secretaría de Hacienda.

INVERSIÓN DE 6 MDP
IJusi iicsslvids alista
18 nuevas unidades
La firma mexicana Busi

nessKids, que preside María
del Carmen Cabrera, prevé
invertir este año más de 6 mi

llones de pesos en la apertura
de 18 sucursales bajo elmode
lo de franquicia, que ya opera
en 26 países. La compañía ce
lebró una década con este mo
delo de negocio y 14 de exis
tencia en el mercado.
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Si hasta el mes pasado todo indicaba que si
la decisión del Departamento de Transpor
te de Estados Unidos (DOT, por sus siglas
en Inglés) de revisar y, en su caso, frenar la
alianza entre Aeroméxico y Delta era una
reacción tras el ajuste de los slots del Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) y la decisión de llevarse al Felipe Án
geles (AIFA) las operaciones de carga, ahora
resulta que American Airlines sería la más

Los duros comentarios hechos por esta
última aerolínea en contra de la consolida

ción de parte de las operacio
nes de sus competidoras, dejó
ver su interés en el tema.
No sólo porque reforzaría

su posición de liderazgo en el
transporte de pasajeros entre
México y Estados Unidos, sino
porque también tendría la posi
bilidad de aumentar sus precios
en las rutas que Aeroméxico y
Delta dejarían descubiertas.
Por lo visto American, que

dirige Robert Isom, ganaría
más dinero en México sin im
portarle que la reducción de la competencia
termine perjudicando a los viajeros.

Por ello es interesante la carta que sus
cribieron Steven Seiden, director de Asun
tos Regulatorios de Delta, y Charles Donley,
abogado de Aeroméxico, en donde hacen una
revisión de los efectos positivos para el trans
porte de pasajeros que ha tenido la alianza.

No sólo en los destinos de México y Es
tados Unidos, sino además en otros aero
puertos de Asia y Europa a donde conectan
estas aerolíneas. La disolución, refrendan,
perjudicaría a los consumidores y a las co
munidades, erosionaría la competencia en el
mercado transfronterizo entre EU y México y
también afectaría al turismo.

De concretarse, concluye la misiva, per
derían los consumidores y la competencia y
ganaría American Airlines.

portarle que la reducción de la competencia
termine perjudicando a los viajeros.

Por ello es interesante la carta que sus
cribieron Steven Seiden, director de Asun
tos Regulatorios de Delta, y Charles Donley,
abogado de Aeroméxico, en donde hacen una
revisión de los efectos positivos para el trans
porte de pasajeros que ha tenido la alianza.

No sólo en los destinos de México y Es
tados Unidos, sino además en otros aero
puertos de Asia y Europa a donde conectan
estas aerolíneas. La disolución, refrendan,
perjudicaría a los consumidores y a las co
munidades, erosionaría la competencia en el
mercado transfronterizo entre EU y México y
también afectaría al turismo.

De concretarse, concluye la misiva, per
derían los consumidores y la competencia y
ganaría American Airlines.

DIVISADERO
Poncio Pilatos. El Informe Final de Resulta
dos de la Auditoría 10/2023 practicado por
la Secretaría de la Función Pública a la Se
cretaría de Turismo, es un ejemplo de cómo
lavarse correctamente las manos.

En el mismo se hace referencia cómo los
Convenios de Concertación que realizó Sec
tur con empresas privadas para hacer auto
financiables algunas actividades, dado que
no tenía presupuesto, provocaron a la pos
tre que "se paralizara gran parte del sector
turístico".

Se refiere a la historia de Braintivity y Vi
sitmexico, pues la compañía encabezada
por Marcos Achar dejó de cumplir con el
convenio aduciendo causas de
fuerza mayor.
Así es que la audito

ría 14/2022 generó cinco
observaciones:
1. Se firmaron conve

nios de concertación, sin es
tablecer sanciones por su
incumplimiento.
2. Fue insuficiente la

evidencia documental sobre la
supervisión de los convenios.

3. Faltaron indicadores apli
cables al portal Visitmexico.
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Así es que la audito

ría 14/2022 generó cinco
observaciones:
1. Se firmaron conve

nios de concertación, sin es
tablecer sanciones por su
incumplimiento.
2. Fue insuficiente la

evidencia documental sobre la
supervisión de los convenios.

3. Faltaron indicadores apli
cables al portal Visitmexico.

com.

4. Hubo supervisión insuficiente a las fir
mas Braintivity y Creatividad y Espectáculos.

5. Lo mismo con otro convenio firmado
con Impresiones Aéreas.
Pero resulta que como el nuevo Regla

mento Interior de la Sectur se publicó hasta
diciembre de 2021, esto es después de ha
berse celebrado los convenios, entonces no
hay por qué sancionar a la dependencia.

Eso sí, Emmanuel Rey, director general
de Promoción y Asuntos Internacionales de
Sectur, ahora no tuvo ninguna observación
sobre las acciones promocionales que se
realizaron el año pasado, pues se sujetó a lo
previsto en el nuevo reglamento.
Así es que allí no pasó nada y cuando

llegue la próxima administración nadie le
podrá reclamar al seguramente entonces
exsecretario Miguel Torruco, por haber lle
vado al portal del turismo mexicano de ser
uno de los más importantes del mundo a
convertirse en una paginita web de escuela.
Tendría

la posibilidad
de aumentar sus

precios en las rutas
que Aeroméxico
y Delta dejarían
descubiertas.
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La inasistencia de Claudia Sheinbaum, can
didata de la coalición Sigamos Haciendo
Historia a la 32 plenarla de consejeros de Ci
tibanamex, se recibió como un gran desaire
a los empresarios de México. Reconozco que
fue extraño escuchar el abucheo, pero la ex
presión no provino de acarreados o seguido
res de los otros candidatos asistentes, sino de
los empresarios que son clientesconsejeros
de este banco y los principales bancos de Mé
xico. Insisto, no fue un desaire a banqueros,
sino a empresarios.

Si se escuchó el abucheo es porque el cir
cuito cerrado de televisión que transmitía la
plenarla a la sala de prensa, estaba siendo ob
servado por medios que reportaron la reac
ción. En realidad, pocos lo reportaron, pues
la información del secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, y de los economis
tas del grupo, fue una nota potente. Enrique
Castillo, presidente de Citibanamex, justificó
como una cortesía a los asistentes, la ausencia
de la candidata, porque se incluyó su nombre
con un mes de anticipación en las invitaciones
que se hicieron llegar en misiva personal. Co
mentó que se le invitó y había aceptado, pero
que había cancelado por motivos de agenda.

En ese momento se produjo el fuerte abu
cheo de una audiencia que normalmente no
cuestiona, pero que, dada la importancia de
la coyuntura, esperaba escuchar a la puntera
en las encuestas para la elección presidencial.
Xóchid Gálvez y Jorge Álvarez sí fueron.

Mire, si la candidata no fuera a la Conven
ción Bancaria de la tercera semana de abril
sería un desaire a los banqueros, no a los
empresarios, como ocurrió aquí. Ana María
Lomelí, enlace empresarial de Sheinbaum,
emitió un tuit que ella personalmente había
llamado el 26 de febrero a Manuel Romo, di
rector general de Citibanamex, para informar
le de la cancelación por motivos de agenda.

Esto provocó, en mi humilde opinión, que
una nota que no era nacional cobrara más
fuerza de la que hubiera tenido. Sheinbaum
no tuvo intención de desairar, pero aveces los
coordinadores de agenda no miden impac
tos políticos indeseables. Le hubieran pedido
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a Altagracia Gómez, una gran empresaria
que se ha ganado el respeto como enlace de
Claudia, que la reemplazara elegantemente.
DE FONDOS A FONDO

«RESPUESTA... Adjunto el comunicado de Ci
tibanamex: "Como siempre lo hemos hecho,
en el marco de nuestra reunión Plenaria de
Consejeros invitamos a los tres candidatos a la
Presidencia con la misma anticipación, ofre
ciéndoles un espacio donde podrían expre
sarse con liberta, donde encontrarían respeto,
neutralidad e igualdad de condiciones. En el
caso de la Dra. Sheinbaum, el 26 de febrero
su equipo de campaña canceló la participa
ción de la candidata. Estamos en conversa
ciones con la Dra. Sheinbaum para acordar
una nueva fecha y espacio en el que pueda
reunirse con nuestros consejeros y agradece
mos su disposición". ¡No hay bronca!
#CAPAQR... Nos cuentan que algo raro, por
decir lo menos, "está cocinándose" en la
Comisión de Agua Potable y Alcantarillado
(CAPA) de Quintana Roo, pues no se entienden
las recientes designaciones en ese organismo
de personas con una trayectoria cuestiona
ble. En la CAPA nombraron a Enrique Torres
como encargado de la Subdirección General
de Mejora Regulatoria, y a José Abelardo Sosa
como encargado de la delegación en Solidari
dad. El primero, fue director de InterApas, en
San Luis Potosí, y fue muy cuestionado por el
aumento de 25% en la tarifa de agua, resultado
de homologar lo que tenían que pagar comu
nidades rurales y las zonas residenciales. Del
segundo se comenta su desproporcionado pa
trimonio inmobiliario en QRoo que supera por
mucho sus ingresos: 11 propiedades entre ca
sas, departamentos y terrenos, ocho en Playa
del Carmen y tres en Chetumal, lo que le valió
ser objeto de una investigación por presunto
peculado y enriquecimiento inexplicable.

Como reza el dicho, "sobre aviso no hay
engaño". Hay que estar pendientes de las de
cisiones que tomen estos funcionarios, que,
seguramente, afectarán a las familias del es
tado, las inversiones y, por supuesto, la imagen
de la gobernadora Mara Lezama.
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trimonio inmobiliario en QRoo que supera por
mucho sus ingresos: 11 propiedades entre ca
sas, departamentos y terrenos, ocho en Playa
del Carmen y tres en Chetumal, lo que le valió
ser objeto de una investigación por presunto
peculado y enriquecimiento inexplicable.

Como reza el dicho, "sobre aviso no hay
engaño". Hay que estar pendientes de las de
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de la gobernadora Mara Lezama.
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Reglas de origen
y energía, temas
clave en TMEC
Como bien reconoció KatherineTai, representante comer
cial de Estados Unidos, la renegociación del TMEC en 2026
será "incómoda". Independientemente de quien gane las
elecciones en México y en Estados Unidos, sí es un hecho
que el TMEC se abrirá a una renegociación total que podría
convertirse en una caja de Pandora, sobre todo si —como
todo indica— gana Donald Trump.

Tai se refirió a tres temas clave en la renegociación del
TMEC en 2026: la revisión de los mecanismos de resolución
de controversias, el impacto de China y la crisis climática.

Para México y los próximos titulares de las secretarías
de Economía y de Relaciones Exteriores, la negociación
será más que "incómoda" y podría traducirse en un freno a
las inversiones en nearshoring porque, en efecto, hay una
convicción en Estados Unidos, tanto en el equipo de Biden
como en el de Trump, a desalentar las inversiones de em
presas estadunidenses en China.

El problema para México es que se revisarán a fondo las
reglas de origen ante la creciente preocupación de trian
gulación de exportaciones desde México por parte de em
presas asiáticas, principalmente de China, para aprovechar
las ventajas del TMEC.

En cuanto al sector energía, más allá de la amenaza de un
panel arbitral por parte de Estados Unidos y de Canadá, que
podría iniciar después de las elecciones, la renegociación del
TMEC implicará una mayor apertura a la inversión extranjera;
la reanudación de las subastas eléctricas de largo plazo; cum
plimiento real de estándares ESG por parte de Pemex, la CFE y
todas las empresas del sector energético y el fortalecimiento de
los organismos regulatorios, como
son la CRE y la CNH.

Si gana Xóchitl Gálvez, habrá
una mayor apertura en temas
energéticos, pero en el caso de
Sheinbaum, la duda es si, una
vez en el poder, revertirá la polí
tica energética de la 4T.
De lo contrario, la renego

ciación del TMEC será más que
incómoda.
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O
AMDA: ENESIMA PROTESTA VS. AUTOS
CHOCOLATE

Guillermo Rosales, presidente de la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Automotores (AMDA), protestó nue
vamente contra la octava ampliación del decreto que re
gulariza los autos chocolate, calificándolo nuevamente de
contrabando automotriz.

El programa de regularización de autos chocolate se am
plió hasta el próximo 1 de octubre. Y será la próxima admi
nistración la que decida si lo termina o vuelve a ampliar.

La AMDA informó que se han regularizado dos millones
125 mil automotores, de los cuáles el 50% se concentra en
Tamaulipas, Chihuahua y Baja California.

Esta ampliación, dijo Rosales, demuestra el fracaso del
programa porque las mafias siguen introduciendo al país y
comercializando autos chocolate.

Lo que también debe reconocerse es que esta regulari
zación no ha impactado en la venta de nuevos vehículos. Al
cierre de febrero se vendieron 113,258 unidades, un creci
miento de 11.1% vs. febrero de 2022, y de 14.8% en los datos
acumulados al primer bimestre.
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O
PEMEX, EL MAYOR RIESGO EN FINANZAS
PÚBLICAS
De acuerdo con Ernesto Revilla, economista en jefe de Citi
Latam, Pemex es el mayor riesgo para las finanzas públicas
y para la economía porque pierde dinero, tiene una eleva
da deuda, el gobierno distrae recursos del presupuesto y
desaprovecha la oportunidad de financiar otros programas.

Se pronunció en favor de que Pemex incremente su ren
tabilidad con mayor inversión en proyectos más rentables,
mejorar su eficiencia operativa, replantear la reestructura
de su elevada deuda, así como mayor apertura a la inver
sión privada y tecnología en el sector energético.

El TMEC
se abrirá a una

renegociación
total que podría
convertirse

en una caja
de Pandora.
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Citi se despide
de Banamex;
Delta y Aeroméxico
responden a American
Durante la 32 Reunión Plenaria de Citibanamex, la presidenta
de Citi, Jane Fraser, aprovechó para despedirse de Banamex.
FRASER Y AMLO PREFIRIERON VENDERLO
EN BOLSA

"Les agradezco que nos acompañen en nuestra última reu
nión plenaria como Citibanamex, mientras nos preparamos
para la Oferta Pública Inicial (OPI) de Banamex, que tendrá
lugar en 2025", confirmó Fraser ante todos los presentes y,
desde luego, el mercado.

Fraser ha mantenido una buena relación con las auto
ridades, en particular con el presidente López Obrador, a
quien ha visto varias veces.

Sin embargo, cuando el presidente López Obrador des
lizó la posible compra de Banamex por parte del gobierno,
Citi, al día siguiente, a las 7 de la mañana, dio a conocer que
mejor vendería el banco a través de la Bolsa Mexicana de
Valores... y para 2025, es decir, cuando ya hubiera terminado
el gobierno obradorista.

El Presidente proponía que el gobierno comprase Bana
mex mediante una asociación público privada, a través de 3
mil millones de dólares, y buena parte del resto por la con
donación de impuestos por la transacción.

Total, ni el gobierno se lo llevó ni quienes pujaron por el
banco, como Grupo México, de Germán Larrea.
SEPARAN INSTITUCIONES EN 2014
Y, ahora, en la reunión de consejeros de Banamex, se apro
vechó para la despedida de Citi del banco. Pero recordemos
que Citi no se va de México, al contrario, se va a mantener
con un negocio sustantivo, el de banca corporativa y de in
versión. Para ello, Citi se va a separar de Banamex y en éste
se mantendrá la banca de consumo, al menudeo, y la banca
para pequeñas y medianas empresas.

En la reunión plenaria de Citibanamex ya estuvieron los
equipos directivos que se mantendrán en la separación, los
de Citi y los de Banamex.

Por Citi se quedarán, como director, Alvaro Jaramillo, y
como piesidente, julio Figneroa.

Por Banarriex viene un equipo ya conocido. Como director
se mantendrá Manuel Roiro, quien, con todas las dificulta
des de la venta, h? podido mantener el negocio encarrilado,
con atractivo? que var. desde la preventa de conciertos hasta
temas de banca al menudeo y pequeña empresa. Y para apo
yarlo veremos el regreso de Ignacio Deschamps, quien fuera
el director de BBVA. Deschamps sabe de banca al consumo,
incluso tuvo un paso por Scotiabank en Canadá.

Este año se separarán las instituciones y, para 2025, Ba
namex se colocará en el mercado de valores. Y sí, la de ayer
fue la despedida oficial de Citi de Banamex.
QUE AMERICAN ES LA QUE TIENE EL MAYOR
MERCADO

Se armó la guerra aeronáutica en Estados Unidos y todo por
el mercado aéreo de EU con México. Resulta que American
Airlines, al ver que el Departamento de Transporte de EU
(DOT) investiga la alianza DeltaAeroméxico, aprovechó para
despotricar en contra de Delta y de Aeroméxico.

Sin embargo, éstas salieron respondonas y le pusieron un
hasta aquí, claro, con su equipo de abogados.

En primer lugar, le recordaron a American Airlines que si
alguien tiene dominancia en el mercado entre ambos países
es ella. Delta no cuenta con el poder de mercado de Ameri
can y mucho menos Aeroméxico. De hecho, las aerolíneas
mexicanas se hicieron todavía más pequeñas cuando el ae
ropuerto capitalino redujo los slots, pues sólo lo hizo para
las aerolíneas mexicanas. Así que American Airlines no salió
bien parada en el DOT. Y de que Delta y Aeroméxico están
defendiendo su alianza, ni lo dude.
AMIA A ELECTRO MOVILIDAD: NO PARA EL 2035
Se lo dijimos, la AMIA no iba a permitir que la nueva asocia
ción, Electro Movilidad Asociación A.C., fuera la interlocutora
del sector. Nada menos que Odracir Barquera, director de la
AMIA, dijo que nada es como lo planteó la nueva asociación.
Que eso de tener en el 2035 sólo un mercado de autos eléc
tricos, ni en sueños. Más bien, el dirigente de la AMIA, que
preside José Zozaya, pronosticó que para el 2030 habrá un
20% en ventas de vehículos eléctricos en el mercado. Y si se
quiere ir más rápido en electromovilidad, se tendría que hacer
una alianza entre todos y no sólo con la nueva asociación que,
por cierto, representa más a las armadoras chinas que a otros.

Durante la 32 Reunión Plenaria de Citibanamex, la presidenta
de Citi, Jane Fraser, aprovechó para despedirse de Banamex.
FRASER Y AMLO PREFIRIERON VENDERLO
EN BOLSA

"Les agradezco que nos acompañen en nuestra última reu
nión plenaria como Citibanamex, mientras nos preparamos
para la Oferta Pública Inicial (OPI) de Banamex, que tendrá
lugar en 2025", confirmó Fraser ante todos los presentes y,
desde luego, el mercado.

Fraser ha mantenido una buena relación con las auto
ridades, en particular con el presidente López Obrador, a
quien ha visto varias veces.

Sin embargo, cuando el presidente López Obrador des
lizó la posible compra de Banamex por parte del gobierno,
Citi, al día siguiente, a las 7 de la mañana, dio a conocer que
mejor vendería el banco a través de la Bolsa Mexicana de
Valores... y para 2025, es decir, cuando ya hubiera terminado
el gobierno obradorista.

El Presidente proponía que el gobierno comprase Bana
mex mediante una asociación público privada, a través de 3
mil millones de dólares, y buena parte del resto por la con
donación de impuestos por la transacción.

Total, ni el gobierno se lo llevó ni quienes pujaron por el
banco, como Grupo México, de Germán Larrea.
SEPARAN INSTITUCIONES EN 2014
Y, ahora, en la reunión de consejeros de Banamex, se apro
vechó para la despedida de Citi del banco. Pero recordemos
que Citi no se va de México, al contrario, se va a mantener
con un negocio sustantivo, el de banca corporativa y de in
versión. Para ello, Citi se va a separar de Banamex y en éste
se mantendrá la banca de consumo, al menudeo, y la banca
para pequeñas y medianas empresas.

En la reunión plenaria de Citibanamex ya estuvieron los
equipos directivos que se mantendrán en la separación, los
de Citi y los de Banamex.

Por Citi se quedarán, como director, Alvaro Jaramillo, y
como piesidente, julio Figneroa.

Por Banarriex viene un equipo ya conocido. Como director
se mantendrá Manuel Roiro, quien, con todas las dificulta
des de la venta, h? podido mantener el negocio encarrilado,
con atractivo? que var. desde la preventa de conciertos hasta
temas de banca al menudeo y pequeña empresa. Y para apo
yarlo veremos el regreso de Ignacio Deschamps, quien fuera
el director de BBVA. Deschamps sabe de banca al consumo,
incluso tuvo un paso por Scotiabank en Canadá.

Este año se separarán las instituciones y, para 2025, Ba
namex se colocará en el mercado de valores. Y sí, la de ayer
fue la despedida oficial de Citi de Banamex.
QUE AMERICAN ES LA QUE TIENE EL MAYOR
MERCADO

Se armó la guerra aeronáutica en Estados Unidos y todo por
el mercado aéreo de EU con México. Resulta que American
Airlines, al ver que el Departamento de Transporte de EU
(DOT) investiga la alianza DeltaAeroméxico, aprovechó para
despotricar en contra de Delta y de Aeroméxico.

Sin embargo, éstas salieron respondonas y le pusieron un
hasta aquí, claro, con su equipo de abogados.

En primer lugar, le recordaron a American Airlines que si
alguien tiene dominancia en el mercado entre ambos países
es ella. Delta no cuenta con el poder de mercado de Ameri
can y mucho menos Aeroméxico. De hecho, las aerolíneas
mexicanas se hicieron todavía más pequeñas cuando el ae
ropuerto capitalino redujo los slots, pues sólo lo hizo para
las aerolíneas mexicanas. Así que American Airlines no salió
bien parada en el DOT. Y de que Delta y Aeroméxico están
defendiendo su alianza, ni lo dude.
AMIA A ELECTRO MOVILIDAD: NO PARA EL 2035
Se lo dijimos, la AMIA no iba a permitir que la nueva asocia
ción, Electro Movilidad Asociación A.C., fuera la interlocutora
del sector. Nada menos que Odracir Barquera, director de la
AMIA, dijo que nada es como lo planteó la nueva asociación.
Que eso de tener en el 2035 sólo un mercado de autos eléc
tricos, ni en sueños. Más bien, el dirigente de la AMIA, que
preside José Zozaya, pronosticó que para el 2030 habrá un
20% en ventas de vehículos eléctricos en el mercado. Y si se
quiere ir más rápido en electromovilidad, se tendría que hacer
una alianza entre todos y no sólo con la nueva asociación que,
por cierto, representa más a las armadoras chinas que a otros.
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Durante la 32 Reunión Plenaria de Citibanamex, la presidenta
de Citi, Jane Fraser, aprovechó para despedirse de Banamex.
FRASER Y AMLO PREFIRIERON VENDERLO

EN BOLSA

"Les agradezco que nos acompañen en nuestra última reu
nión plenaria como Citibanamex, mientras nos preparamos
para la Oferta Pública Inicial (OPI) de Banamex, que tendrá
lugar en 2025", confirmó Fraser ante todos los presentes y,
desde luego, el mercado.

Fraser ha mantenido una buena relación con las auto
ridades, en particular con el presidente López Obrador, a
quien ha visto varias veces.

Sin embargo, cuando el presidente López Obrador des
lizó la posible compra de Banamex por parte del gobierno,
Citi, al día siguiente, a las 7 de la mañana, dio a conocer que
mejor vendería el banco a través de la Bolsa Mexicana de
Valores... y para 2025, es decir, cuando ya hubiera terminado
el gobierno obradorista.

El Presidente proponía que el gobierno comprase Bana
mex mediante una asociación público privada, a través de 3
mil millones de dólares, y buena parte del resto por la con
donación de impuestos por la transacción.

Total, ni el gobierno se lo llevó ni quienes pujaron por el
banco, como Grupo México, de Germán Larrea.
SEPARAN INSTITUCIONES EN 2014

Y, ahora, en la reunión de consejeros de Banamex, se apro
vechó para la despedida de Citi del banco. Pero recordemos
que Citi no se va de México, al contrario, se va a mantener
con un negocio sustantivo, el de banca corporativa y de in
versión. Para ello, Citi se va a separar de Banamex y en éste
se mantendrá la banca de consumo, al menudeo, y la banca
para pequeñas y medianas empresas.

En la reunión plenaria de Citibanamex ya estuvieron los
equipos directivos que se mantendrán en la separación, los
de Citi y los de Banamex.

Por Citi se quedarán, como director, Alvaro Jaramillo, y
como piesidente, julio Figneroa.

Por Banarriex viene un equipo ya conocido. Como director
se mantendrá Manuel Roiro, quien, con todas las dificulta
des de la venta, h? podido mantener el negocio encarrilado,
con atractivo? que var. desde la preventa de conciertos hasta
temas de banca al menudeo y pequeña empresa. Y para apo
yarlo veremos el regreso de Ignacio Deschamps, quien fuera
el director de BBVA. Deschamps sabe de banca al consumo,
incluso tuvo un paso por Scotiabank en Canadá.

Este año se separarán las instituciones y, para 2025, Ba
namex se colocará en el mercado de valores. Y sí, la de ayer
fue la despedida oficial de Citi de Banamex.
QUE AMERICAN ES LA QUE TIENE EL MAYOR
MERCADO

Se armó la guerra aeronáutica en Estados Unidos y todo por
el mercado aéreo de EU con México. Resulta que American
Airlines, al ver que el Departamento de Transporte de EU
(DOT) investiga la alianza DeltaAeroméxico, aprovechó para
despotricar en contra de Delta y de Aeroméxico.

Sin embargo, éstas salieron respondonas y le pusieron un
hasta aquí, claro, con su equipo de abogados.

En primer lugar, le recordaron a American Airlines que si
alguien tiene dominancia en el mercado entre ambos países
es ella. Delta no cuenta con el poder de mercado de Ameri
can y mucho menos Aeroméxico. De hecho, las aerolíneas
mexicanas se hicieron todavía más pequeñas cuando el ae
ropuerto capitalino redujo los slots, pues sólo lo hizo para
las aerolíneas mexicanas. Así que American Airlines no salió
bien parada en el DOT. Y de que Delta y Aeroméxico están
defendiendo su alianza, ni lo dude.
AMIA A ELECTRO MOVILIDAD: NO PARA EL 2035

Se lo dijimos, la AMIA no iba a permitir que la nueva asocia
ción, Electro Movilidad Asociación A.C., fuera la interlocutora
del sector. Nada menos que Odracir Barquera, director de la
AMIA, dijo que nada es como lo planteó la nueva asociación.
Que eso de tener en el 2035 sólo un mercado de autos eléc
tricos, ni en sueños. Más bien, el dirigente de la AMIA, que
preside José Zozaya, pronosticó que para el 2030 habrá un
20% en ventas de vehículos eléctricos en el mercado. Y si se
quiere ir más rápido en electromovilidad, se tendría que hacer
una alianza entre todos y no sólo con la nueva asociación que,
por cierto, representa más a las armadoras chinas que a otros.
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M El secretario de Hacienda, Rogelio
I • Ramírez de la O, dejó nuevamen
te una buena impresión a los asistentes de
la Reunión Plenaria de Consejos Consulti
vos de Citibanamex, institución encabeza
da por Manuel Romo, su director general,
y Ernesto Torres Cantú, director interna
cional de Citi. En una presentación puntual
y categórica, el titular de las finanzas nacio
nales enfatizó que el hecho de que la eco
nomía mexicana ha crecido los últimos tres

años por arriba de su promedio histórico,
superando las expectativas del mercado, lo
cual se debe al mayor dinamismo del mer
cado interno, resultado del aumento de la
inversión en infraestructura y la recupera
ción del poder adquisitivo del salario.
2 La competencia por los clientes de

• servicios financieros digitales arrecia.
Otro neobanco está por iniciar operacio
nes en el país. Se trata del banco digital de
Grupo Santander, Openbank, cuyo CEO en
México será Matías Núñez Castro, quien
cuenta con más de 25 años de experien
cia dentro de Santander, donde encabezó
áreas de pymes y medios de pago. De he
cho, tuvo como su más reciente respon
sabilidad la Dirección General Adjunta de
Digital e Innovación en Santander México,
donde coordinó diversos proyectos y ser
vicios digitales. Openbank México iniciará
operaciones este año. Es uno de los mayo
res neobancos globales y opera en Alema
nia, Países Bajos, Portugal y España.

3 Aeroméxico, dirigido por Andrés
• Conesa, e ITA Airways, al mando de

Fabio Lazzerini, establecieron una alian
za de código compartido para ampliar las
posibilidades de conexión en ambos países.
Los viajeros de la aerolínea mexicana po
drán disfrutar de 15 destinos en Italia, mien
tras que los de la aerolínea italiana podrán
conectar con 28 ciudades en México. El

acuerdo, disponible desde el 10 de marzo,
permitirá a los pasajeros disfrutar de los be
neficios de los programas de lealtad de am
bas empresas. Aeroméxico está por cumplir
un año en la ruta entre MéxicoRoma, pues
comenzó el 25 de marzo, después de que
ese destino estuvo mucho tiempo sin cone
xión directa tras la salida de Alitalia.

4 La llegada a México de BYD, de Jorge
• Vallejo, principal competidor de Tes

la en el mundo, así como su ambicioso plan
de ventas y posible construcción de una
planta armadora, ha prendido las alertas en
Estados Unidos, donde ya se está discutien
do la posibilidad de que empresas de ori
gen chino busquen exportar sus autos desde
México aprovechando el TMEC. Sin em
bargo, desde la AMIA, que dirige Odracir
Barquera, dicen que se trata de un discurso
sin bases ni datos, es decir, pura política en
medio del proceso electoral en aquel país,
pues, hasta el momento, no se ha fabricado
un auto en México por las empresas asiáti
cas que llegan atraídas por el nearshoring y
menos se ha exportado alguna unidad.

Fecha: 08/03/2024

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,799

Página 29 de 65



¿A todos conviene?
Parecería que luego de ver las reacciones del gobierno
mexicano y las empresas implicadas, podría parecer que
a todos conviene que el Departamento de Transporte de
Estados Unidos no sólo amplíe el permiso para la alianza
entre Delta y Aeroméxico, sino que también abra la puerta
para la coinversión, que está detenida desde mediados del
año pasado, entre Allegiant y Viva Aerobús.

Sin embargo, no es así, claramente, American Airlines y,
en menor medida, United, se verían complicadas por una
mayor competencia.

Al conocerse los alegatos ante el DOT sobre esta alianza,
queda claro que la SICT, encabezada por Jorge Ñuño, Delta,
Aeroméxico, Allegiant y Viva Aerobús están en favor de la
alianza, que significa menores costos para los pasajeros de
ambos países; American Airlines se opone por cuestiones
netamente comerciales.

American Airlines se opone abiertamente a que se man
tenga la alianza, que tiene siete años de existir, y fueron una
pieza fundamental para evitar la alianza entre Allegiant y
Viva Aerobús, puesto que busca mantener su liderazgo en
ese mercado.

La posición de AA se fundamenta en que, de acuerdo con
las cifras de la AFAC, siete de cada 10 transportados entre
México y Estados Unidos operan a través de alguna línea
del país del norte, donde AA tienen el 21% del mercado,
seguidos muy por detrás por United, que transporta a poco
más del 14% de los pasajeros.
Si se suman Delta y la que dirige Andrés Conesa, no

llegan al tamaño de AA, aunque sí se le acercan mucho. No
se requiere ser un genio para saber que están usando una
decisión política del DOT como pretexto para mantener su
liderazgo comercial.

Cuando el DOT pausó la alianza internacional de la línea
que dirige Juan Carlos Zuazua con Allegiant e inició la re
visión a la de Delta con Aeroméxico, lo hace como medida
de presión en contra de las políticas del gobierno mexica
no, que le han resultado inconvenientes a la autoridad que
encabeza Pete Buttigieg.

Este funcionario, que incluso vino a México a que le die
ran un paseo por el AIFA, ha sostenido que México no ha
respetado los convenios bilaterales y ha dejado crecer la
idea de que el transporte de carga dedicado se vio afectado
por la obligación de irse a la terminal del Estado de México
y salir del AICM, que, a partir de unos días más, será dirigido
por Ramón Rivera Parga, quien era el segundo a bordo del
equipo de Carlos V. Tiscareño

A juzgar por los hechos, la presión no funcionó porque
el gobierno mexicano siguió por una línea que argumen
tó muy bien el subsecretario de la SICT, Rogelio Jiménez
Pons, en la carta que envió al DOT.
En ese documento pueden leerse no sólo las razones

por las cuales se han tomado diversas medidas, sino que
no han tenido un efecto negativo para las empresas esta
dunidenses. Destaca, por ejemplo, que en la más reciente
disminución de slots en el AICM no se afectó a las líneas de
Estados Unidos, o documenta que las cargueras han teni
do importantes beneficios por irse a la terminal que dirige
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mexicano y las empresas implicadas, podría parecer que
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ran un paseo por el AIFA, ha sostenido que México no ha
respetado los convenios bilaterales y ha dejado crecer la
idea de que el transporte de carga dedicado se vio afectado
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Isidoro Pastor.
A estas argumentaciones se suma la de Delta, que, ade

más, incluyó el apoyo abierto de 15 legisladores de Estados
Unidos, porque consideran que la alianza contribuye no
sólo a la comunicación entre ambas naciones, sino a que
los precios sean menores por la vía de la competencia.

A la argumentación que presentó Allegiant y Viva Ae
robús en torno a las tomas de posición que tuvo Ameri
can Airlines, queda claro que no le van a quitar mercado
puesto que, mientras ellos temen por la operación en des
tinos como Cancún, Los Cabos, Mazatlán y Acapulco, qui
tradicionalmente conectan a través de hubs, la intenciór
comercial de la línea aérea que dirige Zuazua y Allegiant
tienen un modelo orientado a vueltos directos entre ciuda

des pequeñas en ambos países, como podría ser un vuelo
directo entre San Antonio, Texas, y Los Cabos.

De las cosas valiosas que estableció el documento de
la SICT está la invitación a que la decisión sea tomada po
el DOT con base en el mejor interés de las personas y ni
guiados por cuestiones políticas.
REMATE DESPRECIADO

Claudia Sheinbaum canceló su participación en la reuniór:
de accionistas de Citibanamex, argumentando que ya tenú
compromisos pactados con anterioridad. Es difícil creer qut
en una reunión que organizan los de Citibanamex, a la que
incluso asiste su presidenta mundial, Jane Fraser, no hayan
tenido cuidado con la agenda.
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La transformación
internacional
de Vitalmex

En los últimos cinco años, Vi
talmex, una destacada empresa
mexicana de dispositivos médi
cos liderada por Luisa Suárez,
ha experimentado un significa
tivo proceso de internacionali
zación. Gracias a la inversión de
Australis Partners y el Banco de
Desarrollo Alemán, la compañía
ahora genera el 20 por ciento de
sus ingresos desde el extranjero.
Un logro notable es la inminente
introducción de su innovador

corazón artificial en el mercado,
marcando un hito en su expan
sión global.

La estrategia de interna
cionalización se ha basado en
una filosofía de colaboración
y aprendizaje mutuo, aprove
chando la vocación de servicio

de México y la eficiencia proce
sal de sus socios internacionales.

En particular, en Nueva York
Vitalmex ha realizado 100 mil

procedimientos anuales de
mínima invasión y desinfección,
con planes de expansión en
cardiología y hemodinamia en
los próximos cinco años.

Con un respaldo financiero
que representa el 40 por ciento
de la empresa entre ambos
fondos de inversión, Vitalmex

mantiene una sólida base en el

mercado mexicano, con el 35 por
ciento de sus ingresos provenien
tes del sector privado y un 45 por
ciento del público.
Vitalmex se enfoca en la pro

visión integral de servicios para
cirugías de mínima invasión,
endoscopias y control de infec
ciones, incluyendo el suministro
de equipo y personal necesario.
Además, destaca su desarrollo
de un corazón artificial, un
proyecto avanzado que promete
revolucionar el tratamiento de
fallas cardíacas tras una década

de investigación y mejoras
técnicas.

La mexicana
que lleva el pan
a Winnipeg
En el mero corazón de Canadá,
en Winnipeg, Manitoba, una
provincia que no supera los 700
mil habitantes y que es prácti
camente desconocida para la
mayoría de los mexicanos, una
connacional ha comenzado a

dar la nota con la apertura de
un negocio que en México no
sería nada excepcional, pero que
ahí se ha convertido en motivo

de interés, al grado de que la
agencia Free Press y la cadena
de radio CBC ya la entrevista
ron, aunque todavía no cumple

el mes de haber abierto su

negocio llamado La Panadería.
Brenda Hernández inauguró
hace unas semanas una pequeña
panadería en un lugar donde, si
bien ya existen varios negocios
dedicados a este arte, los locales
no conocen de los sabores de

las conchas, los birotes y mucho
menos de los bolillos entre las

mil 600 variedades de pan que
tenemos en México,

Detrás del mostrador,
Brenda, con la ayuda de su
familia, llevó a la fría Winnipeg
su pastel de queso con churro,
los cubiletes, los ojos de buey y
también los de Pancha, sorpren
diendo a los llamados Manito

bans, que no conocen mucho del
pan mexicano, a pesar de que
Bimbo Canadá opera desde hace
más de 110 años en el llamado

"país de la hoja de maple".

La receta digital
deAlsea

En un mundo cada vez más

interconectado, la transforma
ción digital se ha convertido
en el pan de cada día para las
empresas que buscan no solo
sobrevivir sino prosperar. Alsea,
el gigante operador de restau
rantes como Domino's Pizza,
Starbucks, Burger King, Vips
e Italiani's, no es la excepción.
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Bajo el liderazgo de Armando
Torrado, Alsea 'sirvió' un plato
de buenos resultados durante

el cuarto trimestre del 2023,
cuando sus ventas relacionadas

con su programa de lealtad
crecieron 29.1 por ciento anual
durante todo el 2023, repre
sentando el 21 por ciento de las
ventas totales para la empresa el
año pasado.

"En línea con nuestra estra

tegia de transformación digital
al cierre del cuarto trimestre de
2023 nuestras ventas de lealtad

crecieron 25.1 por ciento anual
alcanzando 3 mil 800 millones

de pesos. Esto representa una

participación del 21.3 por ciento
de las ventas totales. Al cierre
del año, nuestras ventas de
lealtad crecieron 29.1 por ciento
versus el año pasado, alcan
zando 14 mil millones de pesos.
Esto representa el 21 por ciento
de participación en las ventas
totales", dijo Torrado.
Lo digital, lejos de ser un mero
condimento, se ha revelado
como el ingrediente principal en
la receta para el éxito de Alsea,
cuya directora de Asuntos Cor
porativos es Valeria Olson. La
implementación y el desarrollo
de programas de recompensas,
como el Starbucks Reward,

han demostrado ser clave para
engrosar las ventas, atrayendo a
más de 1.8 millones de usuarios
globalmente y casi 400 mil de
ellos en Europa desde su lanza
miento en el segundo trimestre
de 2023.

Además, la expansión física
también ha sido parte de esta
estrategia de crecimiento, con
257 nuevas aperturas a lo largo
del año, balanceando entre uni
dades corporativas y franquicias.
Atentos el próximo miércoles 13
de marzo, cuando se espera que
durante el Alsea Day la empresa
detalle su plan de expansión
para este año.

Fecha: 08/03/2024

Página: 19

Area cm2: 398

2 / 2

Columnas Económicas

De jefas

Redacción

Costo: 104,355

Página 33 de 65



La decisión
En su arranque de campaña,

Claudia Sheinbaum ha
insistido en que encabeza

el "segundo piso de la transfor
mación". De hecho, en su evento
inicial, retomó todo lo que
López Obrador ha propuesto o
iniciado. Si cumple esa oferta, el
país entrará en seis años más de
destrucción, como lo han sido los
últimos.

Tanto Maribel Ramírez Co
ronel como Nayeli Roldán (líder
de un equipo que ha hecho un
extraordinario reportaje) han
documentado la tragedia del
sistema de salud y su origen en
decisiones de política pública.
Conscientemente, el gobierno
redujo el gasto, destruyó institu
ciones, eliminó mecanismos, que
han terminado con el sistema

de vacunación que era orgullo
de México, y han reducido a la
mitad la atención en salud. Esto

ha provocado un incremento
en el gasto de bolsillo, que en la
ENIGH 2022 provoca que, aun
que hay incremento en ingresos,
en todos los deciles las personas
tengan menos dinero disponible
para todo lo demás: son más
pobres.

Del desastre educativo ya Au
relio Ñuño desnudó las deficien
cias de Marx Arriaga y su Nueva
Escuela Mexicana, que no es sino
un sistema de adoctrinamiento

bajo control sindical. De seguri
dad, abunda la información del
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fracaso. Acerca de los nexos con

el crimen organizado, a los re
portajes que llegaron del exterior
ahora hay que sumar la evidencia
presentada por Héctor de Mau
león, que además documenta el
saqueo a las tarjetas del bienestar
que ya Urzúa había sugerido.

Acerca del rescate a Pemex, y
lo que hubiera significado utilizar
ese dinero de manera diferente,
tanto Jorge Andrés Castañeda
como Pablo Zárate lo han
ilustrado en sus textos: 90 mil
millones de dólares que literal
mente quemamos en cinco años.
El impacto de ello en las finanzas
públicas ya es de todos conocido,
y el déficit esperado para este
año es por eso el mayor desde los
años ochenta.

En lo único en que no hay un
desastre mayor, hasta ahora,
es el mercado laboral. Ahí, el
incremento de más de 100% del

salario m ínimo se ha reflejado
en un incremento de los ingre
sos reales de los trabajadores
mexicanos similar al ocurrido en

los sexenios de Fox y Peña Nieto.
Un tirititito, dirían los colegas de
deportes.

Si en seguridad, corrupción,
salud, educación, finanzas públi
cas, energía, los resultados son
deplorables, parece absurdo que
una candidata ofrezca continuar

con las políticas que los han pro
ducido. Parecería que la apuesta
es que la entrega de efectivo bo

rre de las mentes de las personas
todo lo demás. Que eso, sumado
a las mañaneras del embustero,
permita confundir, una vez más,
a una mayoría de mexicanos.

Pero no parecen estar muy
confiados en ello, porque han
necesitado promover la idea de
que la elección es innecesaria, al
tiempo que intentan complicarla
(limitando al INE y al TEPJF),
pero además han corrido la ver
sión de que Claudia, en el fondo,
está mintiendo. Que no quiere en
realidad continuar la obra de su

mentor, y que eso dice en corto.
Que tendrá la fuerza y capaci
dad para deshacerse de quien la
construyó, y ponerse a la altura
de Lázaro Cárdenas.

Conviene recordar que la
elección consiste nada más en

esto: ¿quieren o no los mexica
nos continuar con el camino de

los últimos seis años?, ¿quieren
o no que el crimen organizado
amplíe su control territorial, el
sistema de salud siga en declive,
los niños en la escuela sean adoc

trinados por un sindicalismo
anacrónico?

Porque no tiene mucho caso
discutir propuestas específicas
de las candidatas, como si fuese
una elección normal, y no la
última posibilidad de impedir
una catástrofe.

Es más sencillo. ¿Quieren o
no que siga la corrup... transfor
mación?
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El 8 de Marzo es una fecha emblemática de la larga lucha
de las mujeres por la equidad, contra la violencia de géne

ro y en pro de mejores condiciones de inclusión económica y
política; una lucha, por tanto, es heredera de la mejor tradición
democrática.
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El sólo hecho de que será una mujer la que
ocupará la Presidencia del país, ya sea Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, es muestra de
un avance ciudadano que era impensable a
principios de este siglo.

Pero tales avances, como lo es la democra
cia misma, desafortunadamente, no es irrever
sible: enfrenta escollos, obstáculos e incluso
personajes que consciente o inconsciente
mente actúan contra los derechos de las mu

jeres. De ahí la importancia la participación
de mujeres comprometidas con las causas
femeninas en las elecciones de las alcaldías

de la capital, con propuestas activas y prepo
sitivas como Alessandra Rojo, quien compite
por la Cuauhtémoc por la Alianza por México,
buscando reconstruir los vínculos con la ciu

dadanía que resultaron afectados durante la
gestión de Sandra Cuevas.

Alessandra Rojo contenderá primordial
mente contra Catalina Monreal, hija del sena
dor Ricardo Monrreal, pero que con destrezas
propias busca recuperar para Morena la con
ducción de una de las demarcaciones centra

les de la capital. La lucha de propuestas con
enfoque de género será la más valiosa aporta
ción que ambas mujeres harán para vitalizar la
joven democracia mexicana.

Para Morena, no obstante, el panorama en
la CDMX no es fácil.

A una semana de iniciadas las campañas,
diversas casas encuestadoras reportan el nota
ble achicamiento de la distancia en preferen
cias entre la candidata oficial, la exalcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada, y el exalcalde de
la Benito Juárez, Santiago Taboada, que juega
por la Alianza por México: una reducción de
24 puntos a 8 puntos promedio.

Independientemente de la certeza y ca
lidad de las mediciones demoscópicas, en
las filas de Morena se han registrado rom
pimientos y confrontaciones (como en las
alcaldías Gustavo A. Madero, Iztacalco y
Xochimilco) y la migración de sus cuadros y
operadores hacia la alianza opositora, siendo
la más reciente el caso de los morenistas de

la alcaldía Miguel Hidalgo, que jugaban con
Víctor Hugo Romo y se sumaron a las filas de
Taboada.

La alianza opositora ha tenido también
bajas, como la conversión a guinda del alcalde
de Cuajimalpa Adrián Ruvalcaba y la conver
sión a naranja de la exalcaldesa Cuevas. Pero
en el saldo, la sangría ha sido más notoria en

las filas de Morena.

Así que, ahora sí, en la capital del país la
competencia ya es parejera. ¡Hay tiro!

La Europea se brinca acreedores licore
ros. De manera sorpresivamente expedita, la
jueza 32 de los Civil de la CDMX, Ana María
Yepez, otorgó protección, la semana pasada,
a La Europea, de José Ramón Ruiz, para no
enfrentar las penalizaciones por el no pago de
sus deudas con cuatro instituciones bancarias.

El trato del juez no pudo ser más amable,
pues sólo estableció una garantía equivalente
a 1 por ciento del adeudo financiero.

La situación de las deudas con proveedo
res de bebidas espirituosas no canta mal las
rancheras, unos 120 millones de pesos. Pues
resulta que aún adeudando a casas como Do
mecq, Diageo, Casa Cuervo o PernordRicard,
ya es de conocimiento en la industria alcoho
lera que "ya se arregló" con uno de sus provee
dores, discriminando al resto.

¿La última o nos vamos?
Festival de las Ideas. Este sábado culmina

el Festival de las Ideas, uno de los eventos
culturales y de experiencia creativa más im
portantes de América Latina efectuado en
Puebla, mediante la organización del Centro
Ricardo Salinas Pliego y el Gobierno estatal
Desde ayer, jueves, se dieron cita estudiantes,
emprendedores, creativos y artistas para escu
char y compartir diarias en las fronteras de la
ciencia y el humanismo con personajes de la
talla del filósofo Francis Fukuyama, con el ins
pirador atleta Magnús Scheving, la ingeniera
biomédica Nina Tandom y Fernando Parrado,
el hoy empresario que sobrevivió al trágico
avionazo de 1972 en los Andes.

Un evento que, como en todas sus edi
ciones, es un hito en la agenda intelectual de
México.

Aeromexico va a Italia. La nueva es que
Aeroméxico, al mando de Andrés Conesa,
formó alianza de código compartido con
Ita Airways, al mando de Antonino Turicchi,
para cubrir la ruta MéxicoRoma y las cone
xiones a diversos puntos. Con el acuerdo,
Aeroméxico tendrá posibilidades de cone
xión con 15 destinos italianos, e Ita Airways
acceso a 28 destinos mexicanos mediante

el código compartido distribuidos desde el
AICM, que ahora dirige el contraalmirante
José Ramón Rivera Parga.
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La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios

A.C. (AMPI) ha anunciado la realización de un simposio en
Guadalajaralos días 13,14,15 y 16 de marzo, enfocado en el mo
delo de redensificación y conservación aplicado en el corazón
de la ciudad.
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Este evento, que reunirá a asesores y
profesionales inmobiliarios, prestadores de
servicios turísticos, empresarios, organis
mos ciudadanos, académicos, estudiantes
y funcionarios de Gobierno, tiene como
objetivo generar conocimiento, sinergias y
oportunidades de negocios que consoliden
la conservación y redensificación de estos
espacios en México. Guadalajara fue elegida
como sede del simposio debido a los esfuer
zos de redensificación y conservación reali
zados en su Centro Histórico en los últimos

años. Los participantes podrán profundizar
en temas relacionados con el desarrollo de

estos núcleos urbanos, su redensificación
ordenada, su potencia] inmobiliario y, sobre
todo, cómo convertirlos en polos de desarro
llo y calidad de vida, en concordancia con las
normativas de conservación y de integración
con el entorno.

El evento contará con la presencia de ex
pertos en el tema, así como con la participa
ción de autoridades locales y representantes
de la sociedad civil. Además, se abordarán
aspectos fundamentales como la rehabili
tación del Centro Histórico, el desarrollo de
vivienda en el centro, la perspectiva econó

mica y financiera de México para 2024, y la
adaptación de fincas patrimoniales, entre
otros temas relevantes. El simposio también
incluirá la exposición de proyectos exitosos
de redensificación y conservación, como el
realizado en el Paseo Fray Antonio Alcalde
de Guadalajara, que se ha convertido en un
modelo ejemplar en este ámbito. Asimismo,
se llevarán a cabo actividades en sitios em

blemáticos de la ciudad, como el Museo Re
gional, la Catedral Metropolitana, el Mercado
Corona, el edificio Arróniz, el exconvento de
Santa Teresa y el Teatro Diana, que servirán
como sedes para las conferencias y mesas de
trabajo.

Este simposio no sólo busca promover la

conservación y r^densificación de los centros
históricos, sino también fortalecer la econo
mía local y regional, así como el posiciona
miento turístico, gastronómico y cultural
de Guadalajara. AMPI ha sido un promotor
incansable en este ámbito y este evento, re
conocido a nivel nacional, busca también
promover la economía local y regional, así
como fortalecer el posicionamiento turístico,
gastronómico y cultural de Guadalajara. Será
un encuentro de gran relevancia social y eco

nómica, donde se discutirán temas clave para
la conservación y redensificación de estos
espacios en México, con la participación de
expertos, autoridades y sociedad civil.

Relevo cementero. La Cámara Nacional

del Cemento (Canacem) ha designado a José
María Barroso, actual director general de Ce
mentos Moctezuma, como su nuevo presi
dente para el periodo 20242025, en sustitu
ción de Jaime Hill Tinoco de Holcim México.

Barroso, con más de 40 años de experiencia
en la industria cementera, incluyendo una
destacada trayectoria en Cemex, enfrentará
importantes retos durante su gestión, como
el nearshoring, la inflación y los esfuerzos
del sector industrial por absorber sus efectos.
Además, va por fortalecer en sustentabilidad.
La Canacem, que representa a las seis cemen
teras más grandes del país, destacó la labor
realizada por Yanina Navarro, quien ocupó
el cargo de directora general y presidenta eje
cutiva de la cámara durante más de un lustro.

La designación de Barroso se enmarca en
un contexto de desafíos significativos para
la industria, donde se espera que su expe
riencia y liderazgo contribuyan a fortalecer y
promover el desarrollo del sector cementero
en México y, sobre todo, el hacer un diálogo
frontal con el Gobierno federal en manos en
este momento de Morena.

Tractocamión eléctrico. Daimler Truck

México y Trayecto han dado un paso signi
ficativo hacia la sostenibilidad con el inicio

de operaciones de su ecosistema de elec
tromovilidad. Este acuerdo emblemático

incluyó el lanzamiento de un tractocamión
eCascadia, 100% eléctrico de Freightliner, y
la instalación de dos cargadores Detroit eFill
en las instalaciones de Trayecto en Escobedo,
Nuevo León, y Nuevo Laredo, Tamaulipas.
Este proyecto es el resultado de una colabo
ración que beneficiará a ambas empresas, y
es el fruto de un análisis y acompañamiento
realizado por el equipo de eConsulting de
Daimler Truck México con Trayecto. El trac
tocamión eCascadia es una unidad totalmen

te eléctrica de producción en serie, fabricada
con los más altos estándares de calidad desde

la planta de manufactura sede de Daimler
Truck North America en Portland, Oregón,
Estados Unidos.

La presidente y CEO de Daimler Truck
México, Marcela Barreiro, abraza este proyec
to que incluye un programa de capacitación,
la instalación de cargadores y un análisis de
la operación para asegurar la rentabilidad de
su funcionamiento.

Voz en Off. BIC inauguró su nueva planta en
Coahuila, México, en la cual se invirtió más
de 30 millones de dólares. La planta generará
más de 490 empleos directos y se espera que
produzca mil millones de unidades al año en
2024, contribuyendo al desarrollo económi
co y social de la región. Con esta nueva plan
ta y la existente en Cuautitlán Izcalli, México,
podría convertirse en el mayor productor de
BIC en el mundo para 2026.
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POR ARTU RO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrape
sos vimos que, de los principales

factores que podrían obstaculizar
el crecimiento económico en 2024,
según los resultados de la encuesta
de febrero del Banco de México a los

economistas del sector privado, el de
las variables que integran el grupo fi
nanzas públicas suman solamente el
3% del total.

Sin embargo, su nivel de preocupación, de febrero de
2023 a febrero de 2024, aumentó 200.00%, consecuen
cia, principalmente, del nivel de deuda gubernamental
aprobado para este año: 1.9 millones de millones de pesos,
142.18% más que el promedio entre 2019 y 2023, lo cual
dará como resultado un endeudamiento histórico igual al
5.4% del PIB. Paso al grupo de variables gobernanza, que
en febrero de 2023 sumó el 46% del total de respuestas,
para alcanzar en febrero pasado el 60%, catorce puntos
porcentuales más, el 30.43%. Recordemos que se trata de
los tres principales factores que los economistas encuesta
dos consideran que podrían obstaculizar el crecimiento de
la economía en este 2024. Gobernanza está integrado por

las siguientes variables: problemas de inseguridad pública;
otros problemas de falta de Estado de derecho; corrupción;
incertidumbre política interna; impunidad.

En febrero de 2023 la variable problemas de inseguri
dadpública tuvo el 22% de las respuestas. Un año después,
en febrero pasado, repitió el porcentaje. La variable otros
problemas de falta de Estado de derecho tuvo 7% y un año
después 12%, aumento de cinco puntos porcentuales, el
71.43%, La variable corrupción tuvo 4% y un año después
11%, seis puntos porcentuales más, el 150.00%. La variable
incertidumbre política interna tuvo 8% y un año después
9%, un punto porcentual más, el 12.50%. Por último, en fe
brero del año pasado la variable impunidad tuvo 5% y un
año después, en febrero pasado, alcanzó 7%, aumento de
dos puntos porcentuales, el 40.00%.

Ordenando la información de estas dos últimas entre

gas tenemos que, entre febrero de 2023 y febrero de 2024,
de los cinco grupos de variables, relacionados con los tres
factores que, según la opinión de cada uno de los econo
mistas encuestados, podrían obstaculizar el crecimiento
económico, el que más creció fue el de finanzas públicas,
200.00%, seguido por gobernanza, 30.43%, seguido por
condiciones externas, 20.00%. El que más decreció fue
inflación, 75.00%, seguido por condiciones económicas in
ternas, 33.33%, seguido por política monetaria, 11.11%.

Centrando la atención en el grupo de variables gober
nanza, que entre febrero de 2023 y febrero de 2024 pasó
del 46% al 60% de las respuestas, este fue el orden en el
que crecieron: corrupción, 150.00%; otros problemas de
estado de derecho, 71.43%; impunidad, 40.00%; incerti
dumbre política interna, 12.50%; problemas de inseguri
dad pública, quedó igual.

De los seis grupos de variables considerados, el que
tiene, por mucho, el mayor porcentaje de respuestas, es
gobernanza, en la cual los economistas encuestados ven
el principal factor que podría obstaculizar el crecimiento
de la economía, gobernanza que, según el diccionario de la
RAE, tiene que ver con la "forma de gobernar", relacionada
con la honestidad y eficacia del quehacer de los gobernan
tes. Saque cada quien sus conclusiones.

arturodamm57@gmail.com @ArturoDammArnal
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Subirá robo al transporte 1.7% en 2024: Overhaul
En diez estados se concentran 62% de los asaltos
Festival de las Ideas, innovación y vocación
JulioBritoA.

Overhaul dio a conocer en su Informe Anual de Kobo

de Transporte de Carga 2023, que para este año se
estima un incremento base de 1.7%. "En 2023 se re
gistraron 20,746 robos de carga, un alza de 3.1% en
comparación con 2022 y de 4.4% respecto a 2021.

Para robustecer la seguridad se requiere un frente unido, cuyo
objetivo es compartir buenas prácticas e inteligencia para for
talecer la seguridad en autopistas y carreteras"

El análisis del territorio nacional indica una concentración de
81% de los robos en la región Centro Sureste. Tan sólo la región
Centro integra cuatro de las diez entidades con mayor porcen
taje de robo de carga (62%): Estado de México, Puebla, Hidalgo
y Tlaxcala; así como parte de Querétaro. Por su parte, la región
CentroOeste representa la segunda posición con mayor porcen
taje de robos (11%), e incluye estados como Zacatecas, Michoa
cán, Guanajuato y Colima.

"En 2023 95% de los robos de carga registrados se concentra
ron en diez entidades. Destaca el Estado de México, que concen
tró 27% de los robos de carga durante 2023, cifra que represen
ta un decremento de 10% respecto a 2022. Por su parte, Puebla
registró 21% de los delitos a nivel nacional, con una variación
de 6% al alza con respecto a 2022. A estas entidades le siguen
Guanajuato (9%), Michoacán (7%), Jalisco (7%), San Luis Potosí
(6%), Hidalgo (6%), Querétaro (5%), Veracruz (4%) y Tlaxcala
(3%)", señala Overhaul.

innovación. En Puebla se está llevando a cabo el Festival de las
Ideas 2024, organizado por el Centro Ricardo Salinas Pliego y el
gobierno del estado. Este cónclave de libres pensadores se rea
liza en el Auditorio Metropolitano de Puebla, donde las mentes
más audaces y críticas de la actualidad exponen sus ideas sobre
innovación, emprendimiento, tecnología, educación y muchos
temas más.

Entre los conferencistas destacan nombres como del princi
pal experto mundial en la longevidad humana, David A. Sinc
lair; o el autor inspiracional que ayuda a las personas a entrenar
su mente para la paz interior, Jay Shetty; el líder vanguardista
y ejecutivo visionario de la relación tecnologíaeconomía, Jeff
Booth; también participa la única bailarina de ballet cuántica
que combina sus intereses en proyectos educativos, artísticos y
científicos, Merritt Moore; la médica visionaria que ofrece un
sistema integral de medicina oriental y occidental para vencer
el cáncer, Nalini Chilkov; el brillante psiquiatra y uno de los
investigadores de la felicidad más importantes del mundo, Ro
bert Waldinger.

El festival es parte de la visión que el empresario Ricardo Sali
nas Pliego que busca compartir con los 30.7 millones de jóvenes.
CORTOS. Grupo Bimbo ha sido reconocido por sus acciones glo
bales a favor del medio ambiente, al recibir la calificación "A"
del ranking The A List 2023 de CDP, en la categoría de Cambio
Climático.. LOS fabricantes de calzado mexicanos están enfren
tando desafíos significativos debido a la competencia legal e ile
gal de los zapatos fabricados en China, denunció José Antonio
Abugaber, presidente de la Confederación de Cámaras Indus
triales.. BIC, de capital francés dio inicio a las actividades de
su nueva planta en Ramos Arizpe, Coahuila, con una inversión
inicial de 30 millones de dólares y la generación de 500 nuevos
puestos de trabajo •
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MBE México, una solución
logística más segura
Mail Boxes Etc, que en México encabeza Han Epel
baum firmó una alianza con Sekura, uno de los prin
cipales corredores de seguros y fianzas en México
que controla el fondo de capital privado Australis
Partners, para sumar a su oferta de soluciones de lo
gística y paquetería, un seguro para salvaguardar los
envíos que a diferencia de la oferta actual, promete
una respuesta mucho más rápida y personalizada
para recibir la indemnización correspondiente a sus
clientes que en su gran mayoría son empresas. La
expectativa es que el nuevo producto se traduzca en
un aumento de sus ingresos de hasta 15%, que se su
mará a las positivas expectativas del negocio en Mé
xico, el séptimo país más importante para el grupo
con sede en Italia y presencia en más de 50 países,
para superar los números del año pasado en materia
de facturación de las tiendas, apertura de 8 nuevas
sucursales de un plan a 5 años para alcanzar 100 uni
dades, la mayoría bajo el modelo de franquicia,
contra las 61 que opera actualmente. Además, supe
rar el volumen de envíos gestionados que en2023 al
canzó 3.2 millones. Y a todo este positivo escenario
se suma el potencial proveniente de la relocaliza
ciónde cadenas productivas o nearshoring.
¡MUCHASED!
Agua Capital, Fondo de Agua de la Ciudad de México,
Asociación Nacional de Entidades de Agua y Sanea
miento, Asociación Mexicana de Ingeniería y Cien
cias del Agua, Asociación Mexicana de Hidráulica,

Consejo Consultivo del Agua, Consejo Nacional
Agropecuario, Confederación de Cámaras Indus
triales, Consejo de la Comunicación y el Colegio de
Ingenieros Civiles de México, trabajaron conjunta
mente en una serie de propuestas para enfrentar con
carácter urgente la escasez, la contaminación, la se
quía prolongada y al impacto climático para diseñar
una Estrategia Nacional Hídrica. Priorizar la agenda
del agua en una Estrategia Nacional con visión al
2050, actualizar el marco jurídico del agua, eficien
tar el sector agrícola y uso de agua reciclada, y pro
mover la investigación, desarrollo tecnológico y
educación hídrica, sonsólo algunos de los puntos del
decálogo que se presentó ayer, y que urgentemente
deben de formar parte de la plataforma de los candi
datos a la presidencia.
EFECTO SUSTENTABLE

El año pasado, CoreZero, que dirige Ignacio Bordigo
ni, y Red BAMX, la red de rescate de alimentos más
grande de América Latina, lograron cuantificar 221
mil 800 tC02e y transformar este impacto en crédi
tos de carbono, los primeros a nivel mundial genera 
dos a partir delrescate de alimentos. A esta fecha han
superado la cuantificación de 370 mil tC02e que se
han evitado. Por ello, México se ha convertido en uno
de sus mercados más importantes debido a que el
país se encuentra enel Top 20 de los que más desper
dician comida. Se estima que alrededor de 35% de to
dos los alimentos preparados terminan como dese
chos en el país, es decir, unosl2 millones de toneladas.
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Medios públicos entre
avanzar o estancarse
Por más que se diga y se debate sobre que no existe
una vinculación políticaeconómica entre México y
Estados Unidos, eso sólo es una polémica ideológi
ca; lo anterior, no implica, que cada país tome sus
decisiones de manera independiente y conforme a
sus leyes aplicables. Y 2024, es curiosamente uno
de esos años, donde coinciden sucesiones presi
denciales en ambos países, en el nuestro el 2 de ju
nio son los comicios y en el vecino del norte el 5 de
noviembre.

En ese sentido, podríamos analizar desde diver
sas aristas las semejanzas o diferencias entre los
procesos electorales entre México y Estados Uni
dos, en esta ocasión, particularmente se hará refe
rencia al papel de los medios públicos de los dos
países para conocer qué rol que están jugando o que
están haciendo.
Mientras los medios

públicos en Estados Uni
dos están viendo cómo

actualizarse tecnológica
mente y ofrecer mejores
servicios a las audien

cias, aquí están viendo
cómo incidir en la elec

ción, y como adoctrinar a
las audiencias en pro del
partido oficial.

En efecto, en la Unión Americana se llevó a cabo
una cumbre de medios públicos donde analizaron
el papel que tienen, y los retos que enfrentarán ante
la digitalización, los servicios de streaming, la im
plementación de tecnologías 5G y la inteligencia
artificia], además de que están preocupados sobre

cómo llevar mejores contenidos a sus audiencias,
resaltando la ventaja de la gratuidad en la televi
sión abierta en un mundo donde los consumidores

se ven afectados por constantes aumentos en las
tarifas de suscripción, para Andrew Russell, Direc
tor de una de las principales televisoras públicas en
California, el contenido sin publicidad y los conte
nidos locales son diferenciadores clave que distin
guen a la radiodifusión pública del streaming, que
tiende hacia los servicios con publicidad.

En contraste en México, los medios públicos es
tán siendo señalados de ser propagandistas del Go
bierno, fomentando contenidos afines al régimen,
incluso el Instituto Nacional Electoral ha señalado

el desequilibrio informativo de los medios públicos
en la cobertura a la campaña electoral, lo que, ade
más, lo hacen con recursos públicos.

De esta manera se observa, que pese a existir un
proceso electoral presidencial en curso, en Estados
Unidos piensan en la viabilidad y subsistencia a fu
turo, para ser una opción atractiva frente al ecosis
tema digital; mientras que aquí en México, más bien
se utilizan los medios públicos para continuar un
proyecto político, con miras a tener "chamba" el pr
óximo sexenio, poco interesa si se tiene o no la tec
nología para ser competitivos, eso, aquí no importa.
En EU se llevó a
cabo una cumbre

de medios públicos
en donde analiza

ron el papel que
tienen y los retos
que enfrentarán
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Cuestiona SICT al DOT fin de alianza DeltaAeroméxico,
"decisión unilateral" y endeble defensa

Como es público la alianza entre Delta de
Ed Bastían y Aeroméxico de Andrés Conesa
está en el garlito: en octubre el Departa
mento del Transporte de EU (DOT) podría
cancelarla.

Muchas rutas sustentadas en ese arreglo
se afectarán en detrimento de la conectivi

dad y las tarifas.
Será además otro pésimo precedente de

la política pública que el gobierno de An
drés Manuel López Obrador mantiene en el
ámbito de la aviación, con la cancelación
del NAIM como el "pecado original". Sume
26 meses fuera de la Categoría Uno.

Ahora en EU se estima que nuestro país
violó el acuerdo bilateral de aviación reno

vado en 2016 con Enrique Pefta Nieto, al
restringir la carga en el AICM para empujar

el AIFA, y por acotar las operaciones en el
AICM a sólo 43, lo que se cree es artificial.

Al fin el 4 de marzo la SICT vía el subse

cretario Rogelio Jiménez Pons envío su po
sicionamiento al DOT. A estas alturas mu
chos actores entre ellos varias aerolíneas de
EU lo hicieron.

En un escrito de 4 páginas la SICT califica
"como una decisión unilateral" del DOT

prohibir la alianza. Hasta sugieren al gobierno
de EU que continúe el proceso para la alianza
Allegiant y Viva Aerobús de Roberto Alcánta
ra pendiente desde diciembre del 2021.

Sustenta que las medidas adoptadas en
AICM son necesarias para enfrentar la con
gestión "por décadas" del aeropuerto.

Según esto el traslado de la carga al AIFA
se dio con la participación de aerolíneas y la
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IATA. Hasta se otorgó una prórroga, dicen.
Lo cierto es que a la industria agrupada en
Canaero de Diana Olivares no le quedó otra.
Debieron bajar la cabeza en un acto impo
sitivo. Cierto como dice el documento "no

hubo discriminación por nacionalidad", pe
ro el acto generó enormes costos a todos los
actores.

Hoy señala la SICT, Santa Lucía cuenta
con 30 aerolíneas de carga que operan 270
vuelos nacionales; es el mayor volumen del
país.

Respecto a reducir por segunda ocasión
las operaciones en el AICM, se establece
que se hizo en colaboración con la industria
y IATA. Nuevamente Canaero puso de in
mediato el grito en el cielo y otra vez debió
aceptar la decisión por decreto.

En la misiva al DOT se describen los tra

bajos que se realizan para mejorar la termi
nal 2 y el plan que hay para construir dos
nuevas terminales en los próximos 10 años.
Es claro que dichos esfuerzos no se habrían
requerido de no haberse cancelado el NAIM
que era estratégico.
La SICT estima que la afirmación del

DOT respecto a que el mercado no está tan
liberalizado como antes "no se justifica". Se
remata que las decisiones adoptadas fueron
para garantizar la seguridad del pasajero.

Hoy justo este último es la principal víc
tima de las decisiones de la SICT, con vuelos
nocturnos casi obligados, retrasos de horas

y cancelaciones diarias. Muy endeble la de
fensa del gobierno mexicano.

UBICAN A MEDINA MORA DE
COPARMEX PARA REELEVAR A
CERVANTES
Si realmente Francisco Cervantes se con
vierte en titular de Economía con Claudia

Sheinbaum, obvio si ésta se impone en las
urnas a Xóchitl Gálvez. se señala por ahí
que su posible relevo sería José Medina Mo
ra timón de Coparmex, quien apenas se
reeligió en diciembre. Llegaría al CCE como
interino para ser ratificado en marzo del
2025, si fuera el caso.

ABORTO DE OFERTA GOLPEARÍA
TÍTULOS DE FIBRA UNO: INTERCAM
Ayer el equipo de análisis de Intercam Ban
co comandado por Alejandra Marcos visua
lizó que el trámite con el SAT de Antonio
Martínez podría concluir hasta después del
cambio de gobierno.

En otras palabras, la autoridad fiscal de
plano no avaló los términos en la materia
vinculados a la oferta de Fibra Next. Inter

cam señala que la incertidunibre ya ha
afectado el ánimo de los inversionistas y no
descarta un efecto negativo en los certifica
dos de FUÑO.

(S>aguitar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Según estadios de ONU Mujeres, entre 16 por ciento
y 58 por ciento de mujeres y niñas han sufrido
violencia en linea en distintas partes del mundo

n conmemoración al Día Internacional de

Ela Mujer y ante el creciente flagelo de la
violencia de género en línea, diversas voces
han alzado un llamado urgente hacia la
iniciativa privada, la academia y las auto
ridades para establecer espacios digitales
seguros, libres de troleo, acoso y discursos

de odio dirigidos a mujeresy niñas.
Claudia Rincón Pérez, fundadora y presidenta de Solu

cionesTecnológicas Especializadasy Factoría IT, advirtió que
en un mundo cada vez más digitalizado, la violencia en línea
se ha convertido en una extensión de las desigualdades de
género en el mundo real, al impactar desproporcionadamente
a mujeresy niñas.

Losdatosson contundentes.Según estudiosdeorganis
mos como ONU Mujeres, liderado por Sima Bahous, entre
16 por ciento y 58 por ciento de mujeresy niñas han sufrido
violencia en línea en distintas partes del mundo.

En la región de los Estados Árabes, 60 por ciento de las
usuarias de internet experimentaron violencia en línea en
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2021. Además, en Europa, las mujeres tienen 27 veces más
probabilidades de ser acosadas en
línea que los hombres.

En México,el MódulosobreCibe
racoso 2022 del Inegi reveló cifras
alarmantes, 34.8 por ciento de las
mujeres víctimas de ciberacoso ex
perimentaron insinuaciones o pro
puestas sexuales, mientras que 33.6
por ciento recibió contenido sexual
no solicitado.

La investigación también muestra que tanto mujeres como
hombres reportaron contacto mediante identidades falsas,
una forma común de ciberacoso. Es por ello que la especialista
en operación y desarrollo tecnológico hace hincapié en la
necesidad de acciones concretas y efectivas para erradicar
la violencia de género en el espacio digital. Destaca la impor
tancia de la integración de las mujeres en el mundo digital
y su derecho a una existencia libre de violencia cibernética.

Asimismo, insta a la adopción de estrategias que involucren
a losjóvenes,fomenten una mayor rendición de cuentasy la
representación femenina en las Tecnologías de la Información
y Comunicación, así como la difusión de campañas digitales
y el impulsodesinergiasmultisectoriales.La lucha por cerrar
la brecha digital de género y crear un entorno en línea seguro
y equitativo es crucial. Rincón Pérez aplaude iniciativas como
las de Generación Igualdad y la Clobal Partnership forAction
orí Cenderbosed Online Hcirassmentand Abuse, enfocadas
en multiplicarlas inversiones y alcanzarla igualdad de género
en el espacio digital.

GRAN INCORPORACIÓN

Quien se suma a la campaña por la presidencia de Claudia
Sheinbaum Pardo, es Carlos Alberto Martínez, quienhasido
asesor de la Presidencia de la República en materia econó
mica y financiera, alto funcionario del Banco de México, y ha
publicado diversos libros en temas como ética y economía,
políticas públicas, historia económicay regulación financiera.

Inegi reveló
que 34.8% de
las mujeres
recibieron

propuestas
sexuales
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De los 16 millones de pacientes con diabetes
en el país, todos con posibilidad de desarrollar
algún grado de retinopatía diabética

éxico vive una crisis oftálmica de magnitud
considerable, con tres millones de personas
en necesidad potencial de tratamiento
quirúrgico para evitar condición de ce
guera o discapacidad visual, de acuerdo
con estimaciones de Gerardo Gleason,
presidente de Medical Dimegar, y uno de

los empresarios expertos que más ha estudiado el tema.
Me reuní con Gleason recientemente. Conocí la historia de

su emprendí miento, hace más de 35 años, cuando colaboraba
con una empresa de distribución de insumos médicos, para
luego independizarse y formar la propia, dedicada a la pro
veeduría de estos productos al sector público 0MSS, ISSSTE,
y varias instituciones estatales del sector salud).

Gleason ha vendido desde gasasy algodones, hasta de
sarrollar ahora un sofisticado sistema de proveeduría de
soluciones directas al quirófano. Hoy su empresa cuenta 220
empleadosy 450 millones en facturación.

Una de las áreas de mayor énfasis de Medical Dimegar
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es la oftálmica, en la que ha identificado un abanico de ne
cesidades que refleja una gigantesca brecha si se toman en

cuenta los limitadísimos recursos en

esa especialidad. Para darnos una
idea, apunta, solo existen seis mil
oftalmólogos certificados en el país,
de los cuales únicamente la mitad

está capacitada para realizarcirugías.
Es una proporción bajísima para

las necesidades de la población. De
hecho, de los 16 millones de pacientes
con diabetes en el país, todos con

posibilidad de desarrollar algún grado de retinopatía diabética,
tres millones están en ausencia total de cobertura de salud

pública. Es una cifra gigante.
Para mitigar este problema Gleason lanzó en la Ciudad

de México un centro de capacitación para oftalmólogos que
requieren afinar aptitudes quirúrgicas, la Oftalmo University.

El centro tiene equipo de última generación con Inteligencia
Artificial, y en sus simuladores es posible trabajar sobre un
órgano artificial que simula 99.5 por ciento al ojo humano. Si lo
pinchas errónea mente, te salpicas de vitreo, explica Gleason.
Es muy realista,y los cirujanos salen de ahí con confianza total
en la utilización de los equipos más modernos. Doctores de
América del Sur y África ya se están capacitando ahí.

OD CONSULTING

La firma de atracción de talento Joseph Gamache, que es
parte del Grupo Consultor OD, identificó que persisten muchas
barreras para que las mujeres accedan al círculo de influencia
y toma de decisiones en muchas empresas en México. Para
cerrar esta brecha apunta que la necesidad más urgente
es crear programas deformación en finanzas y tecnología.

BARROSO

El nuevo presidente de la Cámara Nacional del Cemento es
José María Barroso Ramírez, director general Corporativo de
Cementos Moctezuma. La reducción del impacto ambiental
del cementoy el concreto es su prioridad número uno.

Existen seis mil

oftalmólogos
certificados y
¡a mitad están

capacitados
para cirugías
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Los industriales del plástico ampliarán sus
programas de educación ambiental para apoyar
una mejor gestión del agua

n el muy competido negociode los fondos
de inversión, las casas de bolsa mexicanas
están apostando por portafolios globales.

Tal es el caso de Invex, gue en la parte
de sociedades de inversión lleva Rodolfo

Campuzano.y gue acaba de alcanzar una
alianza con JP Morgan Asset Management,

gue tiene entre sus estrategas aguí a Juan Pablo Medina Mora.
Invex maneja 10 fondos propios donde su desempeño más

destacado ha estado en la parte de deuda, y ahora de la mano
del gigante de Wall Street busca mejorar su desempeño en
la renta variable. El primer paso será relanzar el fondo Invex
TK con una mezcla de empresas gue cotizan en el Sistema
Internacional de Cotizaciones (SIC) gue ahora tendrá entre
sus activos a Taiwan Semiconductors, Amazon, Microsoft,
Mastercard, Louis Vuitton y UBER, entre otras emisoras con
buen desempeño y valuaciones razonables.

JP Morgan Asset Management tiene uno de loseguiposde
análisis más robustos del mundo y maneja activos por más
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de 2.9 trillones de dólares, de ahí el interés de Invex en tener
un aliado global en el mercado de fondos de inversión gue

ahora compiten con los ETFs en el
diseño de portafolios profesionales.

Por lo gue refiere al fondo InvexTK,
ahora su valor alcanza unos 30 millo

nes de pesos, pero llegó a manejar 50
millones de pesos, de ahí el interés
por mejorar la gestión de su portafolio
a partir de una selección de emisoras
apoyada en el análisisfundamental
de JP Morgan.

LA RUTA DEL DINERO

B Drive IT y Engine Core, dos empresas líderes del mercado
de Tecnologías de la Información, con presencia en México y
Colombia, por segundo año consecutivo recibieron el recono
cimiento Best Place To Code 2024, en la categoría 'Consultaría
Global' como las mejores empresas para trabajar en el sector
de outsourcing tecnológico e integración de sistemas con más
de 100 desarrolladores. Ambas firmas de capital mexicano, al
frente de Aldo Córdova, están en ese ranking al demostrar un
fuerte compromiso con el crecimiento y desarrollo continuo
de sus colaboradores, además de impulsar la innovación
en proyectos gue se caracterizan por ser retadores como la
inteligencia artificial... Una de las preocupaciones más alar
mantes en el mundo es la escasez del agua, por ello el tomar
en cuenta conceptos de la Economía Circular como reducción,
reutilización, restitución, reciclaje y recuperación es vital. La
disponibilidad y calidad del vital líguido está en riesgo por
factores como el crecimiento poblacionaly la urbanización,
además de los reguerimientos de sectores económicos como
el campo. En este sentido, la Asociación Nacional de Industrias
del Plástico (ANIPAC), al mando de Aldimir Torres y dirigida
por Raúl Mendoza, realiza acciones en educación ambiental
donde concientiza sobre el cuidado de los recursos naturales

y su consumo responsable. Asimismo, a través del reciclaje
de plásticos el sector conformado por más de 5 mil 200 em
presas genera ahorros energéticos y en el consumo de agua.

El primer paso
será relanzar el

fondo InvexTK
con empresas
que cotizan en

el SIC
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Cuestiona SICT al DOT fin de alianza DeltaAeroméxico,
"decisión unilateral" y endeble defensa

Como es público la alianza entre Delta de
Ed Bastían y Aeroméxico de Andrés Conesa
está en el garlito: en octubre el Departa
mento del Transporte de EU (DOT) podría
cancelarla.

Muchas rutas sustentadas en ese arreglo
se afectarán en detrimento de la conectivi

dad y las tarifas.
Será además otro pésimo precedente de

la política pública que el gobierno de An
drés Manuel López Obrador mantiene en el
ámbito de la aviación, con la cancelación
del NAIM como el "pecado original". Sume
26 meses fuera de la Categoría Uno.

Ahora en EU se estima que nuestro país
violó el acuerdo bilateral de aviación reno

vado en 2016 con Enrique Peña Nieto, al
restringir la carga en el AICM para empujar

el AIFA, y por acotar las operaciones en el
AICM a sólo 43, lo que se cree es artificial.

Al fin el 4 de marzo la SICT vía el subse

cretario Rogelio Jiménez Pons envío su po
sicionamiento al DOT. A estas alturas mu
chos actores entre ellos varias aerolíneas de
EU lo hicieron.

En un escrito de 4 páginas la SICT califica
"como una decisión unilateral" del DOT

prohibir la alianza. Hasta sugieren al gobierno
de EU que continúe el proceso para la alianza
Allegiant y Viva Aerobús de Roberto Alcánta
ra pendiente desde diciembre del 2021.

Sustenta que las medidas adoptadas en
AICM son necesarias para enfrentar la con
gestión "por décadas" del aeropuerto.

Según esto el traslado de la carga al AIFA
se dio con la participación de aerolíneas y la
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IATA. Hasta se otorgó una prórroga, dicen.
Lo cierto es que a la industria agrupada en
Canaero de Diana Olivares no le quedó otra.
Debieron bajar la cabeza en un acto impo
sitivo. Cierto como dice el documento "no
hubo discriminación por nacionalidad", pe
ro el acto generó enormes costos a todos los
actores.

Hoy señala la SICT, Santa Lucía cuenta
con 30 aerolíneas de carga que operan 270
vuelos nacionales; es el mayor volumen del
país.

Respecto a reducir por segunda ocasión
las operaciones en el AICM, se establece
que se hizo en colaboración con la industria
y IATA. Nuevamente Canaero puso de in
mediato el grito en el cielo y otra vez debió
aceptar la decisión por decreto.

En la misiva al DOT se describen los tra

bajos que se realizan para mejorar la termi
nal 2 y el plan que hay para construir dos
nuevas terminales en los próximos 10 años.
Es claro que dichos esfuerzos no se habrían
requerido de no haberse cancelado el NAIM
que era estratégico.

La SICT estima que la afirmación del
DOT respecto a que el mercado no está tan
liberalizado como antes "no se justifica". Se
remata que las decisiones adoptadas fueron
para garantizar la seguridad del pasajero.

Hoy justo este último es la principal víc
tima de las decisiones de la SICT, con vuelos
nocturnos casi obligados, retrasos de horas

y cancelaciones diarias. Muy endeble la de
fensa del gobierno mexicano.

UBICAN A MEDINA MORA DE
COPARMEX PARA REELEVAR A
CERVANTES
Si realmente Francisco Cervantes se con
vierte en titular de Economía con Claudia
Sheinbaum, obvio si ésta se impone en las
urnas a Xóchitl Gálvez, se señala por ahí
que su posible relevo sería losé Medina Mo
ra timón de Coparmex, quien apenas se
reeligió en diciembre. Llegaría al CCE como
interino para ser ratificado en marzo del
2025, si ftiera el caso.

ABORTO DE OFERTA GOLPEARÍA
TÍTULOS DE FIBRA UNO: INTERCAM
Ayer el equipo de análisis de Intercam Ban
co comandado por Alejandra Marcos visua
lizó que el trámite con el SAT de Antonio
Martínez podría concluir hasta después del
cambio de gobierno.

En otras palabras, la autoridad fiscal de
plano no avaló los términos en la materia
vinculados a la oferta de Fibra Next. Inter

cam señala que la incertidumbre ya ha
afectado el ánimo de los inversionistas y no
descarta un efecto negativo en los certifica
dos de FUÑO.

<3aguilar_dd
albertoaguilar@idondinero.mx
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Banamex: lo mejor que le pudo pasar
es que no lo comprara el gobierno

i algo debemos reco
nocer es que el actual
g o b i e r n o m ex i ca n o
incluso parece tener
suerte en diversas oca

siones, pareciera, como
si las: estrellas: se le ali

nearan o como si una tuerza superior
lo determinara,en cierto palacio dirán
que es: el pueblo.
Pero lo cierto es que también han

sucedido cosas positivas, para bene
ficio fie lo que 110 ha sitio tocado por
la administración, un caso concreto es
Banamex.
El histórico banco mexicano estuvo

á punto fie sei adquirido por el gobier
no, cuando en su afán ele centralizar
la. economía Se asumió que el banco
no debería ser vendido a inversionis
tas extranjeros, de hecho el gobierno
advirtió que no fiaría Su aval ante el
anuncio que hizo Citigroup de vender
su negocio fie banca niinoiisia.es decir
Banamex en México.

Los empresarios más importantes
dél país pensaron en pujar por la histó
rica insl.ilución, pero no tuvieron suerte
o más bien no Se animaron,

Carlos Slim, el empresario más acau
dalado de México y América Latina,
con una Ion una aet ualizada de más de
100,000 millones de dólares, de plano
dijo que él banco estaba muy caro y no
pensaba pagar lo que se pedía por él,
suma que nunca se conoció.

Con Germán Larrea, el segundo em

presario más rico fie México, sucedió
algo extraño, hay muchas sospechas
sobre las verdaderas: razones por las
que 110 adquirió el banco, o por las que
no se lo vendieron.

Llegó un momento en el que se
consideraba un hecho la compra de
Banamex por parte de Germán Larrea,
medios de comunicación y el medio
bancal ¡o consideró incluso que única
mente se requería que el empresario
sacara ¡a chequera y entregara, el che
que, o hiciera la transferencia por la
cantidad acordada, iodo estaba "plan
rliado", como decimos en México.
Pero algo pasó, de pronto la infor

mación dejó de fluir y con el paso de
los días se conoció la noticia, el empre
sario no compraría el banco. Dicen las
malas lenguas que la mala relación fie
Germán Larrea con la actual adminis

tración del presidente Andrés Manuel
López Obrador, fue determinante, la
animadversión mutua impidió que
la negociación avanzara y que desde
cien o palacio ubicado en Cierta ciudad
capital fie un país norteamericano, pre
sionaron a las huestes de Citigroup para
que rao se le vendiera el banco, amena
zando incluso con no dar la autoriza

ción respectiva,, pese a tratarse de un
empresa rio mexica n o.
Por suerte había más opciones:; en

un inicio sepensó que la anunciada por
Citigroup, es decir, la. venta de Banamex
en bolsa, fue la última y la peor, pero
quizás resultó la mejor.

Hoy Batíame# está listo para enfren
tar una nueva era, y quizás sea una gran
era, a juzgar por lo dicho por sus prin
cipales líflereseñ la plenaria del banco,
llevada a cabo este jueves en la capital
mexicana»

Jane Eraser, CEO de Citigroup, la
principal ejecutiva global de la insti
tución, señalo lo siguiente: "Banamex
seguirá atendiendo a los segmentos ele
Consumo, y empresas pequeñas y me
dianas en México. A medida que hemos
avanzado en el camino de la separa
ción, hemos anunciado quiénes serán
los líderes de ambos bancos. Bajo su
liflerazgo, confío en que ambas inst.it li
ciones financieras estarán preparadas
para atender a. sus respectivos clientes
con excelencia. Quiero asegurarles qué,
a pesar de estos cambios, nuestro com
promiso con México es inquebrantable
México tiene un futuro brillante",

Por su parte,. Ernesto Torre Canlú,
director general internacional de Citi,
dijo lo siguiente: "La separación de lo
que será Gil i México fiel actual Cil ¡ba
namex, es un hilo que marca, el fin de
una época. El contexto y las circunstan
cias han cambiado; la convicción y el
compromiso Con México, no. Dos déca
das después, sabemos que es. moment o
fie conminar con la. magnífica historia
ríe cada inst.il lición por separado, pa
ra que sean más competí!ivas y sirvan
mejor a sus cliente#, como lo exigen
los tiempos. Vemos liflerazgo que el
país está desempeñando en la. recon
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figuración de las cadenas globales de
producción y suministro, así como en
los flujos comerciales y fie inversión".
"Y esto tiene un enorme potencial

para, el crecimiento y el desarrollo del
país",, expresó.

Si Banamex hubiera caído en las ma

nos fiel gobierno, la historia ¿sería muy
distinta,y si quieren saber qué le hubie
ra pasado, los invito amables lectores a.
recordar y en su caso investigar lo que:
le pasó a la banca en los oscuros años
fie la esiaiización, entreSeptiembre de
1982 y el año 1992.

Sin iluda, lo mejor qué le pudo suce
der a Banamex es no haber sido adqui
rido por el gobierno, en hora buena, no
Se sabe si hubiera soportado una está
lizseión más,
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Los vaivenes de la economía
Duranie 2024, los ban

queros del país prevén
un freno en el crédito

que otorgan a empre
sas, para la adquisición
dé aulo o vivienda y en
los préstamos al eonsu

mo y personales, debido principalmen
te a las elevadas lasas: de interés qué se
mantendrán en ese lonoel resto del año,
sobre lodo porque él Banco déMéxico
aún vislumbra presiones en la inflación
por lo que se. esiima no en est e mes,sino
hasta mayo él primer recorté#n réditos.
La banca que opera en México pre

sume un crecimiento dé lo.Vv en su
cartera de crédito, pero hay nerviosis
mo porque a pesar del saldo positivo en
sus estados coiiiables, Itav una merma
de 13 mil millones de pesosentxg enero
pasado y diciembre dé 2023.
Los créditos empresariales registra

ron un retroceso fie 18 mil 600 millo

nes fie pesos, con una. caída mensual
de 0.6%.

Pero el temor mayor es que los cié
ditos al consumo, que representan él
23.5% fiel total, traen un crecimien
to anual a enero de 2024 de 16.8%, lo
qué significa qúe en cualquier mo
mento se deteriore el perfil crediticio
de los hogares qué se iradu/.ca éii re
puntes no esperados en la morosidad.

\l \<H H EN 2023 aumentó la produc
ción anual fie hiflrocarburos líquiflos en
91.3 mil barriles diarios, la obtención de
petróleo crudo de Pemex cayó 97,7 mil
barriles diarios, mientras que la produc
ción de condensados aumentó 188.4 mil

barriles 'diarios.

Se prevé que para lograr las nuevas
metas fie proflucción de Pemex se de
berán inyectar muchos más recursos
monetarios en los: nuevos campos y
conseguir más inversiones en explo
ración y producción que permitan no
solamente encontrar y desarrollar nue
vos yacimientos de hidrocarburos,.sino
también frenar el declive natural délos
campos maduros.

EL PESO mexicano se apreció 0.í)l%
en lebrero pasado y la paridad cerró en
17.05 unidades por dólar. Ayer, el dólar
eh él mercado cambiado abrió por de
bajo fíelas 17 unidades. Un peso fuerte
siempre es una buena noticia para, un
gobierno que se endeuda en esa divisa
y para los exportadores que reciben más
I lesos por cada dólar vendido, pero no
para los 5 millones de hogares que re
ciben remesas y menos pesos por sus
dólares canjeados. Tampoco es buen
augurio para muchas empresas, entre
ellas las aerolíneas y grupos aeroport ua
rios, que vieron esfumar sus ganancias
de 2023 por efectos cambíanos.

EN LA Secretaría de Economía, que
encabeza Raquel Buenrosi.ro, insiste
en queKy no impondrá mánceles adi
cionales al acero y aluminio porque
marchan bien las pláticas. Incluso, el

presidente de WIIA. José Zozaya, ha
dicho que no hay riesgos porque los
vehículos chinos comercializados en
nuestro país ni se fabrican en México
y no se: exportan a Etí. Sin embargo,
la presión sigue porque el senador re
publicano, Josh I lau lev. presen i ó una
iniciativa, para imponer aranceles del
125% a los vehículos fabricados én
China que intenten ingresar a su país.
Como verá, hay muchos vaivenes en la
economía

EL ASALTO a Palacio Nacional el

miércoles por la mañana es la prueba,
contúndeme de que nunca se deben
hacer promesas sin la certeza, de cum
plirlas. La verdad sobre los 43 desapa
recidos en Ayolzinapa se encubrió y
nunca llegará ¿El Ejecutivo ya hasta duda
ríe quesean normalistas los autores del
derribo de la puerta presidencial y cul
pa, como siempre, a los Conservadores,
Inseguridad y violencia privan en todo
el país y ya tocó las puertas de la casa, de
López Obrador.
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T MEC: ¿ya vieron los nubarrones?
Estamos superoptimistas con el

nearshoringy con razón. Esta
mos tan optimistas que quizá
no ponemos atención suficien
te a los nubarrones que se están

acumulando en ese pedazo de cielo tan
peculiar que es el TMEC. Hay conflictos
nuevos por la importación de acero chino
presuntamente disimulado por México y
por algunas decisiones en aviación y polí
tica aeroportuaria.

Hay conflictos no resueltos por el maíz
transgénico; también por la interpretación
de las reglas de origen automotriz y la po
lítica energética. Es la sobreprotección a
Pemex y CFE y el pasito tun fun que lleva
mos en la transición a energías limpias. El
TMEC es como una serie de Netflix don
de en cada capítulo hay conflictos. A ve
ces estamos tranquilos. Para esos momen
tos, están las quejas relacionadas con los
asuntos laborales.

¿Por qué espantarnos? Con tanto dine
ro y tantos empleos en juego, es normal
que haya discrepancias y que la agenda
comercial atraiga la atención de los acto
res políticos. Estamos hablando de un co
mercio binacional que vale más de 100
millones de dólares por hora. Un acuerdo
que para la región América del Norte sig
nifica 17 millones de empleos, de los cua
les más de una tercera parte corresponde
a México. Es una relación comercial que
en 1994 contenía exportaciones de Mé
xico a Estados Unidos por 43,1 1 ó millo

nes de dólares y ahora están cerca de los
500,000 millones.

Es un vínculo que ahora parece indes
tructible, porque somos el principal socio
comercial de Estados Unidos, pero que ha
tenido sus episodios de vulnerabilidad. El
ascenso de Donald Trump, en 201 ó, estu
vo a punto de acabar con el acuerdo co
mercial. ATrump no le gustaba el TLCAN.
Lo llamaba el peor acuerdo comercial fir
mado por Estados Unidos en su historia.
Se propuso liquidarlo y al final lo sustituyó
por el USMCA: un acuerdo de libre comer
cio salpicado de proteccionismo. Un com
promiso trinacional que tomó otra dimen
sión, en la medida en que creció la bronca
entre el Tío Sam y el Dragón chino.
Estados Unidos necesita a México y

Canadá para competir con China. Es un
asunto económico, pero también geopo
lítico. México es un actor clave en el plan
estadounidense para desacoplarse de
China. Es un aliado que ha demostrado
ser confiable en la integración económica
que está en marcha desde 1994. Aporta
mano de obra calificada a buen costo y
cercanía territorial. Hemos estado a la al

tura de las exigencias de industrias como
la automotriz, electrónica y aeroespaáal.
Nos hemos convertido en el principal pro
veedor de alimentos y aspiramos a ser un
jugador relevante en el nueva geografía
de insumos estratégicos como son los se
miconductores, algo que vale decenas de
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miles de millones de dólares y puede ha
cer la diferencia en la competencia por
la inteligencia artificial y la industria 4.0.
¿Estamos dispuestos a armonizar nues

tras reglas con Estados Unidos? Las ne
cesidades de nuestro vecino de! norte en

2024 son una versión corregida y aumen
tada de lo que eran en 1994, cuando en
tró en vigor el TLCAN, o de las que tenía
en 20171 8 cuando se negoció el TMEC.
Estados Unidos requiere de México que
sea un socio, pero también un aliado en
su guerra económica con China. Un com
pañero verdaderamente cercano. En ese
sentido, hay que entender por qué no es
lo mismo el nearshoringque el friendsho
ring. Con eso en mente, hay que poner en
perspectiva las exigencias de Estados Uni
dos en la controversia con el acero y sus
preocupaciones por la expansión explosi
va de las compras de México a China en
autos y autopartes. La presión por lograr
que México ponga en marcha una agen
cia que revise las inversiones extranjeras
que llegan a nuestro país con criterios de
seguridad nacional, ¿es necesario aclarar
que la Seguridad Nacional que más le im
porta a Estados Unidos es la de ellos?
Vienen meses complicados, por las

elecciones en México y Estados Unidos.
¿Cómo será Trump 2.0? En julio de 2026
vendrá la revisión del TMEC, acordado
en algo que se llama la Sunsetclause. En
español se podría traducir como el Apar
tado del atardecer. A pesar de las pala

bras, no tiene nada de romántico. Los
socios acordaron hacer una revisión de

cómo ha funcionado y, en caso de que
la evaluación sea negativa, podrían op
tar por cancelar el tratado.
Eso ocurrirá en 2026, pero Katherine

Tai ya empezó a hablar del tema y lanzó
una advertencia esta semana: "no estén

tan confiados en que el acuerdo comer
cial norteamericano se mantendrá como

está", dijo. Hay muchas formas de inter
pretar las palabras de la representante co
mercial del gobierno de Estados Unidos.
En cualquier caso, hay que estar alertas.
El presidente Biden, en su discurso sobre
el Estado de la Nación, se ha comprome
tido "a arreglar la frontera", ese espacio
donde conviven el comercio lícito y el ¡líci
to, junto con los problemas migratorios y
de seguridad. Para añadir capas de com
plejidad al asunto, unos congresistas en
Washington presentaron un proyecto de
ley para facilitar la adhesión de países la
tinoamericanos al TMEC. El proyecto de
ley contempla canalizar 60,000 millones
de dólares a países de América Latina,
para fomentar el empleo y la inversión,
además de reducir la influencia china en

la región.
O sea que no estamos solos, ¿tendre

mos que competir con los vecinos latinoa
mericanos por los proyectos del nears
horing? ¿Será como una Concacaf o una
Copa América?
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Columna invitada

No olvidemos a los 1,700 millones
de mujeres del mundo rural
Gerardine Mukeshimana*

El 8 de marzo se celebran los de

rechos de las mujeres, de todas
las mujeres. En esta ocasión,
pongamos el foco en los 1,700
millones de mujeres una quinta

parte de la humanidad que viven en las
zonas rurales de los países en desarrollo.
Se enfrentan a dificultades indecibles, pero
poco se habla de ellas: están lejos de los
medios de comunicación y de los micró
fonos, y a menudo poco organizadas y
desconocedoras de sus derechos.

Recordemos que las mujeres son cru
ciales para la seguridad alimentaria del
planeta. Representan aproximadamente
el 40% de la mano de obra agrícola en
los países en desarrollo. Este porcentaje
oscila entre el 20% en América Latina y el
50% o más en algunas regiones de África
y Asia. Sin embargo, menos del 15% de los
propietarios de tierras en el mundo son mu
jeres. Las mujeres desempeñan un papel
fundamental en los sistemas agroalimen
tarios, especialmente en la agricultura
no industrial. Los pequeños agricultores
hombres y mujeres producen un tercio
de los alimentos del mundo. Por lo tanto,
debemos una parte significativa de los
alimentos que tenemos en nuestros platos
a las mujeres de las zonas rurales de los
países en desarrollo.
Sin embargo, la situación de estas

mujeres apenas mejora. Si las tierras
cultivadas por las mujeres son un 24%
menos productivas que las cultivadas por
los hombres, es porque las mujeres tienen
menos acceso a semillas, fertilizantes y
maquinaria agrícola, así como a servicios
de extensión e irrigación, y poseen menos
ganado. Y por supuesto, el salario de las

mujeres empleadas en el sector agrícola
es menor que el de los hombres. Cuando
un hombre gana un dólar, una mujer gana
82 centavos por el mismo trabajo.
Por tanto, las mujeres rurales tienen

peores condiciones de trabajo. Además,
están más expuestas al hambre. Casi el
32% de las mujeres sufren inseguridad
alimentaria moderada o grave, en compa
ración con el 27.6% de los hombres (cifras
de 2021), y esta brecha se ha ampliado
en los últimos cinco años.

Entonces, ¿qué podemos hacer? En
un momento en que la economía avanza
lentamente, invertir en las mujeres rurales
es una inversión excelente. Todos los estu

dios lo demuestran, una y otra vez. Cuan
to más acceso tengan las mujeres a la
educación, a los medios de producción,
a los recursos y al empleo, más se bene
ficia la sociedad en su conjunto: aumen
to de la productividad, retroceso de la
pobreza y mejores condiciones de vida
para las familias. Las sociedades se vuel
ven más resilientes a las perturbaciones
económicas y climáticas a medida que
se convierten en sociedades inclusivas.

¿Un ejemplo? Cerrar la brecha de pro
ductividad agrícola y la brecha salarial
de género aumentaría el PIB mundial en
1% (casi 1 billón de dólares). Estos avan
ces se traducirían en una disminución de

alrededor de 2 puntos porcentuales en
la inseguridad alimentaria. En concreto,
hablamos de 45 millones de personas que
dejan el hambre atrás.

Dicho esto, no partimos de cero. Más de
la mitad del financiamiento bilateral para
la agricultura y el desarrollo ya incorpora
cuestiones de género. Pero si se examina
más de cerca, solo el 6% se destina a pro
yectos para los cuales esta pregunta es fun
damental. Tenemos que hacer más y mejor.

Lograr la igualdad de género es un de
safío único y complejo. Requiere cambios

de gran calado en el ámbito jurídico, en
las políticas públicas, en la organización
de las actividades económicas y en las
normas sociales profundamente arrai
gadas. También tenemos que aplicar a
una escala mucho mayor todas las in
tervenciones locales que han funciona
do bien en términos de reducción de las

desigualdades en las zonas rurales.
No faltan palancas: acceso a activos
productivos, sesiones de capacitación,
estructuración de organizaciones de
mujeres productoras, acceso a finan
ciamiento para establecer actividades
que generen ingresos, y el apoyo a
la participación de las mujeres en las
decisiones comunitarias y políticas.
También se ha demostrado que los
métodos que abordan el estigma y las
normas sociales ayudan a sacar a las
familias de la pobreza.

desafío y llevarlo a una escala
mayor requiere mayor inversión. Ya
se ha cuantificado el déficit de finan

ciamiento, y sería necesario invertir
360,000 millones de dólares al año
para lograr la igualdad de género
en general y lograr la igualdad de
género en general y capacitar a las
mujeres (dándoles los medios para
lograr su propia prosperidad), en el
marco de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible. Esto es mucho y es muy
poco a la vez, porque invirtiendo
obtendremos grandes beneficios en
términos de crecimiento económico y
seguridad alimentaria.
En estos tiempos de dificultades

económicas y financieras, y hoy en
particular, no olvidemos a los 1,700
millones de mujeres que viven en las
zonas rurales. Es un deber moral. Es,
asimismo, una excelente inversión.

(Este artículo se publicó originalmen
te en el diario italiano La Repubblica.)
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glifos

y p^ileroses

Pasarela: Sheinbaum cancela, Calvez gana toco
Marco A. Mares

marc»maresg@grnail .com

a primera pasarela financiera a la que
fueron invitados los candidatos a la Pre
sidencia de la República registró el fuerte
contraste en la personalidad de las dos as

km pirantes con mayores posibilidades de ga
nar: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez

Sheinbaum canceló su participación. Gálvez
acaparó el foco de atención.

Llegó con su carisma y permanente sonrisa
y soltó una frase lapidaria (a Sheinbaum) "tuvo
miedo de venir".

Gálvez se presentó sin discurso y dispuesta a
responder las preguntas del doctor Leonardo
Kurzio.

Llegó respaldada por el ex secretario general
de la OCDE, ex secretario de Hacienda y aspi
rante ciudadano a la candidatura a la Presiden

cia de la República, José Angel Gurría.
También la acompañó el ex secretario de Eco

nomía, Ildefonso Guajardo, y responsable
del área de Relaciones Exteriores en la campaña
de la coalición Fuerza y Corazón por México.
Cuando Enrique Castillo Sánchez

hizo el anuncio público, de la cancelación de
Claudia Sheinbaum, se escuchó una rechifla.

Sheinbaum dejó "colgados" a 240 consejeros
nacionales, empresarios de todo el país, que
asistieron a la 32 Reunión Plenaria que espera
ban escuchar y comparar las propuestas de los
candidatos. La ausencia de Sheinbaum resultó

un mensaje muy negativo para la comunidad

empresarial.
Su equipo informó a quienes la invitaron de

Citibanamex, que se le había "complicado la
agenda". Sheinbaum estuvo ayer en Querétaro.
Gálvez abordó muchos temas. Dijo que res

petaría lo que dice la Constitución en materia
de inversiones en Pemex; que buscaría que se
compre la energía eléctrica a quien la venda
más barata; que la Guardia Nacional sería civil;
que no le gusta la militarización; que mejoraría el
AlFAy reiniciaría la construcción del aeropuerto
en Texcoco.

Y luego hasta respondió preguntas de los
reporteros. Ahí comentó que se están aprobando
partidas presupuestóles de baja rentabilidad y
que es necesario transparentar los recursos del
programa de pensiones de adultos mayores.
Galvez aprovechó el foro. Más tarde se sa

bría vía un mensaje colocado en X, por parte
de Ana María Lomelín, la responsable de la
relación con inversionistas del equipo de Clau
dia Sheinbaum, que desde el pasado 26 de
febrero habían cancelado la participación de la
candidato del partido Morena. Por la noche, Ci
tibanamex, lo reconoció así, en un comunicado.

Expectativas positivas
El mensaje general en la plenaria de Citibana
mex, fue de positivas expectativas para México.
En eso coincidieron los representantes de la ins
titución y el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O.

Pese a la próxima venta de Banamex. El com
promiso de Citigroup con México es inquebran
table, dijo Jane Frciser CEO de esa institución
financiera.

En su discurso inaugural de la 32 reunión y
última plenaria de Citibanamex, Fraser subrayó

el enorme potencial para el crecimiento y el de
sarrollo que tiene México y reiteró el compromiso
inquebrantable de la institución financiera con el
brillante futuro que tiene el país.

Dijo que a pesar de los cambios en Citibana
mex, que lo llevaran a convertirse en dos bancos,
la consecuente colocación de Banamex a través

de una Oferta Pública Inicial (OPI) y la reciente
reconstitución de quienes lideran a ambas institu
ciones, ambas entidades continuarán atendiendo
a sus clientes institucionales y de banca privada
y a los segmentos de consumo, y empresas pe
queñas y medianas en México. Fraser refirió
al nearshoríng y el liderazgo de México en la
reconfiguración de las cadenas globales de
producción y suministro.
El director internacional de Citi, Ernesto

Torres Cantú, destacó que México está en
una lista muy corta de países a observar por su
potencial y perspectivas de crecimiento, mientras
que el director general del Grupo Financiero Citi
banamex, Manuel Romo, señaló que México
es el primer proveedor de importaciones a EU y
el nearshoríng es una coyuntura que no puede
desperdiciar. La primera pasarela financiera,
registró el contraste en las reacciones de las dos
candidatos punteras. Al tiempo.
Atisbos
La agencia calificadora Moody's Ratings
cambió su perspectiva de estable a posi
tiva para la banca establecida en México,
ante un desempeño económico favorable,
la confianza de los consumidores y la llega
da de nuevas inversiones derivadas del fe
nómeno internacional de relocalización de

inversiones o "nearshoríng". Buena noticia.
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El sector financiero en Estados Unidos ha

vuelto al ojo del huracán porque la acción
del New York Community Bancorp ha per
dido 66%, lo que ha suscitado incertidum
bre entre los inversionistas.

La relevancia de este banco regional
se magnifica al haber adquirido la gran
mayoría de los activos de Signature Bank
en marzo de 2023. Este movimiento estra

tégico se produjo tras la declaración de
quiebra de Signature Bank durante la crisis
de los bancos regionales, consolidando así
Sü posición en el sector.

Fue hasta el 30 de enero de 2024 cuan
do el banco reveló sus resultados trimes

trales correspondientes al cuarto trimestre
de 2023, sorprendiendo al mercado al
reportar pérdidas de US$0.27 por acción.
Esta cifra contrasta notablemente con las
estimaciones del consenso de mercado,
que anticipaban ganancias de US$0.28
por acción.

La pérdida por acción se atribuyó a un
resultado neto de US$252 millones, pro
vocado por un aumento significativo en el
total de reservas para pérdidas creditítías,
que alcanzaron los US$552 millones, en
comparación con los US$124 millones del
mismo período de 2022.

Esta situación llevó al banco a tomar la
drástica decisión de reducir su dividendo
en un 70%, lo que generó preocupación
sobre si este efecto se propagaría a otros
bancos regionales.

Después de estos eventos, la calificado
ra Moody's rebajó todas las calificaciones

a largo plazo de Ba2 a Baa3, una califi
cación "basura". En su comunicado, citaron
"retos financieros, de gestión de riesgos y
de gobernanza de múltiples facetas". De
manera similar, Fitch Ratings tomó la misma
decisión al rebajar la calificación de largo
plazo de BBB a BB+, quedando un nivel
por debajo del grado de inversión.

Para febrero pasado,. Thomas Cangemi
renunció como director general, con otro
miembro del consejo. Ese mismo día, el
banco revela "deficiencias materiales" en su

gestión de los controles internos en relación
con las revisiones de los préstamos, asegu
rando que están trabajando en un plan de
corrección.

El 6 de marzo, fuentes cercanas a la emi
sora informan que el banco está buscando
inversionistas por un monto que ronda los
1,000 millones de dólares:en acciones.
Ese mismo día, el banco alcanza un acuer
do'con Liberty Strategic Capital, lo que
provoca que sus acciones pasen de una
pérdida del 45% a una ganancia del 20%
en cuestión de horas.

Este fenómeno ha sembrado incertidum
bre entre los inversionistas, llevando al nuevo
director general, Joseph Otting, a sostener
una llamada con los principales inversionis
tas y analistas, donde detalló que pronto
dará a conocer un plan de negocios y que
se vigilará de cerca la contabilidad del
banco.
La atención se centra en la banca re

gional y surge la pregunta: ¿Deberíamos
preocuparnos por lo que sucede? La reali

dad es que New York Community Bancorp
tiene una exposición considerable al sector
comercial de bienes raíces, y los edificios
de oficinas vacíos en la era pospandémica,
¡unto con los altos costos de los préstamos,
han exacerbado los temores de incumpli
miento de la deuda. La;; exposición a este
sector representa el 43% de los activos del
banco, en comparación con el promedio
del 178% de otros bancos regionales.

Este fenómeno provocó una drástica
disminución de los depósitos, pasando de
US$83,000 millones a US$77200 millo
nes eri un mes, mientras que su dividendo
trimestral ha finalizado en apenas US$U.Ul
por acción, lo que plantea dudas sobre su
estabilidad a corto plazo.
Aunque el acuerdo alcanzado propor

ciona un respiro a la emisora y restaura
temporalmente la confianza de los inver
sionistas, es importante no perder de vista
el proceso de reestructuración, el cual im
plicará cambios drásticos en su operativa
y estructura.

La exposición de la emisora al sector
comercial de bienes raíces plantea desafíos
y refleja una situación más compleja que la
de otros bancos regionales. Si bien el ner
viosismo de los inversionistás es palpable en
el mercado de valores, es crucial observar
el procesa detransformación bajo la nueva
administración del banco. La incertidumbre

persiste, la evaluación continua será funda
mental para comprender el futuro de New
York Community Bancorp de cara a nuesos
desafíos.
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Rotoplas adquiere 20% restante de Sytesa
Victoria'sSecret se desploma 30 por ciento
Áipek hará fondo de recompras
Empresas de chips, con fuerte alza en Wall Street

Grupo Retoplcis, compañía
dedicada a ofrecer soluciones para el
manejo del agua, adquirió un interés de
20% que aún no poseía en la planta de
tratamiento y reciclaje de agua Solucio
nes y Tratamiento Ecológico (Sytesa), sin
revelar el monto.

Tras la operación, designará comer"
cialmente a esta instalación como Roto
plas Servicios de Agua (RSA).

Esta iniciativa:contribuirá a.su misión
de combatir el cambio climátiayy de ha
cer un uso eficiente del agua.

Las acciones de Victorias Secret, fir
ma de lencjfía, perdieron casi 30% en
Wall Street al dar una previsión de ven
tas menor al año pasado, esperando
ventas de 6,000 millones de dólares.

En el trimestre finalizado el 3 de fe

brero, que incluyó la temporada de com

pras navideñas, sus ventas comparables
cayeron 6 por ciento.

Las acciones de las fabricantes de
chips subieron considerablemente el jue
ves en Wall Street, con el índice Phila
delphia Semiconductora ganando: 3.2
por ciento.

Las acciones de Nvidia ganaron
4.47%, las de Micron Technology 3.3%
y las de Marvell Technology 4%, des
pués de que la empresa dijera que está
ampliando su colaboración con Taiwan
Semiconductor Manufacturing para de
sarrollar ¡a plataforma tecnológica para
la producción de semiconductores de 2
nanómetros.

HSCB regresó al mercado mexica
no después de f 6 años de no colocar
un certificado bursátil al emitir uno ¡unto

a Sigma Alimentos por 10,000 millo
nes pesos.

La emisión se compuso por dos tra
mos: SIGMA 24, a 4 años referencia
do a la TIIE 28 días, por 1,520 millones
de pesos.

El otro es SlGAAA 242, a 10 años
referenciado al Mbono 34, por 8,480
millones de pesos.

Visa, Compañía global de servicios
financieros, suscribió una alianza de
siete años con el banco estadouniden

se Western Union para que sus usuarios
puedan enviar dinero a las cuentas ban
cárias elegibles de sus familiares y ami
gos en 40 países de cinco continentes.

El acuerdo abarca la emisión de tar

jetas, la integración de Western Union
con Visa Directy la prestación de servi
cios de valor agregado.
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Por Julio
Pilotzi

Las aerolíneas bandera de

México e Italia han sellado un

acuerdo de código compartido,
el cual permitirá a los clientes de
ambas compañías disfrutar de
una amplia red de destinos y be
neficios entre estos dos países a
partir del 10 de marzo. Ahora los
clientes de Aeroméxico podrán
acceder a 15 destinos en Italia a

través del Aeropuerto Internacio
nal de Fiumicino en Roma.

Por su parte, los pasajeros de
ITA Airways tendrán la posi
bilidad de viajar a 28 destinos
en México operados por Aero
méxico desde el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de

México. En Italia será a través

del Aeropuerto Internacional de
Fiumicino, y los pasajeros de ITA
Airways tendrán acceso a 28 des
tinos operados por Aeroméxico
desde el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México.

Además podrán viajar con
un solo boleto documentando

equipaje de origen con destino
hacia ciudades como Milán, Gé
nova, Florencia, Nápoles, Turín,
entre otras; así como a Cancún,
Guadalajara, Monterrey, Puerto
Vallarta y Mérida.

Las aerolíneas también

permitirán a sus socios disfrutar
los beneficios de sus programas
de lealtad, como la acumulación
y próximamente redención

de puntos en vuelos operados
por ITA Airways o Aeroméxico,
sumándose a los beneficios que

ya tienen como miembros de
la alianza SkyTeam para socios
elite y elite plus.

Cabe destacar que los socios
top tier Platino y titanio de Aero
méxico rewards podrán además
disfrutar del acceso a la red de

salas de ITA Airways en Italia,
documentar una maleta adicio

nal sin costo en mostradores

preferenciales y tener prioridad
de abordaje, entre otros.

De la misma manera, los
socios Club Premium y Club Exe
cutive de Volare, el programa de
lealtad de ITA Airways, podrán
contar con los mismos beneficios

y acceder a los Salones Premier
de Aeroméxico en la Ciudad de

México, Monterrey, Guadalajara,
Torreón y Chihuahua.

Para la ruta directa entre la

Ciudad de México y Roma, Ae
roméxico continuará utilizando

lo mejor de su flota de aviones
de largo alcance, los Boeing 787
Dreamliner, uno de los equipos
más cómodos, eficientes, mo
dernos y amigables con el medio
ambiente.

La relevancia en esto es que
desde que la flota Dreamliner
entró en operación, ha dejado de
emitir casi 160 billones de C02,
por lo que también gracias a la in
novadora composición de su mo
tor, pueden reducir 60 por ciento
el ruido durante el despegue y
aterrizaje.

La flota actual de ITA Airways
está conformada por 83 equipos
Airbus, incluyendo 40 de última

generación. Se trata de aviones

de la familia Airbus A320neo, así
como de los modelos A220300,
A220100, A330900 y A350
900. Ahora con esta nueva alian

za con Aeroméxico, ITA Airways
suma un total de 36 códigos com
partidos en tan solo dos años de
haber iniciado operaciones.

Gravedad
de autos chocolate

Dónde salieron chispas, y se
escucharon gritos de enojo
fue en la oficina de Guillermo

Rosales Zárate, presidente de la
Asociación Mexicana de Distri

buidores de Automotores, luego
de enterarse de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
extendió por octava ocasión el
decreto por el que se permite
la regularización de autos que
ingresaron de manera irregular a
México.

Así que de acuerdo a lo que
se dijo, será hasta finales del pre
sente año para poner en orden y
regularizar a los autos chatarra.
Fracaso le llaman a este nuevo

plan que promueve el contraban
do de unidades consideradas

como chatarra en el país vecino
del norte.

El organismo que representa
los intereses de las agencias de
ventas de autos en México habló

de falta de certeza jurídica, y que
este acto lastima aún más a la

industria de este sector del país.
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No hace mucho se habló de

personajes ligados a autoridades
federales, estatales y municipa
les que no supervisan la entrada
de estos vehículos y sus condi
ciones. La petición también es
que las candidatas presidencia
les y el candidato presidencial
definan su posición frente esta
situación que seguirá lastimando
a la industria automotriz.

Voz en Off

El juez Eric Alejandro Arenas
Guzmán en Monterrey, Nuevo
León, está siendo acusado de fa
vorecer a multinacionales como

Ternium y Siemens al retrasar la
admisión de una demanda por
responsabilidad civil y daño mo
ral de la ingeniera Karla Castro,

quien sufrió quemaduras graves
en un accidente laboral en 2017.

La gravedad del caso ha
llevado a solicitar al presidente
del Tribunal Superior de Justicia
y del Consejo de la Judicatura de
Nuevo León, José Arturo Salinas
Garza, que revise el caso y garan
tice un juicio justo con perspecti
va de género...
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, está
más interesada en promoverse para mantenerse el
próximo sexenio en el despacho de Bucareli que en
resolver los problemas del país. No se le mira en diálo
go con los partidos políticos, con las y los líderes en el
Congreso... y ahora que le estalla en la puerta de
Palacio Nacional al presidente Andrés Manuel López
Obrador el reclamo por Ayotzinapa, todo mundo se
pregunta: ¿Y la secretaria de Gobernación?

• Mario Delgado, presidente de Morena, envió una
carta a Meta (Facebook), X y TikTok para pedirles un
ambiente sano en las redes sociales, libre de bots.
Según el dirigente, con uso de guerra sucia se preten
de influir en el proceso electoral. El chiste se cuenta
solo... para no perder de vista.

• Andrés Manuel López Obrador, presidente de
México, se declara ferviente juarista. Su gobierno,
según documentos oficiales, piensa inyectarle 67.7
millones de pesos a una casa que habitó Benito Juárez
de 1858 a 1861 en el puerto de Veracruz. El inmueble
será adquirido por el gobierno. Lo interesante es que
al parecer es usado en alguna parte como estaciona
miento y hasta para locales comerciales...

• Morena en la CDMX anda a la caza de cuadros de

otros partidos. Ana Villagrán, recién renunciada al
PAN, ya entregó hasta planes de trabajo a Clara
Brugada. Para no perder de vista.
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BRÚJULA DEL CAMBIO
PEMEX EN QUIEBRA TÉCNICA,
IMPRODUCTIVA Y SOBREVIVE
POR OBSTINACIÓN DE AMLO

>on datos deOla Secretaría
>de Hacien

da y Crédito Público
(SHCP) y de Petróleos
Mexicanos (Pemex),
del 2019 al 2023, las

capital del gobierno del
Manuel López Obrador
sumadas a las pérdidas

crearon un agujero
millones de pesos a las
país; recursos que se
pública, salud y edu
presidencial fueron

sin condiciones de com
petitividad, producción, austeridad, finanzas
sanas, planes de negocios y una administra
ción sensata y transparente.

Conforme a los últimos estados financie

ros de Pemex, firmados por su director gene
ral, el tabasqueño Octavio Romero Oropeza
ingeniero agrónomo, en ese periodo de
cinco años se registró una pérdida por 869
mil 607 millones de pesos (MP) y en ese mis
mo lapso, el gobierno del presidente AMLO
realizó aportaciones a la empresa producti
va del Estado por 869 mil 490 MP, del Pre
supuesto de Egresos de la Federación (PEF),
sin estar programados y sin la aprobación de
la Cámara de Diputados, es decir, mediante
acciones discrecionales del titular del Ejecu
tivo federal.

Para tener una idea de lo enorme de este

monto, que le dio el presidente AMLO a Pe
mex sin pedirle cambios estructurales, medi
das eficientes y resultados, este 1 billón 739
mil MP, es equivalente a dos veces la inversión
física productiva del gobierno federal en todo
2023 y para todas las áreas de la administra
ción pública; y también es equivalente a todo
el gasto programable del gobierno en el sector
social o el económico, incluyendo los salarios
y prestaciones de todos los burócratas y jubi
lados, así como las contrataciones de esas de
pendencias englobadas

La SHCP reportó en su Informe de Finanzas
y la Deuda Pública a enero de 2024 que los in
gresos petroleros por 63 mil 945.8 MP tuvieron
una enorme dificultad al resultar menores a los

103 mil 404.6 MP programados para el primer
mes, lo que implicó una diferencia negativa de
39 mil 458.8 MP; es decir, los ingresos presu
puestarios totales del sector público de enero
resultaron inferiores en 29 mil 421.1 MP, res
pecto a lo presupuestado, al contabilizar 658
mil 903.6 MP, impactados por caídas en la cap
tación de ingresos petroleros y de impuestos,
así como otros factores: inflación, relación pe
sodólar, etcétera. Por todo lo anterior, vale la
pena destacar, que los ingresos provenientes
de la actividad petrolera cayeron 26.7% anual
en enero del presente año, en términos reales,
con lo que hilaron 12 meses consecutivos con
resultados negativos.

Vale la pena destacar, que hay una baja sensi
ble en la recaudación de impuestos, lo que lleva
a que el gobierno federal tenga menos ingresos
y por otra parte hay un incremento del gasto, te
niendo como resultado un déficit fiscal; quedando
por debajo de lo programado, en 3 mil 160.6 MP,
al captarse 475 mil 66.3 MP, un 4.8% más a tasa
anual, su menor avance en ocho meses; esta co
yuntura también se debe, a la desaceleración de la
actividad económica.

Hay que subrayar que un fenómeno que
evitó que la caída de ingresos fuera más dramá
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Mexicanos (Pemex),
del 2019 al 2023, las

aportaciones de capital del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) a Pemex, sumadas a las pérdidas
que acumula la empresa crearon un agujero
por 1 billón 739 mil millones de pesos a las
finanzas públicas del país; recursos que se
requerían en seguridad pública, salud y edu
cación, pero por decisión presidencial fueron
destinadas a Pemex, sin condiciones de com
petitividad, producción, austeridad, finanzas
sanas, planes de negocios y una administra
ción sensata y transparente.

Conforme a los últimos estados financie

ros de Pemex, firmados por su director gene
ral, el tabasqueño Octavio Romero Oropeza
ingeniero agrónomo, en ese periodo de
cinco años se registró una pérdida por 869
mil 607 millones de pesos (MP) y en ese mis
mo lapso, el gobierno del presidente AMLO
realizó aportaciones a la empresa producti
va del Estado por 869 mil 490 MP, del Pre
supuesto de Egresos de la Federación (PEF),
sin estar programados y sin la aprobación de
la Cámara de Diputados, es decir, mediante
acciones discrecionales del titular del Ejecu
tivo federal.

Para tener una idea de lo enorme de este

monto, que le dio el presidente AMLO a Pe
mex sin pedirle cambios estructurales, medi
das eficientes y resultados, este 1 billón 739
mil MP, es equivalente a dos veces la inversión
física productiva del gobierno federal en todo
2023 y para todas las áreas de la administra
ción pública; y también es equivalente a todo
el gasto programable del gobierno en el sector
social o el económico, incluyendo los salarios
y prestaciones de todos los burócratas y jubi
lados, así como las contrataciones de esas de
pendencias englobadas

La SHCP reportó en su Informe de Finanzas
y la Deuda Pública a enero de 2024 que los in
gresos petroleros por 63 mil 945.8 MP tuvieron
una enorme dificultad al resultar menores a los

103 mil 404.6 MP programados para el primer
mes, lo que implicó una diferencia negativa de
39 mil 458.8 MP; es decir, los ingresos presu
puestarios totales del sector público de enero
resultaron inferiores en 29 mil 421.1 MP, res
pecto a lo presupuestado, al contabilizar 658
mil 903.6 MP, impactados por caídas en la cap
tación de ingresos petroleros y de impuestos,
así como otros factores: inflación, relación pe
sodólar, etcétera. Por todo lo anterior, vale la
pena destacar, que los ingresos provenientes
de la actividad petrolera cayeron 26.7% anual
en enero del presente año, en términos reales,
con lo que hilaron 12 meses consecutivos con
resultados negativos.

Vale la pena destacar, que hay una baja sensi
ble en la recaudación de impuestos, lo que lleva
a que el gobierno federal tenga menos ingresos
y por otra parte hay un incremento del gasto, te
niendo como resultado un déficit fiscal; quedando
por debajo de lo programado, en 3 mil 160.6 MP,
al captarse 475 mil 66.3 MP, un 4.8% más a tasa
anual, su menor avance en ocho meses; esta co
yuntura también se debe, a la desaceleración de la
actividad económica.

Hay que subrayar que un fenómeno que
evitó que la caída de ingresos fuera más dramá

El IndependienteFecha: 08/03/2024
Página: 18

Area cm2: 845

1 / 4

Columnas Económicas

Brujula del cambio

Rafael Abascal

Costo: 45,908

Página 4 de 65



>on datos de
RAFAEL ABASCAL Ola Secretaría

Y MACIAS >de Hacien
RABASCAL51 @HOT da y Crédito Público

MAIL.COM (SHCP) y de Petróleos
&RABASCAL

Mexicanos (Pemex),
del 2019 al 2023, las

aportaciones de capital del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) a Pemex, sumadas a las pérdidas
que acumula la empresa crearon un agujero
por 1 billón 739 mil millones de pesos a las
finanzas públicas del país; recursos que se
requerían en seguridad pública, salud y edu

cación, pero por decisión presidencial fueron
destinadas a Pemex, sin condiciones de com

petitividad, producción, austeridad, finanzas
sanas, planes de negocios y una administra
ción sensata y transparente.

Conforme a los últimos estados financie

ros de Pemex, firmados por su director gene
ral, el tabasqueño Octavio Romero Oropeza
ingeniero agrónomo, en ese periodo de
cinco años se registró una pérdida por 869
mil 607 millones de pesos (MP) y en ese mis
mo lapso, el gobierno del presidente AMLO
realizó aportaciones a la empresa producti
va del Estado por 869 mil 490 MP, del Pre
supuesto de Egresos de la Federación (PEF),

sin estar programados y sin la aprobación de
la Cámara de Diputados, es decir, mediante
acciones discrecionales del titular del Ejecu
tivo federal.

Para tener una idea de lo enorme de este

monto, que le dio el presidente AMLO a Pe
mex sin pedirle cambios estructurales, medi
das eficientes y resultados, este 1 billón 739
mil MP, es equivalente a dos veces la inversión
física productiva del gobierno federal en todo
2023 y para todas las áreas de la administra
ción pública; y también es equivalente a todo
el gasto programable del gobierno en el sector
social o el económico, incluyendo los salarios
y prestaciones de todos los burócratas y jubi
lados, así como las contrataciones de esas de

pendencias englobadas
La SHCP reportó en su Informe de Finanzas

y la Deuda Pública a enero de 2024 que los in
gresos petroleros por 63 mil 945.8 MP tuvieron
una enorme dificultad al resultar menores a los

103 mil 404.6 MP programados para el primer
mes, lo que implicó una diferencia negativa de
39 mil 458.8 MP; es decir, los ingresos presu
puestarios totales del sector público de enero
resultaron inferiores en 29 mil 421.1 MP, res

pecto a lo presupuestado, al contabilizar 658
mil 903.6 MP, impactados por caídas en la cap
tación de ingresos petroleros y de impuestos,
así como otros factores: inflación, relación pe
sodólar, etcétera. Por todo lo anterior, vale la

pena destacar, que los ingresos provenientes
de la actividad petrolera cayeron 26.7% anual
en enero del presente año, en términos reales,
con lo que hilaron 12 meses consecutivos con
resultados negativos.

Vale la pena destacar, que hay una baja sensi
ble en la recaudación de impuestos, lo que lleva
a que el gobierno federal tenga menos ingresos
y por otra parte hay un incremento del gasto, te
niendo como resultado un déficit fiscal; quedando
por debajo de lo programado, en 3 mil 160.6 MP,
al captarse 475 mil 66.3 MP, un 4.8% más a tasa
anual, su menor avance en ocho meses; esta co
yuntura también se debe, a la desaceleración de la
actividad económica.

Hay que subrayar que un fenómeno que
evitó que la caída de ingresos fuera más dramá

tica, fue que el IEPS en gasolinas y diésel repun
tó 354.4% anual, al pasar de 7 mil 244.3 MP, a 34
mil 526.3 MP; al suspender la ayuda a la pobla
ción en combustibles.

SE DESPLOMA LA PRODUCCIÓN DE
CRUDO

En su último informe "Reporte Mensual so
bre pagos y adeudos con proveedores y con
tratistas de la empresa productiva del Estado
Petróleos Mexicanos (Pemex)", la empresa re
porta que en el 2023, produjo un promedio
de 1 millón 588 mil barriles diarios, la menor
cantidad de los últimos 13 años; cuando para
el 2024 Pemex se había comprometido a ex
traer 2 millones 100 mil barriles diarios, es
decir que actualmente no ha podido producir
512 mil barriles diarios, como reflejo de su fal
ta de competitividad e ineficiencia.

ADEUDOS DE PEMEX

En el informe antes referido, Pemex mues
tra que tiene adeudos de pago a proveedo
res de servicios y materiales, por 96 mil 762.6
MP, cuyo incumplimiento podría profundizar
en el deterioro financiero que ha venido a la
empresa petrolera.

Vale la pena recordarque Pemex presenta una
deuda financiera al 30 de junio de 2023 por 1 bi
llón 864 mil 778 MP, en donde se observa que la
deuda de corto plazo asciende a 553 mil 891 MP;
en donde, esta deuda de corto plazo muestra un
incremento en términos porcentuales por 18.87%
con respecto al mismo periodo del año 2022.

En este mismo sentido, vale la pena desta
car que la deuda financiera al cierre de 2022
fue de 2 billones 091 mil 464 MP, es decir, que
significa una reducción de 10.8%; pero otros
indicadores del balance general consolidado
al 30 de septiembre de 2023 indican que, de
continuar con la tendencia al alza, podrían
ocasionar que al cierre de 2023 la deuda fi
nanciera sea mayor que la registrada al cierre
del año pasado, que calculan en poco más de
2 billones 200 mil MP.

A estas cantidades multimillonarias de adeu

dos de Pemex, se agregan el pasivo y contingen
cias laborales, por más de 2 billones de pesos y
compromisos con el sindicato de la empresa, por
cerca de 830 mil MP.

REFLEXIONES FINALES
• Pemex se encuentra en una situación de

quiebra técnica, por improductiva y sobre en
deudada, sólo sobrevive por obstinación de
AMLO, con un costo impresionante a las finan
zas públicas, dejando a sectores prioritarios
como seguridad, educación y salud, sin los re
cursos necesarios

• Pemex en cinco años, deja un agujero en
las finanzas públicas por 1.7 billones de pesos
que es equivalente a dos veces la inversión física
productiva del gobierno federal en todo 2023 y
para todas las áreas de la administración pública;
y también es equivalente a todo el gasto progra
mable del gobierno en el sector social o el eco
nómico, incluyendo los salarios y prestaciones de
todos los burócratas yjubilados, así como las con
trataciones de esas dependencias englobadas

• Los ingresos de la actividad petrolera caye
ron 26.7% anual en enero del 2024

• Se derrumbó la producción petrolera, 1 mi
llón 588 mil barriles diarios, la menor en 13 años
y se dejaron de producir 512 mil barriles diarios,
como reflejo de su falta de competitividad e inefi
ciencia.

• Pemex es la empresa petrolera más

tica, fue que el IEPS en gasolinas y diésel repun
tó 354.4% anual, al pasar de 7 mil 244.3 MP, a 34
mil 526.3 MP; al suspender la ayuda a la pobla
ción en combustibles.

SE DESPLOMA LA PRODUCCIÓN DE
CRUDO

En su último informe "Reporte Mensual so
bre pagos y adeudos con proveedores y con
tratistas de la empresa productiva del Estado
Petróleos Mexicanos (Pemex)", la empresa re
porta que en el 2023, produjo un promedio
de 1 millón 588 mil barriles diarios, la menor
cantidad de los últimos 13 años; cuando para
el 2024 Pemex se había comprometido a ex
traer 2 millones 100 mil barriles diarios, es
decir que actualmente no ha podido producir
512 mil barriles diarios, como reflejo de su fal
ta de competitividad e ineficiencia.

ADEUDOS DE PEMEX
En el informe antes referido, Pemex mues

tra que tiene adeudos de pago a proveedo
res de servicios y materiales, por 96 mil 762.6
MP, cuyo incumplimiento podría profundizar
en el deterioro financiero que ha venido a la
empresa petrolera.

Vale la pena recordarque Pemex presenta una
deuda financiera al 30 de junio de 2023 por 1 bi
llón 864 mil 778 MP, en donde se observa que la
deuda de corto plazo asciende a 553 mil 891 MP;
en donde, esta deuda de corto plazo muestra un
incremento en términos porcentuales por 18.87%
con respecto al mismo periodo del año 2022.

En este mismo sentido, vale la pena desta
car que la deuda financiera al cierre de 2022
fue de 2 billones 091 mil 464 MP, es decir, que
significa una reducción de 10.8%; pero otros
indicadores del balance general consolidado
al 30 de septiembre de 2023 indican que, de
continuar con la tendencia al alza, podrían
ocasionar que al cierre de 2023 la deuda fi
nanciera sea mayor que la registrada al cierre
del año pasado, que calculan en poco más de
2 billones 200 mil MP.

A estas cantidades multimillonarias de adeu

dos de Pemex, se agregan el pasivo y contingen
cias laborales, por más de 2 billones de pesos y
compromisos con el sindicato de la empresa, por
cerca de 830 mil MP.

REFLEXIONES FINALES
• Pemex se encuentra en una situación de

quiebra técnica, por improductiva y sobre en
deudada, sólo sobrevive por obstinación de
AMLO, con un costo impresionante a las finan
zas públicas, dejando a sectores prioritarios
como seguridad, educación y salud, sin los re
cursos necesarios

• Pemex en cinco años, deja un agujero en
las finanzas públicas por 1.7 billones de pesos
que es equivalente a dos veces la inversión física
productiva del gobierno federal en todo 2023 y
para todas las áreas de la administración pública;
y también es equivalente a todo el gasto progra
mable del gobierno en el sector social o el eco
nómico, incluyendo los salarios y prestaciones de
todos los burócratas yjubilados, así como las con
trataciones de esas dependencias englobadas

• Los ingresos de la actividad petrolera caye
ron 26.7% anual en enero del 2024

• Se derrumbó la producción petrolera, 1 mi
llón 588 mil barriles diarios, la menor en 13 años
y se dejaron de producir 512 mil barriles diarios,
como reflejo de su falta de competitividad e inefi
ciencia.

• Pemex es la empresa petrolera más

endeudada a nivel global, destacando los
siguientes rubros:

 Proveedores: 96 mil 762.6 mdp.
 Deuda financiera junio 2023:1 billón 864 mil

778 mdp.
 Al cierre del 2023: 2 billones 200 mil

mdp >estimada<
Contingencias laborales: 2 billones de pesos.
Compromisoscon el Sindicato: 830 mil mdp.
El autor es coordinador de investigaciones

políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.
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Resultados Negativos en 12 meses
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En esta gráfica presentamos los resultados de los ingresos petroleros generados
por Pemex y vemos que, de enero del 2023 a enero del 2024, todos han sido
negativos, lo que refleja que la empresa presenta de fado, una quiebra técnica
y que se mantiene funcionando por las inyecciones de capital por parte de la
administración de AMLO. (Fuente: SHCP)

Resultados de los Ingresos de Pemex
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En esta gráfica les ofrecemos con una visión de largo plazo enero 2021 a
enero 2024 el desempeño de los ingresos petroleros, donde observamos
una tendencia a la baja muy significativa, después de los tiempos de la
pandemia del Covid19; lo que evidencia los problemas estructurales de
Pemex, que en lugar de resolverse se han ido profundizando y los enormes
recursos que el gobierno federal le ha inyectado, le están prolongando
su vida, de manera artificial y con costo a sectores prioritarios, como
seguridad, salud y educación. (Fuente: SHCP)
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Estado de las Finanzas del Sector Público (millones de pesos)

Concepto ene2 5 ene24 Var, %

ingresos presupuestad os 623,065 658 904 O.S
Faroleros 83.200 53,946 26.7

Tributarlos 432.391 475,066 4.8

iSR 253.012 262,147 12

IVA 12J.342 124.^95 5,3

€PS gasolinas y diesen 72*4 54526 3S4.4

NO tributarios 190.535 183.83B 8.0
Gasto neto pactado 638,063 311,670 213

Prqsgfamabte 433,617 583.441 286
MO proorarnablf 205,446 223,229 5.9

$Al<inct piesupiiiftilArÉo 14 993 152.766 ns

En este cuadro presentamos el estado actual del desempeño de la finanzas
pública en un análisis comparado de enero del 2023 a enero del 2024< donde
podemos apreciar varios fenómenos, empezando con la caída de los ingresos
petroleros durante este lapso, con un 26.7%; también hay una disminución en
los impuestos, ISR 1.2% e IVA en 3.8%, así como los No tributarios en  8.0%;
sobresale el brutal incremento en los IEPS en gasolinas y diésel, en 354.4%.
(Fuente: SHCP)
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